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ПРАВО КС РФ начал
рассмотрение дела об общей
долевой собственности 
в границах поселка

Как купить дорогу

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

МОЖНО ли уравнять в глазах за-
кона товарищество собственни-
ков жилья, образованное в мно-
гоквартирном доме, и ТСЖ, со-
зданное владельцами нескольких 
частных домов? Поиск ответа на 
этот вопрос вчера начали судьи 
Конституционного суда РФ, раз-
бирая жалобу жителя Подмоско-
вья Николая Марасанова.

Марасанов — владелец дома с 
участком в границах ТСЖ «Дач-
ный поселок «Барвиха». Как са-
мостоятельному юридическому 
лицу ТСЖ принадлежало право 
на объекты инфраструктуры, 
обеспечивающие нормальную 
жизнь поселка: насосную стан-
цию, КПП на въезде, инженерно-

технические коммуникации. Но 
в результате продажи несколь-
ких земельных участков в грани-
цах ТСЖ эти объекты стали соб-
ственностью другого юридиче-
ского лица, что создает пробле-
мы для жителей.

— Владельцы домов получают 
непомерные счета, кому-то за-
претили пользоваться дорогой 
или вообще не пустили машину 
под предлогом «частная собст-
венность», кому-то забетониро-
вали канализацию, — перечисля-
ет беды обитателей Барвихи ад-
вокат Татьяна Пухова. — Но суд 
не нашел нарушений, поскольку 
ТСЖ имело право распорядить-
ся этим имуществом как титуль-
ный собственник, хотя новый 
владелец теперь может 
его не только продать, 
но и снести.

МИНЮСТ Поправки в УПК
гарантируют достоверность
показаний обвиняемых 
при сделках со следствием

Правда 
по контракту

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России подготовило проект по-
правок в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс, которые пропишут 
порядок допроса обвиняемого, 
заключившего досудебное со-
глашение о сотрудничестве.

Речь о так называемой сделке 
со следствием. А предлагаемые 
поправки должны обеспечить 
правдивость показаний челове-
ка. Нельзя позволить, чтобы об-
виняемый добивался поблажек в 
наказании за счет выдумок и 
оговоров. 

На проблему эксперты обра-
тили внимание несколько лет 
назад. На практике, как расска-

зывают специалисты, зачастую 
показания обвиняемого, заклю-
чившего сделку со следствием, 
становятся одним из доказа-
тельств в отношении его подель-
ников. Но где гарантия, что чело-
век сказал правду? Все надо про-
верять.

Минувшим летом Конститу-
ционный суд России рассмо-
трел жалобу некоего граждани-
на Усенко. Он был осужден за 
торговлю наркотиками в круп-
ном размере и в составе органи-
зованной группы. Двое других 
его «коллег» заключили сделки 
со следствием и дали показа-
ния. Их дела были вы-
делены в отдельное 
производство.
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Правительство В бюджете 2017 года сохранены 
все социальные обязательства

Доход до каждого

Тарас Фомченков

В 
период с 2017 по 2019 год 
на компенсационные вы-
платы россиянам по совет-

ским вкладам министерство фи-
нансов предлагает ежегодно на-
правлять по 5,5 миллиарда ру-
блей. Эта сумма меньше, чем в 
2016 году, обращают внимание 
эксперты, но признают, что вы-
платы имеют важное социальное 
значение. 

Проект федерального бюдже-
та на будущую трехлетку, кото-
рый опубликован на федераль-
ном портале проектов правовых 
актов и вчера обсуждался в пра-
вительстве, предполагает, что 
выплаты будут происходить по 
вкладам, открытым в Сбербанке, 

в организациях госстрахования и 
по выкупу казначейских обяза-
тельств СССР, а также сертифи-
катов Сбербанка СССР.

Кто конкретно из россиян мо-
жет рассчитывать на компенса-
ции и в каком они могут быть 
размере? 

Прежде всего скажем самое 
важное — в 2017 году гражданам 
РФ по 1945 год рождения вклю-
чительно выплачивается ком-
пенсация в трехкратном размере 
остатка вкладов, а гражданам РФ 
1946—1991 годов рождения — в 
двукратном. Не менее важно то, 
что выплаты компенсаций могут 
получить и наследники, если они 
предъявят документ о 
вступлении в права на-
следования. 

Виталий Петров

В
чера кабинет мини-
стров рассмотрел и 
одобрил проект бюдже-
та на ближайшие три 
года, который должен 

быть внесен в Государственную 
Думу до 28 октября после незна-
чительных корректировок.

«Сегодня у нас самый лучший 
день — принимаем бюджет. Мы за-
вершаем подготовку главного фи-
нансового закона на 2017 год и 
плановый период 2018 и 2019 го-
дов», — сказал премьер-министр 
Дмитрий Медведев, открывая за-
седание правительства.

Работа над этим документом 
далась кабмину нелегко. После 
многочисленных споров на раз-
личных отраслевых совещаниях 
был подготовлен весьма жесткий 
и прагматичный бюджет, который 
фактически подчинен той же ло-
гике, что ложилась в основу глав-
ных финансовых документов пре-
дыдущих двух лет. Правительству 
снова пришлось исходить из про-

должения санкций и ответных мер 
на весь трехлетний период. При 
этом ориентиром стал консерва-
тивный вариант социально-эко-
номического развития страны. 
При подготовке бюджета кабмин 
опирался на весьма осторожную 
оценку будущей динамики цен на 
нефть.  

Впрочем, как бы ни складыва-
лась для России внешнеэкономи-
ческая обстановка, бюджет оста-
нется социально ориентирован-
ным. Глава правительства пообе-
щал, что все обязательства перед 
гражданами будут выполнены в 
полном объеме. И не только на-
прямую — через зарплаты и соци-
альные выплаты, но и косвенно — 
через те проекты, которые ведут-
ся в рамках госпрограмм. Феде-
ральный центр намерен оказы-
вать всестороннюю финансовую 
поддержку внебюджетным фон-
дам, чтобы и пенсионеры, и мно-
годетные семьи, и все, кто нужда-
ется в помощи, получали 
ее вовремя в необходи-
мых объемах. 

ФИНАНСЫ Три года россияне будут получать компенсации 
по депозитам, открытым в СССР

Советские вклады 
еще живы

Глава правительства заверил, что как бы ни складывалась внешнеэкономическая обстановка, бюджет останется социально ориентированным.
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Австралийский доллар  47,5986
Азербайджанский манат  39,3310
Армянский драм**  13,2941
Белорусский рубль  32,8220
Болгарский лев  35,5959
Бразильский реал  19,7840

Венгерский форинт**  22,7089
Вон Республики Корея***  55,6523
Датская крона*  93,5846
Доллар США  63,3465
Евро  69,7255
Индийская рупия**  94,6212

Казахстанский тенге**  19,0984
Канадский доллар  47,6433
Киргизский сом**  92,6457
Китайский юань*  94,1339
Молдавский лей*  31,9448
Новый туркменский манат  18,1639

Норвежская крона*  76,7613
Польский злотый  16,1697
Румынский лей  15,4621
СДР  87,4258
Сингапурский доллар  45,7177
Таджикский сомони*  80,5423

Турецкая лира  20,3798
Узбекский сум***  20,7693
Украинская гривна*  24,5791
Фунт стерлингов  77,0293
Чешская крона*  25,7658
Шведская крона*  71,5166

Швейцарский франк  63,9993
Южноафриканский рэнд*  44,0954
Японская иена**  60,9687

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.10.16 

Обложка памятки бережливости для вкладчика сберегательной кассы. 
1929 г. 

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА АНАЛИТИКОВ «РГ» 

СИЛЬНЫЕ И СЛАБЫЕ СТОРОНЫ 
НОВОГО БЮДЖЕТА

Алексей Репик, 
президент «Деловой России»:

— Переход от однолетнего бюджета к 

трехлетнему благоприятно скажется 

на инвестиционных планах предпри-

нимателей. Это послужит сигналом 

того, что российская экономика ста-

билизировалась, период макроэконо-

мических шоков прошел. 

Для бизнеса долгосрочный бюджет и 

четко сформированные приоритеты 

— всегда возможность создать плат-

форму для роста. 

Чем больше предсказуемости, тем 

больше шансов, что расходы бюджета 

на стратегически важные отрасли бу-

дут более эффективны, и что участво-

вать в реализации проектов будут рос-

сийские компании.

Константин Корищенко, 
доктор экономических наук, 
профессор РАНХиГС:

— Глядя на параметры бюджета, мож-

но сказать, что минфин придержива-

ется заявленной политики и не нара-

щивает расходы. В номинальном вы-

ражении они в проекте новой «трех-

летки» практически не меняются, а в 

реальном выражении, с учетом ин-

фляции даже уменьшаются. 

Бюджет остается дефицитным, но 

комбинации средств резервных фон-

дов, доходов от приватизации и заим-

ствований вполне достаточно, чтобы 

его покрыть. Так что, в этом смысле 

бюджет сбалансирован. 

Остается открытым вопрос 

растущих цен на нефть. 
33

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Ж

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/N

O
B

E
L

P
R

IZ
E

И
З

 К
Н

И
Г

И
 «

И
С

Т
О

Р
И

Я
 С

Б
Е

Р
Б

А
Н

К
А

 Р
О

С
С

И
И

»

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2016 
пятница №233 (7101)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Кира Латухина

С
егодня президент отправ-
ляется в турне — Ереван — 
Гоа. В Армении пройдет 

саммит ОДКБ, а в Индии — встре-
ча лидеров БРИКС и двусторон-
ние переговоры.

В очередной сессии Совета 
коллективной безопасности 
ОДКБ в Ереване примут участие 
президенты Армении, Белорус-
сии, Киргизии, России и Таджи-
кистана. «Казахстан в связи с бо-
лезнью Назарбаева будет пред-
ставлен премьер-министром», — 
сообщил журналистам помощ-
ник российского лидера Юрий 
Ушаков. 

На встрече лидеров в узком 
составе будет рассмотрено два 
главных вопроса — международ-
ная ситуация и вопросы обеспе-
чения безопасности, а также ре-
шение по генсеку ОДКБ. Это на-
значение Ушаков назвал очень 
важным и одновременно чувст-
вительным и щепетильным во-
просом. Ранее было принято ре-
шение вести ротацию каждые 
три года с учетом русского ал-
фавита, то есть начать с Арме-
нии. На заседание в расширен-
ном составе будет тоже вынесе-
но две темы: о дополнительных 
мерах в сфере противодействия 
международному терроризму и 
по приоритетным направлени-
ям деятельности на следующий 
год.

К подписанию подготовлено 
24 документа. Среди них, напри-
мер, решение о стратегии кол-
лективной безопасности до 
2025 года, положение о форми-
ровании единого списка органи-
заций, признанных террористи-
ческими, заявление по вопросам 
международной повестки. От-
дельное заявление будет по на-
горнокарабахскому конфликту. 

Говоря про нагорнокарабах-
ский конфликт, Ушаков напом-

нил, что Россия предпринимала 
активные усилия, в том числе в 
сотрудничестве с партнерами по 
Минской группе. «Не буду рас-
крывать кухню переговоров, — 
сказал он, — много вариантов 
предложений обсуждается, но 
пока еще раз повторю, что осно-
ваний для особого оптимизма не 
наблюдается».

Из Армении Владимир Путин 
отправится в штат Гоа на юго-за-
паде Индии. Это будет уже вто-
рая встреча Путина и премьер-
министра этой страны Нарен-
дры Моди в этом году. По итогам 
переговоров лидеры примут 
совместное заявление. Плани-
руются подписание документов 
и церемония закладки в режиме 
видеоконференции энергобло-
ков АЭС «Куданкулам», а также 
заявление для прессы. После 
этого состоится ланч в режиме 
тет-а-тет. 

Одна из центральных тем пе-
реговоров — кооперация в обла-
сти атомной энергетики. Другая 
традиционно важная сфера — 

ВТС. В присутствии лидеров бу-
дет подписано соглашение о по-
ставке С-400 «Триумф» в Ин-
дию и некоторые другие доку-
менты. Также Путин и Моди одо-
брят «дорожную карту» празд-
нования в 2017 году 70-летия 
дипотношений. Будут обстоя-
тельно обсуждены международ-
ная проблематика, борьба с тер-
роризмом и ситуация на Ближ-
нем Востоке, Сирия, Афганис-
тан и другие проблемы, перечи-
слил Ушаков.

В воскресенье пройдет сам-
мит БРИКС. В субботу вечером 
лидеры примут участие в нефор-
мальном обеде. Рабочая про-
грамма начнется на следующий 
день со встречи в узком составе. 
Затем будет продолжение ди-
скуссии в ходе рабочего завтра-
ка, встреча лидеров с участника-
ми Делового совета, следом — 
расширенный формат, с делега-
циями, после чего подписание 
документов и встреча в формате 
«аутрич» с лидерами организа-
ции стран Бенгальского залива.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Президент
о повестке БРИКС 

Задачи 
для «пятерки»

Кира Латухина

В ПРЕДДВЕРИИ визита в Индию 
Владимир Путин дал интервью 
МИА «Россия сегодня» и инфор-
магентству IANS. «Индия — осо-
бо привилегированный страте-
гический партнер России», — за-
явил глава государства. Встречи 
на высшем уровне проходят 
каждый год. И хотя в 2015 году 
объем товарооборота умень-
шился на 7,8 процента, Москва и 
Дели настроены преодолеть эту 
тенденцию.

Крупнейший долгосрочный 
проект — сооружение АЭС «Ку-
данкулам». В августе Индии был 
передан первый энергоблок, а 
скоро будет пущен второй. Идет 
подготовка к сооружению тре-
тьего и четвертого. «Приступили 
к изучению вопроса о строитель-
стве АЭС на других площадках в 
Индии. Налаживается технологи-
ческое сотрудничество в области 
обогащения урана», — заметил 
президент.

На повестке — наращивание 
поставок высокотехнологичной 
продукции и развитие производ-
ственной кооперации. Страны 
активно взаимодействуют в сфе-
ре ВТС. «Среди совместных 
успешных проектов — производ-
ство сверхзвуковой крылатой ра-
кеты «БраМос», а также разра-
ботка истребителя нового, пято-
го поколения», — уточнил глава 
государства.

 В Гоа пройдет саммит БРИКС — 
альянса пяти стран (Бразилии, 
России, Индии, Китая и Южно-
Африканской Республики) . 
«Наши страны не приемлют поли-
тику силового давления и ущем-
ления суверенитета других госу-
дарств. У нас созвучные подходы к 
актуальным международным 
проблемам, в том числе по сирий-
скому кризису, ближневосточно-
му урегулированию», — заметил 
президент. В итоговых деклараци-

ях обычно подтверждается при-
верженность соблюдению между-
народного права при централь-
ной координирующей роли ООН. 
«На фоне попыток ряда госу-
дарств Запада продавливать свои 
односторонние подходы такая по-
зиция приобретает особое значе-
ние», — считает он. Конкретным 
примером взаимодействия глава 
государства назвал создание Но-
вого банка развития, который 
уже одобрил первые проекты во 

всех странах «пятерки». В России 
это строительство малых ГЭС в 
Карелии. На повестке — рассмо-
трение первых итогов реализации 
принятой в Уфе Стратегии эконо-
мического партнерства БРИКС, 
доработка проекта дорожной кар-
ты торгово-экономического и ин-
вестиционного сотрудничества 
до 2020 года.

«В мировой экономике и фи-
нансах сохраняется сложная си-
туация, еще не преодолены по-
следствия глобального финансо-
вого кризиса. В этой связи вызы-
вает сожаление, что некоторые 
страны пытаются решить нако-
пившиеся проблемы посредст-
вом протекционистских мер, по-
пыток создания таких закрытых 
и непрозрачных проектов, как 
Транстихоокеанское партнерст-
во или Трансатлантическое тор-
говое и инвестиционное пар-
тнерство», — заметил Путин. 
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Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждалась ситуация в Сирии, состоялся обмен мнениями по украинскому уре-
гулированию, акцентирована безальтернативность полного выполнения конкретных пунктов минских договоренностей. Кроме того, обсуждались предстоящие международные 
контакты президента по тематике ОДКБ и в свете предстоящего визита в Индию. 

Александра Воздвиженская

В
чера новым президентом 
компании «Башнефть» на-
значили вице-президента 

«Роснефти» Андрея Шишкина 
сроком на пять лет вместо до-
срочно ушедшего в отставку 
Александра Корсика. В новый со-
став правления вошли еще шесть 
представителей «Роснефти». 16 
декабря состоится внеочередное 
общее собрание акционеров 
«Башнефти», на котором в том 
числе изберут новых членов со-
вета директоров.

Смена руководства произошла 
спустя сутки после закрытия сдел-
ки по приобретению контрольно-
го пакета акций (50,08 процента) 
«Роснефтью». Вся сумма (почти 
329,7 миллиарда рублей) посту-
пила в федеральный бюджет. «Мо-
жет, вам покажется странным, я 

сам был немного удивлен такой 
позицией правительства, — заявил 
в среду президент Владимир Пу-
тин, комментируя решение допу-
стить «Роснефть» к приватизации 
«Башнефти». —  Но это действи-
тельно позиция правительства, 
прежде всего его финансово-эко-
номического блока». 

«Тут важно, чтобы управле-
ние «Башнефтью» осталось эф-

фективным, чтобы компания ге-
нерировала прибыль как мини-
мум на прежнем уровне, и «Ро-
снефть» как управляющая ком-
пания вполне с этим справится», 
— считает директор аналитиче-
ского департамента «Альпари» 
Александр Разуваев. 

Покупкой «Башнефти» кроме 
«Роснефти» интересовались «Лу-
койл», «Татнефть», Российский 

фонд прямых инвестиций, был 
спрос и со стороны иностранных 
компаний, говорил первый вице-
премьер Игорь Шувалов. Для 
бюджета РФ важно извлечь как 
можно более высокий доход за 
счет сделки, так как от этого бу-
дет зависеть его дефицит в 2016 
году, пояснял министр финансов 
Антон Силуанов.

Оценщик акций «Башнефти» 
— EY — в августе озвучил рыноч-
ную стоимость приватизируемо-
го пакета — 306 миллиардов ру-
блей на старте продаж. С этими 
цифрами согласилось Росимуще-
ство. Для «Лукойла» эта сумма 
оказалась слишком высокой, за-
явил позднее вице-президент 
компании Леонид Федун. В итоге 
из-за отсутствия предложений по 
сопоставимой цене от других иг-
роков «Башнефть» продали без 
торгов.

В ближайшее время привати-
зация 19,5 процента акций ждет 
саму «Роснефть». Глава компа-
нии Игорь Сечин рассчитывает, 
что сделка состоится до конца 
этого года. Накануне акции «Ро-
снефти» выросли на 7,5 процента 
после публикации распоряжения 
кабмина о приватизации «Баш-
нефти», капитализация увеличи-
лась на 260 миллиардов рублей. 
Теперь часть госпакета компа-
нии можно будет приватизиро-
вать по более высокой цене, счи-
тают опрошенные «РГ» экспер-
ты. Этот вариант предлагал ин-
вестконсультант Intesa.

По оценкам главы Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, если 
«Роснефть» будет сама выкупать 
акции у «Роснефтегаза», то на 
курсе рубля это не скажется, так 
как у компании достаточно ру-
блевых накоплений.

РЕШЕНИЕ В компании «Башнефть» назначено новое руководство

Время — деньги
Акцент

 Приватизация «Башнефти» 
позволит продать часть 
госпакета «Роснефти» 
по более высокой цене

ПРОЕКТ

Минтранс
ищет деньги
на границу

ДОХОД С КОЛЕС

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС намерен привле-
кать бизнес к строительству 
международных грузовых пун-
ктов пропуска в морских портах. 
Каким именно путем, пока еще 
не решено. 

Минтрансу передана часть 
полномочий Росграницы, в том 
числе и по обустройству пунктов 
пропуска. Сегодня из 314 дейст-
вующих пунктов пропуска не бо-
лее 20 процентов оснащены по 
современным нормативам. То 
есть вложения требуется в более 
чем 200 пунктов, констатировал 
ранее замглавы ведомства Алек-
сей Цыденов. 

Вопрос, как собрать эти день-
ги. Есть предложение — брать 
плату за прохождение досмотра 
на пунктах пропуска и за счет 
этого содержать и развивать их 
сеть. Конечно, речь идет не о гра-
жданах, а о пропуске грузовых 
железнодорожных вагонов, кон-
тейнеров и машин. 

Летом на одном из заседаний 
говорили о создании на прилега-
ющих к портам территориях 
предприятий вместе с бизнесом, 
а доходы от такого сотрудниче-
ства использовать для организа-
ции пунктов пропуска. Но сами 
пункты пропуска, по предложе-
нию минтранса, должны оста-
ваться в госсобственности. Но, 
видимо, этот вариант не был одо-
брен. И ведомству пришлось 
сменить тактику. 

Если говорить про опыт дру-
гих стран, то пока ни в одной 
стране не введена плата за про-
езд автомобилей через госграни-
цу. А вот один пример частно-го-
сударственного партнерства при 
создании пунктов пропуска есть. 
Так, на границы Турции и Ирана 
был построен за счет средств 
частных инвесторов комплекс с 
гостиницей, магазином беспош-

линной торговли и помещения-
ми для таможенников и погра-
ничников, рассказал замгене-
рального директора Ассоциации 
международных автомобильных 
перевозчиков (АСМАП) Петр 
Павлюк. При этом нагрузки на 
транспортный бизнес не было, 
подчеркнул он. Инвестиции оку-
пались не за счет услуги по про-
пуску через границу. 

А вот введение платы за про-
езд может привести к росту та-
рифов на транспортные автопе-
ревозки, считает он. Его поддер-
живает и гендиректор Институ-
та исследования проблем желез-
нодорожного транспорта Павел 
Иванкин.  

Скажется ли введение платы 
за пересечение границы на тран-
зитных перевозках грузов? 

В первую очередь все будет 
зависеть от размера сбора. Если 
он будет в допустимых пределах, 
то это влияния на объемы тран-
зитных перевозок не окажет, 
считает Павел Иванкин. Такой 
же точки зрения придерживают-
ся и другие эксперты.

При этом Петр Павлюк счита-
ет, что надо больше внимания 
уделять повышению пропускной 
способности пунктов, тогда рас-
ширять их площади будет не 
нужно. Задача минтранса — со-
кращение длительности проце-
дур контроля грузов и транспор-
та в пунктах пропуска. 

Как ранее говорил замглавы 
минтранса, глава Росморречфло-
та Виктор Олерский, часть суще-
ствующих требований являются 
избыточными. И сейчас в рамках 
«дорожной карты» идет работа 
над упрощением порядка пере-
мещения товаров и транспорта 
через таможенную границу Ев-
разийского экономического со-
юза. И одним из важных момен-
тов при пропуске через границу 
является организация досмотро-
вых площадей внутри страны, 
отмечают в Ассоциации между-
народных автоперевозчиков. 

Минтранс также подготовил 
поправки в законодательство, 
которые должны отменить ду-
блирование сведений о грузе и 
товаре, представленных в элек-
тронном виде и на бумаге. Но 
когда они будут приняты, пока 
не известно.

В 2017 году также планирует-
ся перейти на единую электрон-
ную подпись при взаимодейст-
вии со всеми госорганами влас-
ти, что также должно упростить 
прохождение всех таможенных 
процедур. 

Введение платы 
за проезд через гра-
ницу может приве-
сти к росту тарифов 
на автомобильные 
перевозки

ДОСЛОВНО
Юрий Ушаков образно рассказал журналистам и о том, как было 
дело с отменой визита президента России во Францию. «Вы заблагов-
ременно получаете от хозяина предложение приехать как гость, поо-
бедать, поговорить. Причем не только по телефону он тебя зовет, а 
посылает красивые приглашения, говорит: то-то мы с тобой сдела-
ем, такие-то у нас планы на этот день, приезжай. Ты ему говоришь: 
да, я, конечно, с удовольствием приеду, если этот день тебе подходит 
и тебе удобно, если не будет каких-то моментов, которые препят-
ствуют приему. Ты готовишься к этой встрече и обеду, заезду на 
квартиру. Потом хозяин вдруг публично в кругу своих друзей начина-
ет рассуждать: а может, мне его не приглашать, нужно ли мне с 
этим человеком встречаться? Ты об этом узнаешь, потому что че-
рез друзей тебе это доходит. Потом тебе звонит секретарь этого хо-
зяина и говорит: ты знаешь, ты приходи, квартира в твоем распоря-
жении, посиди, может быть, хозяина не будет, но ты посмотри, что 
там, а он, может быть, зайдет на чай... А вообще сам решай, при-
дешь ты ко мне или не придешь. Вот такая ситуация была накануне 
поездки. Поэтому она так и завершилась», — сказал помощник рос-
сийского лидера.

ВИЗИТ Владимир Путин проведет
международные мероприятия в Армении
и Индии

Из Еревана в Гоа 

Наши страны 
не приемлют поли-
тику силового дав-
ления и ущемления 
суверенитета
других государств КАДРЫ В Росгвардии 

назначены командующие 

По округам!

Юрий Гаврилов

ФЕДЕРАЛЬНУЮ службу войск национальной гвардии 
продолжают комплектовать руководящими кадрами. 
Очередной указ президента РФ расставил по своим ме-
стам сразу 14 военачальников, в том числе 13 генералов.

Никаких сенсаций при их назначении не произошло. 
Практически все офицеры, получившие новые посты в 
Росгвардии, — выходцы из внутренних войск МВД. У боль-
шинства из «свежих» назначенцев даже не поменялись ме-
ста службы. Тем более что кадровый указ президента по 
большей части коснулся именно генералов — руководите-
лей регионального звена. 

В документе сказано, что командующим Восточным 
округом войск национальной гвардии РФ назначен гене-
рал-лейтенант Игорь Груднов. Аналогичную структуру в 
Сибири возглавил генерал-лейтенант Виктор Стригунов, а 
командующим войсками Росгвардии на Урале стал гене-
рал-лейтенант Игорь Голлоев. По указу президента РФ во 
главе национальных гвардейцев Приволжья теперь будет 
генерал-лейтенант Александр Порядин, а такие же войска 
в Северо-Кавказском округе примет под командование ге-
нерал-лейтенант Евгений Зубарев. Подразделения и части 
Росгвардии на Северо-Западе страны подчинены генерал-
лейтенанту Сергею Захаркину, а его коллега генерал-лей-
тенант Павел Дашков назначен командующим Централь-
ным округом войск национальной гвардии.  Одновремен-
но глава государства утвердил в должности начальника 
авиации Росгвардии генерал-лейтенанта Александра Афи-
ногентова. По указу президента РФ генерал-лейтенант 
Юрий Бабкин возглавил Главное управление подготовки 
войск (сил) Федеральной службы, генерал-лейтенант 
Алексей Беляков стал начальником Главного управления 
связи — заместителем начальника Главного штаба войск 
национальной гвардии, а генерал-лейтенант Владимир 
Подрезов — первым замом начальника Главного штаба.

Еще два новых назначенца — генералы Евгений Фужен-
ко и Валерий Ходаков. Первому по указу президента РФ до-
стался пост начальника Главного организационно-моби-
лизационного управления — заместителя начальника Глав-
ного штаба войск национальной гвардии РФ. Второму — 
должность начальника Главного управления охраны объ-
ектов. Обрел своего руководителя и аппарат директора 
Федеральной службы. Им стал полковник Марат Султанов. 
Эту работу он будет совмещать с обязанностями началь-
ника организационного главка Росгвардии.  Напомним, 
что решение о создании новой Федеральной службы на 
базе внутренних войск МВД глава государства принял в 
апреле нынешнего года. Руководить Росгвардией прези-
дент поручил генералу армии Виктору Золотову. Помимо 
внутренних войск в нацгвардию вошли подразделения, 
контролирующие оборот оружия и частную охранную де-
ятельность, а также вневедомственная охрана и спецназ 
МВД. Численность Росгвардии — более 340 тыс. человек.

МЕГАПОЛИС  В столичном
торговом центре
построен самый высокий
в Европе аквариум 

Магазин 
с детским 
смехом

Сергей Жуков 

ЗА ВОСЕМЬ месяцев этого года в Москве сдано более 
миллиона квадратных метров коммерческой недвижи-
мости. Об этом вчера сообщил мэр столицы Сергей Со-
бянин, посетив на западе города новый многофункцио-
нальный торговый центр. 

По его словам, строительство продолжается, несмо-
тря на сложные экономические условия. «Рынок ожив-
ляется: площадей простаивает меньше, сделок по недви-
жимости больше, — отметил мэр. — Всего же за последние 
годы в Москве введено более 10 млн кв. метров торговой 
недвижимости». В числе построенных объектов как не-
большие, так и крупные торговые комплексы. К слову, 
площадь нового ТЦ, куда заехал градоначальник, превы-
шает 135 тысяч кв. метров. Расположен он рядом с метро 
«Славянский бульвар». На его строительство ушло три 
года. С августа центр работает в тестовом режиме, офи-
циальное открытие запланировано на 15 октября.

Как рассказал президент компании-инвестора Анд-
рей Дмитрюк, комплекс заселен не полностью: открыто 
пока 75% магазинов. Купить там можно бытовую техни-
ку, электронику, одежду, продукты. Есть химчистка, са-
лоны красоты, рестораны и кафе, многозальный киноте-
атр. По оценкам инвесторов, посещать ТЦ будут до 40 
тысяч человек в день. В основном жители близлежащих 
районов, заметил мэр.

Почти целый этаж нового комплекса отдан на откуп 
детям. Маленькие москвичи могут почитать книги в би-
блиотеке, научиться вкусно готовить на кулинарных кур-
сах и посетить детскую академию, где можно освоить раз-
ные профессии. Здесь же, в торговом центре, детям пред-
ложат отправиться в небольшое путешествие по подвод-
ному миру. Увидеть порядка двух тысяч морских обитате-
лей поможет панорамный лифт, установленный внутри 
огромного аквариума. Кстати, самого высокого в Европе, 
уверяют инвесторы. Его высота — 23 метра, примерно как 
восьмиэтажный дом. Наверняка будет интересен малы-
шам и «танцующий фонтан». Водно-световое шоу посети-
телям торгового центра обещают раз в 40 минут. 

Сергей Собянин: Рынок коммерческой недвижимости 
в Москве серьезно оживился.
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ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
в Душанбе 
обсудила 
проблемы 
мигрантов 

РАБОТАТЬ 
ЛЕГАЛЬНО

Татьяна Замахина, Душанбе 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совфеда Ва-
лентина Матвиенко посетила 
столицу Таджикистана. В ходе 
бесед с руководством страны и 
на парламентском форуме Рос-
сии и Таджикистана обсуждался 
самый широкий круг тем — от 
миграции и торговли до борьбы 
с терроризмом. 

— Очень люблю приезжать в 
эту солнечную гостеприимную 
страну, — поделилась глава вер-
хней палаты парламента с жур-
налистами. — Душанбе развива-
ется, строится и хорошеет, с ка-
ждым годом становясь все более 
красивым городом.

Начиная визит, Валентина 
Матвиенко и ее коллеги возло-
жили цветы к памятнику Исмаи-
лу Самани — основателю первого 
государства таджиков, сущест-
вовавшего в IX—X веках. Камен-
ный Самани традиционно «при-
нимает» как военные парады, 
так и иностранные делегации.

Затем спикер Совфеда встре-
тилась с президентом республи-
ки Эмомали Рахмоном. Эта 
встреча показала, что в Душанбе 
заинтересованы во взаимовы-
годных отношениях с нашей 
страной. В частности, Рахмон го-
ворил об увеличении поставок 
фруктов и овощей в РФ. Для это-
го, по мнению президента, нуж-
но упростить торговые схемы и 
сотрудничать напрямую — без 
посредников (в лице третьих 
стран). Валентина Матвиенко 
согласилась, что это удешевит 
поставки.

Еще одна тема — проблемы об-
разования. Дело в том, что спрос 
на обучение русскому языку в 
Таджикистане существенно пре-
вышает возможности республи-
ки. Прежде всего из-за нехватки 
преподавателей, учебников и 
методических пособий. Россия 
отправляет учебные материалы, 
но они все равно в дефиците. Ва-
лентина Матвиенко обещала 
проработку этого вопроса сов-
местно с минобразования респу-
блики.

Рахмон, по словам сенатора, 
очень «искренне и эмоциональ-
но» говорил о том, что русскому 
надо учить в каждой таджикской 
школе. «Это возможность об-
щаться, возможность работать в 
России», — добавила Матвиенко, 
отметив, что в России нужны 
мигранты из Таджикистана. При 
этом важно, чтобы они работали 
легально. Сейчас вне закона на 
территории РФ находятся около 
30 процентов таджикских гра-
ждан. Нарушители действуют не 
из злого умысла, считает Матви-
енко, просто не все знают зако-
ны, да и не все процедуры хоро-
шо отлажены. Немало теневых 
структур «наживаются на судь-
бах людей», добавила спикер Со-
вфеда.

Собеседники говорили также 
об укреплении потенциала по-
граничных войск Таджикистана 
и борьбе с угрозой терроризма.

Рахмон сообщил, что в Таджи-
кистане рассматривают вопрос 
присоединения к Евразийскому 
экономическому союзу (ЕАЭС) 
— изучают опыт его членов. Это, 
конечно, суверенное право ре-
спублики, заметила спикер Сов-
феда. Но уже ясно, что союз «на-
бирает обороты» и становится 
все более привлекательным для 
других стран. «Я думаю, что Тад-
жикистану это будет выгодно», — 
резюмировала Матвиенко.

О «плюсах» для националь-
ных экономик от интеграции 
шла речь и на встрече спикера 
Совета Федерации с таджикским 
коллегой, и на межпарламент-
ском форуме на тему сотрудни-
чества стран. «Звук хлопка не 
возникает от одной руки», — про-
цитировала Матвиенко великого 
поэта Востока Джалаладдина 
Руми. Она рассказала о преиму-
ществах ЕАЭС, подчеркнув, что 
это «союз равных», который по-
могает всем своим членам «вме-
сте выживать в этом сложном 
мире».

Доход до каждого

О д и н  и з  н а и б о л е е 
острых вопросов ново-
го бюджета — пенсии, 

которые правительство обещает 
проиндексировать в феврале в 
полном объеме по итогам нако-
пленной инфляции за 2016 год. 
Мотивация очевидна: цены про-
должают расти, и особенно остро 
это ощущают люди с невысокими 
доходами, в том числе пенсионе-
ры. Не откажется кабмин и от 
единовременной выплаты пенси-
онерам пяти тысячи рублей в на-
чале следующего года. 

Чтобы эти меры доказали 
свою эффективность, правитель-
ство продолжит политику макси-
мального сдерживания инфля-
ции. «В текущем году она снизи-
лась почти вдвое — с 15% в декаб-
ре 2015 года до 6,9% в августе 
2016 года», — сказал Медведев. 
Тем самым кабмину удалось за-
щитить от обесценивания зар-
платы, пенсии, социальные посо-
бия и другие выплаты. «Это пози-
тивная тенденция, и ее надо под-
держивать. Банк России плани-
рует снизить инфляцию до 4% к 
концу следующего года и в после-
дующем сохранять ее на этом 
уровне. Цель сложная, амбициоз-
ная, но очень важная для нашей 
экономики», — подчеркнул руко-
водитель кабмина.

Не менее важно продолжить 
курс на удержание финансовой 
стабильности. Основные харак-
теристики нового бюджета мин-
фин рассчитал исходя из прогно-
за объема ВВП в размере 86,8 
триллиона рублей. В 2017 году 
доходы прогнозируются на уров-
не 13,4 триллиона рублей, расхо-
ды — 16,1 триллиона рублей. Де-
фицит, таким образом, ожидает-
ся в размере 2,7 триллиона ру-
блей, что составляет 3,16% ВВП. 
Доходы федерального бюджета 
на 2018 год могут составить 
13,99 триллиона рублей, расхо-
ды — 15,98 триллиона рублей, де-
фицит — 1,99 триллиона рублей, 
тогда как в 2019 году цифры рас-
пределяются следующим обра-
зом: 14,82 триллиона рублей, 
15,96 триллиона рублей и 1,14 

триллиона рублей соответствен-
но.

Комментируя дефицит перво-
го года, Дмитрий Медведев заве-
рил, что такая разница безопасна 
для устойчивости финансовой 
системы и в целом адекватна ны-
нешнему состоянию российской 
экономики. «Главное, что дефи-
цит просчитан с учетом наших 
реальных возможностей по его 
финансированию и по обслужи-
ванию государственного долга», 
— отметил премьер. Примеча-

тельно, что Резервный фонд бу-
дет полностью исчерпан в 2017 
году, и минфин, в частности, пла-
нирует истратить на покрытие 
дефицита бюджета в первый год 
1,15 триллиона рублей из Резер-
вного фонда и 659 миллиардов 
рублей из Фонда национального 
благосостояния (ФНБ). В 2018 
году на эту же цель из ФНБ будет 
потрачено 1,14 триллиона ру-
блей, а в 2019 году — 136,86 мил-
лиарда рублей. 

Также минфин хочет увели-
чить программу внешних заим-
ствований в 2017 году до 7 мил-
лиардов долларов, а в 2018—2019 
годах занять по 3 миллиарда дол-
ларов. При этом объем внутрен-
них государственных заимство-
ваний составит по 1,05 триллио-
на рублей в 2017—2019 годах. 
Дмитрий Медведев, впрочем, 
предупредил, что действовать 
нужно крайне аккуратно, по-
скольку Россия, в отличие от не-
которых государств, не может 
позволить себе постоянно жить в 

долг. Именно поэтому минфин 
предлагает провести бюджетную 
консолидацию и поэтапно сни-
жать дефицит на 1% ВВП в год. 
Так или иначе, верхний предел 
внутреннего госдолга на 1 января 
2018 года планируется на уровне 
10,35 триллиона рублей, на 1 ян-
варя 2019 года — на уровне 11,58 
триллиона рублей, а на 1 января 
2020 года — на уровне 12,788 
триллиона рублей. Верхний пре-
дел государственного внешнего 
долга на 1 января 2018 года со-

ставит 53,6 миллиарда долларов, 
на 1 января 2019 года — 52,8 мил-
лиарда долларов, а на 1 января 
2020 года — 53,6 миллиарда дол-
ларов.

Несмотря на эти внушитель-
ные цифры, уже в следующем 
году кабмин рассчитывает вос-
становить рост экономики, в свя-
зи с чем на 2017 год предусмо-
трен резерв на поддержку прио-
ритетных отраслей в 100 милли-
ардов рублей. «Мы не должны 
топтаться на месте и будем про-
должать адресную поддержку 
ключевых отраслей: и промыш-
ленности, и сельского хозяйства. 
Причем, не разгоняя инфляцию, 
будем финансировать важней-
шие инфраструктурные проек-
ты», — пообещал Медведев. Если 
же возникнет острая необходи-
мость, объем резерва будет уве-
личен. Правительство, таким 
образом, поддержит реальный 
сектор и простимулирует инно-
вационную, инвестиционную и 
предпринимательскую актив-

ность, успехи которой должны 
лечь в основу восстановления 
экономического роста.

Позитивные тенденции в эко-
номике позволят рассчитывать 
на дальнейшее снижение Банком 
России ключевой ставки. «Нуж-
но сделать кредитные ресурсы 
более доступными. Низкие и ста-
бильные процентные ставки по-
зволяют более уверенно плани-
ровать бизнес и потребительские 
расходы, включая покупку не-
движимости, образование, лече-
ние. В этом году Банк России уже 
дважды снижал ключевую став-
ку. Рассчитываем на то, что эко-
номическая ситуация следующе-
го года позволит продолжить по-
литику стимулирования кредит-
ной активности», — сказал Мед-
ведев. Перед государством стоит 
задача создавать условия для 
того, чтобы сбережения станови-
лись инвестициями, не лежали, 
по образному выражению пре-
мьера, в чулках или банках, а ра-
ботали на развитие экономики. 

Именно поэтому правитель-
ство будет в максимальной сте-
пени поддерживать доверие к 
банковской системе. Кроме того, 
стимулирующие условия для 
развития бизнеса должна созда-
вать налоговая политика. «Уже 
сформирована система налого-
вых стимулов для малого бизне-
са, и для индивидуальных пред-
принимателей, действуют такие 
механизмы как территории опе-
режающего развития, специаль-
ный инвестиционный контракт. 
В ближайшие годы мы продол-
жим их развитие», — пообещал 
глава кабмина. Касается это и со-
вершенствования системы акци-
зов налогообложения добычи по-
лезных ископаемых. «Но делать 
это нужно так, чтобы дополни-
тельная фискальная нагрузка не 
влияла на инвестиционные про-
граммы и не мешала компаниям 
развиваться, вести разведку и ос-
ваивать новые месторождения», 
— указал премьер. В целом же, по 
его мнению, уровень налоговой 
нагрузки на бизнес не должен 
увеличиваться, а механизм учета 

уплаты налогов для малых и 
средних предприятий следует 
сделать проще и понятнее.

Особое внимание будет уде-
ляться наращиванию производ-
ственно-технологической коопе-
рации внутри Евразийского эко-
номического союза, чтобы созда-
вать товары и услуги, которые 
ранее приходилось импортиро-
вать. Этот формат, по мнению 
Дмитрия Медведева, позволяет 
успешно преодолевать сложно-
сти, связанные с нестабильно-
стью глобальной экономики и 
санкционным давлением. «Мы 
намерены в целом повысить кон-
курентоспособность и экспор-
тные возможности компаний, ко-
торые работают в странах наше-
го союза», — сказал Медведев.

С помощью мер таможенно-
тарифного регулирования госу-
дарство продолжит создавать 
благоприятные условия для им-
портозамещения, поддерживая 
российские компании, которые 
экспортирует товары на миро-
вой рынок, прежде всего в несы-
рьевом секторе, и устраняя ба-
рьеры для продвижения этой 
продукции. Защищать интересы 
российских экспортеров Россия 
намерена в двусторонних перего-
ворах с ведущими торговыми 
партнерами и многосторонних 
форматах, таких как Всемирная 
торговая организация. 

Учло правительство и нужды 
регионов, которые продолжат 
получать льготы по региональ-
ным инвестиционным проектам. 
Особенно это касается таких 
стратегически важных террито-
рий, как Дальний Восток. Чтобы 
сделать региональные бюджеты 
более сбалансированными, каб-
мин предлагает иначе распреде-
лить налог на прибыль между 
субъектами и федеральным цен-
тром, ввести дополнительные 
требования к участникам консо-
лидированных групп налогопла-
тельщиков.

Нынешний бюджетный вариант — 
жесткий и прагматичный, — 
рождался в многочисленных обсу-
ждениях и спорах. 

Акцент

 Главное, что дефицит просчи-
тан с учетом наших реальных 
возможностей по его финан-
сированию и по обслужива-
нию государственного долга

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПРОФИЛАКТИКА 
ВОЗГОРАНИЯ
ОБЩЕСТВЕННАЯ палата разработала систему профилак-
тики межнациональных и межрелигиозных конфликтов, 
которая будет представлена на заседании Совета при пре-
зиденте РФ, запланированном на октябрь этого года. Пред-
лагается, в частности, создать межведомственный экспер-
тный совет. Его члены будут анализировать информацию 
из регионов и выступать посредниками в урегулировании 
этнических столкновений. Совет должен привлечь к своей 
работе представителей общественности, НКО, бизнеса и 
науки. Замначальника управления мониторинга, анализа 
и прогноза Федерального агентства по делам националь-
ностей (ФАДН) Роман Сафронов сказал, что агентство го-
тово предоставлять экспертному совету любую информа-
цию об этноконфессиональной ситуации в регионах, кро-
ме секретной. По его словам, ФАДН надеется «стать поста-
новщиком задач» для экспертов, обеспечив таким обра-
зом «взгляд на ту или иную проблему со стороны».  

На совещании в 
ОП, где обсуждались 
эти предложения, го-
ворилось о невысо-
кой квалификации 
региональных и му-
ниципальных чинов-
ников, работающих в 
сфере нацполитики, 
о дефиците квалифи-
цированных этноло-
гов. В связи с этим ра-
бочая группа ОП раз-
работает профессио-
нальный стандарт 

медиатора в этнорелигиозных конфликтах. Другой 
профстандарт аналогичной направленности готовит ми-
нистерство труда и социальной защиты. Стандарт распро-
страняется на региональных чиновников, отвечающих за 
межнациональное и межконфессиональное согласие. Эти 
чиновники будут обязаны изучить этнопсихологию, этно-
политику, религиоведение. Им также надлежит проводить 
мониторинг конфликтных ситуаций и предотвращать 
столкновения на национальной почве. Кроме того, госслу-
жащие обязаны будут способствовать культурной адапта-
ции и интеграции мигрантов. «С теоретической точки зре-
ния это нормальный, правильный бюрократический ход, — 
говорит первый заместитель председателя Комитета Гос-
думы по делам национальностей Михаил Старшинов. — Но 
не стоит думать, что это произведет какую-то революцию, 
потому что помимо знаний есть огромное количество дру-
гих сопутствующих моментов: степень влиятельности чи-
новника, общая ситуация в субъекте, отношения с сило-
вым блоком, отношения с диаспорами и конфессиями. 
Если это все не учитывать, то никакие знания не помогут». 

Разработка профессионального стандарта для чинов-
ников, ответственных за сферу межнациональных отно-
шений, — продолжение политики федерального центра в 
отношении местных властей, которые, по мнению Мо-
сквы, сами должны отвечать за мир и согласие в регионе. С 
недавних пор эта ответственность закреплена законом. 
Главам городов, районов и поселений вменено в обязан-
ность защищать равенство прав и свобод граждан разных 
национальностей во взаимодействии с государственными 
органами, общественными объединениями и другими ор-
ганизациями. Региональным парламентам надлежит  при-
нимать законодательные акты, «направленные на соблю-
дение, реализацию и защиту равенства прав и свобод гра-
ждан независимо от расы, национальности, языка и верои-
споведания». Кроме того, местные власти должны помо-
гать «социальной и культурной адаптации и интеграции 
мигрантов». Мэры городов, на территории которых прои-
зошли межнациональные конфликты, могут быть отправ-
лены в отставку. Скептическое отношение в этому закону 
уже высказывалось. Главный довод скептиков: теперь под 
страхом увольнения мэры будут заниматься не профилак-
тикой межнациональных конфликтов, а сокрытием их. Та-
кое действительно не исключается. Но и широкая дискус-
сия по национальному вопросу сегодня небезопасна. Она 
может сработать как общественный детонатор.  

При всем при том уровень ксенофобии в России снижа-
ется, активность националистов и их сторонников падает. 
Причиной улучшения общественного климата в этом его 
сегменте правозащитники называют активную борьбу го-
сударства с экстремизмом и успешные действия силовых 
структур по нейтрализации вооруженного подполья на 
Северном Кавказе. Отмечается, что относительному спо-
койствию способствовал раскол в рядах русских этнона-
ционалистов из-за 
событий на Украине. 
«Их шествия и ми-
тинги не собирают и 
половины от бывше-
го числа участников, 
стало меньше так на-
зываемых национа-
листических рейдов 
в поисках нелегаль-
ных мигрантов», — го-
ворится в докладе 
«Агрессивная ксено-
фобия и радикальный национализм в РФ», подготовлен-
ном в Московском бюро по правам человека. О том, что аг-
рессивная ксенофобия отступает, свидетельствует и соци-
ология. «Тот факт, что в России живут люди многих нацио-
нальностей, приносит ей в целом больше пользы, чем вре-
да» — с этим согласна почти половина участников опроса, 
проведенного фондом «Общественное мнение» для Феде-
рального агентства по делам национальностей. Лишь ме-
нее четверти  респондентов сочли, что многонациональ-
ность приносит нашей стране скорее вред, чем пользу, и 32 
процента затруднились с ответом. При этом 90 процентов 
опрошенных сообщили, что никогда не подвергались дис-
криминации по национальному признаку, и только 16 про-
центов признались, что испытывают неприязнь к людям 
другой национальности.

Большинство происшествий с участием нацменьшинств  
официально трактуются как бытовые. Верить такой трак-
товке значительная часть общества не расположена. Чем 
усерднее внушается отсутствие в каком-либо конфликте 
национальной подоплеки, тем крепче массовая уверен-
ность в обратном. Но мгновенная готовность исследовать 
национальный состав участников случайной уличной пота-
совки тоже ни к чему хорошему не приводит. Это знают на 
собственном опыте приезжие с Кавказа и из Центральной 
Азии. Поэтому и местные власти, и потенциальные жертвы 
погромов одинаково склонны замалчивать национальный 
подтекст конфликта, говоря в один голос: «Не надо разжи-
гать». И в таких случаях им не откажешь в благоразумии. 

Уровень ксенофо-
бии в России снижа-
ется, активность 
националистов и их 
сторонников падает

Спрос на обучение 
русскому языку 
в Таджикистане 
существенно 
превышает 
возможности 
республики

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Если они поднимутся хотя 

бы до 60 долларов за бар-

рель (в проект бюджета на 

все три года заложена цена в 40 долла-

ров за баррель. — Прим. ред.), то либо 

будет введено в силу бюджетное пра-

вило, которое сейчас отложили до 

2020 года, либо будут пересмотрены 

параметры бюджета.

Александр Калинин, 
президент «ОПОРЫ России»:

— Минфин не пошел на радикальные 

изменения налогового законодатель-

ства России — увеличение НДС, повы-

шение процентов по страховым взно-

сам. В основном министерство выпол-

няет поручение президента не повы-

шать нагрузку на бизнес. Будет увели-

чена нагрузка на нефтяной и газовый 

сектор. Но нас не устраивает то, что 

для микробизнеса в проекте бюджета 

предусмотрено увеличение налого-

вой нагрузки. В этом году коэффици-

ент-дефлятор по единому налогу на 

вмененный доход (ЕНВД) заморожен. 

Дело в том, что ЕНВД зависит от двух 

причин. Во-первых, от коэффициента-

дефлятора, который устанавливается 

на федеральном уровне, а во-вторых, 

от коэффициента К2, который уста-

навливают сами муниципалитеты в 

размере от 0,05 до 1. В прошлом году 

на федеральном уровне заморозили 

ЕНВД, но большинство муниципалите-

тов увеличило коэффициент К2. Чего 

мы опасаемся в 2017 году? Во-первых, 

предлагается, чтобы федеральный ко-

эффициент-дефлятор рос на 4 процен-

та ежегодно. Но бюджеты муниципа-

литетов испытывают серьезную не-

хватку денег, поэтому у нас есть опасе-

ния, что они увеличат коэффициент 

К2, и таким образом рост будет дву-

кратным. Кроме того, у микробизнеса 

социальные взносы зависят от МРОТ. 

Так вот он был существенно поднят. С 

одной стороны, это благо. Но социаль-

ные отчисления для бизнеса вырастут 

до двух раз. Получится тройное повы-

шение фискальной и нефискальной 

нагрузки на микробизнес. ЕНВД — на-

лог добровольный, люди просто уйдут 

на упрощенную систему налогообло-

жения (УСН). Но если ЕНВД полностью 

зачисляется в муниципальные бюдже-

ты, то УСН в большинстве регионов пе-

речисляется в региональные бюдже-

ты. Поэтому от жадности получится 

бедность. Муниципальные бюджеты 

потеряют больше, чем приобретут.

Константин Ордов, 
завкафедрой финансового 
менеджмента РЭУ им. Плеханова:

— Риск бюджета 2017—2019 состоит в 

сохранении его дефицитности. 2,7 

триллиона рублей в 2017 году заставят 

минфин либо увеличить заимствова-

ния по относительно дорогим став-

кам, либо способствовать скрытой де-

нежной эмиссии. По итогам 2018 года 

от резервных фондов не останется и 

следа, что окажет колоссальное дав-

ление на рубль. Перспектива расши-

рения санкций может отразиться на 

необходимости увеличения дефицита 

бюджета для помощи корпоративно-

му сектору, который имеет гораздо 

большую внешнюю задолженность и 

снижающуюся экономическую актив-

ность на внутреннем рынке. Как ни па-

радоксально, но, с другой стороны, 

именно дефицит бюджета и является 

положительным сигналом для эконо-

мики. Отказ от резкого сокращения 

госрасходов в пользу поддержки пла-

тежеспособного спроса через соци-

альные расходы и сохранение госу-

дарственного заказа способны нако-

нец-то дать почувствовать экономике 

дно, от которого хотя бы можно оттол-

кнуться.  В условиях ограниченных 

ресурсов и желания минфина заимст-

вовать внутри страны  может сло-

житься дефицит инвестиционных 

средств для частного бизнеса, а это 

сделает малоэффективным все траты 

бюджета.

Подготовили: Юлия Кривошапко, 
Елена Березина

1

По мнению Москвы, 
руководители реги-
онов сами должны 
отвечать за межна-
циональный мир 
на своей территории 
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ОПРОС Лучшие аптеки 
назовут потребители

Сколько точно?

Ирина Невинная

В НОЯБРЕ состоится подведение итогов ежегодной Рос-
сийской национальной медико-фармацевтической пре-
мии «ЗОЛОТАЯ СТУПКА». Лучшие аптеки страны (их бу-
дет девять — в каждом из федеральных округов) выбирают 
сами потребители. А врачи проголосуют за наиболее во-
стребованные и эффективные лекарства, определив «пре-
парат года».

«Когда мы в 2011 году решили учредить специальную 
профессиональную премию для представителей аптечно-
го и фармацевтического бизнеса, мы ставили цель поднять 
статус профессии провизора и фармацевта, — рассказала 
«РГ» президент ГК «ЗОЛОТАЯ СТУПКА» Оксана Маслян-
кина. — Профессионалам важно знать о лучших образцах 
ведения аптечного бизнеса, продвигать наиболее эффек-
тивные методы управления. Что касается обычных гра-
ждан, им, конечно, вряд ли интересно, какую долю на рын-
ке занимает тот или иной игрок или сколько аптечных то-
чек объединяет та или иная сеть. Но зато любой посетитель 
аптеки прекрасно ориентируется в том, как происходит 
обслуживание, насколько грамотен и вежлив персонал, 
удобно ли организовано внутреннее пространство аптеки, 
достаточно ли  широк ассортимент предлагаемых ле-
карств, какова ценовая политика и т.д.» Поэтому лучшие 
аптечные учреждения страны в этом году выбирали сами 
потребители. По результатам опроса (он проводился в ав-
густе 2016 года) был составлен имиджевый рейтинг аптек 
или, иными словами, рейтинг доверия потребителей. 
Люди отвечали на вопросы анкеты, в каких аптеках они по-
купают лекарства чаще всего, по каким критериям выби-
рают аптечное учреждение. Для каждого второго, как выя-
снилось, вовсе не важно, входит ли аптека в сеть, гораздо 
важнее, удобно ли она расположена и каковы в ней цены. 

«В нашем понимании публикация такого рейтинга — 
это своеобразный знак качества, — отметила Оксана Ма-
слянкина. — В рейтинг попадают аптеки и аптечные сети, 
которым потребители доверяют. Это значит, что предпри-
ятие строго выполняет действующее законодательство, 
соблюдая уровень наценки и не завышая цены на лекарст-
ва, выполняет правила хранения и отпуска лекарств — со-
ответственно, «нарваться» на просроченный препарат, на 
фальсификат в таких аптеках покупателям не грозит. И ко-
нечно, важен класс обслуживания потребителей: если про-
визоры всегда готовы ответить на любой вопрос покупате-
ля, проконсультировать его, предоставить всю нужную ин-
формацию, — значит, аптека заботится о профессиональ-
ном уровне персонала и своем имидже».

Организаторы премии преследуют и важную социаль-
ную задачу: информировать и врачебное сообщество, и на-
селение об успехах фарминдустрии. После полного разва-
ла в 90-е годы российская фармацевтическая отрасль за 
последние годы сделала существенный качественный ска-
чок. Тем не менее и среди пациентов, и среди практикую-
щих врачей еще довольно стойко убеждение, что отечест-
венные препараты уступают в качестве и эффективности 
зарубежным. «В этом году мы впервые запустили голосо-
вание среди врачей по выбору «препарата года» и «инно-
вационного препарата» в основных нозологиях, — расска-
зала Оксана Маслянкина. — Отмечу, что, разумеется, в кон-
курсе участвуют и зарубежные, и отечественные лекарст-
ва. И очень хорошо, что, по нашим наблюдениям, россий-
ские фармпредприятия все увереннее конкурируют с за-
рубежными производителями».

ПРОЕКТ Предлагается ввести административные штрафы для посетителей подпольных казино

Выведут из игры
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает радикально решить 
проблему подпольных ка-

зино: ввести специальные нака-
зания для посетителей нелегаль-
ных игорных заведений.

С такой инициативой высту-
пил Государственный Совет Ре-
спублики Татарстан. В целом он 
внес в Госдуму целый пакет зако-
нопроектов, предлагающих раз-
личные меры как против под-
польных дельцов, так и против их 
клиентов.

Один из законопроектов пред-
лагает дополнить Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях статьей «Участие в азар-
тных играх». Так что клиент под-
польного казино начнет риско-
вать сразу, как только пересту-
пит порог нелегального заведе-
ния. Если нагрянут правоохрани-
тели, он заплатит штраф от 10 до 
20 тысяч рублей. 

Если же в подпольном казино 
поймают игрока-ребенка, не до-
стигшего 16 лет, то штраф от 5 до 
10 тысяч рублей заплатят его ро-
дители.

Логика сторонников инициа-
тивы такова: в подпольное кази-
но просто так не попадешь. Так 
что случайных гостей, мол, кто-
то ошибся дверью или не знал, 

что здесь творится что-то неза-
конное, там быть не может. 
Просто потому, что людей с ули-
цы туда не пустят.

«Как показывает практика, в 
большинство из ликвидирован-
ных незаконно организованных 
игорных заведений не было сво-
бодного доступа, их местонахо-
ждение конспирировалось, дей-
ствовали жесткий фейсконтроль, 
система видеонаблюдения и ох-
рана, — говорится в пояснитель-
ной записке к проекту. — Соответ-
ственно, посетители по своей 
инициативе находились в данных 
заведениях и осознавали неза-
конность проводимых меропри-
ятий, следовательно, данные 
лица нарушали законодательст-
во. Но привлечь их за это к адми-
нистративной ответственности 
не представлялось возможным 
ввиду отсутствия таковой».

При этом нарушением предла-
гается считать не только посеще-
ние нелегального казино в реаль-
ной жизни, но и игру в виртуаль-
ном нелегальном казино. В Интер-
нете есть сайты, где тоже можно 
сыграть в рулетку или что-то в 
этом роде. Если инициатива прой-
дет, то игрок, воспользовавшийся 
интернет-казино, ничего не выиг-
рает, а только потеряет. Так как 
будет оштрафован.

Другой законопроект предла-

гает ввести уголовную ответст-
венность за незаконное произ-
водство, хранение и реализацию 
игрового оборудования. Как поя-
сняют эксперты, на практике од-
ного факта обнаружения игорно-
го оборудования недостаточно 

для того, чтобы посадить органи-
заторов нелегальной игры. «Од-
норукие бандиты» и их различ-
ные электронные братья не изъя-
ты из гражданского оборота, их 
можно на законных основаниях 
производить, хранить, реализо-
вывать. Доказать факт проведе-
ния азартных игр трудно: как 
только появляется полиция, все 
игры прекращаются.

Как рассказывают авторы 
проекта, подобная ситуация име-
ла место  примерно в 2/3 случаях 
из 243 проверок, проведенных в 
Татарстане. В ходе этих проверок 

было изъято 4 тысячи 676 еди-
ниц различного игрового обору-
дования. Но наказать просто за 
сам факт обнаружения «однору-
кого бандита» нельзя. Подготов-
ленный проект, по сути, предла-
гает ввести для игровых автома-

тов те же правила, что и для на-
ркотиков: аппарат для азартной 
игры сам по себе станет нелегаль-
ным товаром. Продавать, хра-
нить, производить «азартные иг-
рушки» будет преступлением.

Еще одна инициатива из паке-
та законопроектов: предлагается 
ввести административную ответ-
ственность для владельцев поме-
щений, где открылись подполь-
ные казино. Если собственник не 
принял мер, чтобы предотвра-
тить  на своей территории неле-
гальную игру, то заплатит штраф.

Кстати, минувшим летом пра-

вительство страны также внесло 
в Госдуму пакет проектов, усили-
вающих ответственность за орга-
низацию нелегальных азартных 
игр. В первом чтении уже был 
принят законопроект, устанав-
ливающий административную 
ответственность за нарушение 
требований к местам распро-
странения лотерейных билетов, 
электронных лотерейных биле-
тов, установки лотерейных тер-
миналов. За это граждане запла-
тят штраф от трех до пяти тысяч 
рублей. А юридические лица бу-
дут оштрафованы на сумму от 
тридцати тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей.

Запрещает правительствен-
ный проект и продажу лотерей-
ных билетов несовершеннолет-
ним. Штраф для граждан соста-
вит от двух до трех тысяч рублей. 
Юридическое лицо, уличенное в 
продаже подросткам лотерейных 
билетов, заплатит штраф от двад-
цати до сорока тысяч рублей. По-
этому не исключено, что продав-
цы начнут спрашивать паспорта 
при продаже лотерейных биле-
тов. Если возраст покупателя вы-
зовет сомнения, лучше будет пе-
рестраховаться. 

Тот же проект устанавливает и 
ответственность для владельцев 
апартаментов. где обнаружены 
нелегальные казино.

Эксперты напоминают, что 
казино могут быть открыты ис-
ключительно в игорных зонах в 
порядке, установленном зако-
ном на основании разрешения 
на организацию и проведение 
азартных игр в игорной зоне. А 
такие игорные заведения, как 
букмекерские конторы и тотали-
заторы, а также их пункты прие-
ма ставок могут быть открыты и 
вне игорных зон в установлен-
ном законом порядке: только на 
основании лицензии на органи-
зацию и проведение азартных 
игр в букмекерских конторах и 
тотализаторах. Если букмекеры 
работают без лицензии, они на-
рушают закон. В букмекерских 
конторах, тотализаторах и пун-
ктах приема ставок, располо-
женных вне игорных зон, не мо-
гут проводиться азартные игры с 
использованием игровых авто-
матов и игровых столов. Кроме 
того, запрещена деятельность по 
организации и проведению азар-
тных игр с использованием Ин-
тернета.

Другой внесенный правитель-
ством законопроект (этот доку-
мент в ближайшее время наме-
чен к первому чтению) предлага-
ет установить уголовную ответ-
ственность за организацию бук-
мекерских контор без лицензии 
вне игорной зоны. 

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
изъята партия «дури»

Дойти до бреда

Владимир Богданов

ПОДМОСКОВНЫЕ полицейские задержали двух урожен-
цев СНГ, у которых изъяли около 37 килограммов нарко-
тиков. Об этом сообщила официальный представитель 
МВД Ирина Волк.

— В селе Булатниковское Ленинского района наши со-
трудники изъяли два пакета с неизвестным веществом. По 
результатам экспертизы вещество весом около одного ки-
лограмма оказалось наркотиком — N-метилэфедроном. 
Позже были задержаны двое молодых людей, 22 и 23 лет, у 
которых по месту жительства обнаружили уже около 36 
килограммов этого опасного зелья, — заявила Волк. 

Задержанные арестованы. Уголовное дело возбуждено 
по статье УК — незаконные приобретение, хранение на-
ркотиков. Санкция по ней — до 20 лет лишения свободы.  
Употребление этого яда приводит к ухудшению памяти, 
бреду и галлюцинациям. В СМИ писали о случаях самоу-
бийства после приема такого наркотика. 

Рекордное задержание «дури» в Подмосковье было ве-
сной этого года. В ходе спецоперации «Пианист» конфи-
сковали более 350 килограммов синтетического наркоти-
ка. Этого количества хватило бы на производство семи 
тонн «спайсов» на сумму более двух миллиардов рублей. 

Советские вклады еще живы

При этом размер ком-
пенсации по вкладу за-
висит от срока хране-

ния вкладов и уменьшается на 
сумму ранее полученной пред-
варительной компенсации и до-
полнительной компенсации.

И расчеты тут  довольно 
сложны. Так, если гражданин, 
например, забрал свои обесце-
нившиеся деньги в 1992—1995 
годах, компенсация уменьшает-
ся: ее изначальная сумма (дву-
кратный или трехкратный раз-
мер вклада) умножается на ко-
эффициент от 0,6 до 0,9. При 
этом, чем раньше был закрыт 
вклад, тем меньше коэффици-
ент. В свою очередь граждане, 
забравшие деньги из Сбербанка 
СССР в 1991 году, вообще ниче-
го не получают.

Интересный момент также 
заключается в том, что если пре-
тенденту на выплату компенса-
ции по советскому вкладу уже 
выдавали так называемую пред-
варительную компенсацию, то 
запланированная на 2017—2019 
годы будет уменьшена на ту 
сумму, которая уже получена. 

Кстати, учитывая эффект ин-
фляции, такие люди будут в наи-
большем выигрыше.

Еще один важный момент — 
наследники тех вкладчиков, ко-
торые умерли после 2001 года 
включительно, имеют право на 
получение компенсации опла-
ты ритуальных услуг в размере 
не более 6 тысяч рублей (она за-
висит от размера вклада). При-
чем эту компенсацию могут по-
лучить даже наследники тех, 
кто закрыл свой вклад в 1991 
году

Продолжение выплат, пусть и 
немного в меньшем размере, 
чем в текущем году (на 2016-й 
выделено 8 миллиардов ру-
блей), все равно имеет большое 
политико-социальное значение, 
считает профессор кафедры 
фондового рынка и инвестиций 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов. 

«Эти средства направлены на 
финансовую поддержку прежде 
всего пожилых людей. И хотя, с 
одной стороны, сумма получа-
ется довольно символической, 

но, с другой стороны, какая бы 
она ни была — это все равно луч-
ше, чем ничего», — считает эк-
сперт. 

При этом за рубежом сложно 
отыскать аналоги таких компен-
саций, подчеркивает он. «Такой 
шоковой терапии, которая слу-
чилась с СССР в 1991 году, в 
других странах все-таки не 
было. В Восточной Европе, на-
пример, более-менее близко, но 
масштабы все-таки были несо-
поставимы»,  —  напоминает 
Александр Абрамов. 

Плакат. 1950 год. 

1

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за сентябрь 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Сентябрь 2016 г. 44,22

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Государственный казначейский билет СССР. 
1938 год.

Монета. 
20 копеек 1932 г. 

Билет Государственнного банка СССР. 
1947 год. 

Здание Пудинской Центральной сберегательной кассы. Конец 1940-х — начало 1950-х гг. 

КАК ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ? 

Для получения компенсации вкладчи-

ку необходимо предъявить документ, 

удостоверяющий личность, доверен-

ность с правом получения компенса-

ции, заявление на получение компен-

сации (оно оформляется непосредст-

венно в банке), сберегательную книж-

ку (при ее наличии), заявление об 

утрате сберкнижки, если сберкнижка 

по действующему вкладу утеряна. 

Если же на компенсацию претендует 

наследник, то он предъявляет доку-

мент, удостоверяющий личность, до-

кумент, подтверждающий право на 

наследство, свидетельство о смерти 

владельца вкладов, документ, под-

тверждающий, что вкладчик на дату 

смерти являлся гражданином РФ, сбе-

регательную книжку.  
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Акцент

 За игру в подпольную рулетку 
человек будет рисковать 
заплатить штраф 
от 10  до 20 тысяч рублей

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

1 73:21:000000:1084 21,55
2 73:21:000000:1280 7,2
3 73:21:060701:216 0,86
4 73:21:000000:1170 6,94
5 73:21:060701:212 0,99
6 73:21:060101:220 1,4
7 73:21:060101:282 4,5
8 73:21:060101:43 4,55
9 73:21:000000:1088 4,55

10 73:21:000000:1086 4,55
11 73:21:060101:55 4,55

12 73:21:060101:56 4,55
13 73:21:060101:57 4,55
14 73:21:060101:279 4,55
15 73:21:060101:284 5,2
16 73:21:060101:285 115,67
17 73:21:060101:365 0,99
18 73:21:060101:367 0,99
19 73:21:060101:364 0,77
20 73:21:060101:374 8,5
21 73:21:060101:366 2,86
22 73:21:060101:370 0,59

ИТОГО: 210,8

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
собственности, расположенных в границах Портовой ОЭЗ 

на территории МО «Чердаклинский район» Ульяновской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 07.10.2016
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КОНТРОЛЬ Мясо птицы 
проверят на антибиотики

Скурились 

Марина Гусенко

ЧЕМ напичканы наши куры, есть ли в них антибиотики 
или какие-то другие вредные для человека вещества, по-
кажут исследования Роскачества. 

Начинается масштабная проверка качества цыплят-
бройлеров.  Эксперты проведут лабораторные испыта-
ния цыплят-бройлеров, закупленных по всей России.  Ис-
следование охватит около десяти регионов, в которых 
представлена региональная мясная продукция. Закупки 
будут производить в сетевых и специализированных ма-
газинах страны. Исследовать планируют продукцию, 
произведенную в Москве и Московской области, Белго-
родской, Томской и Брянской областях, Ставрополе, 
Краснодарском крае и Казани.

Образцы будут изучать на соответствие требованиям 
обязательных технических регламентов Таможенного 
союза, ГОСТов и повышенных стандартов ГОСТ Р с шиф-
ром «Российская система качества».

Цыплят-бройлеров  исследуют по более чем 40 пока-
зателям качества и безопасности, в том числе проверят 

на содержание ра-
стительных и живот-
ных белков, которые 
зачастую применя-
ются при инжекти-
ровании (накачива-
нии) мяса для увели-
чения массы.

Кроме того птицу 
будут тестировать 
на наличие в ней раз-
личных  антибиоти-
ков, включая нитра-
фуран, который, по 
данным Россельхоз-

надзора, активно применяется производителями, одна-
ко не нормируется нормативными документами.

Как пояснил «РГ» руководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей Юшин, 95 процен-
тов мяса курицы, продающегося в нашей стране, произ-
ведено тут же. Россия занимает четвертое место в мире 
по производству курятины, уступая пока США и Китаю и 
жестко  конкурируя с Бразилией и Индией. Соответст-
венно в нашей стране много крупных предприятий, вы-
ращивающих и забивающих птицу. И на них, как прави-
ло, соблюдаются все правила для обеспечения пищевой 
безопасности этой продукции, говорит Сергей Юшин. А 
вот у более мелких производителей бывают  и наруше-
ния, выявляемые контрольными органами, например, 
Роспотребнадзором. Речь идет о несоблюдении техноло-
гического процесса, когда кур забивают раньше времени 
и из их организмов не успевают выйти антибиотики. Они 
применяются практически во всех странах как для сти-
мулирования роста птицы, так и для ее лечения или про-
филактики инфекций, продолжает эксперт. Но в опреде-
ленные сроки антибиотики должны выводиться из орга-
низма птицы, и только после этого ее можно рубить. У 
человека при регулярном употреблении мяса с антибио-
тиками вырабатывается невосприимчивость к ним, что 
плохо сказывается на здоровье. Кроме того, это оказыва-
ет вредное воздействие на микрофлору кишечника.

Как купить 
дорогу

Испробовав способы судебной защиты, Мара-
санов обратился в КС РФ: он просит признать 
не соответствующими Основному закону 

страны положения статьи 2 Федерального закона «О 
государственной регистрации права на недвижимое 
имущество и сделок с ним», которая гласит, что «госу-
дарственная регистрация является единственным до-
казательством существования зарегистрированного 
права, зарегистрированное право на недвижимое иму-
щество может быть оспорено только в судебном поряд-
ке». 

— Как это видно из материалов дела, судебные орга-
ны исходят из положения о том, что государственная 
регистрация является единственным доказательством 
существования зарегистрированного права, что делает 
оспаривание малоэффективным, — пояснил ситуацию в 
письменном отзыве представитель правительства РФ в 
КС адвокат Михаил Барщевский. — Презумпция при-
надлежности права зарегистрированному лицу изна-
чально предполагает большую степень защиты по срав-
нению с правом, возникшим в силу закона и незареги-
стрированным, и таким образом приводит к умалению 
права на судебную защиту. 

По мнению Пуховой, в отношении ТСЖ, объединяю-
щих собственников в границах не одного многоквар-
тирного дома, а в 
границах одной тер-
ритории, должен 
действовать один и 
тот же принцип: ре-
гистрация права на 
недвижимость вле-
чет за собой право 
на общее имущест-
во — «принцип иден-
тичности правовой 
судьбы». Представи-
тель президента РФ 
в КС Михаил Кротов 
с таким предложе-
нием категорически 
не согласен. По его 
мнению, защитить жителей Барвихи в этом случае мож-
но исками о нечинении препятствий в пользовании соб-
ственностью, и для этого не нужно менять федеральный 
закон.  

— Неразрывная связанность для обслуживания жило-
го дома и объекты внутри этого дома — все же разные 
вещи, — считает он. — Где границы этой общей долевой 
собственности? Лес, в который я буду ходить за грибами, 
тоже можно считать связанным с моей собственностью.

Но адвокат подчеркивает, что в этом случае вопрос 
границ и состава общего имущества ТСЖ вторичен. 

— Главное, что такое имущество есть, и оно должно за-
щищаться законом, — заявила она Кротову. — Раз для МКД 
этот вопрос отрегулирован, нужно сделать это и для дру-
гих имущественных комплексов. 

Представители Генпрокуратуры и министерства 
юстиции в этой норме противоречия с Конституцией 
тоже не видят, но полагают, что суды общей юрисдикции 
нуждаются в четких инструкциях от КС.

— При регистрации права проводится правовая эк-
спертиза документов, регистраторы обязаны проверить, 
есть ли конкуренты у регистрируемого права, — добави-
ла представитель минюста Мария Мельникова. — В зако-
не нет однозначного вывода, и аналогия с МКД может 
применяться, а может и нет. Решение КС вынесет на за-
крытом заседании, о дате объявят дополнительно. 

ДЕНЬГИ Финансовые технологии делают ненужными банковские отделения 
и банковских служащих

Банки попали в ловушку
Игорь Зубков

Б
урное развитие финансо-
вых технологий за послед-
ние годы стало главным вы-

зовом для банков, заявила глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина на фору-
ме Finopolis в Казани.

«Для банковской индустрии 
это огромнейший вызов, банки 
могут попасть в ловушку, пото-
му что сейчас они (банкиры. — 
Прим. ред.) жалуются на низкие 
ставки, на жесткое регулирова-
ние и так далее, а в это время сза-
ди незаметно подкрались фи-
нансовые технологии», — сказа-
ла Набиуллина на сессии, посвя-
щенной тому, как будет выгля-
деть финансовый рынок России 
в 2026 году. В результате спрос на 
традиционные банковские услуги 
будет все более вытесняться, про-
гнозирует она. «Уйдут ли в резуль-

тате банки с рынка или смогут ин-
тегрировать новые технологии — 
это вопрос к самим банкам», — до-
бавила глава ЦБ.

Сейчас в финансовой инду-
стрии в России занят миллион че-
ловек. Благодаря роботизации, 
прорывным технологиям наподо-
бие блокчейн, развитию онлайн-
банкинга, конкуренции со сторо-
ны небанковских организаций че-
рез 10 лет численность работни-
ков финансовой сферы уменьшит-
ся на 30—40 процентов, предрека-
ют участники дискуссии. А владе-
лец одного из интернет-банков и 
вовсе считает, что банк сожмется 
до размеров смартфона, а отделе-
ния с их дубовыми дверями и со-
трудниками в галстуках будут не 
нужны. 

Банкиры проблему осознали 
и пытаются действовать. Десят-
ка крупных банков вместе с Бан-

ком России создали консорциум 
«Финтех» для обкатки техноло-
гий распределенных реестров 
(блокчейн), рассказала на фору-
ме зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова. Консорциум создан в 
форме ассоциации. Поскольку 
внедрение этих технологий по-
требует многочисленных по-
правок в законы, в экспертный 
совет ассоциации войдут пред-
ставители министерств и ве-
домств. 

Блокчейн может применяться 
для обмена и хранения информа-
цией (выборы, реестры акционе-
ров, идентификация вкладчиков, 
нотариат и так далее), а также для 
обмена ценностями - криптовалю-
той типа биткоина или даже циф-
ровым аналогом национальной 
валюты. Все участники взаимо-
действия в рамках этой техноло-
гии имеют доступ к полной исто-
рии транзакций (реестру), а могут 
и обладать полноценной копией 
реестра, причем синхронизация 
копий происходит за счет так на-
зываемого протокола распреде-
ленного консенсуса, а не за счет 
какого-то центрального контр-
агента. Это делает операции или 

информацию неуязвимой и пол-
ностью прозрачной.

В некоторых странах блокчейн 
уже начал применяться. Напри-
мер, в Эстонии в рамках програм-
мы электронного правительства 
на блокчейн запущен нотариаль-
ный сервис, Объединенные Араб-
ские Эмираты собираются нала-
дить таким путем обмен прави-
тельственными сообщениями.

Создатели консорциума при 
участии ЦБ недавно успешно про-
тестировали прототип по обмену 
транзакциями или документами 
(мастерчейн). Далее банкам пред-
стоит договориться, какой кон-
кретно продукт или услугу на нем 
они готовы запустить совместны-
ми усилиями. 

Для банков внедрение каждой 
новой технологии оборачивается 
и новыми угрозами. Так, всплеск 
несанкционированных транзак-
ций со счетов юрлиц пришелся на 
первый квартал 2016 года (тогда 
он достиг 738 миллионов рублей) 
и, как оказалось, был связан с вне-
дрением в конце 2015 года инно-
вационных технологий в ряде бан-
ков, рассказал замначальника 
Главного управления безопасно-

сти и защиты информации Банка 
России Артем Сычев. 

С другой стороны, резкий рост 
хищений со счетов юрлиц с ис-
пользованием систем дистанци-
онного банковского обслужива-
ния в третьем квартале 2015 года 
(до 1,7 миллиарда рублей) сме-
нился затем еще более резким спа-
дом (до 353 миллионов в первом 
квартале) благодаря внедрению в 
IV квартале систем антифрода в 
крупных коммерческих банках. 
Всего с начала года банки потеря-
ли от кибератак как минимум два 
миллиарда рублей, а три миллиар-
да у них удалось отбить. Сравни-
тельно с теми деньгами, которые 
лежат в банках, это совсем немно-
го, но «пугают темпы роста, это го-
раздо серьезнее», сказал Артем 
Сычев. Он предупредил о возмож-
ном новом всплеске атак на ком-
мерческие банки в конце года. 

В ЦБ хотят установить обяза-
тельность для любого банка осу-
ществлять деятельность по анти-
фроду, ужесточить ответствен-
ность за киберпреступления. Сей-
час за воровство миллиардов че-
рез интернет-банкинг можно от-
делаться тремя годами условно, 
ответственность за фишинг и спам 
не предусмотрена. Впрочем, все 
же чаще всего киберпреступники 
обманывают людей не благодаря 
дырам в законе и беспечности 
банков, а из-за их собственной до-
верчивости: они выманивают 
нужные данные через социальные 
сети и по телефону и спокойно 
снимают деньги.

КАДРЫ

У Росреестра 
новый 
руководитель

КАДАСТР 
ЗАПУСТЯТ 
В СЕТЬ

Тарас Фомченков

СОТРУДНИКАМ Росреестра 
представили нового руководите-
ля Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, када-
стра и картографии Викторию 
Абрамченко. Ранее она занимала 
должность статс-секретаря, за-
местителя министра сельского 
хозяйства. 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, знакомя Росреестр с 
новым начальником, критично 
оценил текущее состояние систе-
мы, подчеркнув, что ситуация в 
ней очень тяжелая.  

«Нас заботит то, что происхо-
дит в целом с системой Росрее-
стра в стране. И нам хотелось, что-
бы все в итоге стало так же, как и с 
Федеральной налоговой службой, 
чтобы субъективные суждения и 
вмешательство чиновника стали 
минимальны, многое выполняла 
бы машина», — конкретизировал 
он. 

Шувалов подчеркнул, что надо 
«прекратить ситуацию, в которой 
каждое назначение в субъекте ре-
гионального руководителя Росре-
естра, сопровождается «смер-
тельной битвой». И особо остано-
вился на проблеме выполнения 
кадастровых функций, заметив, 
что «много денег было потрачено 
зря, а информационного ресурса 
до сих пор нет». 

Глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев тоже остановил-
ся на конкретных задачах. «Я бы 
попросил разобраться с дублиро-
ванием функций с Федеральной 
кадастровой палатой, с отдачей 
части задач на уровень региона», 
— перечислил он. 

Виктория Абрамченко, высту-
пая перед сотрудниками Росрее-
стра, также была предельно кон-
кретной. «Хочется, чтобы служба 
была прозрачной и эффективной. 
Мы должны в короткий срок, за 
2,5 месяца, обеспечить реализа-
цию 218-го закона (о государст-
венной регистрации недвижимо-
сти. — «РГ»). Еще одна ключевая 
дата — 1 января 2018 года, когда от 
качества данных и их количества 
в Едином государственном рее-
стре недвижимости будет зави-
сеть — станет ли он тормозом или 
катализатором развития рынка», 
— заявила она.

«Я в первую очередь ждала бы 
реформы, связанной с регистра-
ционными палатами в регионах», 
— считает декан факультета эко-
номики недвижимости и проблем 
землепользования РАНХиГС Еле-
на Иванкина. Если в Москве, про-
должает она, многофункциональ-
ные центры решили многие про-
блемы в этой сфере, то в субъек-
тах люди до сих пор занимают 
очередь чуть ли не с пяти утра. 

Кроме этого есть еще много 
внутренних вопросов, считает эк-
сперт. «Есть области, где нужны 
соединенные усилия геоинфор-
мационных и риелторских техно-
логий, чтобы учитывать всю не-
движимость, даже если люди по 
каким-то причинам не хотят ее 
регистрировать», — обозначает 
круг задач эксперт. 

Гаджеты Интернет вещей хотят обезопасить от кибератак 

Защита для чайников 
Юлия Воронина  

Е
врокомиссия планиру-
ет разработать ком-
плекс мер по обеспече-
нию кибербезопасно-
сти Интернета вещей. 

Страны ЕС будут вводить его на 
государственном уровне. В мире 
сейчас работает порядка 6 мил-
лиардов приборов, подключен-
ных к Интернету вещей, а уже к 
2020 году, по подсчетам аналити-
ков Gartner, их число вырастет до 
20 миллиардов. К Сети сейчас 
подключены камеры, телевизо-
ры, принтеры, холодильники, ко-
фемашины и чайники, другая по-
требительская техника и элек-
троника. Все эти приборы могут 
быть подвержены хакерским ата-
кам.

В частности, Комиссия ЕС 
предлагает ввести сертифика-
цию для всех устройств с воз-
можностью подключения к Ин-
тернету и устанавливать на них 
специальные чипы безопасно-
сти. По словам заместителя ев-
ропейского комиссара по цифро-
вой экономике и обществу Тибо 
Клейнера, в защите нуждаются 
не только сами приборы, но и 
сети, к которым они подключе-
ны. Поэтому защитные меры 
нужно принимать именно на го-
сударственном уровне.

Термин «Интернет вещей» 
(Internet of Things, IoT) использу-
ется для описания соединения 
между разными устройствами. 
Это стало возможным благодаря 
чипам, через которые устройства 
передают друг другу  данные по 
сетям и могут участвовать в при-
нятии решений. Например, мож-
но со смартфона дать команду 
чайнику вскипеть к вашему воз-
вращению домой или чтобы «ум-
ный холодильник» передавал ин-
формацию на ваш смартфон о не-
обходимости докупить продукты. 
В перспективе все приборы могут 
быть соединены между собой.

Пока основные принципы по-
строения Интернета вещей толь-
ко разрабатываются. Минком-
связь России участвовала  в раз-
работке рекомендаций по разви-
тию Интернета вещей на совеща-
нии комиссии Международного 
союза электросвязи весной этого 
года. Но единые стандарты и про-
токолы систем IoT пока так и не 
выработаны. 

Внедрение Интернета вещей 
ограничивает старый интернет-
протокол IPv4, в котором ограни-
чено количество IP-адресов. А по-
скольку число устройств, под-
ключенных к Сети, растет с ка-
ждым днем, адресов и скорости 
их выделения уже не хватает. 
Чтобы снять это ограничение, 
Интернет должен перейти на но-
вый протокол — IPv6. Он сможет 
предоставить примерно 67 трил-
лионов новых адресов на ква-
дратный миллиметр планеты. 
«Переход на этот протокол сдела-

ет радиочастотные модули, кото-
рые внедряются в технику, зна-
чительно дешевле и позволит 
подключить к Сети каждую лам-
почку, — пояснили «РГ» в мин-
комсвязи. — И пока перехода на 
этот протокол не произойдет, Ин-
тернет вещей полноценно не за-
работает». По данным Google, в 
сентябре 2016 года переход на 
IPv6 во всем мире составил толь-
ко 13,62 процента. 

Когда Сеть заработает на но-

вом протоколе, большая часть 
подключенных устройств будет 
уязвима для атак. Сами по себе 
устройства могут не представ-
лять интереса для преступников. 
Однако хакеры взламывают их, 
чтобы использовать в качестве 
роботов для создания ботнетов. С 
их помощью можно атаковать 
более серьезные системы. Вла-
дельцы взломанных устройств 
могут даже не подозревать, для 
чего используется их техника.

«Уже сейчас есть случаи уда-
л е н н о г о  в з л о м а  « у м н ы х » 
устройств, — рассказал  эксперт 
по информационной безопасно-
сти «Техносерв» Дмитрий Ого-
родников. — К числу наиболее 
громких инцидентов можно от-
нести удаленный взлом и получе-
ние контроля над автомобилем 
Jeep Cherokee, подключение к си-
стемам авиалайнера через персо-
нальное устройство мультиме-
диа и взлом «умной» снайпер-
ской винтовки через встроенный 
модуль Wi-Fi». 

По словам эксперта, к концу 
2020 года расходы компаний на 
обеспечение безопасности Ин-
тернета вещей вырастут до 20 
процентов от годового бюджета. 
Сейчас на эти цели тратится ме-
нее одного процента. «Современ-
ный бизнес в первую очередь 
стремится побыстрее вывести 
продукт на рынок, — заметил Ого-
родников. — И производители за-

думываются о доработке систем 
безопасности только после взло-
ма системы».

Российские эксперты считают, 
что комплекс мер по защите Ин-
тернета вещей должен быть еди-
ным для всех стран. «Сертифика-
ция на государственном уровне — 
это, с одной стороны, хорошо, но, с 
другой стороны, компании-про-
изводители будут в первую оче-
редь стремиться получить такие 
сертификаты, при этом реальный 
уровень защищенности устройств 
будет беспокоить их меньше, — за-
метил генеральный директор 
Zecurion Алексей Раевский. — Без-
опасность — это комплексный про-
цесс, и сертификация не избавит 
от всех проблем. Но в любом слу-
чае внимание со стороны регули-
рующих органов к Интернету ве-
щей необходимо».

Мошенники уже подбирают завет-
ный «ключик» к Интернету вещей 
и скоро подчинят наши вещи себе. 

Акцент

 Хакеры уже умеют взламывать 
«умные» автомобили, системы 
управления авиалайнерами 
и даже винтовки

Представители 
Генпрокуратуры 
и Минюста России 
в оспоренной норме 
противоречия 
с Конституцией 
не видят

У человека при регу-
лярном употребле-
нии мяса с антибио-
тиками вырабаты-
вается невосприим-
чивость к ним

Акцент

 С начала года российские 
банки потеряли от кибератак 
как минимум два миллиарда 
рублей
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ВИЗИТНАЯ 

КАРТОЧКА
Виктория Валериевна Абрамчен-
ко родилась в 1975 году. 

Имеет высшее образование, в 1998 
году окончила Красноярский госу-
дарственный аграрный универси-
тет, в 2004 году — Российскую 
академию государственной служ-
бы при Президенте Российской 
Федерации. 
В ее биографии также комитет 
по земельным ресурсам и землеу-
стройству Роскомзема, с которо-
го Виктория Абрамченко и нача-
ла свою профессиональную трудо-
вую деятельность, ФГУ «Земель-
ная кадастровая палата», Рос-
земкадастр, Роснедвижимость и 
Минэкономразвития. В Росре-
естр Виктория Абрамченко воз-
вращается второй раз — в 2011—
2012 годах она уже работала за-
местителем руководителя феде-
ральной службы. 
 Действительный государствен-
ный советник Российской Федера-
ции 3 класса.

С
Т

О
Я

Н
 В

А
С

Е
В

 /
 Т

А
С

С

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2016 
пятница №233 (7101)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛУЖБА В армии проходит 
кадровый эксперимент

Полгода — 
и лейтенант

Юрий Гаврилов

В ДАЛЬНЕВОСТОЧНОМ высшем общевойсковом ко-
мандном училище ( Благовещенск) готовят к выпуску бо-
лее 60 курсантов, которые в порядке эксперимента уско-
ренно прошли офицерскую подготовку. Звание «лейте-
нант» им присвоят после 6 месяцев интенсивной учебы. 

Среди этих выпускников нет вчерашних школьников. 
Кандидатов в «ускоренные» офицеры в начале года по кон-
курсу отобрали в войсках из военнослужащих-контрактни-
ков. Причем этот жесткий отбор выдержали далеко не все. 

Дело в том, что к будущим командирам мотострелко-
вых взводов предъявили особые требования. Каждый кан-
дидат должен был иметь высшее образование, обладать по 
меньшей мере годовалым опытом руководства подчинен-
ными и трехлетним профессиональным армейским ста-
жем, хорошо успевать по предметам боевой подготовки и 
физо. Для поступления в училище также требовалась поло-
жительная характеристика с прежнего места службы — 
своего рода рекомендация в будущие взводные. Если сол-
дат, сержант или прапорщик отвечал всем этим критери-
ям, его принимали на 6-месячную учебу без экзаменов. 
Командование и преподавателей военного вуза особо по-
радовало, что среди новоиспеченных курсантов оказалось 
немало ветеранов «горячих точек» и награжденных за до-
бросовестную службу.

Их обучение разделили на два этапа. Теоретический 
курс курсанты достаточно быстро освоили в самом благо-
вещенском училище. А основную массу времени провели 
на его полигоне. Почти пять месяцев жили в палаточном 
лагере, занимались тактикой общевойскового боя, инже-
нерной подготовкой, изучали и водили боевые машины пе-
хоты, много стреляли. Тех, кто в итоге успешно освоил про-
грамму, допустили к государственным экзаменам. Его сда-
ли сто процентов выпускников, теперь их ждут вторые ди-
пломы и лейтенантские погоны.

Средний возраст «ускоренных» выпускников — 25—30 
лет. Каждый из них отправится в войска с индивидуальной 
квалификационной характеристикой. А через полгода–год 
офицерской службы из воинских частей в училище при-
шлют подробные отзывы о лейтенантах. По оценкам их ко-
мандиров, в программу подготовки курсантов-
«досрочников» внесут необходимые коррективы.

Благовещенское ВОКУ — не единственный армейский 
вуз, в котором Главное управление кадров Минобороны 
России нынешней весной организовало «лейтенантский 
эксперимент». Ускоренное обучение командиров мото-
стрелковых взводов также практикуется в Военном инсти-
туте Общевойсковой академии.  А подготовку офицеров из 
дипломированных солдат и прапорщиков по другим воен-
ным специальностям (ПВО, артиллерия и т.д.) осуществля-
ют в некоторых профильных вузах минобороны. 

Смысл эксперимента в том, чтобы стимулировать 
образованных и добросовестных контрактников — коман-
диров отделений, расчетов и экипажей, замкомандиров 
взводов — к долгому пребыванию в армейском строю и за-
интересовать их офицерской карьерой.  Польза от этого 
для Вооруженных сил тоже очевидна — первичные офицер-
ские должности в том числе достанутся людям, отлично 
знающим специфику солдатской жизни и обладающим не-
обходимыми знаниями и опытом руководства подразделе-
ниями.

РЕЛИГИЯ 

Патриарх 
Кирилл 
встретился 
со студентами 
на их форуме 

НЕУХОДЯЩЕЕ 
СЧАСТЬЕ 

Елена Яковлева 

РАЗВИТИЕ личности, общества 
и даже государства связаны с по-
двигом. Патриарх Кирилл, вы-
ступая вчера на открытии II 
Международного православного 
студенческого форума на ВДНХ, 
напомнил, что подвиг — это не 
поиск приключений и риска, а 
«движение вперед и вверх». 

Сегодня, когда пропаганда по-
двига явно проигрывает пропа-
ганде успеха — молодой человек 
должен получить хорошее обра-
зование, много зарабатывать, ви-
деть мир, наслаждаться жизнью — 
имена настоящих героев, погиб-
шего в Сирии Александра Прохо-
ренко или героев-пожарных, не 
запоминаются.

Патриарх уверен: «Если по-
двиг станет общемолодежной 
идеей, то следующее поколение 
будет уже совсем другим».

В ситуации, в которой нет ме-
ста подвигу, «жиром зарастают 
мозги, человек и народ теряют 
пассионарность», — подчеркнул 
он.

На студенческом форуме со-
брались студенты ведущих вузов 
страны и молодые специалисты 
из успешных высокотехнологич-
ных компаний, чтобы обсудить 
самые актуальные для них во-
просы с самыми авторитетными 
специалистами в тех или иных 
областях знаний. И высокому го-
стю адресовались самые неожи-
данные вопросы. 

Например, как он относится к 
развитию робототехники и пер-
спективе потеснения ею челове-
ка.

Патриарх ответил, что «поло-
жительно». 

— За робототехникой будущее. 
Образцы робототехники здесь по-
ражают воображение, и понима-
ешь, что все это будет развивать-
ся и, несомненно, содействовать 
ускорению научно-технического 
прогресса и улучшению жизни 
людей», — сказал он, отвечая на 
вопрос студентки из Казани.

Но идея создания робота-учи-
теля показалась ему чрезмерной. 
Передача информации роботу по 
силам, а воспитание человече-
ской личности — нет. Так что во-
просы воспитания все равно оста-
нутся за педагогами, уверен Пред-
стоятель Русской церкви.

 Отвечая на вопрос студентки, 
как совмещать карьеру с мате-
ринством, Патриарх Кирилл под-
черкнул важность и образования, 
и карьеры. Но отметив, что «в ка-
ких-то сферах женский ум оказы-
вается более проницательный, 
чем мужской» и что радостно ви-
деть замечательных женщин «в 
правительстве, среди ученых, 
среди дипломатов», он предосте-
рег от перенесения естественных 
семейных ценностей и воспита-
ния детей «на периферию своей 
жизни».

— Когда возникает возмож-
ность вступать в брак — нужно 
вступать в брак и не откладывать 
это. Потому что счастье может 
уйти, — сказал Патриарх. 

Никогда не рвать связь с Роди-
ной и не забывать о ее интересах 
посоветовал он студентам, возна-
мерившимся поработать за гра-
ницей. 

«Конечно, лучше чтобы оста-
вались у нас, работали, — сказал 
Патриарх. — Если кто-то поехал 
работать за границу, то не боль-
шая трагедия, при условии, что 
Россия всегда остается родиной, и 
будущее этот человек связывает 
со своей страной».

Жители Китая, поддерживаю-
щие связи с родиной, в том числе 
и экономические, при жизни в 
другой стране тут могут, по его 
мнению, быть примером. Патри-
арх высказал надежду, что право-
славная молодежь вне зависимо-
сти от того, где она будет учиться, 
будет всегда любить свою Родину 
и служить ее интересам.

О чем говорят Появится ли в России космическая туркомпания?

Чартером до Луны
Наталия Ячменникова 

В 
России может появить-
ся собственный опера-
тор космических тур-
полетов. Как сообщил 
«Интерфаксу» источ-

ник в ракетно-космической отра-
сли, обсуждается вопрос о созда-
нии российской компании, кото-
рая может заняться организаци-
ей полетов космических тури-
стов на МКС. 

Компания, скорее всего, будет 
иметь российскую юрисдикцию, 
но работать — за рубежом. Поче-
му? Потенциальные космические 
туристы в основном проживают 
за границей. По крайней мере, до 
сегодняшнего дня это было имен-
но так. 

На МКС, начиная с 2001 года, 
побывали семь космических ту-
ристов. «Пионером» стал амери-
канский миллионер Деннис Тито, 
который на орбите занимался в 
основном фото- и видеосъемкой. 
А вот 28-летний бизнесмен из 
ЮАР Марк Шаттлворт, который 
слетал в 2002 году, с самого нача-
ла был намерен провести серию 
медико-биологических экспери-
ментов. Сказались гены: отец у 
Марка — врач. «Я не ученый и не 
профессиональный астронавт, но 
я и не турист», — сразу заявил 
Шаттлворт журналистам. Он счи-
тает, что будущие космические 
исследования будут в известной 
степени зависеть именно от та-
ких коммерческих экспедиций.

Спустя три года стартовал 
американец Грегори Олсен.  Кста-
ти, сначала медики не допустили 
его к полету, но позже дали добро. 
А в 2006 году на станцию прибы-
ла первая космическая турист-
ка — американка иранского про-
исхождения Ануше Ансари.

Пятый космический турист — 
американский миллиардер 
Чарльз Симонии побывал на ор-
бите в 2007 году.  Для него были 
запланированы эксперименты по 
заказу ЕКА, а также по собствен-
ной научной программе:  он из-
учал влияние радиации.  Через 
два года Симони отправился в по-
лет во второй раз. И это для тури-
стов остается прецедентом. 

Один из самых интересных ту-
ристических вояжей получился у 
американского миллионера Ри-
чарда Гэрриота. Разработчик 
компьютерных игр и сын астро-
навта НАСА Оуэна Гэрриота  по-
чувствовал вкус орбиты в 2008 
году. Он первый «путешествен-
ник», который выполнил науч-
ные эксперименты по заказам 
коммерческих организаций. 
В частности, по выращиванию 
белковых кристаллов. А на следу-
ющий год на МКС впервые при-
был «клоун»: членом экипажа на 
несколько дней «прописался»  
руководитель канадского Cirque 

du Soleil (Цирка Солнца) — Ги Ла-
либерте. 

Большой бум вызвала подго-
товка к полету британской поп-
звезды Сары Брайтман, старт ко-
торой намечался на сентябрь 
прошлого года. Она легко прошла 
все медицинские исследования. 
Вердикт врачей: здорова. Актив-
но начала готовиться в Центре 
подготовки космонавтов в Звезд-
ном городке. Как рассказал «РГ» 
начальник ЦПК Юрий Лончаков, 
для нее была разработана специ-
альная программа. Шли плано-
вые тренировки. Для Сары уже 
шили скафандр: корреспонденты 
«РГ» лично наблюдали за процес-
сом на НПП «Звезда». Был зака-
зан и ложемент, то есть персо-
нальное кресло, в котором певица 
должна была лететь на корабле 
«Союз». И вдруг она отказалась 

от полета. Официально ее пред-
ставители озвучили: из-за семей-
ных обстоятельств. Но версия ку-
луаров — поп-звезду подвел один 
из спонсоров.

Стоимость космического тура 
немалая. Цифры начинались  от 
20 млн долларов и сегодня дохо-
дят до 50 млн. Именно из-за этого 
очень многие из кандидатов, если 
не каждый второй, отсеиваются. 
Все-таки выложить миллионы 
«зеленых» из своего кармана за 
космотур готов не каждый.

 Так, медобследование в ИМБП 
РАН проходили солист известной 
поп-группы NSync Лэнс Басс и ки-
норежиссер, создатель «Титани-
ка» и «Аватара» Джеймс Кэмерон. 
В свое время всерьез подумывали 
о полете в космос и россияне - 
участники группы «На-На», акте-
ры Владимир Стеклов и Ольга 

Кабо. Но ни у кого с полетом «не 
срослось». По различным причи-
нам, и денежным в том числе.

К слову, Сатоси Такамацу, 
японский бизнесмен, который 
был дублером Брайтман, после ее 
отказа от полета продолжил под-
готовку в Звездном городке. Од-
нако, когда встала проблема с ре-
альной заменой Сары, его канди-
датура оказалась под вопросом: 
оказывается, соглашение, заклю-
ченное с японцем, предусматри-
вало только его подготовку в 
ЦПК. Но не сам полет. Тем не ме-
нее полет японского бизнесмена 
может вроде как состояться в 
ближайшие два-четыре года. Об 
этом говорилось на сайте компа-
нии «Спейс эдвенчурс», которая 
занимается организацией поле-
тов космических туристов. 

Кстати, в интервью «РГ» на во-
прос: «Как вы относитесь к кос-

мическому туризму?» — глава 
«Роскосмоса» Игорь Комаров  
сказал: «Я отношусь нормально, 
и даже с интересом. Желающие 
есть, но я бы не сказал, что это на-
лаженный процесс. И не готов об-
ещать, что ежегодно будем какое-
то количество туристов направ-
лять на МКС. Пока это дело 
«штучное».

По неофициальной информа-
ции, в ближайшее время для ту-
ристов на МКС вообще вряд ли 
найдется место: все экипажи рас-
писаны. Однако предполагаемое 
создание российской компании-
оператора — это один из возмож-
ных, но пока не утвержденных 
сценариев упорядочивания рабо-
ты по доставке космических ту-
ристов на МКС. 

«Ускоренно» получить лейтенантские звания могут только 
контрактники с дипломом вуза.

Акцент

 В ближайшее время для тури-
стов на МКС вообще вряд ли 
найдется место: все экипажи 
расписаны Когда в жизни 

нет места подвигу, 
жиром зарастают 
мозги
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КОМПЕТЕНТНО

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Роскосмоса, говорить о чем-либо конкрет-

ном пока рано. И все предположения — это лишь возможные сценарии развития 

событий, которые будут еще прорабатываться и изучаться. Понятно, что будет 

выбран самый приемлемый и эффективный вариант. Совершенно очевидно 

одно: необходимость упорядочивания организации и всего, что связано с кос-

мическим туризмом, назрела давно. Важно защитить права потенциальных ту-

ристов и оградить их от действий недобросовестных организаций-мошенни-

ков, спекулирующих на этой теме. Но надо понимать: решение, в какой форме 

будет организована эта работа, пока не принято.
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Цена космотура — до 50 млн долла-
ров, и не каждый турист готов их 
выложить из своего кармана. 

АФЕРА В Кузьминках 
мошенники собирали 
деньги на бомбоубежище  

Вход 500 рублей 

Ольга Игнатова 

В МОСКВЕ зафиксирован новый вид мошенничества. 
Жители районов Кузьминки и Текстильщики обнаружи-
ли на подъездах необычные объявления о строительстве 
бомбоубежища. Предлагали сброситься по 500 рублей с 
каждого зарегистрированного в квартире. 

Одним из первых объявления увидел наш сотрудник, 
рассказал «РГ» начальник отдела информирования насе-
ления префектуры Юго-Восточного округа Рамиль Про-
куроров.  В них сообщалось, что бомбоубежище строит-
ся в бывшем магазине «Пятерочка» и не просто так, а «в 
связи с обострением международной обстановки.» День-
ги предлагалось оставлять у консьержей. Всем скинув-
шимся гарантировались пропуска в будущий бункер. 
Объявления, конечно, сорвали, уточнили в префектуре, 
больше они не появлялись. Скорее всего, это дело рук 
либо хулиганов, либо мелких мошенников, уточнил со-
беседник «РГ».

Принес ли кто-то деньги, в префектуре не уточнили. 
Но подчеркнули, что никаких объектов на месте бывше-
го магазина префектура никогда не строила. К тому же 
бомбоубежища — объекты стратегического назначения и 
принимать решение о их сооружении не в компетенции 
муниципалитетов. Руководство управы Кузьминки уже 
направило заявление в полицию с просьбой привлечь к 
ответственности людей, расклеивших объявления, и 
привлечь их к уголовной ответственности за распростра-
нение ложной информации и иные мошенничество. 

РАКУРС Океанариум на острове Русском страдает от нашествия 
невоспитанных посетителей

Крокодиловы слезы
Ольга Журман

Е
два открывшись, океанари-
ум на острове Русском стал 
самым популярным раз-

влекательным заведением Вла-
дивостока и едва справляется с 
нашествием посетителей. И это 
нашествие, случается, иногда 
похоже на вторжение неприяте-
ля...

Научно-образовательный 
комплекс  «Приморский океана-
риум» строился долго и открыл-
ся в начале сентября. Даже не-
смотря на высокую цену билета 
— для взрослого 950 рублей — с 
первых же дней работы он пере-
живает наплыв посетителей. 
Один факт, чтобы понять сте-
пень этого наплыва: билеты в 
океанариум можно приобрести 
только на материковой части 
Владивостока, хотя на острове 
для работы касс все оборудова-
но. Но их опасаются открывать: 
если продавать билеты только 
на территории комплекса, то 
кассовые павильоны толпа зри-
телей просто снесет.

К сожалению, в первые же 
дни работы океанариума мест-
ная публика показала себя с са-
мой неприглядной стороны. 
Полбеды, что стекла аквариумов 

заляпаны руками, самое страш-
ное это модное нынче стремле-
ние сфотографировать все и всех 
без разбору: себя, супругу, ре-
бенка особенно... А главное — с 
самого необычного ракурса.

Несколько дней продержался 
двигающийся и «говорящий» 
динозавр: кто-то посадил ему на 
шею малыша, естественно, что-
бы сфотографировать. Огромно-
му крокодилу, изображенному с 
открытой пастью, посетители 
быстро расшатали зубы, а кое-
какие даже удалили, на память, 
видимо. Кто-то из открытого 

океанариума умудрился выта-
щить трепанга и морских ежей. 
А тучная дама застряла в нише с 
прозрачным куполом: хотела 
что-то поближе рассмотреть. Го-
ворят, ее вытаскивали за ноги. 
Рыб посетители тоже повади-
лись кормить: кто сухарями, кто 
попкорном. А уж какая битва 
идет за проход в зал, чтобы по-
смотреть тренировку белух и 
дельфинов. Он вмещает 800 че-
ловек, но желающих гораздо 

больше.  Но все-таки самое 
страшное для живых морских 
обитателей океанариума — 
вспышки фотоаппаратов.

— Хамелеон из экспозиции 
«Тропический лес» голодал не-
сколько дней, потому что пере-
стал попадать по сверчкам, ко-
торыми питается — так был осле-
плен фотовспышками. Сидел в 
углу угрюмо, — рассказывает Ва-
дим Серков, директор филиала 
Национального научного центра 
морской биологии, в который 
входит НОК «Приморский океа-
нариум».

К счастью, хамелеон пришел 
в себя после того, как провел не-
сколько дней в подсобном поме-
щении, но проблема фотовспы-
шек остается. Во многих поме-
щениях океанариума приглу-
шенный свет. Как на дне мор-
ском. Яркий свет категорически 
противопоказан некоторым 
морским обитателям — он их сле-
пит. В океанариуме по громкой 
связи объявляют о запрете фо-
тографирования со вспышками, 
но что нашему человеку это, 
если сильно надо… Как выража-
ется интеллигентный Вадим 
Серков, «посетители оказались 
более раскованными, чем мы 
предполагали».

— Некоторые экспонаты мы 
восстановили. Вандализм не но-
сит катастрофического характе-
ра, и постепенно все устраняем. 
Мы относимся к этому с понима-
нием, хотя и расстраиваемся, — 
говорит он.

Концепция тематического 
оформления океанариума разра-
батывалась под руководством 
научного руководителя, дирек-
тора Института биологии моря 
ДВО РАН Андрея Адрианова. И он 
ставил задачу часть экспозиции 
сделать открытой, чтобы некото-
рые экспонаты можно было раз-
глядеть вблизи и даже потрогать 
руками. Но такого вандализма 
никто не ожидал.

Теперь открытую часть экспо-
зиции ограждают ленточками и 
предупреждающими табличками: 
«Внимание! Растения ядовиты — 
не трогайте руками!» В залах поя-
вились смотрители, штат которых 
ранее предусмотрен не был. 

А еще океанариум готов при-
нять помощь волонтеров, кото-
рые бы встречали посетителей, 
помогали бы сориентироваться и 
даже сопровождали бы их, рабо-
тая экскурсоводами.

Больше фото — на сайте
rg.ru/plus/photo

Огромному крокодилу посетители 
быстро расшатали зубы, а кое-
какие даже удалили.
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КОНТРОЛЬ 10 стран Европы 
отчитаются о газовых 
контрактах с Россией

Цена в «кубе»

Александра Воздвиженская

В ЕВРОПЕ будут жестче следить за заключением газо-
вых контрактов стран Евросоюза (ЕС) с иностранными 
компаниями, в том числе с «Газпромом»: если единст-
венный экспортер покрывает львиную долю потребно-
стей страны в голубом топливе, то о сделке придется от-
читаться перед Еврокомиссией (ЕК) и национальными 
регуляторами. Они получат право изучить цены перед 
его заключением. По подсчетам «РГ», эта норма может 
осложнить России поставки в десять стран ЕС из 16, по-
требляющих газ из РФ.

Законопроект, который введет новые правила, вчера 
одобрил комитет Европарламента по промышленности, 
исследованиям и энергетике. На его принятие может 
уйти около двух лет. Так, внутри ЕС планируют создать 
систему перетока газа между семью «регионами сотруд-
ничества», объединяющими по несколько стран. Будет 
работать «механизм солидарности» поставок: в экстрен-
ных случаях отключенная от снабжения страна получит 

компенсирующие 
объемы поставок от 
других членов тран-
снационального ре-
гиона.

Кроме того, при 
ведении перегово-
ров с газовыми ком-
паниями о строи-
тельстве объектов 
энергетической ин-
фраструктуры стра-
ны ЕС обяжут при-
влекать ЕК для кон-
сультаций, а детали 

контрактов на поставку энергоресурсов сроком более 
чем на год, в том числе цены на газ, должны быть доведе-
ны до сведения ЕК. Если контролирующий орган сочтет 
грядущую сделку на импорт газа потенциально наруша-
ющей принцип бесперебойной подачи топлива внутри 
ЕС, то он может «рассмотреть вопрос о проведении даль-
нейших процедур, в частности в рамках закона о защите 
конкуренции в союзе».

Впервые законопроект выносили на рассмотрение в 
феврале 2016 года. Изначально он предполагал, что ог-
раничения коснутся контрактов, которые позволяют 
единственному поставщику обеспечивать потребности 
страны в газе более чем на 40 процентов. Если положе-
ние сохранится в документе, то в случае его принятия 
под пересмотр могут попасть контракты России с деся-
тью странами.

При сопоставлении уровня поставок газа в 2015 году 
(данные «Газпром экспорта») и объемов национального 
потребления «голубого топлива» (данные Eurogas) пока-
затель выше 40 процентов показывают Австрия, Болга-
рия, Венгрия, Германия, Греция, Польша, Словакия, Сло-
вения, Финляндия и Чехия. В 2014 году таких стран, по 
данным ЕК, было больше — 13 из 28 членов ЕС.

Для России введение этой нормы означает, что ей 
придется не столько сокращать объемы поставок, сколь-
ко предлагать более привлекательные условия покупки 
газа, например, по ценам, приближенным к спотовым, 
чем давно балует Европу Норвегия (занимает второе ме-
сто по доле экспорта газа в ЕС после России).

ПРАВО За махинации 
с военными заказами 
придется сидеть дольше

В оборонку 
идет спецсостав

Наталья Козлова

ВЧЕРА премьер-министр России Дмитрий Медведев 
распорядился внести в Государственную Думу проекты 
важных законов. В них предусматривается весьма суще-
ственное ужесточение наказаний за преступления в сфе-
ре государственного оборонного заказа. 

Соответствующий документ опубликован на сайте 
кабинета министров.

В переводе на обывательский язык это означает, что 
за различные махинации и преступления в сфере госу-
дарственного оборонного заказа наказывать будут гора-
здо жестче, чем за те же деяния, совершенные, скажем, 
при выращивании сельскохозяйственной продукции.

Причем, судя по 
документам, уже-
сточение коснется 
всех желающих по-
греть руки — как го-
сударственных слу-
жащих, так и ком-
мерсантов, выпол-
няющих любые дей-
ствия, связанные с 
оборонкой.

Одним из законо-
проектов предлага-
ется ввести так на-
зываемый «специ-
альный состав преступления».  

Его разработчики расшифровывают термин следую-
щим образом: это «расходование лицом, выполняющим 
управленческие функции в коммерческой или другой 
организации, являющейся головным исполнителем по-
ставок продукции по гособоронзаказу, исполнителем, 
участвующим в поставках продукции по гособоронзака-
зу, а также индивидуальным предпринимателем — испол-
нителем по гособоронзаказу финансовых средств, пред-
назначенных для выполнения заданий гособоронзаказа, 
на цели, не связанные с их выполнением, совершенное в 
крупном размере». 

Фактически это означает, что ответственность будет 
повышена по всей цепочке выполнения государственно-
го оборонного заказа. И начнется она с самого низа — от 
поставщика комплектующих, любой мелочи и до конеч-
ного исполнителя.  

Но и это еще не все. Законопроекты устанавливают 
повышенную уголовную ответственность за расходова-
ние бюджетных средств должностным лицом государст-
венного заказчика гособоронзаказа на цели, не соответ-
ствующие условиям их получения, совершенное в круп-
ном размере. 

Но хуже всего придется тем, кто попробует занимать-
ся аферами в компании. Законопроектом устанавливает-
ся повышенная ответственность за любые махинации и 
преступления, связанные с оборонным заказом, группой 
товарищей по предварительному сговору либо в особо 
крупном размере.

Событие Нобелевская премия по литературе присуждена Бобу Дилану

Боб Нобель

Михаил Визель

Ш
ведская акаде-
мия приняла са-
мое сенсацион-
ное решение за 
много лет — при-

судить Нобелевскую премию по 
литературе рок-барду Бобу Ди-
лану.  

Роль и значение 75-летнего 
уроженца Миннесоты Роберта 
Циммермана, вот уже свыше по-
лувека известного всему миру 
как Боб Дилан, огромно и неопро-
вержимо. Именно ему, сыну мел-
ких лавочников — потомков вы-
ходцев из Российской империи — 
выпало «поженить» электриче-
скую энергию новой музыки — 
рок-н-ролла — с идущей от проте-
стантских «отцов-основателей» 
яростной гражданственностью. И 
при этом — с настоящей поэзией. 
Достаточно сказать, что сам псев-
доним Дилан был выбран в честь 
кумира юного Боба, английского 
поэта Дилана Томаса (который до 
Нобелевской премии не дожил, 
потому что умер в 39 лет). 

С начала 61-го года Дилан вы-
ступал в маленьких барах Грин-
вич-Виллиджа (создав славу это-

му району Нью-Йорка) и уже ве-
сной 1962 года, двадцати лет от 
роду, выпустил диск народных 
баллад — в том числе знаменитые 
впоследствии House of the Risin’ 
Sun и In my time of dying, пора-
зившие всех агрессивной «над-
рывной» манерой. А второй — он 
же первый авторский (т.е. содер-
жащий  песни, написанные им 
с а м и м )  д и с к  Д и л а н а  T h e 
Freewheelin’ Bob Dylan (1963) 
оказался настоящим откровени-
ем для слушателей. Особенно 

знаменитая песня-гимн Blowin’ 
in the Wind. По форме — параф-
раз библейского «сеющий ветер 
— пожинает бурю», а по сути — 
антивоенный манифест первого 
послевоенного поколения. 

Причем откровением этот 
альбом стал не только для под-
ростков, но и для сложившихся 
коллег-музыкантов. «Я и не подо-
зревал, что в рок-музыке можно 
высказываться на такие серьез-
ные темы», — говорил Джон Лен-
нон, сам к этому моменту звезда. 
А уже в 1970 году, в период остро-
го личностного кризиса, Леннон 
выкрикивает: «Я не верю в Цим-
мермана!» — через строчку от «Я 
не верю в Иисуса» и «Я не верю в 
Будду». Причем делает это в пе-
сне под названием God — «Бог». 
Подчеркивая тем самым — едва 
ли неосознанно — значение свое-
го приятеля-ровесника.

А в 2001 году норвежский 
скульптор Кристофер Лейрдаль 
признался, что при создании ста-
туи архангела Михаила, с 1969 
года украшающей шпиль готиче-
ского кафедрального собора XII 
века в Норвегии, он вдохновлял-
ся образом именно Боба Дилана. 
По словам скульптора, он был по-
трясен внешностью рок-барда, а 
кроме того, видел его выступле-
ние с протестом против войны во 
Вьетнаме и решил, что Дилан 
достоин быть запечатленным в 
виде крылатого архангела Миха-

ила, поражающего копьем драко-
на. «Я подумал, это будет вполне 
уместным — поставить великого 
поэта на верх башни», — признал-
ся  Лейрдаль».

И таких свидетельств сотни.
Но имеют ли они отношение к 

поэзии? Ответ на этот вопрос не 
столь очевиден даже для горячих 
поклонников Дилана. 

В прошлом году, комментируя 
по просьбе портала ГодЛитерату-
ры.РФ решение жюри премии 
«Поэт» о присуждении ее барду и 
либреттисту Юлию Киму (реше-
ние, странным образом cрифмо-
вавшееся сейчас с решением Но-
белевского комитета), филолог, 
переводчица Анна Герасимова 
(известная так же как рок-бард 
Умка) сама вспомнила про Дила-
на: «Боб Дилан — великий чувак и 
замечательный автор, но, при-
знаться, вне пения, вне надтре-
снутого его голоса и более или 
менее музыкального сопрово-
ждения лично мне его тексты не 
катят. Хотя люблю чрезвычайно 
и считаю одним из главных своих 
(и не только своих, конечно) учи-
телей».

Теперь, после решения швед-
ских академиков, признавших 
его достойным литературной 
премии «за создание нового поэ-
тического языка в великой аме-
риканской песенной традиции», 
на этот вопрос ответить просто: 
да, разумеется, имеет самое пря-
мое отношение. 

 И не только потому, что «под 
Дилана» и «через Дилана» выра-
жали свои чувства и устремле-
ния несколько поколений. Это 
очень важно, но еще важнее дру-
гое. Только после Дилана оказа-
лись возможны не только Гребен-
щиков и Башлачев, Серж Генсбур 
и Леонард Коэн (старший его по 
возрасту), но, как это ни странно, 
советские «стадионные поэты» 
Евтушенко и Вознесенский.  

Потому что именно Боб Дилан 
вернул к сочинению и исполне-
нию вслух своих стихов — заня-
тию, ставшему в цивилизован-
ном мире к началу 1960-х годов 
занятием маргинальным, — десят-
ки тысяч мальчиков (и девочек). 
Можно сказать, что Боб Дилан 
выдернул поэзию из чистеньких 
американских университетов и 
богемных европейских кафе 
обратно на площади и стадионы.

«Дух дышит где хочет, — про-
комментировал решение швед-
ских коллег председатель жюри 
премии «Поэт» Сергей Чупри-
нин. — Может дышать в романе, 
может — в журналистике, как мы 
видели в прошлом году, а может — 
в песне». 

Рискнем добавить: особенно в 
песне.

Только после Дилана оказались 
возможны не только Гребенщиков 
и Башлачев, Серж Генсбур 
и Леонард Коэн, но, как это ни 
странно, советские «стадионные 
поэты» Евтушенко и Вознесенский.

Акцент

 Бобу Дилану выпало «поже-
нить» электрическую энергию 
рок-н-ролла с идущей от про-
тестантских «отцов-основате-
лей» яростной гражданствен-
ностью. И при этом — с настоя-
щей поэзией

Новые условия 
работы на европей-
ском рынке 
подтолкнут Россию 
предлагать более 
низкие цены на газ

За одинаковые 
махинации в любой 
другой сфере 
и в гособоронзака-
зе ответственность 
будет разная

Акустическая гитара Боба Дилана, с которой он выступал с осени 1959-го 
до начала 1961 года.

Правда по контракту
На процессе граждани-
на Усенко они дали по-
казания уже как свиде-

тели. А сами были осуждены в осо-
бом порядке — по упрощенной 
процедуре. Защита подсудимого 
обратила внимание, что указан-
ные лица  ходе судебного разбира-
тельства уголовного дела Д.В. 
Усенко были допрошены в качест-
ве свидетелей без  предупрежде-
ния о предусмотренной статьями 
307 и 308 УК РФ ответственности 
за дачу заведомо ложных показа-
ний или отказ от дачи показаний. 

Конституционный суд России 
обязал законодателя внести в 
УПК РФ изменения, касающиеся 
участия обвиняемого, заключив-
шего сделку со следствием, в су-
дебном разбирательстве по 
основному делу. Проще говоря, 
прописать процедуру, как чело-
век будет давать показания, что-
бы достоверность его слов не вы-
зывала сомнений.

«Постановление Конституци-
онного суда затронуло очень 
острую проблему практики, кото-
рую можно сформулировать в 
следующих вопросах, — сказал 
«РГ» советник Федеральной пала-
ты адвокатов Сергей Насонов. — В 

качестве кого (в каком процессу-
альном статусе) и в каком поряд-
ке можно допрашивать в судеб-
ном заседании по основному уго-
ловному делу лицо, обвиняемое в 
соучастии в том же преступле-
нии, если в отношении него дело 
выделено в отдельное производ-
ство в связи с заключением досу-
дебного соглашения о сотрудни-
честве? Необходимо ли предупре-
ждать его об уголовной ответст-
венности за отказ от дачи или дачу 
заведомо ложных показаний? Что 
гарантирует достоверность дачи 
им показаний, если этого преду-
преждения не будет?»

По его словам, эти вопросы 
возникли, собственно, потому, 
что основанием заключения досу-

дебного соглашения о сотрудни-
честве как раз является намере-
ние обвиняемого изобличить сво-
их соучастников в совершении 
преступлений, содействовать в 
розыске имущества, добытого в 
результате преступления, и т.д., и 
получить за это содействие мень-
шее наказание.

«Очевидно, что изобличение 
соучастников означает дачу пока-
заний не только на следствии, но и 
в судебном разбирательстве, про-
водимом в отношении этих соу-
частников, — говорит Сергей На-
сонов. — Учитывая, что практика 
заключения досудебных соглаше-
ний носит не единичный характер 
(например, в 2015 году суды ут-
вердили 4543 досудебных согла-

шения), эта проблема приобрела 
особое значение».

Конституционный суд РФ дал 
на поставленные вопросы четкие 
ответы. Обвиняемый по выделен-
ному делу, в случае допроса по 
основному делу в отношении соу-
частников, в «чистом виде» сви-
детелем являться не может, по-
скольку обвиняется в том же пре-
ступлении. Он  не занимает про-
цессуально «нейтральную» пози-
цию. Исход дела влияет на его пра-
вовое положение. Он же не может 
быть признан и подсудимым, т.к. 
дело рассматривается не в отно-
шении него, а в отношении его со-
участников. 

Поэтому Конституционный 
суд РФ разъяснил, что такие лица 
должны допрашиваться по прави-
лам допроса свидетеля, с опреде-
ленными особенностями.

Эти изъятия состоят в том, что 
на допрашиваемого не распро-
страняются требования статей 
УК РФ об уголовной ответствен-
ности за отказ от дачи показаний 
или дачу заведомо ложных пока-
заний и, соответственно, предус-
мотренные УПК РФ правила о 
предупреждении допрашиваемых 
лиц о такой ответственности.

Гарантией дачи такими лица-
ми достоверных показаний явля-
ется возможность расторжения 
досудебного соглашения о сотруд-
ничестве, в том числе в случае 
умышленного сообщения ложных 
сведений или умышленного со-
крытия от судебного следствия 
каких-либо существенных сведе-
ний.

Подготовленный министерст-
вом юстиции законопроект при-
водит нормы УПК в соответствие 
с правовыми позициями, выра-
женными в постановлении Кон-
ституционного суда.

В предлагаемой к внесению в 
УПК РФ статье 275.1 устанавлива-
ется описанный выше порядок до-
проса таких обвиняемых: по пра-
вилам допроса свидетелей с ука-
занными оговорками и предупре-
ждением о расторжении соглаше-
ния о сотрудничестве в случае со-
общения ложных сведений.

Иными словами, если обвиня-
емого поймают на лжи, его сделка 
со следствием будет расторгнута. 

1

Подробнее 
об изменениях в уголовном 
законодательстве — на сайте
rg.ru/sujet/3461
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 Если окажется, что человек 
дал ложные показания, 
его сделка со следствием 
будет разорвана

A
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АКТУАЛЬНО

Боб Дилан выиграл пять, пожалуй, наиболее престижных наград в мировом 

искусстве: премии «Оскар»,  «Грэмми»,  Пулитцеровскую премию, «Золотой Гло-

бус», а вот теперь — Нобелевскую премию в литературе-2016.

Главный журнал музыкальной культуры мира Rolling Stones поставил именно 

Боба Дилана в списке самых  влиятельных музыкантов современности. Сразу 

после The Beatles.   

13 октября Боб Дилан начал очередной концертный тур. И лично участвовал в 

подготовке своего рекордного издания музыки — 36 альбомов на компакт-ди-

сках, вобравших его концертные записи, сделанных в различных городах Се-

верной Америки и Европы. Некоторые из них будут опубликованы впервые. В 

ноябре  состоится первый релиз — Bob Dylan: The 1966 Live Recordings. 

Любопытно, войдет ли в компиляцию запись единственного пока концерта Боба 

Дилана в России. Несколько лет назад он выступал в Санкт-Петербурге…  

Подготовил Александр Алексеев

ЭКСПЕРИМЕНТ

Жителям
Зеленодольска
предложили
обойтись
без наличных

СТУКНУЛ 
ПО КАРМАНУ — 
НЕ ЗВЕНИТ

Юлия Коц

ЖИТЕЛИ Зеленодольска, одно-
го из крупнейших городов Татар-
стана, теперь могут перестать 
пользоваться наличными. Там 
стартовал пилотный проект, в 
рамках которого всем желаю-
щим бесплатно будут выданы 
специальные пластиковые кар-
ты, внешне похожие на обычные 
банковские, но внутри с более 
полезной начинкой. 

Первый в России экспери-
мент по переводу города на без-
наличные и бесконтактные рас-
четы при помощи мультифун-
кциональной карты реализова-
ли правительство Татарстана, 
платежная система Mastercard, 
Сбербанк и банк «АК Барс».

Так, помимо доступа к обыч-
ному банковскому сервису, куда 
входят зачисление и хранение 
зарплаты, пенсии, пособий, 
оплата товаров и услуг, держа-
тель карты сможет рассчиты-
ваться за проезд в городском 
транспорте, записываться на 
прием к врачам, подавать заяв-
ления, оформлять документы и 
прочее. Кроме того, в новой кар-
те будут содержаться личные 
данные владельца и его подпись 
в электронном виде. Также из 
особенностей карты: она спо-
собна обеспечить быстрый по-
иск информации о пациенте в 
регистратуре поликлиники или 
на приеме у врача через элек-
тронную базу, а врачи «скорой 
помощи» при наличии такой 
карты у пациента смогут опера-
тивно получить нужную инфор-
мацию о состоянии его здоровья. 
Планируется, что на первом эта-
пе жителям Зеленодольска с на-
селением почти 100 тысяч чело-
век выдадут порядка 75 тысяч 
карт. Получить их можно будет в 
отделениях одного из банков или 
отделении социальной защиты. 

ЖКХ Дороги 
Москвы 
почистят 
шампунем 

БОЛЬШАЯ 
МОЙКА 

Ангелина Жукова

С ПРИХОДОМ в столицу холо-
дов коммунальные службы нача-
ли активно готовить дороги к 
зиме. Как известно, чтобы реа-
генты работали лучше, асфальт 
должен быть чистым. Для этого 
дороги и тротуары промывают 
шампунем. Очередная помывка 
пройдет ночью в воскресенье, 16 
октября, сообщил заммэра сто-
лицы по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков. 

Около 5 тысяч машин, за-
правленных шампунем, прове-
дут очередную промывку проез-
жей части дорог, остановок об-
щественного транспорта, пло-
щадей, внутридворовых прое-
здов и тротуаров. Делают это но-
чью для удобства горожан, обыч-
но с субботы на воскресенье с 
23.00 до 3 часов ночи. Но если в 
ночь на воскресенье будут замо-
розки, большую мойку перене-
сут на более теплое время, на-
пример, на воскресное утро.

Технология помывки дорог в 
этом году не поменялась. Каждая 
машина заправлена особым мо-
ющим средством под названием 
«Торнадо». Его особенность — в 
абсолютной безопасности для 
экологии и людей. Концентрат 
не имеет запаха, не пенится, лег-
ко смывается и съедает грязь. 
Средство удаляет с дорожных 
покрытий мазутные и масляные 
пятна, следы от шин. «Сначала 
спецшампунь нанесут на всю 
ширину проезжей части, а через 
два часа смоют обычной техни-
ческой водой», — пояснил заммэ-
ра. О том, что массовый выезд на 
дороги коммунальной техники 
может затормозить движение, 
москвичам волноваться не сто-
ит, уверяют в пресс-службе ГБУ 
«Автомобильные дороги Мо-
сквы». Там же напомнили, что 
старт городской чистке был дан 
еще 2 октября. Каждый год осен-
няя мойка начинается примерно 
именно в это время, когда в горо-
де еще нет заморозков и значи-
тельных осадков. Мыть город, 
как и в предыдущие годы перед 
зимой, будут четыре раза. Дата 
следующего «банного дня» до-
рог - 23 октября. 
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СКАНДАЛ Замминистра 
обороны Польши учит 
французов истории

Укол вилкой

Ариадна Рокоссовская

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ скандал между Польшей и 
Францией, начавшийся после отказа поляков закупить 
французские военные вертолеты Caracal, перешел в га-
строномическую плоскость.

Кто кого научил есть вилкой: поляки французов или на-
оборот? Этот вопрос неожиданно стал одной из обсуждае-
мых тем в мировых СМИ. Forkgate — «скандал с вилками» 
описывают в AFP, The Washington Post и Daily Mail, а на сай-
те британской BBC опубликован также небольшой эк-
скурс в историю вилок. Все потому, что заместитель мини-
стра обороны Польши Бартош Ковнацки в эфире одного из 
местных телеканалов высокомерно сказал о французах: 
«Это люди, которые пару веков назад учились у нас есть 
вилкой».

Высказывание чиновника минобороны относилось к 
ответу Франции на отказ поляков от покупки 50 военных 
вертолетов Caracal французского концерна Airbus 
Helicopters. Напомним, что весной прошлого года, когда у 
власти в Польше 
была проевропей-
ская партия «Гра-
жданская платфор-
ма», французы выиг-
рали тендер, обойдя 
конкурентов из Ита-
лии и США. Это выз-
вало забастовки и ак-
ции протеста на авиа-
ционных предприя-
тиях в Щвиднике, где производятся вертолеты AW149 ита-
льянского холдинга Leonardo-Finmeccanica, и в Мельце, 
где производятся вертолеты Black Hawk для американско-
го концерна Lockheed Martin. Польские служащие этих 
предприятий обвиняли правительство в том, что вертоле-
ты для польской армии будут собирать за границей, а они — 
поляки, работающие на территории Польши, пусть и в 
иностранных концернах, лишаются контракта стоимо-
стью более десяти миллиардов злотых. Бывшая тогда в оп-
позиции партия «Право и справедливость» неоднократно 
использовала эти обвинения в своей избирательной кам-
пании, а, выиграв выборы, отказалась от контракта с фран-
цузами и без каких-либо тендеров начала переговоры с 
американцами о покупке вертолетов Black Hawk, которые 
производятся в Щвиднике.

Ответ Франции не заставил себя ждать: президент 
Франсуа Олланд отменил свой визит в Польшу, а польская 
делегация на международной выставке военной промыш-
ленности Euronaval 2016, которая пройдет во Франции 
17—21 октября, лишилась официального статуса. Кроме 
того, глава Airbus Group Том Андерс сообщил, что компа-
ния потребует от Польши компенсаций. По информации 
парижского издания Les Echos, Airbus потратил слишком 
много времени на переговоры с поляками и уже успел вло-
жить несколько миллионов евро в программу доставки 
Caracal, а La Tribune написала: «Укушенная Польшей 
Франция очень зла».

Бартош Ковнацки считает, что эти действия являются 
«компрометацией и показателем класса французов, а не 
дипломатической войной». Но в том, что касается вилок, 
историки с ним не согласны. В Польше бытует версия, что 
вилки во Франции появились в связи с возвращением Ген-
риха Валуа, бывшего королем Польши с 1573 по 1575 год, а 
затем ставшего королем Франции Генрихом III. Однако из-
вестный польский искусствовед Йоанна Пороцка-Гаек, ко-
торая профессионально занимается историей столовых 
приборов, утверждает, что вилку в 1533 году привезла с со-
бой во Францию из Италии жена короля Генриха II Екате-
рина Медичи и будущая мать Генриха III. Именно Италия, 
по мнению экспертов, и стала первой европейской стра-
ной, в которой появились вилки.

Как это делается Из окопов информационной войны новости 
выстреливают каждый час

Алеппо-фейк
Евгений Шестаков

В 
одной из своих статей 
известный француз-
ский журналист Тьерри 
Мейсан объяснял, как 
Вашингтон провел опе-

рацию по дезинформации насе-
ления Сирии, ставшую прологом 
к началу гражданской войны. Не 
вдаваясь в детали осуществлен-
ной под руководством американ-
ского советника по националь-
ной безопасности Бена Родеса 
акции против режима Башара 
Асада, приведу несколько фак-
тов, демонстрирующих уровень 
вовлеченности спецслужб США в 
работу американских СМИ. По 
утверждению Мейсана, как ми-
нимум с 1998 года американские 
офицеры, специализирующиеся 
на вопросах психологической 
войны, официально были зачи-
слены в штат CNN, а впоследст-
вии  вошли в состав сотрудников 
и других популярных телекана-
лов. Автор статьи считает, что 
аналогичные специалисты есть и 
в других крупнейших новостных 
каналах от «Аль-Джазиры» до 
ВВС. Их задача в условиях инфор-
мационной войны обеспечить 
включение потока фальшивой 
информации в сочетании с тех-
нической невозможностью как-
либо на нее ответить.

На эту особенность ведения 
«дискуссии» западными СМИ не-
однократно обращало внимание 
российское министерство ино-
странных дел. Но сдвигов не про-
изошло — распространявшие со 
ссылкой на анонимные источни-
ки «фейки» по Украине и Сирии 
телеканалы отказывались предо-
ставлять слово российской сто-
роне, готовой продемонстриро-
вать несостоятельность приводи-
мых в телесюжетах «доказа-
тельств». А деятельность так на-
зываемого сирийского центра по 
соблюдению прав человека, рас-

положенного в Лондоне, вообще 
стала притчей  во языцех — вся 
организация, на сведения кото-
рой любят ссылаться западные 
СМИ, состоит из единственного  
сотрудника — Осамы Сулеймана, 
живущего в Ковентри и выступа-
ющего под псевдонимом Рами 
Абдул-Рахман. Кто оплачивает 
его пропагандистский труд и под-
брасывает ему материал для 
дальнейшего тиражирования, не-
трудно догадаться — все сюжеты 
центра носят откровенно анти-
российский характер. «Знают ли 
сами боевики, какой, оказывает-
ся, рой правозащитников рабо-
тает в подконтрольных им райо-
нах, где ежедневно и скрупулезно 
мониторят их деятельность», — 
саркастично заметил в одном из 
выступлений официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков.

Впрочем, возможно, что зна-
ют, поскольку в так называемой 
правозащитной и гуманитарной 
деятельности участвуют члены 
террористических группировок, 
ставшие анонимными источни-
ками «фейков» для западных 
журналистов. Ведь в качестве до-

казательств нарушений сирий-
скими правительственными вой-
сками и ВКС России междуна-
родных норм ведения войны, как 
правило, используются материа-
лы, предоставленные боевиками.

Для того чтобы не быть голо-
словным, сошлюсь на несколько 
примеров такого рода дезинфор-
мации, уже ставших хрестома-
тийными.

История пятилетнего сирий-
ского мальчика Омрана Дакниша 
облетела мировые СМИ в качест-
ве примера «зверств», допускае-
мых Дамаском или Россией. Для 

члена оппозиционного сирий-
ского национального совета 
Адиб Шишали «ошеломленное и 
окровавленное лицо этого ребен-
ка отражает суть ужаса, творя-
щегося в Алеппо». Однако к этой 
гневной тираде надо добавить 
маленькую, но весьма важную 
ремарку: «при съемке данного 
сюжета ребенок не пострадал». 
Потому что от начала до конца 
вся съемка пятилетнего Омрана 
была постановочной.

«Характер разрушений пока-
занного западными телеканала-
ми здания в ходе спасения «маль-
чика Омрана» при наличии це-
лых окон в расположенном по со-
седству через несколько метров 
доме свидетельствует, что если 
удар действительно имел место, 
то не авиационным боеприпасом, 
а миной или газовым баллоном, в 
большом количестве применяе-
мыми там террористами», — объ-
ясняет несоответствия Конашен-
ков. Вызывает подозрения види-
мый на снимках грим, неестест-
венное спокойствие позирующе-
го ребенка, сохранившиеся в по-
рядке волосы, несмотря на сооб-
щения о полученном мальчиком 

страшном ожоге. И еще одна кра-
сноречивая деталь. Сделавший 
снимки с якобы раненым мальчи-
ком фотограф известен своими 
«селфи» с боевиками группиров-
ки «Нур эд-Дин аз-Зенки», кото-
рые обезглавили 12-летнего пале-
стинца. Махмуд Рослан якобы фо-
тографировал мальчика Омрана 
в машине, причем по неясным 
причинам фельдшер при этом де-
монстративно ушел.

Но история Омрана — это уже 
вчерашний день. Сегодня запад-
ные СМИ пытаются сделать но-

вым символом войны сирийскую 
девочку  Айю.  В  материа ле 
Euronews говорится, что она по-
лучила ранения в ходе удара при-
городу Хомса. Но опять же ника-
ких подтверждений этому канал 
не приводит. Однако виновные в 
ее страданиях западным СМИ за-
ранее известны — это Россия и 
Сирия.

Недавно достоянием гласно-
сти стал прокол, допущенный 
при съемках репортажа «Внутри 
Алеппо. Повстанцы крупным 
планом» британским телекана-

лом Channel 4. Видимо, кураторы 
этого пропагандистского сюжета 
недосмотрели. В итоге некоторые 
из повстанцев, которых автор ре-
портажа красочно описывает как 
«фермеров и рабочих в прош-
лом», при внимательном рассмо-
трении оказались персонажами 
из скандального «селфи», сде-
ланного за несколько минут до 
того, как боевики отрезали голо-
ву 12-летнему палестинцу. Одна-
ко не заметивший этой детали 
Channel 4 с пафосом представлял 
убийц в качестве «борцов за сво-
боду».  Все это нашло подтвер-
ждение в сюжете, показанном на 
телеканале «Россия 1». 

Но это оказалось не единст-
венным досадным проколом бри-
танцев, неосознанно выдавших 
«военную тайну». Причем на-
столько серьезную, что телека-
нал удалил репортаж с сайта. По-
мимо боевиков в кадр случайно 
попал мужчина в футболке с ло-
готипом… «Белых касок». Эта 
якобы гуманитарная организа-
ция, созданная для спасения си-
рийцев от бомбежек и обстрелов, 

действует исключительно на тер-
риториях, подконтрольных тер-
рористическим группировкам. В 
этом году «Белых касок» даже но-
минировали на Нобелевскую 
премию мира: организация, ко-
торая сочетает гуманитарную де-
ятельность и терроризм и не 
скрывает связей с ДАИШ (запре-
щена в РФ), оказалась претенден-
том на награду за миротворчест-
во. Большего абсурда придумать 
трудно…

Кстати, финансированием 
«Белых касок» занимается гос-
деп США и американское Агент-
ство международного развития, 
имеющее, по данным российской 
стороны, тесные связи с ЦРУ. Так 
что попадание сотрудника «Бе-
лых касок» в один кадр с отрезав-
шими голову ребенку сирийски-
ми боевиками на Channel 4 сочли 
нежелательным соседством и 
предпочли убрать слишком прав-
дивый сюжет из открытого до-
ступа.     

Западные телеканалы выдают 
кадры разрушенных задолго до 
начала операции ВКС РФ в Алеп-
по гражданских объектов за по-
следствия российских бомбарди-
ровок. Хрестоматийным стал 
пример с появившимися в евро-
пейских СМИ фотографиями 
разрушенного в Алеппо госпита-
ля. Только большинству «купив-
шихся» на эти кадры изданий 
было невдомек, что медицинское 
учреждение было разрушено в 
ходе боев 2013 года, когда джиха-
дисты штурмовали госпиталь, а 
затем уничтожили его в резуль-
тате подрыва смертника. Но та-
кая правда, нарушающая догма-
тичное представление о событи-
ях в Сирии, пугает западных по-
литиков. В четверг группа депу-
татов Европарламента потребо-
вала перекрыть доступ жителей 
Старого Света к поступающей от 
российских СМИ информации. 
На Западе многие политики се-
годня хотели бы замолчать не-
приглядную правду, о которой 
написала немецкая Frankfurter 
Allgemeine. Ведь, по мнению из-
дания, «сейчас уже невозможно 
разделить антиасадовские силы 
и джихадистов-экстремистов, 
хотя госсекретарь Керри легко-
мысленно уверял российскую 
сторону в обратном».

От начала до конца вся съемка пятилетнего Омрана, якобы спасенного из-под завалов после ударов то ли сирий-
ской, то ли российской авиации, была постановочной. 

Эти снимки об одних и тех же «героях». На первом - британский телеканал Channel 4 показал сирийского «борца за свободу» из числа якобы умеренной 
оппозиции. На втором жуткая сцена, когда террорист отрезает голову 12-тилетнему палестинскому подростку. Причем ранее предъявленный публике 
«борец за свободу» принимал непосредственное участие в этом, совершенном из воспитательных целей, страшном преступлении.
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Цели
для ударов
проверяют
с орбиты

ПО СВАДЬБАМ 
НЕ БЬЕМ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного опе-
ративного управления Генштаба 
РФ Сергей Рудской провел бри-
финг, где детально объяснил, как 
российские летчики в Сирии вы-
бирают объекты для нанесения 
точечных одиночных ударов по 
объектам террористов. В том чи-
сле в районе Алеппо.

Прежде всего генерал подчер-
кнул: все уничтожаемые цели за-
ранее выверены, находятся вне 
города и зон жилой застройки. 
«Мы не бьем по свадьбам и похо-
ронным процессиям», — заявил 
Рудской. Это всякий раз под-
тверждают бортовые средства 
объективного контроля и беспи-
лотники, фиксирующие каждый 
вылет наших пилотов.  В качест-
ве примера руководитель опера-
тивного главка Генштаба проде-
монстрировал кадры, сделанные 
во время ударов с воздуха по ко-
мандным пунктам, складам воо-
ружения и местам скопления бо-
евиков в провинциях Идлиб и 
Алеппо.

— Как мы уже неоднократно 
заявляли, российскими Воору-
женными силами на террито-
рии Сирии создана многоуров-
невая система разведки, обеспе-
чивающая достоверное выявле-
ние и поражение целей боеви-
ков, что исключает нанесение 
ударов по гражданским объек-
там, — отметил генерал. — Кроме 
того, нами организовано тесное 
взаимодействие по обмену ин-
формацией с командованием 
сирийских правительственных 
войск и отрядами народного 
ополчения.

Рудской подробно остановил-
ся на том, как эта информация 
трансформируется в удары по 
конкретным целям боевиков. По 
его словам, все сведения об объ-
ектах запрещенных в России тер-
рористических организаций 
ИГИЛ, «Джебхат ан-Нусры» и 
примкнувших к ним отрядов 
проходят поэтапную проверку. 
Из списка исключаются все цели, 
расположенные в зонах жилой 
застройки, а также находящиеся 
в непосредственной близости от 
школ, больниц, рынков, мечетей 
и других социально важных объ-
ектов, где может находиться 
мирное население. При этом рос-
сийские военные анализируют 
обязательно данные, получен-
ные со спутников. 

В ходе доразведки целей с 
применением авиации, беспи-
лотников, радиотехнической и 
агентурной разведки наши спе-
циалисты окончательно убежда-
ются: угрозы мирным жителям 
нет. Только после этого следует 
команда на поражение.

— Для осуществления целеука-
зания по объектам террористов 
на территории Сирии россий-
скими ВКС широко используют-
ся комплексы разведки, управле-
ния и связи, например, такие как 
«Стрелец». Применение модер-
низированных бомбардировщи-
ков Су-24М совместно с ком-
плексами «Стрелец» позволяет 
обеспечить практически стопро-
центную эффективность нанесе-
ния ударов, — отметил генерал. 
По его словам, именно такой под-
ход позволил нанести серьезный 
урон бандформированиям. 

В Алеппо, по данным наших 
военных, террористы понесли 
значительные потери в боях с 
правительственными войсками. 
Тогда главари «Джебхат ан-Ну-
сра» пошли на принудительную 
мобилизацию мужского населе-
ния и поставили под ружье около 
тысячи человек. Под прикрыти-
ем этих необученных людей бое-
вики пытались прорвать кольцо 
окружения. Однако призванная 
против своей воли молодежь 
массово дезертирует и подверга-
ется репрессиям.

В российском Генштабе при-
шли к выводу, что американцы и 
представители международных 
организаций не сумели убедить 
боевиков покинуть Алеппо. В то 
же время Рудской дал понять: в 
официальном отказе США со-
трудничать с Россией наши воен-
ные не видят препятствия для 
установления мира в Сирии. Эту 
работу они продолжат и без чу-
жой помощи. 

Для целеуказания 
наши военные 
в Сирии используют 
комплексы развед-
ки, управления 
и связи «Стрелец»

НАЗНАЧЕНИЕ Генсеком ООН
стал Антониу Гутерриш

Нации 
поддержали 
португальца 

Константин Волков

АНТОНИУ Гутерриш 13 октября был назначен Генас-
самблеей ООН по рекомендации Совбеза без голосова-
ния девятым генеральным секретарем.

Новый генсек приступит к своим обязанностям с 1 ян-
варя 2017 года.

Гутерриш с июня 2005 по декабрь 2015 года занимал 
пост Верховного комиссара ООН по делам беженцев.

Он родился 30 апреля 1949 года в Лиссабоне, изучал 
инженерное дело и физику в Высшем техническом ин-
ституте, работал преподавателем в вузе. В 1974 году 
вступил в Социалистическую партию. В 1995 году, через 
три года после избрания на пост генсека социалистов, 
стал премьер-министром Португалии.

Как отметил Гутерриш в своей речи, «я осознаю, с ка-
кими вызовами приходится сталкиваться ООН и как 
много ограничений у генсека. Подход к решению непро-
стых задач может опираться только на понимание того, 
что генсек сам по себе не может дать ответы на все вопро-
сы и что он не должен навязывать свою точку зрения».

Как ранее заявлял политик, он будет стараться, чтобы 
все системы ООН работали слаженно, а также обещал 
найти способ, который поможет решить проблемы во 
всех трех главных областях деятельности Организации — 
защите мира, развитии и защите прав человека.

«Интересы самых обездоленных слоев населения 
должны быть в центре внимания всех программ и проек-
тов ООН», — заявил Гутерриш.

Гутерриш пообещал помогать неимущим и наладить согласо-
ванную работу ООН.

А
Р
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Выборы Как и зачем Россию втягивают в президентскую гонку в Америке

Клин Клинтон

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В
рожденная антипатия 
Клинтон к России се-
кретом не является. 
Экс-госсекретарь ро-
дилась и выросла в са-

мый разгар «холодной войны» 
между СССР и США. Вера в мис-
сионерскую роль Америки, ее 
исключительность и доминиро-
вание в мировых делах — краеу-
гольные камни мировосприятия 
кандидата-демократа. Согласно 
одной из публикаций журнала 
The Atlantic, она полностью со-
гласна с тем, что «Америка в ми-
нувшем столетии спасла цивили-
зацию, одержав победу над ком-
мунизмом и фашизмом». Конеч-
но, Россия, отрицающая роль 
«мирового полицейского» для 
США, для Клинтон как кость в 
горле, а потому с этого угла ее вы-
пады в адрес Москвы удивления 
не вызывают.

С другой стороны, Хиллари 
Клинтон обычно не производит 
впечатления деятеля, ставящего 
свои идеологию и убеждения 
выше практических соображений. 
Ведь, как подмечают местные 
комментаторы, будучи прожжен-
ным политиком, она нередко пу-
блично принимает ту или иную 
позицию, а иногда и разворачива-
ет свои заявления на 180 градусов 
только ради политической выго-
ды. Согласно опубликованным не-
давно данным WikiLeaks, во время 
одной из своих речей для финан-
систов с Уолл-стрит бывшая госсе-
кретарь за закрытыми дверями 
призналась, что «политику допу-
стимо иметь приватную и публич-
ную позиции» по одному и тому 
же вопросу. Журналисты The New 
York Times, разбирающие доку-
менты WikiLeaks из предвыборно-
го штаба Клинтон, резюмировали: 
«Конфиденциальное обсуждение 
тех или иных политических во-
просов между ее советниками об-
ычно крутится вокруг потенци-
альных выгод или потерь от того, 
какую позицию она займет. Ди-
скуссии о том, во что собственно 
верит сама Клинтон, практически 
нет». Так что, похоже, идеологиче-
ский хребет не мешает кандидату 
от демократов изгибаться в лю-
бых направлениях в погоне за по-
литическими баллами. Эту черту 
подмечают и большинство амери-
канских избирателей, называю-

щие Клинтон не заслуживающей 
доверия, что стало едва ли не клю-
чевой проблемой для нее в теку-
щем избирательном цикле.

В любом случае сейчас, в раз-
гар предвыборной борьбы, все без 
исключения заявления Клинтон 
подчинены одной главной идее — 
выиграть выборы и сменить Бара-
ка Обаму в Овальном кабинете Бе-
лого дома. В этом контексте столь 
мощный акцент на антироссий-
ской риторике, на первый взгляд, 
вызывает вопросы.

По расхожему мнению, внеш-
няя политика вообще обычно иг-
рает второстепенную роль для 
американских избирателей, кото-
рые больше интересуются собст-
венными экономическими и со-
циальными проблемами. Конеч-
но, негатив в двусторонних отно-
шениях в последние два-три года 
оказал свое влияние. Но время, 
уделяемое обсуждению политики 
Москвы на дебатах, а также коли-
чество заявлений и публикаций в 
СМИ на эти темы явно непропор-
ционально тому, как воспринима-
ют и какое значение придают Рос-
сии рядовые американцы. Для 
большинства из них проблемы в 
отношениях Вашингтона и Мо-
сквы — не первый, не второй и 
даже не третий по значимости 
фактор при выборе будущего гла-
вы государства.

Например, в рамках недавнего 
исследования Чикагского совета 
по международным делам специа-
листы попросили американцев 
назвать пять основных угроз для 
национальной безопасности 
США. И демократы, и республи-
канцы, и независимые участники 
опроса поставили на первое место 
международный терроризм. Сре-
ди других ключевых угроз — ядер-
ная программа КНДР, угроза раз-
работки ядерного оружия страна-
ми — противниками США, ислам-
ский фундаментализм, финансо-
вый кризис. Россия не вошла в пя-

терку ни для одной из категорий 
избирателей. Более того, боль-
шинство — 56 процентов опрошен-
ных — поддерживает «дружествен-
ное сотрудничество и взаимодей-
ствие с Россией», в то время как 
сторонники «активного сдержи-
вания мощи РФ» остались в явном 
меньшинстве — 39 процентов.

Так кому же тогда адресованы 
антироссийские выпады экс-гос-
секретаря? И зачем она тратит 
драгоценное предвыборное время 
на малозначимую для большинст-
ва американцев риторику? Как 
это поможет набрать ей дополни-
тельные баллы?

Более пристальный анализ 
указывает на то, что за нападками 
Клинтон на Россию может стоять 
вполне конкретный демографиче-
ский расчет. А если точнее, то ее 
цель — голоса американцев восточ-
ноевропейского происхождения, 
чьи семьи эмигрировали в США 
из-за «железного занавеса».

По данным американского 
Бюро переписи населения, тако-
вых в США насчитывается около 
5,5 миллиона. Казалось бы, капля 
в море, лишь около 2 процентов из 
примерно 245 миллионов амери-
канцев, имеющих право голосо-
вать. Но все не так просто. Концен-
трация выходцев из Восточной Ев-
ропы существенно выше в так на-
зываемых колеблющихся штатах, 
которые в США обычно решают 
исход выборов. Население боль-
шинства штатов десятилетиями 
не меняет политических предпоч-
тений, голосуя из года в год по пар-
тийному признаку вне зависимо-
сти от конкретных кандидатов. Ка-
лифорния, например, глубоко де-
мократический штат, а Техас — ре-
спубликанский. Реальная борьба 
разворачивается в пяти, макси-
мум десяти штатах. Сегодня это в 
первую очередь Вирджиния, 
Огайо, Пенсильвания, Северная 
Каролина и Флорида. Именно там 
кандидаты проводят практически 

все предвыборные мероприятия, 
туда вливают львиную долю фи-
нансовых ресурсов.В Огайо, где в 
последних опросах общественно-
го мнения разница между Клин-
тон и Трампом составляет в сред-
нем менее одного процента, про-
живает 865 тысяч избирателей с 
восточноевропейскими корнями, 
а это примерно 10 процентов всех 
избирателей штата. Из них 420 
тысяч — выходцы из Польши, 183 
тысячи — из Венгрии, 118 тысяч — 
из Словакии, 40 тысяч — с Украи-
ны. Большинство из них негатив-
но относятся к России и со времен 
Рональда Рейгана голосуют за ре-
спубликанцев, ратовавших за 
жесткую внешнюю политику по 
отношению к Москве. Однако, 
кроме того, это представители ра-
бочего класса, составляющего ко-
стяк поддержки для Дональда 
Трампа.

В Пенсильвании из примерно 
10 миллионов избирателей вос-
точноевропейские корни имеют 
около 1,4 миллиона (820 тысяч — 
из Польши, 100 тысяч — с Украи-
ны), то есть примерно 14 про-
центов, в то время как разрыв 
между Клинтон и Трампом в 
штате в среднем не превышает 5 
процентов. Во Флориде, где кан-
дидатов разделяют 1—2 процен-

та, выходцы из этих стран — это 
747 тысяч из 15,8 миллиона, то 
есть около пяти процентов элек-
тората штата.

По сообщениям местных 
СМИ, предвыборный штаб экс-
госсекретаря регулярно прово-
дит встречи в этих штатах с лиде-
рами диаспор — выходцев из Вос-
точной Европы. И если, напри-
мер, американцы польского про-
исхождения не сумеют ужиться с 
заявлениями Трампа о необходи-
мости диалога с Россией и об 
«устаревшем» НАТО, а перемет-
нутся от республиканцев в лагерь 
Клинтон, палящей антироссий-

скими выстрелами с пулеметной 
частотой, или даже просто, разо-
чаровавшись, в день выборов 
останутся дома, то бизнесмен мо-
жет столкнуться с серьезными 
трудностями. В условиях, когда 
разрыв между кандидатами укла-
дывается в статистическую по-
грешность, даже микроскопиче-
ские колебания могут решить ис-
ход борьбы в каждом из этих шта-
тов, особенно в Огайо и Флориде, 
без которых дорога Трампа в Бе-
лый дом сужается до едва разли-
чимой тропинки.

К стат и ,  п о э то м у  н ел ь з я 
исключить, что в случае избра-
ния расчетливая экс-госсекре-
тарь оставит в стороне или по 
крайней мере частично смягчит 
отработавшую свою роль жест-
кую идеологическую риторику 
против России и проявит более 
прагматичный подход к диалогу с 
Москвой. Ведь именно она, воз-
главляя американскую диплома-
тию в 2009 году, отвечала за «пе-
резагрузку» отношений с РФ, а в 
2012 году назвала «устаревши-
ми» заявления кандидата в прези-
денты от республиканцев Митта 
Ромни о том, что «Россия — геопо-
литический противник США но-
мер один». Если она разглядит из 
окон Белого дома выгоды от со-

трудничества с Москвой на от-
дельных направлениях, возмож-
но, ее негативные базовые уста-
новки вновь будут второстепен-
ными и не помешают очередному 
развороту.

Впрочем, пока попытки Ва-
шингтона и Москвы найти точки 
соприкосновения, в том числе по 
Сирии, успехом не увенчались, а 
в последние недели и вовсе дости-
гли новых минимумов. Белый дом 
во вторник пообещал «пропорци-
ональный ответ без публичного 
предупреждения» на якобы со-
вершенные при поддержке Рос-
сии взломы серверов ряда амери-

канских структур, связанных с 
избирательным процессом США. 
На минувшей неделе американ-
ское разведсообщество публично 
обвинило Москву в причастности 
к этим взломам. Хотя, как конста-
тировал во вторник посол России 
в США Сергей Кисляк, выступая в 
Университете Джона Гопкинса в 
Вашингтоне, не было представле-
но никаких доказательств: «Они 
никогда ничего не представляют 
в таких случаях». Дипломат от-
верг обвинения в причастности 
РФ к этим кибератакам.

Заявления Белого дома стали 
очередным элементом в пугаю-
щей антироссийской мозаике, ко-
торую в последние месяцы аме-
риканский внешнеполитический 
истеблишмент аккуратно состав-
ляет для обывателей. Риторика 
против России достигла высот, 
которых не покоряла и в годы 
«холодной войны». Как отмечают 
комментаторы, само по себе офи-
циально прозвучавшее обвине-
ние зарубежного государства в 
прямом вмешательстве в предвы-
борный процесс в США — случай 
беспрецедентный. Однако и оно 
меркнет на фоне поисков «руки 
Москвы» во всех бедах Запада, от 
потока беженцев с Ближнего Вос-
тока до Брекзита. И на этом фоне 
российская тема звучит как ни-
когда значимой в избирательной 
кампании в США. А особый накал 
предвыборной дискуссии о Рос-
сии придают полярно противопо-
ложные позиции кандидатов. Де-
мократ Хиллари Клинтон при-
надлежит к многочисленной ко-
горте тех, кто складывает указан-
ную мозаику из обвинений в 
адрес Москвы. 

В унисон традиционному 
истеблишменту она призывает 
проводить жесткую линию про-
тив России. Республиканец До-
нальд Трамп, позиционирующий 
себя кандидатом вне системы, за-
являет о стремлении наладить от-
ношения с РФ и ее президентом. И 
за это подвергается жесточайшей 
критике и высмеиванию со сто-
роны довольно мощного спектра 
политических сил в США: от Бе-
лого дома и предвыборного шта-
ба Хиллари Клинтон до внешне-
политической элиты, экспертов и 
СМИ, причем как демократиче-
ских, так и республиканских. 
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 56 процентов опрошенных 
американцев поддерживают 
дружеское сотрудничество 
и взаимодействие с Россией

Все без исключения нынешние 
заявления Клинтон подчинены 
главной идее — выиграть выборы.

КОНФЛИКТ Главу МИД
Британии обвинили
в шовинизме 

...И попросили 
не нагнетать 
истерию

Константин Волков

В ОТВЕТ на призыв министра иностранных дел Брита-
нии Бориса Джонсона пикетировать российское посоль-
ство в Лондоне в знак протеста против бомбардировок 
Сирии вице-президент британской пацифистской орга-
низации Stop the War Крис Найнхэм заявил, что подоб-
ные протесты не ведут ни к чему кроме нагнетания «ан-
тироссийской истерии и шовинизма». Лидер оппозици-
онной с прошлого года Лейбористской партии Соеди-
ненного королевства Джереми Корбин также не поддер-
жал главу МИД. По его мнению, призывы Джонсона «от-
влекают внимание от других злодеяний в Сирии, напри-

мер совершаемых 
под руководством 
антитеррористиче-
ской коалиции 
США».

«Протесты перед 
посольством США 
были бы столь же 
обоснованными, как 
и протесты перед 
российской мис-
сией», — отметил 
Корбин. «Независи-
мые оценки показы-
вают, что множество 
жертв среди гра-
жданского населе-

ния в Сирии появилось в результате бомбардировок коа-
лиции под руководством США, однако эти факты поче-
му-то не привлекли внимания общественности», — доба-
вил политик.

Ранее официальный представитель МИД России Ма-
рия Захарова заявила, что «видимо, Борис Джонсон пе-
решел от слов к делу и применил оружие, которым гро-
зил России, — стыд. Нам действительно за него стыдно». В 
свою очередь Минобороны России потребовало доказа-
тельств причастности российских ВКС к нападению на 
гуманитарный конвой, направлявшийся в Алеппо. В на-
чале октября независимые эксперты из Международной 
группы поддержки Сирии (в ней участвуют ведущие ми-
ровые и региональные державы, а также ООН, ЛАГ и дру-
гие международные организации) провели экспертизу, в 
результате которой пришли к выводу, что нападение на 
конвой — инсценировка. В частности, пробоины от оскол-
ков в кабинах грузовиков оказались покрыты ржавчи-
ной, то есть появились давно. При этом асфальт и стены 
домов на месте обстрела остались неповрежденными.

ЭКСПЕРТЫ Международный
дискуссионный клуб
соберет в Сочи ведущих
зарубежных экспертов 

«Валдайцы» — 
заседание 
у моря

Екатерина Забродина

СИТУАЦИЯ в Сирии и на Ближнем Востоке, миграцион-
ный кризис, отношения России и ЕС — все самые «горя-
чие» темы международной повестки обсудят участники 
дискуссионного клуба «Валдай», который проведет свое 
13-е заседание в Сочи с 24 по 27 октября. Организаторы 
форума признают: несмотря на разговоры об «изоляции 
России», интерес зарубежных экспертов и политиков к 
диалогу с российскими коллегами растет с каждым годом.

 «Будущее начинается сегодня: контуры завтрашнего 
мира» — так звучит общая тема заседания. О его повестке 
заседания журналистам рассказали председатель Совета 
Фонда развития и поддержки Международного дискус-
сионного клуба «Валдай» Андрей Быстрицкий и научный 
директор Фонда, главный редактор журнала «Россия в 
глобальной полити-
ке» Федор Лукьянов. 
В этом году на «Вал-
дае» ожидается «ан-
шлаг: участие под-
твердили более 130 
экспертов из 35 
стран — от постсовет-
ских республик до 
США. Гости из Мон-
голии, Кореи, ЮАР и 
Сирии будут в этом 
году новичками. В 
Сочи приглашены 
экс-президент Фин-
ляндии Тарья Халонен, президент Австрии с 2004 по 
2016 год Хайнц Фишер, бывший премьер Австралии Ке-
вин Радд, многие авторитетные западные и азиатские ди-
пломаты и политологи. Разумеется, приедут и россий-
ские эксперты. «Мы надеемся, что по традиции сможем 
увидеть президента РФ, хотя за график российских госу-
дарственных деятелей не отвечаем», — отметил Андрей 
Быстрицкий.  

По его словам, на фоне кризиса, который переживают 
отношения России и Запада, интерес зарубежных коллег 
к международной дискуссионной площадке ничуть не 
уменьшился. «Напротив, в тяжелые времена потреб-
ность в открытом разговоре ощущается особенно 
остро», — признал Быстрицкий. И пообещал: «Спорить 
будем много, но обойдется, как всегда, без драк и мордо-
битий». Как заметил разговоре с «РГ» Федор Лукьянов, 
дискуссии в рамках «Валдая» тем более ценны, что «за-
частую диалог российских интеллектуалов и «западни-
ков» идет параллельно, вне общего дискурса». Возмож-
но, совместными усилиями «валдайцам» удастся пере-
ломить ситуацию.  

Интеллектуальный марафон будет состоять из тема-
тических сессий. Не исключено, что их повестку придет-
ся скорректировать. «Никто не знает, что произойдет в 
ближайшие полторы недели. Судя по всему, мы вновь 
окажемся в эпицентре мировых событий. Еще весной, 
планируя форум, мы не собирались выделять Ближний 
Восток отдельной темой, однако осенью стало ясно, что 
ситуация в регионе развивается не так, как бы нам хоте-
лось», — сказал Федор Лукьянов. 

Свое участие в 13-м 
заседании клуба 
«Валдай» 
уже подтвердили 
более 130 участни-
ков из 35 стран 

Протесты перед 
посольством США 
были бы столь же 
обоснованными, 
как и протесты 
перед российской 
миссией

ДОСЬЕ

А БЫЛО ВРЕМЯ...
Кандидат в президенты США Хилла-

ри Клинтон регулярно критикует кон-

курента-республиканца Дональда 

Трампа за положительные высказы-

вания в адрес президента РФ Влади-

мира Путина. В то же время, как сооб-

щил телеканал Fox News со ссылкой 

на документы организации 

WikiLeaks, сама Клинтон, выступая за 

закрытыми дверьми, зачастую ува-

жительно отзывалась о российском 

лидере и выражала надежду на кон-

структивные отношения с Москвой. 

После отставки с должности госсе-

кретаря США в начале 2013 года 

Клинтон за шестизначные гонорары 

многократно выступала перед пред-

ставителями американской финан-

совой элиты. Такие встречи проходят 

в закрытом формате, их содержание 

не раскрывается, и, соответственно, 

выступающий может позволить себе 

более откровенные высказывания, 

чем на публике, за что и платят биз-

несмены. Во время одной из таких 

речей для руководства консалтинго-

вого агентства Sanford Bernstein 29 

мая 2013 года она рассказала: «Я си-

дела рядом с Путиным… Он увлека-

тельный и, вы знаете, очень интере-

сный собеседник. Мы говорили о 

многих вопросах, между нами не 

было наболевших вопросов». «Я 

была бы рада, если бы нам удалось 

продолжить выстраивание более по-

зитивных отношений с Россией, — за-

метила Клинтон на лекции в июне 

2013 года перед по приглашению 

корпорации Goldman Sachs. — Конеч-

но, нам бы хотелось позитивных от-

ношений с Россией, чтобы президент 

Путин занимал менее оборонитель-

ную позицию по отношению к США, 

чтобы мы могли взаимодействовать 

по ряду вопросов». Выдержки из вы-

ступлений экс-госсекретаря содер-

жатся в архиве писем Джона Подес-

ты, руководителя предвыборного 

штаба Хиллари Клинтон, который пу-

бликовала организация WikiLeaks.

В ходе предвыборной кампании Дональд Трамп подвергается жесточайшей критике со стороны Клинтон за свои планы наладить отношения с Россией.

Следите за предвыборной 
кампанией в США на сайте
rg.ru/sujet/5411
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Акцент

 Экс-госсекретарь родилась 
и выросла в самый разгар 
«холодной войны»
между СССР и США 
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Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

Д
аже закоренелые скеп-
тики и зануды с удивле-
нием признают: Мо-
сква стремительно ме-
няется к лучшему. Се-

годня она стала одной из самых 
чистых столиц Европы. Обилие 
пешеходных зон, парков и скве-
ров, современные развязки, раз-
витый общественный транспорт 
— все это делает городскую среду 
теплой и комфортной. Хотя и про-
блем еще более чем достаточно. И 
все же тренд наметился положи-
тельный. Тут надо отдать должное 
и энергичной команде мэра Сер-
гея Собянина, и тому междуна-
родному сотрудничеству, что воз-
никло в последние годы. Москва 
активно внедряет у себя лучшие 
наработки, возникшие у соседей, 
а те также активно пользуются 
опытом российской столицы. Для 
международной практики муни-
ципального хозяйства это, воз-
можно, уникальный пример ре-
ального партнерства. 

Хотели, как лучше. 
И получилось! 

Договору о сотрудничестве 
между Москвой и Загребом скоро 
исполнится 15 лет. Мэр хорват-
ской столицы Милан Бандич зани-
мает свой пост на год больше, поэ-
тому может судить, что из наме-
ченного тогда получилось. 

— Это как раз тот случай, когда 
практически все намерения во-
плотились в жизнь, — говорит он. 
— Например, в области культуры, 
в деле создания общественных 
организаций, в сфере транспор-
та, экологии. Мы воспользова-
лись вашим опытом в технологи-
ях очистки воды. Именно москви-
чи создали очень хорошие филь-
тры. Я знаю, что Москва сейчас 
широко использует практику 
оплаты водителями парковок че-
рез смс. А пионерами в этом деле 
были мы. 

Москва — огромный город. За-
греб не такой большой, но заботы 
у городских властей очень похо-
жие: ЖКХ, общественный тран-

спорт, социальная политика, 
здравоохранение… За последние 
пятнадцать лет я много раз наве-
щал вашу столицу, встречался с 
Сергеем Собяниным и всегда с 
радостью замечал те позитивные 
перемены, которые там происхо-
дят. 

Бургомистр Вены Михаэль 
Хойпль тоже старожил столичной 
ратуши, рекордсмен среди евро-
пейских градоначальников: двад-
цать два года руководит одним из 
красивейших городов мира. И он 
также вполне удовлетворен теми 
контактами, которые сложились с 
администрацией Москвы. Эта го-
родская дипломатия, подчеркива-
ли все мои собеседники, особенно 
важна сейчас, когда на межгосу-
дарственном уровне развернута 
война санкций, многие прежние 
связи свернуты.

— Я сказал скептикам: вот 
именно сейчас, когда общение на 
уровне правительств затруднено, 
наши поездки в Россию имеют 
особое значение, — говорит мэр 
Милана Джулиано Пизапиа. — Ди-
алог не должен прерываться ни в 
коем случае, иначе быть беде. Мы 
подписали Меморандум о сотруд-
ничестве с Москвой, в котором 
определены основные направле-
ния наших отношений в различ-
ных сферах. Это культура, туризм, 
образование, здравоохранение, 
социальная политика, транспорт, 
экология. Проблемы мегаполисов 
у всех примерно одинаковы и их 
гораздо легче решать совместны-
ми усилиями. Например, наша му-
ниципальная инжиниринговая 
компания и структуры вашего 
РЖД создали совместное пред-
приятие, которое занимается ре-
шением транспортных проблем в 
российской столице. 

«Кирпич» на въезде в центр
И таких сфер, где москвичи 

удачно воспользовались опытом 
западноевропейских столиц, мно-
го. Взять, к примеру, пешеходные 
зоны. У нас их становится все 
больше. Но есть города, где весь 
центр отдан пешеходам. Скажем, 
столица Словении. В сравнении с 
Москвой это как территория вну-
три Бульварного кольца. И там 
действительно нет никаких ма-
шин, исключения делают лишь 
для автомобилей экстренных 

служб. И, разумеется, для велоси-
педистов, которые составляют 
треть населения Любляны. 

Глава города (по-местному — 
жупан) Зоран Янкович в разгово-
ре признался, что представители 
московской мэрии и даже мини-
стры городского правительства 
приезжали в Словению, интересо-
вались, как устроены эти зоны. 

— Рад, если мы чем-то помогли, 
— говорит он. — Я в свой последний 
приезд к вам обратил внимание на 
то, что москвичи охотно гуляют по 
своему городу, семьями, друже-
скими кампаниями, теперь это 
совсем другие лица, чем те, кото-

рые видел четверть века назад. За-
метно, что люди гордятся своей 
столицей, своей страной. 

А мэр Милана Джулиано Пиза-
пиа с гордостью поведал мне, что 
только за последний год миланцы 
высадили 50 тысяч деревьев. В тех 
парках, где гуляют дети, запрети-
ли курение. 

Синьор Пизапиа особенно гор-
дится своими успехами в том, что 
касается борьбы с пробками. В 
частности, широким внедрением 
системы car-sharing.

— Это не наше изобретение, — 
поясняет он. — Однако именно мы 
продвинулись здесь дальше дру-
гих. Сейчас две тысячи автомоби-
лей рассеяны по всему Милану. 
Как правило, это или электропри-
водные машины, или маленькие 
смарты. С помощью сотового те-
лефона вы определяете, где при-
паркован ближайший автомо-
биль, берете его и — вперед. Опла-
та также осуществляется дистан-
ционно. Этот проект в сочетании с 
развитием общественного тран-
спорта позволил нам на 30% сни-
зить спрос на приобретение лич-
ных машин, а значит — решить 
проблему пробок, улучшить эко-
логическую ситуацию. Особенно 
популярна эта услуга у молодых 
людей. Всего же около трехсот ты-
сяч миланцев пользуются ею. 

Мэр крупнейшего итальянско-
го города считает, что в борьбе с 
пробками нет определенных ре-
цептов для всех столиц. 

— Только комплексные усилия 
могут дать результат, и, насколь-
ко я убедился, москвичи выбрали 
верный курс: развивают общест-
венный транспорт, вводят плат-
ные парковки, строят развязки… 
Мы же пошли еще и на такую не-
популярную меру, как платный 
въезд в центр города. Наши уси-
лия не прошли даром. Последние 
измерения экологов показывают, 
что пыли и вредных частиц в ат-
мосфере Милана стало на 35% 
меньше. Широкое использование 
электромобилей, электроавтобу-
сов, трамваев, метро, car-sharing 
— это работает на благо горожан. 

Кстати, и в Любляне городские 
власти поставили своей задачей 
сделать так, чтобы половина авто-
мобилистов отказалась от собст-
венных авто. В рамках программы 
car-sharing город уже закупил 

пятьдесят небольших электромо-
билей BMW типа смарт. Там также 
уже десять лет эффективно рабо-
тают перехватывающие парковки 
на основных въездах в город. Че-
ловек оставляет машину, покупа-
ет билет за 1,5 евро, за эти деньги в 
течение суток он может пользо-
ваться городским транспортом и 
не беспокоиться за сохранность 
своей машины. Каждый день на та-
ких парковках находят приют де-
сятки тысяч автомобилей. 

Свалкам — бой
Еще одна острая проблема, ха-

рактерная для всех мегаполисов — 
это мусор. Тут у нас было явное от-
ставание от Европы, которое сей-
час Москва пытается наверстать и 
опять-таки с учетом сложившего-
ся мирового опыта. 

В Милане более трех миллио-
нов своих жителей плюс 12 милли-
онов туристов в год. И каждый 
оставляет после себя горы мусора.

— Людей не сразу удалось приу-
чить разделять бытовые отходы, 
пришлось провести мощную разъ-
яснительную кампанию, — расска-
зывает Джулиано Пизапиа. — Еще 
мы устроили соревнование между 
всеми девятью районами города с 
символическими призами. И те-
перь 53% всего городского мусора 
у нас сепарируется, а разделенные 
отходы затем подлежат перера-
ботке. 98 тысяч городских квар-
тир и множество общественных 
зданий отапливаются энергией, 
полученной из мусора. 

Но еще дальше пошли в этом 
деле муниципальные власти Вены. 
Построенный там мусоросжига-
тельный завод больше напомина-
ет красивый развлекательный 
центр или сказочный замок. Тепло 
от сжигания мусора идет на обо-
грев более ста тысяч домов ав-
стрийской столицы. 

Бургомистр Хойпль рассказал 
мне такую историю:

— Как-то сюда приехал мэр 
Мадрида, и я пригласил его на 
обед в ресторан, который нахо-
дится на смотровой башне. Мой 
гость, рассматривая с высоты 
Вену, спросил: «Скажите, что это 
за красивое здание там, вдали? И 
что это за ужасное здание непода-
леку от него»? Я ответил: «Здание, 

которое показалось вам ужа-
сным, это самая лучшая больница 
Европы. А красивое — это мусо-
росжигательный завод». Больше 
вопросов он не задавал. Когда на 
улице очень холодно, вы можете 
рассмотреть белую дымку из 
труб. Но это лишь водный конден-
сат, пар, не содержащий вредных 
примесей. Такие замечательные 
технологии!

Надо ли после этого удивлять-
ся тому, что недавно Вена была 
снова признана лучшим городом 
мира по качеству жизни. А в рей-
тинге городов по уровню личной 
безопасности она заняла пятое 
место. 

В Любляне мусороперерабаты-
вающий завод, построенный по 
самым современным технологи-
ям, способен «проглатывать» 
одну треть бытовых отходов всей 
Словении. Он обошелся городу в 
150 миллионов евро, но зато те-
перь сюда едут специалисты со 
всего мира — для того, чтобы по-
знакомиться с этим чудом. 

— Что касается чистоты, то мы 
начинаем еще в детсадах учить ма-
лышей бережно относиться к 
окружающей среде, — поведал Зо-
ран Янкович. — Мусорные контей-
неры на улицах спрятаны под зем-
лей. Если кто-то вдруг нечаянно 
или нарочно оставит мусор на ас-
фальте, то ему грозит большой 
штраф. Если ресторан или кафе бу-
дут замечены в подобном наруше-
нии, то им придется заплатить в 
городскую казну 10 тысяч евро. 

И у Москвы есть 
чему поучиться

Все градоначальники, с кото-
рыми я беседовал, в один голос от-
мечали те позитивные перемены, 
которые происходят сейчас в рос-
сийской столице. 

— Сначала меня поражали мас-
штабы строительства. Теперь 
вижу, что вы стали больше внима-
ния уделять комфорту городской 
среды — появились новые парки, 
пешеходные зоны, стали опрятнее 
улицы, — это Зоран Янкович. 

— Ваш город очень чистый, я бы 
даже сказал, безупречно чистый. 
Прекрасная подсветка зданий в 
вечернее время. Поразили огром-
ные масштабы строительства 

транспортных развязок. Тут я 
даже почувствовал некую профес-
сиональную зависть к господину 
Собянину, нам таких инвестиций 
не выделяют, — это Джулиано Пи-
запиа.

— Мы регулярно встречаемся 
на разных уровнях, обмениваемся 
мнениями и опытом по самому 
широкому спектру. И я бы поосте-
регся давать советы команде Со-
бянина, она не нуждается в них, 
там работают высокие професси-
оналы, — Михаэль Хойпль.

— Я хорошо помню тот холод-
ный зимний день, когда мы в Мо-
скве пятнадцать лет назад подпи-
сывали договор о сотрудничест-
ве: мороз был под тридцать граду-
сов, да еще с ветром. Но наши от-
ношения выдержали и непогоду, и 
другие испытания, — Милан Бан-
дич. 

…А жизнь продолжается. И хо-
рошо, что в ней есть такая тради-
ция: Дни Москвы в крупнейших 
городах Европы и Дни европей-
ских столиц в Москве. Хорошо, что 
идет постоянный обмен рабочими 
группами, официальными делега-
циями, деятелями культуры, спор-
тсменами. Правы градоначальни-
ки: проблемы глобального мира 
можно решить только сообща. 

Сотрудничество Чему столицы разных стран учатся друг у друга?

Москва в европейском зеркале

Все больше внимания в Москве уделяется комфорту городской среды. 

Европейцы, бывая у нас, замечают: сейчас у Москвы совсем другое лицо.

Акцент

 Жизнь продолжается. И хоро-
шо, что в ней есть такая тради-
ция: Дни Москвы в крупней-
ших городах Европы и Дни 
европейских столиц в Москве

И москвичи охотно гуляют по своему красивому городу — в любое время дня, поодиночке, семьями, дружескими компаниями. 

Глава Любляны Зоран Янкович: Велосипедисты сегодня составляют треть населения города.

Мэр Милана Джулиано Пизапиа: Мы решились на такую непопулярную меру, как платный въезд в центр города. 
Но наши усилия не прошли даром. 
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На Поклонной
горе в столице 
отметят
20-летие радио
«Милицейская
волна»

ПЕСНЯ СОГРЕЕТ

Андрей Васянин

В ЧЕСТЬ юбилейного Дня ро-
ждения коллектив радиостан-
ции и звезды отечественной 
эстрады подготовили большой 
праздничный концерт. Он прой-
дет завтра, 15 октября, на По-
клонной горе, начавшись в два 
часа дня. 

Гостей ждет конкурсная про-
грамма от любимых радиоведу-
щих, подарки, игры для всей се-
мьи и большой праздничный 
концерт с участием Жасмин, Де-
ниса Клявера, «Балаган лими-
тед», Родиона Газманова, группы 
«Фабрика» и — среди других — 
любимого многими Дмитрия 
Колдуна. Накануне концерта мы 
пообщались с певцом.

Дмитрий, в плотном графике 
концертов вы, безусловно, на-
шли место юбилею популярного 
радио…
ДМИТРИЙ КОЛДУН: Мероприятия, по-
добные праздничному концерту 
в честь 20-летия нашего люби-
мого, праздничного радио, — 
всегда прекрасно вписываются в 
график. Тут и выходишь к жду-
щим тебя и желающим тебя по-
слушать, и сам не скучаешь. На 
мероприятиях с праздничной 
атмосферой выступать гораздо 
приятнее, чем на иных, пусть 
даже самых дорогих корпорати-
вах: тут доброжелательная и 
спокойная публика, свежий воз-
дух…

Не слишком ли свежий — все же 
октябрь…
ДМИТРИЙ КОЛДУН: Ну, Россия — стра-
на в этом смысле непредсказуе-
мая, можно иной раз и летом на 
снег нарваться. Вот мы в этом 
году выступали в августе в Яку-
тии, в лицо летели белые хлопья, 
и после этого московский ок-
тябрьский ветерок  уже не пугает.

Вам больше по нраву сборный 
концерт — или все же сольный, со 
своими техникой, командой, 
светом, звуком…
ДМИТРИЙ КОЛДУН: Я бы сказал, что 
это не очень принципиально. 
Главное, наверное, в том, что ты 
поешь, а не где и как. Для меня, 
как для  артиста, важно то, что я 
делаю, сборный это концерт 
или одна песня в телесъемке, от-
крытая это площадка — или 
сольное выступление, когда 
люди пришли посмотреть лишь 
на тебя.  Что лукавить, на соль-
ном концерте работать прият-
нее,  но открытые площадки — 
это еще одна возможность по-
знакомить людей с тем, что ты 
делаешь, да и напомнить о себе. 
А отработанный звук-свет… Он 
и на сольных гастролях не сразу 
отрабатывается, настоящее ка-
чество приходит не на первом, 
пусть и отрепетированном, кон-
церте, говорю по опыту. А на та-
ких имиджевых шоу, как юби-
лейный концерт «Милицейской 
волны», звук ставят всегда хо-
роший, да и вот, люди же перед 
тобой, их надо радовать.

Наверное, встретите друзей сре-
ди артистов сборного концер-
та…
ДМИТРИЙ КОЛДУН: Я хорошо знаком 
со многими участниками, мы ча-
сто пересекаемся на таких шоу. 
Особенно буду рад видеть Дени-
са Клявера — мы давно друзья.

Уже знаете, что споете?
ДМИТРИЙ КОЛДУН: Если это не про-
токольное правительственное 
мероприятие, где все согласовы-
вается заранее, список песен я 
определяю перед самым выхо-
дом на сцену. Из-за кулис изуча-
ешь настроение людей и реша-
ешь, что подойдет для мероприя-
тия. Если на концерте на По-
клонной будет не жарко, спою 
что-нибудь веселое, зажигатель-
ное, чтоб под песни можно было 
бы потанцевать и разгореться и 
душой, и телом, и сердцем. Обя-
зательно будет «Поцелуй меня», 
посвященная моей жене и всем 
женщинам в ее лице. Наверняка 
приплывут в этот день на По-
клонную гору «Корабли», спою 
«Дай мне силу» и, скорее всего, 
«Царевну» — ну это уж если вре-
мени хватит. 

Певец Дмитрий 
Колдун исполнит  
на концерте 
«Корабли», 
«Дай мне силу» 
и «Царевну»
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БЕЗОПАСНОСТЬ У вагонов 
будет два техрегламента

Состав покоя 
и комфорта 

Юрий Саакян, генеральный директор Института 

проблем естественных монополий

ЕВРАЗИЙСКИЙ экономический союз планирует раз-
работать два техрегламента «О безопасности подвижно-
го состава метрополитена» и «О безопасности легкого 
рельсового транспорта, трамваев». Благодаря им вагоны  
метро и трамваи станут еще удобнее и безопаснее.

Сегодня метропоезда российского производства не 
уступают лучшим мировым аналогам и востребованы на 
рынке. Они используются в 19 метрополитенах России и 
зарубежных стран. Однако перед пассажирскими и гру-
зовыми вагоностроителями стоит общая проблема сбы-
та продукции в условиях профицита производственных 
мощностей и нехватки денег у потребителей на приобре-
тение подвижного состава.

К пассажирским вагонам постоянно предъявляются 
все более повышенные требования к безопасности, 
комфортности поездки, эргономике, системам венти-
ляции и отопления. А активное развитие информаци-
онных технологий требует новых сервисов и возмож-
ностей.

Как правило, у производителей пассажирских ваго-
нов один или несколько централизованных заказчиков. 
К примеру, пассажирские вагоны локомотивной тяги в 
основном покупает Федеральная пассажирская компа-
ния (ФПК), поэтому в связи с низкими объемами заку-
пок у крупнейшего производителя такого типа вагонов — 
Тверского вагоностроительного завода — в последние 
годы сложная ситуация, завод работает на грани или 
даже за гранью рен-
табельности, с за-
грузкой производст-
венных мощностей 
ниже 30 процентов.

В транспортных 
пассажирских систе-
мах требуется рас-
четное количество 
подвижного состава, 
которое имеет жест-
кие сроки обновле-
ния, что теоретиче-
ски должно обуслав-

ливать предсказуемый спрос на продукцию. Однако 
жизнь вносит свои коррективы. Пассажиропоток снижа-
ется, инвестиционные возможности заказчиков ограни-
чены, как следствие — низкие объемы заказов у заводов, 
даже несмотря на отложенный спрос.

В грузовом вагоностроении иная ситуация. Этот ры-
нок характеризуется большим количеством потенциаль-
ных покупателей (более 1500 собственников вагонов) и 
относительно большим количеством производителей 
(несколько десятков заводов в России и СНГ). В послед-
ние годы отрасль стагнировала. Так, в 2015 году было 
произведено 28 тысяч грузовых вагонов, при этом ино-
странные вагоны фактически не закупались (в пиковый 
2012 год в РФ было произведено 70 тыс. вагонов, а на же-
лезнодорожную сеть было поставлено более 110 тысяч 
вагонов с учетом поставок из Украины и др. стран). Эта 
ситуация вызвана профицитом парка вагонов на фоне 
снижения объема перевозок. В результате — классиче-
ский случай перепроизводства.

Сегодня государство применяет целый ряд мер го-
споддержки транспортного машиностроения. Уже есть 
положительные для грузовых вагоностроителей сдвиги 
на рынке, которые выражаются в локальном дефиците 
подвижного состава, росте ставок предоставления ваго-
нов и в общем сокращении количества вагонов. Ряд круп-
ных операторов и владельцев вагонов уже говорят о ско-
ром приобретении новых грузовых вагонов.

На рынке пассажирского вагоностроения оценить до-
статочность мер поддержки затруднительно. Пока на-
блюдается скорее отрицательная динамика производст-
ва (кроме производства поездов для метрополитена), ра-
бота «на грани выживаемости» предприятий. В любом 
случае необходимо провести анализ эффективности су-
ществующих мер господдержки, их исполнения и освое-
ния выделенных средств для принятия решений о про-
лонгации существующих мер и введении новых.

Сбыт продукции транспортного машиностроения на 
внешнем рынке во многом обусловлен политическими 
факторами и финансовыми условиями поставок. Пока 
российские предприятия только начали выходить на 
международный рынок поставок в пакете с кредитными 
средствами, в большинстве случаев комплексные пред-
ложения иностранных производителей более интересны 
для покупателей. 

Именно в этом направлении и нужно проводить ком-
плексную программу действий, в том числе с использо-
ванием господдержки.

ИССЛЕДОВАНИЕ  Google выяснил, что в первую очередь хотели бы застраховать 
пользователи Рунета

Машину, дачу и жену в придачу
Юлия Кривошапко

Р
оссияне стали больше заду-
мываться о финансовой за-
щите своего имущества. Ко-

личество запросов в Рунете, свя-
занных с такими страховыми 
продуктами, в этом году выросло 
на 20 процентов. Такой вывод 
сделали эксперты Google, проа-
нализировав запросы пользова-
телей. Данные же о реальных 
продажах страховок в России го-
ворят о том, что драйвером этого 
рынка выступают обязательное 

автострахование (ОСАГО) и 
страхование жизни.

Как показало исследование, 
количество интернет-запросов по 
страховым продуктам ежегодно 
растет. Так, в 2015 году оно увели-
чилось на 50 процентов, а в янва-
ре—августе 2016 года прибавило 
еще 41 процент относительно ана-
логичного периода прошлого года.

По статистике поисковых за-
просов Google, наибольшую ак-
тивность пользователи проявля-
ют в периоды с марта по апрель и 
с сентября по декабрь. В январе, 

феврале и мае традиционно от-
мечается снижение интереса к 
страховым продуктам.

Самым востребованным стра-
ховым продуктом среди аудито-
рии Рунета остается ОСАГО. Это 
можно объяснить запуском элек-
тронных полисов. В то же время 
интерес к каско — добровольному 
автострахованию — заметно упал: 
за январь—июль 2016 года коли-
чество запросов по данной кате-
гории снизилось на 17 процентов.

Помимо страхования автомо-
билей популярны в Рунете запро-
сы, касающиеся финансовой за-
щиты имущества. В первую оче-
редь, квартир и домов. Треть за-
просов по страхованию имуще-
ства приходится на Центральный 
федеральный округ. Также отме-
чается и повышенный интерес 
среди жителей Приволжского 
(16 процентов) и Северо-Запад-
ного (15 процентов) федераль-
ных округов.

Несмотря на то, что жители 
России стали реже летать за гра-
ницу (турпоток снизился на 28 
процентов за первое полугодие 
2016 года — данные Российского 
союза туриндустрии), отмечает-
ся повышенный интерес к тури-
стическим страховкам. За ян-
варь—август 2016 года количест-
во запросов по данной категории 
выросло на 22 процента.

Интересно, что специалисты 
наблюдают значительное пере-
распределение каналов продаж 
от туристических фирм и оф-
лайн-агентов к прямой покупке 
страхования в Интернете. При-
чем это движение наблюдается 
не только в страховании, но и во 
всей индустрии туризма.

За январь—август 2016 года 
также увеличился интерес поль-
зователей к страхованию жиз-
ни. Рост числа запросов в 1,5 
раза превысил показатели ана-
логичного периода прошлого 

года. Почти 30 процентов запро-
сов приходится на ЦФО. Наи-
меньшим спросом страхование 
жизни пользуется среди населе-
ния СКФО — на него пришелся 
только один процент запросов.

По прогнозам главы Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Игоря Юргенса, по итогам 
2016 года именно рынок страхо-
вания жизни, станет одним из 
драйверов развития всего стра-
хового рынка России. Произой-
дет это, по его словам, благодаря 
инициативам страховых компа-
ний в части разработки новых 
продуктов и активной работе 
страховых посредников, прежде 
всего, розничных банков.

Кстати, по результатам второ-
го квартала этого года страховой 
рынок показал впечатляющую 
динамику: плюс 17,4 миллиарда 
рублей по сборам и рост почти в 
60 процентов к показателю ана-
логичного периода 2015-го.

По мнению Игоря Юргенса, 
дополнительную роль в ускоре-
нии темпов роста сыграло вне-
дрение налоговых стимулирую-
щих мер для клиентов, которые 
покупают долгосрочные про-
граммы инвестиционного стра-
хования жизни.

Кстати, глава ВСС не исклю-
чил продолжения перехода части 
средств населения из банковских 
депозитов в продукты, связан-
ные со страхованием жизни. 

УГРОЗА

Хакеры все 
чаще атакуют 
электронные
площадки

ТОРГ ЗДЕСЬ 
ИНТЕРЕСЕН 

Ангелина Жукова

СЕГОДНЯ власти не меньше, 
чем бизнес заинтересованы в 
безопасности электронных тор-
гов. Онлайн-площадки, где раз-
мещаются государственные и 
муниципальные закупки, при-
влекают киберпреступников. 
ПРИ удачной атаке они могут 
вывести крупную сумму денег 
или перепродать сведения об 
участниках торгов. При этом ха-
кера вычислить не удается.  
В общем объеме закупок по Рос-
сии лидирует Москва. На ее долю 
приходится каждая пятая заку-
почная процедура в стоимост-
ном эквиваленте. 86 процентов 
из них — электронные аукционы.

«Через электронный формат 
торгов Москва реализует зе-
мельно-имущественные активы, 
— пояснил руководитель столич-
ного департамента по конкурен-
тной политике Геннадий Дегтев. 
— Если в 2013 году в онлайн-аук-
ционах участвовали 4 тысячи 
участников, то с начала этого 
года их уже более 11 тысяч».

Москва один из немногих ре-
гионов, который размещает про-
цедуры на всех пяти отобранных 
правительством торговых пло-
щадках — Сбербанк-АСТ, ЕЭТП, 
РТС-тендер, ЭТП ММВБ «Госза-
купки» и АГЗРТ. Каждая из них 
сталкивалась с атаками кибер-
преступников. По словам руко-

водителя стратегических проек-
тов Лаборатории Касперского 
Андрея Ярных, ежедневно появ-
ляется 310 тысяч новых образ-
цов вирусов. Для сравнения, в 
2006 году этот показатель не 
превышал 1,4 тысячи. Главные 
цели, которые преследуют ки-
бермошенники — перепродажа 
сведений о ценовых предложе-
ниях участников торгов.

Зачастую площадкам удается 
отбить атаки, но киберпреступ-
ники постоянно совершенству-
ют свои методы. 10—15 процен-
тов всех расходов на содержание 
и развитие электронной площад-
ки уходят на обеспечение без-
опасности. Хакерские услуги 
стоят гораздо меньше.

Заказать проведение популяр-
ной DDoS-атаки можно за 50—100 
долларов в сутки. Принцип рабо-
ты DDoS (с англ. Distributed 
Denial of Service — «распределен-
ная атака на отказ в обслужива-
нии») довольно прост: на сервер-
жертву обрушивается множество 
ложных запросов с большого ко-
личества компьютеров. Сервер 
не справляется, и площадка ста-
новится недоступной.

Чтобы обеспечить информа-
ционную безопасность на тор-
гах, в частности распознавать 
DDoS-атаки, еще в 2014 году 
была введена система «Незави-
симый регистратор». Если по-
ставщик скачает ее и включит 
перед началом торгов, то при на-
рушениях система их зафикси-
рует. Но за два года программу 
скачали лишь 26 тысяч предпри-
нимателей. По словам замести-
теля министра связи и массовых 
коммуникаций Михаила Еврае-
ва, причина в недостаточной ин-
формированности бизнеса.

Ситуация может измениться 
после принятия закона о незави-
симом регистраторе, который 
дорабатывает минкомсвязь. Он 
обяжет использовать информа-
ционную систему в работе сай-
тов органов федеральной и реги-
ональной власти.

Услуги В России растет спрос на услуги по хранению имущества

Кладовка переехала
Татьяна Зыкова 

В 
России растет спрос на 
услуги хранения дач-
ных вещей. А строи-
тельство или аренда 
складов сулит доход 

молодому бизнесу. 
По данным Ассоциации ком-

паний индивидуального хране-
ния, объем складских помеще-
ний в Москве с 2008 года вырос в 
21 раз: с 4656 до 98 299 квадрат-
ных метров в 2016 году. А сред-
ний уровень наполняемости до-
стиг 70 процентов против 67 про-
центов в 2014 году. К концу года в 
Москве ожидается открытие еще 
4 складов площадью в 12 тысяч 
кв. м. Бум по созданию индивиду-
альных складов хранения охва-
тил Санкт-Петербург, Казань, 
Екатеринбург. В среднем число 
компаний растет на 40 процен-
тов в год.

Идея self-storage, или индиви-
дуального хранения, — американ-
ское изобретение. «В США сей-
час действует более 48 тысяч по-
добных складов», — рассказывает 
Расим Исмаилов, гендиректор 
складской компании «МОБИ-
УС». До начала 2000-х бизнес-ни-
ша по хранению вещей граждан 
была свободна, а начиная с 2009 
года стала в России полноцен-
ным рентабельным бизнесом.

По его словам, в те годы 
экзотический рынок под-
толкнул рост общего благо-
состояния граждан, строитель-
ный бум, перепланировки, путе-
шествия, динамичный образ 
жизни россиян. Люди вдруг 
поняли, что огромное ко-
личество временно не-
нужных по разным при-
чинам или сезонных ве-
щей неудобно хранить на 
домашних антресолях, в 
кладовках или холодных 
гаражах, пристраивать у 
родственников, друзей, 
знакомых. Эти веяния 
уловил чуткий бизнес и 
сформировал спрос на во-
стребованную современ-
ную услугу.

Почувствовавшие к ней 
вкус клиенты не изменяют 
привычке и сегодня. Все 
больше хозяев дач к концу 
сезона задумываются о ци-

вилизованной консервации лич-
ного имущества в охраняемых 
«ячейках». Зачем везти за собой 
бытовую технику, садовый доро-
гой инвентарь и инструменты, 
ненужные зимой в городе, если 
для их хранения созданы все ус-
ловия. К тому же рискованно 
оставлять на даче ценное имуще-
ство — мопеды и велосипеды, га-
зонокосилки, квадроциклы и 
лодки. Ведь вместе с окончанием 
дачного отдыха начинается дру-
гой сезон — дачных краж. По ста-
тистике МВД, каждая четвертая 
кража (25,7 процента) связана с 
незаконным проникновением в 
жилища, включая дачные дома, 

особенно осенью и зимой. Кра-
дут, как правило, именно быто-
вую технику, электроинструмен-
ты, постельное белье, даже алю-
миниевую посуду на металлолом.

80 процентов клиентов скла-
дов хранения — люди от 22 до 48 
лет, ведущие активный образ 
жизни. Остальные 20 процентов 
— юрлица. 

Помимо дачного скарба рос-
сияне оставляют в ячейках до-
машние вещи, если сдают или ре-
монтируют квартиры. Здесь же 
ждут своего часа отслужившие, 

но не потерявшие 
а к т уа л ь н о с т и 

детские ко-

ляски, кроватки и игрушки, из 
которых ребенок вырос, но кото-
рые могут пригодиться для вто-
рого или третьего малыша. И, ко-
нечно же, зимнюю или летнюю 
резину в зависимости от сезона.

Книги, семейные архивы, 
елочные украшения и другой 
праздничный реквизит тоже на-
ходят здесь временный приют. 
Словом, на хранение принимает-
ся все, что не запрещено зако-
ном. Вещи можно также застра-
ховать на сумму до 300 000 ру-
блей. А соскучившись, выйти в 
онлайн и оценить их «самочувст-
вие».

Кризис, впрочем, дает о себе 
знать. Клиенты оптимизируют 
траты. Средний размер запраши-
ваемого бокса уменьшился с 5,5 
квадратных метра в 2014 году до 
менее 4 квадратов в 2016-м.

Популярен мини-формат, не-
большие кабины в 0,2 квадрата, 
где размещаются подходящие по 
размеру вещи типа горных лыж, 
книг. 

Средний срок аренды также 
сократился до 4,3 месяца с 5,6 

два года назад. А вот 

средняя цена бокса в Москве вы-
росла, сейчас она обходится в 
1300—1700 рублей за квадрат-
ный метр вместо 500 до кризиса. 
Есть компании, которые предла-
гают рассрочку. Для уменьшения 
аренды зазывают публику места-
ми на стеллажах, проветривае-
мыми металлическими шкафа-
ми, коробками и чехлами, объе-
диняют для хранения несколько 
однородных вещей — мотоциклов 
или велосипедов.

Но несмотря на кризис, рынок 
растет. Крупные его участники 
инвестируют в строительство 
новых центров хранения вещей. 
Есть так называемые стартапы, 
бизнес-команды, которые арен-
дуют и сами обустраивают скла-
ды, чтобы до них было удобнее 
добираться  на машине и на об-
щественным транспорте. Пред-
лагают клиентам множество со-
путствующих услуг.

Один из таких энтузиастов, 
организатор стартапа из Санкт-
Петербурга Илья Петров, назы-
вает идею создания складов ин-
дивидуального хранения уни-
версальной. «Предприниматели 
всегда могут заработать на по-
требностях граждан, стоит толь-
ко распознать и предложить 
нужные услуги, и клиенты вы-
страиваются в очередь», — гово-
рит он.

Идея self-storage богата на не-
ожиданности. Бизнес, к примеру, 
предоставляет не только упаков-
ку, но и чистку, ремонт, обновле-
ние, обмен тех или иных вещей.

Появляются компании, кото-
рые арендуют складские ячейки 
не для хранения личных вещей, а 
для бюджетного варианта офи-
сов, например, складов для ин-

тернет-магазинов. Участни-
ки рынка рассказывают, 
что некоторые посетители 
на полном серьезе интере-
суются, нельзя ли снять 
индивидуальный удобный 
бокс для проживания. «Че-

ловек купил квартиру в ипотеку, 
сдает ее, чтобы отбить кредит. И 
не против на время заселиться в 
теплое охраняемое помещение», 
— поясняют  они мотивацию экс-
тремалов. Правда, вопрос еды и 
гигиены висит в воздухе. Боксов 
с кухней и душем на рынке пока 
нет.Обрастая огромным количеством вещей, люди не знают, что с ними делать, а в результате платят за их хранение.

Акцент

 Треть запросов 
по страхованию имущества 
приходится на Центральный 
федеральный округ

Акцент

 На хранение принимается все, 
что не запрещено законом, 
кстати, вещи можно застрахо-
вать на 300 тысяч рублей

К пассажирским 
вагонам сегодня 
предъявляют повы-
шенные требования 
к безопасности 
и комфорту

10—15 процентов 
всех расходов на 
содержание элек-
тронной площадки 
уходят на обеспече-
ние безопасности
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КИНО

В прокат
вышел
триллер
«Новая эра Z»

ЗОМБИ БЕРУТ 
РЕВАНШ

Александр Нечаев

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, недале-
кое будущее. В секретной лабо-
ратории в одиночных камерах 
под наблюдением содержатся 
дети лет 10—12. Каждое утро их 
везут привязанными к креслу-
каталке в класс. Там красавица 
Элен Джастино (Джемма Артер-
тон) рассказывает им древнегре-
ческие мифы. Среди обитателей 
тюрьмы-лаборатории выделяет-
ся Мелани (Сенниа Нануа) — чер-
нокожая девочка привязана к 
Джастино и развита не по годам. 
А в мире в это время бушует зом-
би-апокалипсис, спровоциро-
ванный загадочным вирусом. 
Армия живых мертвецов проры-
вается сюда — выжить удается 
только Мелани, Джастино, до-
ктору Колуэлл и двум солдатам... 

Фильмы про зомби имеют 
сколь почтенную историю, столь 
и четко очерченный загон в жан-
ре «ужасов». С подачи Джорджа 
Ромеро, придумавшего в 1968 
году зомби-хоррор, лучшие 
фильмы о живых мертвецах 
представляют собой высказыва-
ния с социальным подтекстом. 
Отвратительные особи, с трудом 
напоминающие людей, стали 
идеальной метафорой самых по-
стыдных человеческих фобий 
или борьбы самых разных слоев 
за справедливость. Та же «Ночь 
живых мертвецов» Ромеро в 
США в разгар протестов черного 
населения за равные права опи-
сывала иносказательно и сатири-
чески страхи консервативных 
граждан перед потрясениями.

Противоположность зомби в 
кино — вампиры. Если зомби — 
уродливые простолюдины, то 
вампиры — это мятущиеся, обре-
ченные на бессмертие, утончен-
ные аристократы (главный вам-
пир в истории масскультуры но-
сит графский титул); фактически 
— более высокая по сравнению с 
людьми ступень эволюции.

Антитеза «зомби — вампиры», 
в которой амплуа расписаны, пе-
режила не одно десятилетие, 
хотя поджанры фильмов о них 
трансформировались. Попытки 
изобразить вампиров кровожад-
ными («30 дней ночи»), а зомби — 
романтическими («Тепло наших 
тел») предпринимались, но на 
основы жанровых клише авторы 
фильмов не посягали. И вот «Но-
вая эра Z» меняет статус-кво.

Здесь дети в лаборатории  — 
тоже зомби, но второго поколе-
ния, после мутации. Они от своих 
предков имеют развитый интел-
лект и внешне не отличаются от 
людей. В лаборатории их плано-
мерно уничтожают, чтобы выде-
лить из их крови антитела, кото-
рые станут основой для вакцины 
от вируса — тут «Новая эра Z» 
идет в фарватере «Обители зла». 
Однако  «Обитель зла» превра-
щается в залихватский боевик, а 
фильм Колма Маккарти заходит 
на иную территорию.

Превосходство «улучшен-
ной» зомби Мелани над осталь-
ными поначалу не выпячивается, 
но чем дальше, тем понятней, за 
кем будущее, а кто тупиковая 
ветвь. Хитрость картины в том, 
что режиссер в эффектном фина-
ле меняет расклад во взаимоот-
ношениях выживших персона-
жей на 180 градусов, симпатии 
зрителя вовсе не на стороне лю-
дей. Человечеству и раньше слу-
чалось проигрывать зомби в 
кино — такой финал всегда был 
трагическим. Тут все иначе.

В «Новой эре Z» мутировав-
шие зомби берут реванш за годы 
кинематографических униже-
ний, возносясь на вершину не 
только пищевой цепочки, но и 
любых других иерархий. Режис-
сер Маккарти, известный по ра-
боте на ТВ (сериалы «Тюдоры», 
«Шерлок»), заявляет о себе как о 
мастере жанрового полноме-
тражного кино. Фильм, конечно, 
не производит революции, но на-
ходит место для нового высказы-
вания там, где все казалось ис-
следованным вдоль и поперек. 

В фильме режиссера Маккарти 
нашелся новый поворот для жанра, 
изъезженного вдоль и поперек.

ДЕБЮТ «Коллектор» стал фильмом, о котором спорят

Коллекционное кино

Премьера Гимнасты, жонглеры и «женщина-змея» вышли 
в «Принцессе цирка» Имре Кальмана на сцену Театра мюзикла

Мистер Икс вернулся

Сусанна Альперина

В 
отличие от других мю-
зиклов, на которые бо-
гат  нынешний теа-
тральный сезон, у опе-
ретты «Принцесса цир-

ка» изначально  большая фора — 
бессмертная музыка Имре Каль-
мана. Здание Театра мюзикла к 
премьере оформили в виде шапи-
то, но это не все: добрая часть 
действия происходит под купо-
лом цирка.

Сцена элегантно и быстро 
превращается в арену (сценогра-
фия очень мобильна), она словно 
продолжение зрительного зала, и 
создается впечатление, что те, 
кто в зале, «весь вечер на мане-
же» (за что спасибо канадскому 
художнику-постановщику Оли-
вье Ландревилю). В эту сцену ор-
ганично вписаны цирковые но-
мера: их исполняют не только ар-
тисты канадского театра «Семь 
пальцев», но и солисты Театра 
мюзикла. Можно только догады-
ваться, что у них было — репети-
ции или тренировки.

«Принцесса цирка» идеальна 
для сотрудничества двух жанров. 
Чем грамотно и воспользовались 
постановщики. Образно говоря, 
акробаты тут «главные по таре-
лочкам». Тут есть и «женщина-

змея», и воздушные гимнасты, и 
жонглеры, и вершина циркового 
мастерства — смертельный номер 
Мистера Икса. Пусть останется 
тайной, кто именно исполняет 
этот трюк, скажем только, что де-
лает он его без страховки. Зал  за-
мирает, как и положено в настоя-
щем цирке .

В новом мюзикле впечатляет 
хореография, отточенность дви-
жений артистов (канадский хо-
реограф Женевьев Дорион-Ку-
паль). Но вы не услышите знако-
мые слова из арий, ни «Вы себя 
проверьте сами», ни «Помни, лю-
бовь всегда прекрасна, помни, 
все в мире не напрасно», ни даже 
«Ах эти девушки в трико так сер-
дце ранят глубоко» (хорошо зна-
комые по старому отечественно-
му фильму «Мистер Икс»). Без 
изменений в тексте осталась 

только знаменитая ария главного 
героя  «Снова туда, где море ог-
ней» и еще буквально несколько 
фраз.  Алексей Иващенко, настоя-
щий мастер либретто для мюзи-
клов, признается, что «перепи-
сал все по просьбе режиссеров». 
А значит, у нового поколения 
есть стимул запомнить и выу-
чить тексты новых хитов.

Режиссеров у мюзикла «Прин-
цесса цирка» два. Они же соавто-
ры либретто. Это Марина Швыд-
кая и Себастьян Солдевилья. 
Сказать, что они не жалели арти-
стов, ничего не сказать. Графиня 
Теодора Вердье (Юлия Вострило-
ва), исполняя первую же арию, 
идет по телам поклонников — в 
прямом смысле. Мари Латуш 
(Екатерина Новоселова) — актри-
су от настоящей цирковой акро-
батки не отличишь. А в каких 

только немыслимых позах при-
ходится петь самому Мистеру 
Иксу (Максим Заусалин)! 

Золотой дуэт спектакля Каро-
лина и Пеликан (Алексей Колган 
и Павел Любимцев). Зал падает 
со смеху. Но есть еще  Пуассон в 
исполнении Ефима Шифрина! 
Артист — как талисман для Театра 
мюзикла. Один из самых замеча-
тельных дуэтов — «Кошелек или 
жизнь» — Пуассон исполняет с 
Агнессой де Сегюр (Оксана Ко-
стецкая).

«Принцесса цирка» проект 
международный. По крайней 
мере три страны принимают в 
нем участие — Россия, Австрия и 
Канада.  И «язык спектакля» уни-
версален. Музыку и цирковое 
искусство поймут всюду. Роли же 
— о таких можно только мечтать. 
Где ни покажи такой спектакль, 
интерес к нему обеспечен, ажио-
таж гарантирован.

Так что не удивительно: на 
первом представлении «Прин-
цессы цирка»  собралась  весьма 
изысканная публика. Нынешний 
и бывший директора Большого 
театра Владимир Урин и Анато-
лий Иксанов, директор ГМИИ им. 
Пушкина Марина Лошак,  режис-
сер Андрей Кончаловский, ком-
позитор Александр Журбин,  се-
натор Наталия Дементьева, на-

родный артист России  Игорь Ко-
столевский,  Наина Ельцина  с до-
черью Татьяной Юмашевой… Од-
нако главной гостьей премьеры 
была дочь Имре Кальмана — 
Ивонна. Она была впечатлена.

К чести театра, на премьеру 
пригласили и коллег из  «Москов-
ской оперетты». Среди них и бле-
стящие исполнители роли Мисте-
ра Икса Герард Васильев и Юрий 
Веденеев. И исполнительницы 
роли графини Теодоры Вердье — 
неподражаемые Светлана Варгу-
зова и Жанна Жердер. А также 
гендиректор «Московской опе-
ретты» Владимир Тартаковский. 
Гости самыми добрыми словами 
оценили работу коллег. 

Графиню Теодору Вердье (роль 
Юлии Востриловой) поклонники 
носят на руках. 

Акцент

 Сказать, что они не жалели 
артистов, ничего не сказать. 
В каких только немыслимых 
позах не поет Мистер Икс!

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Захар Прилепин о своей
новой затее и о поэтах
на войне

Литавры и хутор

Анастасия Скорондаева

СКОРО Захара Прилепина можно будет не только про-
читать и по телевизору посмотреть, но и в гости к нему 
заглянуть — на подмосковный «Хутор Захара Прилепи-
на». О чем писатель и рассказал на мастер-классе в Ака-
демии кинематографического и театрального искусства 
Никиты Михалкова. А еще о новой книге, посвященной 
поэтам-военным (она выйдет в декабре в АСТ, в «Редак-
ции Елены Шубиной») и о себе. Специально для читате-
лей «РГ» — избранные места из лекции Прилепина.

Литературные ополченцы
В моей новой книге «Взвод: офицеры и ополченцы 

русской литературы» речь идет о писателях, родивших-
ся во второй половине XVIII века, от Державина до Пуш-
кина, всего 11 персонажей. Все началось со спора. К со-
бытиям, которые сейчас у нас происходят на юге Украи-
ны, я имел отношение и как публицист, и как военкор. И 
вот Николай Карлович Сванидзе написал, что Захар 
Прилепин слишком болен войной, слишком много об 
этом пишет и говорит, а это неправильно: русские писа-
тели так себя никогда не вели. Я посчитал, что Сванидзе 
не прав,  и задумал серьезно осветить эту тему. 

Пушкин, венчающий эту книгу, не был военным, но 
без него эта картина была бы неполной. О нем написано 
огромное количество книг на разные темы, но тема 
«Пушкин и война» проходит всюду лишь по касательной, 
никто всерьез ею не занимался. И это касается практиче-
ски всех, о ком я пишу: Державин, Батюшков, Катенин, 
Бестужев-Марлинский, Чаадаев. Русские поэты и писа-
тели просто кочевали по войнам. Это было совершенно 
нормально — совмещение идеологических, военных, ли-
тературных, поэтических, жизненных событий. И это 
настолько актуально, что иногда голова идет кругом: что 
же такое с нами, если из одних и тех же событий мы ни-
как не можем сделать выводы? Или делаем их не так. 

Заусенцы поэтов
Конечно, поэты не обязаны служить и писать про вой-

ну. Никаких законов и установок на сей счет для русской 
поэзии нет. Но если оглянуться и рассмотреть вселенную 
русской поэзии, то можно обнаружить некоторую зако-
номерность: классикой, основной линией русской поэ-
зии становится то, что основано на чувстве сопричаст-
ности, ответственности за свой язык, свой народ. На ис-
ходе Золотого века эта линия низвелась практически в 

маргинальное положение. Пришло новейшее поколение 
— шестидесятников XIX века, возникла поэзия сатириче-
ского, народнического, гражданского толка — круг Герце-
на. Серебряный век совместил в себе то и другое: Блок, 
Ходасевич, Маяковский отчасти обращены к Державину, 
отчасти к гражданской поэзии, отчасти к новейшим мо-
дернистским течениям. Силовым веянием поэзии Сере-
бряного века была проповедь индивидуализма, прав 
личности на бытие вне государства, вне идеологии, вне 
войны, — но она была не единственной.

Поэзия дня нынешнего процентов на 90 обращена к 
вирусам Серебряного века. Патриотическую, государст-
венническую, идеологическую темы загнали под стол. 
Остался поэт с метаниями его души. Это проблема зау-
сенца — поэт описывает, как разнообразно у него палец 
болит. Средний уровень поэтического жонглерства се-
годня необычайно высок. Но при этом нет никого, кто 
мог бы претендовать на места, которые занимали Ахма-
това и Цветаева, Есенин и Маяковский.

Те поэты смотрели изнутри, вокруг и сверху на чело-
века. Вообще русский поэт всегда — высокая ответствен-
ность. А сегодня? Установка такова: «поэт у нас вне поли-
тики». Не понимаю, что означает эта прекрасная фраза. 
Поэт Пушкин, не написавший «Полтаву», — не был бы 
Пушкиным. 

Дети вдохновляют
Что касается распорядка дня, то у меня дети осу-

ществляют мой тайминг. Они встают рано, поочередно. Я 
их кормлю. Выгоняю гулять. В промежутках пишу. Дети 
помогают не засидеться в доме, с одной стороны, с дру-
гой — пока я для них что-то делаю — готовлю, купаю — сам 
уже думаю про книгу. Если долго лежать на кровати, то 
начинаешь залипать, тупить, смотреть в потолок. Неко-
торые знакомые литераторы считают, что дети мешают 
вдохновению. Я же с детьми знаю, что у меня 20 минут 
осталось, надо скорее писать. Для меня вдохновение — 
это точное знание о том, что через час проснется следую-
щий ребенок. 
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Валерий Кичин

Ф
ильм «Коллектор» — явле-
ние нестандартное. Тот 
фильм, о котором думать 

и писать будут еще долго.
Дебютант в полнометражном 

кино Алексей Красовский создал 
себе и зрителям максимально 
трудные условия — снял моно-
фильм по законам классицизма 
(единство действия, места и вре-
мени). И победил с сухим счетом: 
за единственным героем в полу-
пустом темном офисе следишь с 
огромным напряжением.

Он, Артур, — коллектор, а про-
ще говоря, вышибала, чья задача 
запугивать должников и выну-
ждать их отдать деньги. Фигура, 
чаще ассоциируемая у нас с 
представителем шайки банди-
тов, для которой шантаж — ору-
дие производства. На деле все 
разнообразней, и герой Констан-
тина Хабенского интеллигентен, 
остроумен, явно хорошо образо-

ван и вечно угрожать людям по-
шел не от хорошей жизни: у нас 
теперь кем только не трудятся 
талантливые, но бывшие ученые, 
технари или учителя! Его хозяе-
ва не мелочатся, клиентов имеют 
только крупных, счет выколо-
ченным из клиентов деньгам 
идет на миллионы. Кто-то из кли-
ентов от безвыходности покон-
чил с собой — так коллектор стал 
еще и косвенным убийцей. На 
войне как на войне, и молодая 
вдова решила мстить: в Сети рас-
пространяется компрометирую-
щий Артура фальшак, его уже пе-
редают по телевидению. И с это-
го момента самоуверенный, 
явно преуспевающий, хладно-
кровный циник неуловимо меня-
ется: из добычи он становится 
жертвой и рискует потерять все 
наработанное. Смена ролевых 
функций от нападения к защите 
мгновенна, она резко меняет 
весь психологический облик 
персонажа — Хабенский передает 

это с богатством тончайших от-
тенков, доступным только очень 
большому актеру. Собственно,  
эти неуловимые перемены в ха-
рактере, в егоотношениях с ми-
ром, где каждый — только за себя, 
и обеспечили такой саспенс ред-
чайшей по типу картины.

Не стану блистать эрудицией, 
вспоминая опыт мирового кино в 
области монофильмов, — он тоже 
довольно куц. Но не соглашусь с 
теми, кто считает неудачным на-
писанный Красовским сценарий. 
Да, трудно поверить, что при ны-
нешнем пофигизме фигура кол-
лектора даже в скандальных слу-
чаях может стать добычей свет-

ских хроникеров и собрать тол-
пы телерепортеров у входа. Но 
это и неважно: любой фильм — не 
слепок реальности, а испыта-
тельный полигон для характе-
ров, вброшенных в предложен-
ные автором обстоятельства. А 
характеры разработаны вирту-
озно, диалоги по телефону выра-
зительны, типы и позиции неви-
димых собеседников проявлены 
в них так ярко и ясно, что моно-
фильм кажется густонаселен-
ным. Автор картины дал образец 
высокого мастерства — сделать 
классный фильм с минимумом 
антуража и одним актером в ка-
дре, снятый за несколько дней в 

одном интерьере с крошечным 
бюджетом. Иными словами, до-
казал, что настоящее кино дела-
ют все-таки не деньги и зрелищ-
ность, а ум и талант.

События одной ночи в отдель-
но взятом офисе — словно срез 
современного общества, где мо-
раль перевернулась с ног на голо-
ву, цинизм вытеснил способность 
сострадать, а любовь и дружба 
сами по себе уже ничего не стоят, 
если на кону Большие Деньги. По-
путно автор не откажет себе в 
удовольствии пройтись по самов-
любленным СМИ. Умело смягчит 
саспенс, впустив в темное царст-
во луч света в виде спасенной ге-
роем собаки и его диалогов с до-
кторшей ветклиники. И этим даст 
зрителям передышку, вернет 
миру нормальную систему мер.

Это фильм, где следишь не за 
событиями на экране, а за собы-
тиями в душе героя — самое труд-
ное и ценное в любом искусстве. 
Его можно слушать как радиопье-
су, но при этом смотришь нео-
трывно, потому что вся драма-
тургия может воплотиться в 
«волшебных превращениях» од-
ного только человеческого лица.

«Кинотавр» одарил фильм 
двумя призами — Константину 
Хабенскому и оператору Денису 
Фирстову. Но не забудем, что 
фильм сотворил все-таки один, 
пока оставшийся в тени человек. 
Тот, кто придумал простую, но 
ошеломительно актуальную 
историю, воплотив ее в спартан-
ских условиях. И при этом, до-
бравшись до сердцевины нашего 
времени, явил нам анамнез об-
щественных недугов во всей его 
неприглядности.

Захар Прилепин рассказал о своих планах создать «литера-
турную деревню».

МЕЖДУ ТЕМ
Что за хутор у Захара
Вдохновившись известной сербской этнодеревней Эмира 
Кустурицы — Дрвенградом — Захар Прилепин решил со-
здать ее аналог в Подмосковье. В планах — «литературная 
деревня» с рязанским домом «Есенин», тульским пяти-
стенком «Толстой», донским куренем «Шолохов», сибир-
ской избой «Распутин» и кавказской саклей «Лермонтов». 
Куратором литературной программы «Хутора» станет 
сам Захар, а музыкальной — Александр Ф. Скляр.

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1319062

Акцент

 Настоящее кино делают все-
таки не деньги, а ум и талант

Герой Константина Хабенского интеллигентен, остроумен, явно образован и выбивать из людей долги, не брезгуя ничем, пошел не от хорошей жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ивонна Кальман, 
дочь композитора:

— Я очень взволнована. Сегодня осу-

ществилась мечта моего отца — я 

имею в виду сочетание цирка и театра 

на одной сцене. Мне было интересно 

все время.  Спектакль фантастиче-

ский и  чудесный. Меня впечатлили 

цирковые артисты и цирковое искус-

ство, но и певцы замечательные.
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ТЕАТР В Москве и Таллине открываются перекрестные гастроли Национальной 
оперы «Эстония» и Московского театра «Геликон-опера» 

«Царская невеста» для «Фауста»

ВЫСТАВКА С Волхонки  —  в Голландию XVII века 

Входите без ключа

Ирина Муравьева

Э
то первый за последние по-
чти тридцать лет визит 
Эстонской оперы в Мо-

скву. В последний раз «Эстония» 
гастролировала на сцене Боль-
шого театра в 1989 году. На этот 
раз эстонцы приехали в москов-
скую «Геликон-оперу». Именно с 
этим молодым оперным домом у 
них сложились тесные контакты. 
«Геликон» регулярно привозит 
свои спектакли в Эстонию, а ху-
друк театра Дмитрий Бертман 
награжден за постановки в Эсто-
нии Госпремиями и главным 
эстонским орденом Святой Ма-
рии. На этот раз гастроли театров 
пройдут в двустороннем режиме: 
«Геликон» поедет в Таллин, а 
эстонский театр выступит в Мо-
скве. О том, как, невзирая на «хо-
лодные» форматы большой поли-
тики, театры строят свои отно-
шения, что ждет публику на га-
стролях, обозревателю «Россий-
ской газеты» рассказал руково-
дитель «Геликон-оперы», режис-
сер Дмитрий Бертман: 

Это факт, что Национальная опе-
ра «Эстония» не приезжала в 
Москву около тридцати лет. Как 
у московского оперного театра 
сложились такие тесные контак-
ты с эстонцами? 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Эти отношения 
можно назвать уже родственны-
ми. Впервые мы приехали в Тал-
лин по приглашению Арне Мик-
ка, тогдашнего руководителя теа-
тра «Эстония». Это было 20 лет 
назад, мы показали тогда «Пико-
вую даму» на фестивале, посвя-
щенном Георгу Отсу. И с тех пор 
стали выступать в Эстонии регу-
лярно. Меня впервые сделать 
спектакль в Национальной опере 
пригласил прежний главный ди-
рижер театра Пауль Мяги. В 2005 
году я поставил там «Русалку» 
Александра Даргомыжского. В 
том спектакле Мельника пел ле-
гендарный Тео Майсте, великий 
артист, эстонский Шаляпин, ко-
торого очень ценил Борис Пок-
ровский. После этого я ставил в 
Эстонии много спектаклей.

Все эти годы «Геликон» был 
резидентом фестиваля «Биргит-
та», которым руководил маэ-
стро Эри Клас. А когда обостри-
лись эстонско-российские отно-
шения, я придумал концерт под 
названием «Дуэт двух столиц». В 
театре «Эстония» пели дуэты 
певцы «Геликона» и Эстонской 

национальной оперы. На кон-
церте присутствовали члены 
правительства Эстонии, парла-
мента, приехали наши руково-
дители. Концерт закончился 
братанием. 

Между тем ваш эстонский спек-
такль «Валленберг» был постав-
лен в экстремальных условиях? 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Мы ставили опе-
ру современного композитора 
Эркки-Свен-Тюйра. Эта опера о 
шведском дипломате Рауле Вал-
ленберге, спасшем во время Вто-
рой мировой войны несколько 
тысяч жизней евреев, выдавая им 
нейтральные шведские паспорта. 
Постановка началась как раз в 
тот момент, когда между Эстони-
ей и Россией отношения обостри-
лись в связи с переносом «Брон-
зового солдата». Дипломатиче-

ская ситуация была критическая 
— на грани разрыва. Мне при-
шлось начать репетиции дистан-
ционно: по скайпу из Москвы я 
работал с артистами, смотрев-
шими на монитор. Неэме Кунин-
гас помогал мне, работая на сце-
не. А по субботам я выезжал в 
Хельсинки и вел оттуда техниче-
ские репетиции. Потом уже на 
пароме меня переправили из 
Хельсинки в Таллин, и я выпу-
стил премьеру, получив за «Вал-
ленберга» орден. Вскоре и поли-
тическая ситуация поменялась. 

Эстонскую национальную оперу 
когда-то хорошо знали в Москве? 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: «Эстония» много 
гастролировала во времена Со-
ветского Союза: это был самый 
модный театр, потому что пред-
ставлял такие названия, которые 

невозможно было увидеть боль-
ше нигде в стране. Эстонская 
труппа играла на сцене Большого 
театра «Луизу Миллер» и «Атил-
лу» Верди, «Триптих» Пуччини. 
Они привозили «Хованщину» в 
редакции Шостаковича, которую 
никто тогда не знал, и в спектакле 
пели Ирина Архипова и Владис-
лав Пьявко. «Эстония» была всег-
да ожидаема в Москве. 

Нынешняя афиша обменных га-
стролей включает в себя таллин-
ского «Фауста» Гуно и гелико-
новскую постановку «Царской 
невесты» Римского-Корсакова — 
оба спектакля ваши, поставлены 
с резкими акцентами на темах 
власти, разрушающей хрупкий 
«ковчег» человеческой лично-
сти, и девальвации человеческих 
ценностей. В чем сюрприз афи-
ши? 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: «Царская неве-
ста» — спектакль, на котором вы-
росло не одно поколение гелико-
новских артистов. Мы везем его в 
Эстонию уже во второй раз по 
желанию эстонской стороны. 
А из Таллина нам привезут балет 

«Гоблин» («Домовой») Эдуарда 
Тубина, первый эстонский балет, 
в основе которого эстонский 
фольклор. Спектакль поставила 
Марина Кеслер, которую знают в 
России: она участвовала в «Золо-
той маске» и в проекте «Большой 
балет» на телеканале «Культу-
ра». Но мы задумали трюк: устра-
иваем два совместных гала-кон-
церта «Дуэт двух столиц» — в Тал-
лине наши солисты исполнят 
сцену из оперы «Берег бурь» 
эстонского композитора Густава 
Эрнесакса на эстонском языке, 
а в Москве выступят вместе 
эстонские и геликоновские арти-
сты. Кроме того, известнейший 
эстонский скульптор Тауно Кан-
гро привез в Москву выставку 
своих работ. В антрактах на гла-
зах у публики он будет лепить 
образ Эмилии Галотти с исполни-
тельницы партии Эмилии в спек-
такле «Геликона» «Средство Ма-
кропулоса» Натальи Загорин-
ской. Геликоновцы посвящают 
свои гастроли памяти маэстро 
Эри Класа. А эстонские артисты 
поедут на Новодевичье кладби-
ще, чтобы положить цветы Пок-
ровскому, Масленниковой, Архи-
повой, Образцовой, Вишнев-
ской, Ростроповичу — всем, кто 
объединял наши культуры. 

Я уверен, что культурой мож-
но делать намного больше, чем 
политикой, потому что культур-
ная территория является по са-
мой своей сути миротворче-
ской. Культура сближает всех — 
и народы, и руководителей.

Жанна Васильева 

Т
олько что открывшуюся в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина вы-
ставку «Искусство жить. 

Интерьер бюргерского дома в Гол-
ландии эпохи расцвета» отлича-
ют камерность и роскошь, кото-
рые не прочь заявить о себе как об 
аскетичности и умеренности. 
Среди участников этого проекта 
не только крупнейшие россий-
ские музеи, включая музеи Мо-
сковского Кремля, Эрмитаж, 
Исторический музей, Томский ху-
дожественный музей, но и Музей 
изящных искусств Будапешта, и 
голландский музей Дордрехта.

Натюрморт Виллема Калфа из 
собрания ГМИИ словно удваива-
ется, создавая иллюзию открыв-
шегося входа в картину. Экспози-
ция, сделанная художником Алек-
сеем Подкидышевым, этот эффект 
вхождения еще и подчеркивает. 
Высокое решетчатое окно, похо-
жее на то, что появляется в XVII 
веке в голландских картинах с ин-
терьером, становится маркером 
границы, за которой встречаются 
реальность и искусство, вообра-
жаемое пространство дома состо-
ятельного голландского бюргера и 
реальность музейного зала.

Правда, при таком подходе 
рассеивается тот смысл натюр-
морта Калфа, который опреде-
лялся словом Vanitas. У Калфа ве-
ликолепие стола оставлено вне-
запно, словно пирующий отозван 
был — навсегда… И тогда и рако-
вина, и остатки вина, и разломан-
ный гранат оказываются симво-
лами смертной тьмы, подступаю-
щей из глубины полотна, выте-
сняя пиршество на край стола. 
Натюрморт же, «развернутый» 
на плоскости стола в музейной 
экспозиции, этот оттенок смысла 
теряет. Демонстрация же роско-
ши, напротив, выходит на первый 
план. Будто перед нами предме-
ты, подготовленные для съемки в 
глянцевом журнале про правиль-
ные интерьеры и искусство жить 
красиво. Двусмысленность эта 
отчасти искупается тем, что зри-
тель, «вошедший» в дом, где тще-
ту земной жизни сменила веч-
ность музейного каталога, в сле-
дующий миг оказывается перед 
проемом, в котором видна «Де-
вушка, читающая письмо перед 
открытым окном». 13-минутный 
фильм Менно Оттена, вдохнов-
ленный работами Билла Виолы не 
менее чем шедевром Вермера, 
возвращает нам ощущение недо-
стижимости и юной особы с пись-
мом на экране, и картины, тихого 

ускользания времени и невозвра-
тимости эпохи… 

Но кроме фильма, приоткры-
вающего окно в пространство 
Вермера, есть жанровые картины 
со сценками повседневной жизни 
в интерьере Питера де Хоха, Габ-
риэла Метсю, Корнелиса де Мана, 
Николаса Маса, Питера Янсенса 
Элинги… Если у итальянских ма-
стеров эпохи Возрождения карти-
на — распахнутое окно в мир, то у 
голландцев XVII века в жанровых 
картинах с интерьером она пред-
полагает взгляд из внешнего мира 
в дом. Ценности частной жизни и 
открытость взорам соседей бюр-
геров, похоже, оказываются в те-
сной связи друг с другом. Про-
зрачность «окна» между приват-
ной жизнью и общественной сама 
по себе становится важным мо-
ментом, формирующим привыч-
ку к самоконтролю.

Замкнутость приватного мира 
невозможна и потому, что его бла-
госостояние, достаток зависят от 
мира внешнего, начинающегося 
за порогом и ведущего в далекие 
страны. Одна из самых показа-
тельных в этом смысле  картина 
Николаса Маса «Подслушиваю-
щая» (1657) из музея Дордрехта. 
Прихожая, где лукавая красотка 
подслушивает объяснение двух 
влюбленных, связывает внутрен-
нее пространство дома и города, 
плюс отсылает и к миру морских 
путешествий и опасностей. Карта 
в раме на стене, конечно, украше-
ние дома, но весьма многозначи-
тельное. 

Кстати, рядом с картиной Маса 
великолепный офорт карты мира 
голландского мастера XVII века 
Юста Данкертса, один из ключе-

вых экспонатов. Северные про-
винции Нидерландов в XVII веке 
сумели отстоять независимость от 
могущественной испанской мо-
нархии. Война, продолжавшаяся 
восемьдесят (!) лет, с 1568 по 1648 
годы, завершилась поражением 
огромной военной державы. Так 
на карте появилась маленькая 
Голландия. Та, что станет крупней-
шей морской державой. И перла-
мутровые раковины, и китайский 
фарфор, и черное дерево, и пали-
сандр везли из-за морей голланд-
ские купцы в Амстердам. Этот мир 
сделал возможным роскошь гол-
ландских натюрмортов, не забы-
вавших напомнить о бренности 
жизни.

Но как же аскетизм и умерен-
ность, эти добродетели проте-
стантской страны, которая в пику 
католикам-испанцам отказалась 
от показной роскоши, уживались 
со непоказным комфортом домаш-
ней жизни? Очень просто. Голлан-
дцы одними из первых поняли, что 
та страна богата, где богаты ее гра-
ждане. Не может считаться бога-
той страна, большинство граждан 
которой живут за гранью бедно-
сти. Соответственно центр мира 
оказывается не где-то далеко-вы-
соко, а в приватном пространстве 
частного дома, не загороженного 
трехметровыми заборами от 
взглядов сограждан. Интерьер 
дома оказывался самым честным 
портретом хозяина. И его-то с лю-
бовью, тщанием и назидательно-
стью писали голландские художни-
ки, не подозревая, что их уроки 
окажутся кстати и три века спустя.

Акцент

 Геликоновцы посвящают 
свои гастроли памяти 
маэстро Эри Класа

Мама тебя любит, а ты ее бесишь! 
Рассказы современных писателей. 
— М.: Эксмо
Под броским и возмутительным на-

званием сборника «Мама тебя любит, 

а ты ее бесишь!» скрываются расска-

зы-предостережения. Они о том, как 

непросты взаимоотношения матерей 

и детей. Любовь — она ведь разная и в 

общем-то штука сложная, особенно 

когда речь идет о любви матери к сыну.

Мамочки зачастую не знают меры этой 

любви. А дети, сколько бы лет им ни 

было, не всегда понимают, как правиль-

но на эту любовь ответить. Да и есть ли 

вообще эти правильные ответы? Кажет-

ся, здесь можно только ступать аккурат-

но, по-кошачьи, чтобы попытаться по-

нять друг друга. Но нащупать точки со-

прикосновения и не перешагнуть грань 

удается не всем. Я бы рекомендовала 

прочитать этот сборник всем мамам, по-

тому что очень страшно, когда такая лю-

бовь, о которых пишут Анна Хрустале-

ва, Мария Метлицкая, Стелла Прюдон и 

другие авторы альманаха, случается в 

жизни. Страдают и взрослые, и дети.

Бывает любовь, лишающая человека 

самостоятельности, не дающая и шагу 

ступить… Мамы, проявляющие ее, 

прикрываются словами: я все для тебя 

делаю! Только вот оглянуться не успе-

вают, как их ребенок уже далеко не ре-

бенок. О такой прочитать можно в му-

зыкальном и озорном рассказе Анны 

Хрусталевой «Ля-бемоль третьей окта-

вы»: «Подоткнув одеяло и потушив 

свет, Анна Михайловна еще пару минут 

постояла у кровати сына, привычно на-

блюдая, как успокаивается его дыха-

ние, разглаживается до боли любимое, 

до каждой черточки, до каждой выем-

ки знакомое лицо, как подрагивают 

длинные, такие же, как у нее, ресницы. 

Аккуратно убрала со лба сына прядь 

светлых волос. Вздохнула о чем-то. На-

клонилась поцеловать бледный влаж-

ный висок. На цыпочках вышла и плот-

но закрыла за собой дверь, как делала 

это уже двадцать с лишним лет кряду». 

Анна Михайловна свою жизнь посвя-

тила Ванюше, холила и лелеяла, выра-

стила гения, а он возьми да и влюбись. 

Да не просто влюбись, а в ту, что со сво-

им мнением, ту, что от мамочки отва-

дить пытается, да и вовсе помешать 

волшебной карьере сыночка может. 

Как вразумить сына? Вовремя (или не 

вовремя?) сбежать из его жизни… Ав-

тор бодро и с чувством юмора препод-

носит нам историю юного музыканта и 

не чаявшей в нем души мамаши, но все 

же оставляет надежду на лучшее. 

У Марии Метлицкой в рассказе «Алик 

— прекрасный сын» любовь, наоборот, 

сыновья: к матери, но безответная. 

Сын Алик для Клары малохольный и 

ненужный. В то время как для него 

мать, не сделавшая, по сути, ему ни 

грамма добра, — все на свете. Впро-

чем, когда он станет зарабатывать, пе-

ревезет все семейство в Америку и бу-

дет во всем потакать своей родне, со-

гласишься — ненормальный!

Не все рассказы в сборнике заставляют 

читателя окунаться в семейные пере-

дряги. Естьистории, чтобы улыбнуться. 

Например, «Мюша и Нюша» Максима 

Лаврентьева. «…мать для меня не один 

человек, а два. Мюша и Нюша. Разо-

браться, кто есть кто, несведущему чело-

веку трудно; я помогу. Мюша добрая. 

Нюша злая», — пишет автор.  Как они вос-

соединятся - в рассказе.    

Это полезный сборник, если мамы 

прочитают его загодя и осмыслят. 

Правда, его кренит как минимум на од-

ного автора: что в книге делает рас-

сказ Романа Сенчина «На черной 

лестнице», не совсем ясно. Видимо, 

придает весомости сборнику именем 

финалиста «Большой книги». Лучше 

было бы дополнить книгу статьей пси-

холога, которая помогла бы ответить 

на вопрос: как воспитать «не мальчи-

ка, но мужа», правильно распределив 

материнскую любовь, не навредив?

Евгений Федоров и Оркестр 
Optimystica Презентация нового 
альбома, 16 октября, воскресенье, 
Москва, клуб «16 тонн».
Лидер питерской культовой группы 

Tequilajazzz Евгений Федоров — музы-

кант многих возможностей. Как сказа-

ли бы прежде, «человек-оркестр». И в 

самом деле: харизматичный, момен-

тально опознаваемый — и внешне и по 

манере игры — Федоров пишет музыку 

для кино и сериалов, пробовался на 

главную роль в фильме «Трудно быть 

богом» и успешно прошел пробы в гри-

ме и парике (но затем объявился Лео-

нид Ярмольник, который в итоге и сыг-

рал Румату). Но главное, он успешно 

продолжает карьеру сразу трех своих 

групп — Tequilajazzz, Zorge и собствен-

но — Optimystica Orchestra. Последний 

состав самый уникальный: в нем вре-

мя от времени собираются поиграть 

вместе музыканты из различных групп 

Санкт-Петербурга. А теперь и Москвы.

Схожая по форме система совместно-

го и склонного к импровизациям музи-

цирования, можно сказать по диалек-

тическому принципу «единства и борь-

бы противоположностей», раньше 

успешно использовалась Сергеем Ку-

рехиным в «Поп-механике». А ныне — у 

«Оркестра оптимистов» (наверное, так 

можно перевести название). Теперь 

этот многолюдный и щедрый на музы-

кальные идеи проект выпускает новый 

альбом «Соленый, как солнце». Нака-

нуне обозреватель «РГ»  разыскал Евге-

ния Федорова в Санкт-Петербурге, где 

тот готовился к очередному концерту.

Optimystica Orchestra собираются 
не часто и по особым случаям.
Евгений Федоров | В последнее 

время мы собираемся уже 

довольно часто — нас при-

глашают на фестивали, 

или участвовать в 

благотворитель-

ных меро-

приятиях. 

Да и без 

повода 

теперь не-

редко концер-

тируем, запи-

сываемся в студии. А в течение этого 

года записали и новую пластинку. С 

нами играет уже много разных музы-

кантов, всех не перечислишь. Духовая 

секция у нас, например, из группы 

«Маркшейдер Кунст», гитарист — Дмит-

рий Кежватов (поигравший в группах 

«Тараканы!» и «Приключения электро-

ников». — Прим. ред.), если это важно, 

то на сцену нас выйдет 12 человек…

Ваш проект по форме схож с «Поп-
механикой» Сергея Курехина, хотя он 
всегда любил авангард, джаз и круп-
ную музыкальную формы, а вы ма-
стер музыки потяжелее. Впрочем, 
сравнение с «Поп-механикой», навер-
ное, было более справедливым в се-
редине «нулевых», а теперь уже нет?   
Евгений Федоров | Сравнение 

с «Поп-механикой» не справедливо, 

если не брать во внимание то, что мы 

тоже стали своего рода сборной му-

зыкантов Санкт-Петербурга, а теперь 

еще и Москвы. И в отличие от «Поп-

механики» — у нас не импровизацион-

ная музыка, не провокативная. 

А строгая песенная форма. И испол-

няем мы многое — вплоть до симфод-

жаза. Хотя и у нас в силу музыкальной 

логистики не всегда кто-то может вый-

ти на сцену, потому что все ребята иг-

рают в больших группах. И постоянно 

на гастролях. Выручает то, что у нас 

много друзей, которые с нами с само-

го начала и готовы временно заме-

нить друг друга. Как мы тогда репети-

руем? Перед концертом собираемся 

два-три раза, чтобы все вспомнить, 

распределить роли, договориться об 

импровиза-

циях — сколь-

ко они будут 

на этот раз 

длиться.

Премьера многосерийного фильма 
«Шакал», Первый канал, 17 октября 
в 21.30, 18—20 октября в 21.35.
Детективный сериал «Шакал» — про-

должение известного цикла многосе-

рийных фильмов. Первые три части 

хорошо знакомы нашим зрителям. 

Это картины — «Мосгаз», «Палач», 

«Паук» — о громких уголовных делах 

60-х, 70-х годов прошлого века, рас-

следованием которых занимается 

опергруппа во главе с майором мили-

ции Иваном Черкасовым.

Режиссером фильма «Шакал» снова 

стал Евгений Звездаков, снявший пре-

дыдущий фильм «Паук». Сценарий на-

писала Зоя Кудря («Адмиралъ», «Гра-

ница. Таежный роман», «Мосгаз», «Па-

лач» и другие картины). 

…Начало 1970-х. Майор Черкасов и 

его команда расследуют новое дело. 

На этот раз речь идет об ограблениях. 

А это сфера отдела по борьбе с хище-

ниями социалистической собствен-

ности (ОБХСС). Во время грабежей 

бандиты беспощадно убивают свиде-

телей. Ограбления организованы чет-

ко и продуманно. И готовит их кто-то 

очень осведомленный. Руководство 

принимает решение объединить про-

тив «беспредельщиков» усилия двух 

ведомств московской милиции: МВД 

и ОБХСС.

«В «Шакале» у нас нет конкретного 

преступления, на котором мы бы сфо-

кусировались, их будет целая серия, — 

говорит режиссер Звездаков. — Мы 

снимаем фильм о банде, которая гра-

бит магазины, инкассаторов. Пре-

ступления были всегда, но зверски из 

автоматов до этого никто никого не 

расстреливал. Конфликт разрастает-

ся внутри органов внутренних дел. 

Понятия чести и морали потихоньку 

нивелируются, первые ростки кор-

рупции дают всходы. Наш фильм — раз-

мышление о природе злодейства. А 

Шакал — это один из персонажей-ин-

когнито, который связан с бандой». 

В фильме «Шакал» стало больше эк-

шена — перестрелок, драк, погонь.  

Личной жизни героев будет также уде-

лено много внимания. По словам Анд-

рея Смолякова, его герою Черкасову 

придется пройти через искушения. Ге-

роиня Марии Андреевой — Оксана — 

постепенно превратится из смешли-

вой девчонки в серьезного крими-

нального репортера...

Премьера сериала «Восток-Запад», 
«Домашний», 17 октября в 21.00.
Это первый русско-турецкий сериал. 

Сюжет основан на реальных событи-

ях. После череды неудачных попыток 

завести ребенка Татьяна (Евгения 

Лоза) вместе с мужем Игорем (Яков 

Кучеревский) решают прибегнуть к 

процедуре ЭКО. Ради этого они от-

правляются в Стамбул, где попадают 

на прием к всемирно известному ре-

продуктологу Кемалю (Аднан Коч). 

Спустя пару недель девушка узнает о 

своей беременности, однако в этот 

момент выясняется, что у них с супру-

гом генетическая несовместимость. 

Но кто тогда настоящий отец малыша?

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКАТВ

Детективный сериал «Шакал» — продолжение известного цикла «Мосгаз», 
«Палач», «Паук». 

«Царскую невесту» «Геликон» везет 
в Эстонию уже во второй раз 
по желанию публики.

Для Корнелиса де Мана игра в шахматы — метафора любви.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым
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Фотогалерея на сайте
rg.ru/plus/photo

Лидер группы 
Tequilajazzz 

Евгений Федоров — 
«человек-оркестр».
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Полезный сборник, если мамы 
прочитают его загодя и осмыслят.

с Анастасией 
Скорондаевой 

СПРАВКА «РГ»

Афиша обменных гастролей:
14 октября. На сцене «Геликон-оперы» 

«Фауст» Шарля Гуно в постановке 

Дмитрия Бертмана. Дирижер Велло 

Пяхн, солисты, оркестр и хор Эстон-

ской национальной оперы.

14 октября. На сцене Эстонской наци-

ональной оперы гала-концерт «Дуэт 

двух столиц».

15 октября, в 19 часов, на сцене «Гели-

кон-оперы» гала-концерт «Дуэт двух 

столиц».

15 октября. На сцене Эстонской наци-

ональной оперы «Царская невеста» 

Николая Римского-Корсакова в по-

становке Дмитрия Бертмана. Дири-

жер Евгений Бражник. 

16 октября. На сцене «Геликон-оперы» 

балет «Гоблин» в постановке Марины 

Кеслер. Дирижер Велло Пяхн. 

Выставка в фойе Зимина  работает 

с 10 по 19 октября в театре 

«Геликон-опера».

Фестиваль кино о науке 
и технологиях 360 градусов, 
Москва, 20—30 октября
В шестой раз столичный Политехниче-

ский музей проводит фестиваль науч-

ных фильмов сразу на нескольких го-

родских площадках — в этом году карти-

ны кинофорума будут демонстриро-

ваться в Центре документального кино, 

кинотеатре «Октябрь» и пространстве 

Digital October. Также в рамках фестива-

ля в пятницу, 28 октября, состоится ве-

черинка на Даниловском рынке, кото-

рая выглядит одним из самых интригую-

щих событий всего фестиваля.

Дело в том, что эта вечеринка приуро-

чена к специальному показу фильма 

Андреаса Йонсена «Жуки». В картине 

рассказывается история некоммерче-

ской компании Nordic Food Lab, бази-

рующейся в Копенгагене. Сотрудники 

компании изо всех сил готовятся к гря-

дущему перенаселению Земли. Пере-

население неминуемо вызовет нехват-

ку ресурсов, причем самых простых — 

пищевых. Вот тут-то и настанет звезд-

ный час Nordic Food Lab, которая уже 

сейчас придумала, как изменить раци-

он жителей планеты, чтобы еды хвати-

ло на всех. Нужно всего-то перейти на 

поедание насекомых. Сотрудники ла-

боратории вместе с шеф-поваром од-

ного из самых известных ресторанов 

мира Noma отправляются в гастроно-

мическое путешествие по самым запо-

ведным закоулкам планеты, жители ко-

торых являются заядлыми инсектофа-

гами, и приходят к выводу, что жуки, 

кузнечики и тараканы — не только вку-

сно, но и полезно. Чем будут угощать 

гостей вечеринки на Даниловском 

рынке, можно только представить. 

Также следует обратить внимание на 

фильм Алекса Гибни «Стив Джобс: Че-

ловек в машине». Это не очередное жи-

тие создателя компании Apple, а крити-

ческий взгляд на одну из ключевых фи-

гур в истории развития технологий 

конца XX — начала XXI века. Этот фильм 

сделал режиссер, который любит ко-

паться в противоречивых материях, до 

этого Гибни снял документальные кар-

тины о саентологической церкви, Джу-

лиане Ассанже и внешней политике 

США. В «Человеке в машине» Гибни 

концентрируется на интервью с людь-

ми, которые близко знали и не обяза-

тельно любили Джобса — с его коллега-

ми и соратниками. Перед нами — по-

пытка создать реалистичный портрет 

человека, со всеми его недостатками и 

шероховатостями. Среди других собы-

тий фестиваля фильм Вернера Херцога 

«О, Интернет! Грезы цифрового мира». 

КИНО

Также следует обратить внимание 
на фильм Алекса Гибни 
«Стив Джобс: Человек в машине».

с Александром Нечаевым
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АКТУАЛЬНО Доказано: 
аспирин спасает 
не только от заболеваний 
сердца, но и онкологии 

В ритме сердца

Ирина Краснопольская

НИКОГДА ранее в практику врачевания не приходило 
столько новых методик и препаратов. И чтобы «не за-
хлебнуться» в них, необходима доказательная медицина. 
В ЦКБ состоялась международная встреча специалистов 
по доказательной медицине в кардиологии. Об этом мы 
говорим с главным кардиологом Управления делами 
Президента Никитой Ломакиным. 

Никита Валерьевич, форум специалистов доказательной 
медицины именно в кардиологии, потому что сердечно-
сосудистые заболевания во всем мире первенствуют, 
или по какой-то другой причине? 
НИКИТА ЛОМАКИН: И потому что первенствуют. А еще потому, 
что в кардиологии чаще, чем в других областях, появля-
ются не только новые методы диагностики, лечения, пре-
параты. Но еще и потому, что иногда известные лекарст-
ва уходят из практики или, напротив, обретают более 
широкий спектр показаний. Свежий пример. Всем изве-
стен аспирин. На нашей памяти был период, когда опаса-
лись его широкого применения: разжижает кровь, может 
привести к кровотечениям, отрицательно действует на 
желудок… А вот теперь проведенные доказательной ме-
дициной клинические испытания показали: аспирин — 
один из главных препаратов, спасающий человека от за-
болеваний сердца и даже от рака. 

А вы лично как считаете?
НИКИТА ЛОМАКИН: Я за аспирин. Это действительно очень 
достойный и очень необходимый препарат. Однако реко-
мендовать его поголовно всем пациентам в определен-
ном возрасте я бы все-таки не стал. 

Почему?
НИКИТА ЛОМАКИН: Важность применения аспирина пришла 
из доказательной медицины. Многолетние клинические 
испытания доказали его значимость и эффективность. 
Но доказательная 
медицина обяза-
тельно должна соче-
таться с медициной 
персонифицирован-
ной. То есть в ка-
ждом отдельном слу-
чае необходимо учи-
тывать медицин-
ский статус пациента. Руководствоваться только возра-
стом нельзя! Нужна картина здоровья, картина рисков 
данного конкретного пациента. Доказательная медици-
на в свое время пришла из США. А теперь в США развива-
ется новое направление в службе здоровья — индивиду-
альный подход к каждому больному. 

Для нашей страны это не новость — это один из постула-
тов великого организатора здравоохранения Николая 
Семашко. Но вернемся к доказательной медицине.
НИКИТА ЛОМАКИН: Форум собрал представителей разных 
стран, чтобы еще раз подчеркнуть важность клиниче-
ской апробации всех новых методик, препаратов, прежде 
чем рекомендовать их в практику. Я не буду называть 
конкретные лекарства, но скажу, что они сейчас очень 
популярны в лечении сердечно-сосудистых болезней. Од-
нако доказательной базы у них нет. И в кардиологической 
практике, которую я представляю, их применение не-
редко не только не обосновано, но и приносит вред. 

Большое внимание уделяется мерцательной аритмии, 
когда ритм сердца сбит, что очень опасно. Мерцательной 
аритмией страдала моя мама. Очень долго врачи не мо-
гли помочь. Пока мне не посоветовали обратиться к ве-
ликому российскому кардиологу Виталию Попову. Он 
назначил маме необходимые лекарства, и сердце зарабо-
тало в нормальном ритме. Но это было давно. А теперь?
НИКИТА ЛОМАКИН: Как хорошо, что вы вспомнили Виталия 
Григорьевича. Он помимо того, что был великим ученым, 
практикующим кардиологом, он еще был блестящим ор-
ганизатором здравоохранения, одним из самых актив-
ных участников создания службы неотложной кардиоло-
гии в Кремлевке. Когда спасали вашу маму, против арит-
мии были только лекарства. И до сих пор со многими на-
рушениями ритма сердца можно справиться с их помо-
щью. Но доказательная кардиология, учитывая персони-
фицированный подход, все чаще рекомендует устранять 
аритмию с помощью радиочастотной абляции. Это мало-
инвазивное, то есть щадящее, без больших разрезов опе-
ративное вмешательство. С помощью специально при-
меняемого в кардиологии навигатора в сердце находят 
очаг патологического возбуждения — отправную точку 
нарушения ритма. Затем на это место производится ра-
диочастотное воздействие. Аритмия исчезает.

Насколько я поняла, преимущество радиочастотной 
абляции в том, что, в отличие от приема препаратов, она 
действует стремительно. Это важно?
НИКИТА ЛОМАКИН: Длительная аритмия может привести к 
образованию тромбов. А тромб, возникший в любом ор-
гане, опасен. А уж если он в сердце, то опасен смертельно. 

День по борьбе с тромбозами Всемирная организация 
здравоохранения отмечает. А дня по борьбе с мерцатель-
ной аритмией нет?
НИКИТА ЛОМАКИН: Не знаю. Знаю другое: в России нет досто-
верной информации по количеству случаев мерцатель-
ной аритмии. А она необходима. И сейчас в Главном ме-
дицинском управлении Управления делами Президента 
разработан и внедряется в кардиологическую практику 
кардиорегистр. Этот регистр, в частности, будет при-
цельно анализировать проблему мерцательной аритмии. 
И естественно, на форуме по доказательной медицине об 
этом шла речь.

ИССЛЕДОВАНИЕ Витамин B2 оказался «убийцей» рака

Спасти из клетки
Анна Владимирова

Р
оссийские ученые смогли 
уничтожить рак при помо-
щи витамина В2. Результат 

инновационной терапии просто 
ф е н о м е н а л ь н ы й :  о п у х о л ь 
уменьшается на 90 процентов. 
Скоро исследователи планиру-
ют начать клинические испыта-
ния новой «витаминной мето-
дики», сотрудничая с медиками 
из Российского онкологическо-
го научного центра им. Н.Н. Бло-
хина.

О том, что раковые клетки по-
глощают огромное количество 
В2, было известно давно. Однако 
вопрос, как это использовать, 
долгое время решить не удава-
лось. Дело в том, что «возбу-
жденный» витамин может выра-
батывать активные формы ки-
слорода и другие агрессивные 
соединения, уничтожающие 
опухоли. Но добиться этого не 
так-то просто: B2 нужно облу-
чить ультрафиолетом (или си-
ним светом), который плохо про-
никает глубоко в ткани.

Решение нашлось изящное. 
Сначала наночастицы с молекула-
ми витамина исследователи вводят 
в пораженный раком организм и 
облучают лазером. Эти частицы 
особенные. Они могут превращать 
слабый инфракрасный свет, без-
вредный для человека, но проника-
ющий в глубину тканей, в ультра-
фиолетовый. Как только они начи-
нают излучать фотоны нужного 
спектра, витамин B2 «возбуждает-
ся» и начинает разрушать опухоль.

— Пока исследования проводи-
лись на мышах, которым приви-

вался человеческий рак. Одно-
кратный ввод наночастиц привел 
к торможению роста опухолевых 
клеток и уменьшению объема 
опухоли на 90 процентов, — гово-
рит старший научный сотрудник 

ФНИЦ «Кристаллография и фо-
тоника» РАН Евгений Хайдуков.

Исследование российских 
ученых опубликовано в высоко-
рейтинговом журнале Scientific 
Reports.

ЛАБОРАТОРИЯ

Ученые 
создали 
анальгетик 
без побочного 
действия

ТАБЛЕТКА 
НЕ НАВРЕДИТ

Наталья Граф, Сибирь

АЛТАЙСКИЕ ученые совмест-
но с коллегами из Томска разра-
ботали новый универсальный 
препарат для лечения болей раз-
личного происхождения. Осо-
бенностью нового препарата яв-
ляется полное отсутствие побоч-
ных эффектов, характерных для 
стероидных и нестероидных про-
тивовоспалительных средств. 

— Согласно заключению эк-
спертов, новый анальгетик соот-
ветствует требованиям 4-го 
класса опасности — «вещества 
малоопасные», — сообщили «РГ» 
в Томском государственном уни-
верситете. — Степень его токси-
ческого воздействия на орга-
низм по тяжести сравнима разве 
что с перееданием. 

Помимо этого исследования 
показали, что при длительном 
введении препарата на протяже-
нии месяца не развивается ле-
карственная зависимость. Он не 
влияет на дыхание и не стимули-
рует центральную нервную си-
стему. Это свидетельствует о 
том, что препарат не оказывает 
морфиноподобного воздействия 
на организм.

— В качестве сырья использу-
ется вещество, промышленная 
технология синтеза которого 
разработана химиками ТГУ, — 
рассказывает директор Инсти-
тута проблем химико-энергети-
ческих технологий СО РАН Сер-
гей Сысолятин.

Ранее это вещество как сырье 
для синтеза использовалось в 
оборонной промышленности. 
Только в последнее время подоб-
ные химические соединения на-
чали рассматриваться с точки 
зрения применения в медицине. 
Эксперты уже называют новую 
технологию прорывом в совре-
менной фармакологии. Новый 
анальгетик не только купирует 
болевые синдромы различной 
этиологии, но и имеет более дли-
тельный период действия, чем 
другие обезболивающие лекар-
ства. Патент на данную разра-
ботку уже получен.

ЗА ГРАНЬЮ 
В пациентке 
забыли иглу

ЖИЗНЬ 
НА ОСТРИЕ

Елена Мелихова, Ростов-на-Дону

В ТЕЛЕ 37-летней ростовчанки 
Ольги Алиевой во время опера-
ции «забыли» иглу длиной 1,5 
сантиметра. Узнала пациентка 
об этом совершенно случайно. 

 «Три года назад я обратилась 
в известное медицинское учре-
ждение. Опиралась и на автори-
тет врача, и на то, что больница 
оборудована по последнему сло-
ву техники», — рассказывает 
Ольга. Лечь на операционный 
стол ее заставили гинекологиче-
ские проблемы. Все прошло  
успешно, но медики предупреди-
ли: о беременности можно будет 
задуматься минимум через год. 
А вскоре начал болеть живот. Ре-
шили — что-то с желудком. И сде-
лали рентген.

«Врач сперва не поверил сво-
им глазам и попросил убрать все 
лишнее с себя. Но у меня ничего 
не было. Тогда стали искать игол-
ку подо мной, на кушетке. Опять 
и опять просвечивали мой орга-
низм. Сомнений не осталось: 
инородное металлическое тело 
во мне!» — вспоминает женщина. 
В надежде, что это ошибка, она 
отправилась в медцентр, оттуда 
на компьютерную томографию. 
И снова заключение: инородное 
тело в малом тазу.

 Больница предложила прове-
сти операцию по извлечению 
иглы. Кстати, та самая доктор 
уже работает в другом месте. 
Ольга консультировалась со 
многими именитыми врачами. С 
операцией ей советуют пока по-
временить. И через полгода сде-
лать новое исследование, чтобы 
понять, движется ли игла. Ско-
рее всего, женщине придется 
проститься с мечтой о ребенке. 

«Меня превратили в инвали-
да», — вздыхает Алиева. Она 
предъявила иск к медучрежде-
нию и врачу, оценив свои страда-
ния в один миллион рублей. Од-
нако теперь медики того самого 
стационара высказывают совер-
шенно невероятные версии, 
вплоть до того, что Ольга могла 
на иглу сесть, вонзить ее в себя 
сама или же проглотить.

От первого лица Один из ведущих ортопедов Европы Иван Сологуб: 
Операции на суставах в России, делают лучше, чем у нас во Франции

Встань и иди 

Александр Кузин 

В 
Россию, а точнее в Че-
боксары — в Федераль-
ный центр травматоло-
гии, ортопедии и эндо-
протезирования, — про-

фессор, травматолог-ортопед из 
Франции с простым русским 
именем Иван Сологуб приезжает 
почти как к себе домой. Знакомая 
операционная, сработавшаяся 
команда напарников и ассистен-
тов, десятки пациентов, благо-
дарных за качественно проведен-
ные операции. Трудно поверить, 
но семь лет назад — когда знаком-
ство только начиналось, ожида-
ния от возможного сотрудниче-
ства с отечественной системой 
здравоохранения, а точнее с но-
выми поликлиниками, призван-
ными сделать доступной слож-
ную медицинскую помощь в Рос-
сии, были весьма скептически-
ми. Своим мнением о качестве 
проведения высокотехнологич-
ных операций и уровне специа-
листов в нашей стране Иван Со-
логуб поделился с «Российской 
газетой».

Иван Константинович, любой 
визит иностранного специали-
ста у нас принято воспринимать 
не иначе как мастер-класс. Чему 
вы на этот раз учили своих кол-
лег из Чебоксар?
ИВАН СОЛОГУБ:  Учил? Нет! Ни в коем 
случае. Я не люблю это слово. У 
вас действительно считают, что 
мы приезжаем сюда кого-то 
учить? Думаю, по крайней мере, 
для нашей области — эндопроте-
зирования — это уже давно не так. 
Лично я с удовольствием приез-
жаю в Россию, но не учить, а по-
лучить новый опыт. Здесь пре-
красное оборудование, очень вы-
сокий уровень возможностей — 
отличная атмосфера, чтобы вме-
сте разобрать сложные случаи. 
Повторюсь — это не учеба, это 
равноценный обмен опытом, где 
я не только делюсь своими знани-
ями, но и получаю новые, от сво-
их коллег из Чебоксар.

Многие в нашей стране могут не-
вольно ухмыльнуться...
И В А Н  С О Л О Г У Б :  Н а в ер н о е,  о н и 
просто не специалисты в этой об-
ласти. Я давно занимаюсь вопро-
сами эндопротезирования и для 
себя пришел к выводу, что, на-
пример, операции на тазобе-

дренных суставах здесь, в Рос-
сии, делают лучше, чем у нас во 
Франции. Сейчас я уделяю осо-
бое внимание протезированию 
коленных суставов — хороших 
специалистов по этому направ-
лению не так много как в России, 
так и во Франции. Поэтому я ста-
раюсь приезжать на операции по 
коленному суставу, чтобы разде-
лить опыт. Простой пример — по-
следняя операция в Чебоксарах. 
Я обратил внимание, что мой 
партнер немного по-другому 
устанавливает протез. Мы давно 
знакомы. Он не дурак. Я тоже не 
дурак. Понимаю, что это не 
ошибка — это иной подход. Поэто-
му по приезде во Францию я про-
веду несколько операций с таким 
подходом. Проведу исследова-
ния, понаблюдаю за пациентами, 
а затем мы обменяемся результа-
тами и сделаем выводы — вот за 
этим я и приезжаю.

Что изменилось в российском 
эндопротезировании с момента 
вашего первого приезда?

И В А Н  С ОЛ О ГУ Б : Сейчас, конечно, 
многое по-другому. Значительно 
увеличилось количество опера-
ций, сокращаются сроки реаби-
литации, уменьшается количест-
во сложных случаев — это в том 
числе результат совершенство-
вания образования российских 
врачей. Российские поликлини-
ки покупают хорошие инстру-
менты, оборудование, врачи 
много путешествуют и учатся. В 
целом в российской ортопедии 
произошел серьезный качествен-
ный сдвиг. Клиники такого уров-
ня редко можно увидеть не толь-
ко в Европе, но и во всем мире. В 
распоряжении врачей вашего 
центра есть все необходимое 
оборудование и материалы. Но 
самое важное — это высокий про-
фессионализм всего медицин-
ского персонала. Я уже не вижу 

разницы между французскими, 
немецкими или российскими 
специалистами. Может быть, я 
немного субъективен. Мой дед из 
России бежал во Францию от ре-
волюции 1917 года. Но мне ка-
жется, что научный обмен между 
Россией и Францией на очень вы-
соком уровне.

98 процентов операций в феде-
ральном центре в Чебоксарах 
бесплатны для пациентов. Это 
своего рода федеральный стан-
дарт. Во Франции такая же систе-
ма?
ИВАН СОЛОГУБ:  Это очень высокая 
цифра. Для Франции, да и в целом 
для Европы этот показатель се-
годня невозможен. Скажем, мы 
делали операцию на колене жен-
щине из Ульяновска. Для нее все 
было бесплатно — за счет стра-
ховки. В системе, в которой я ра-
ботаю во Франции, нужно от-
дельно заплатить врачу, потом за 
протез, потом за медицинские 
услуги — анализы, питание, об-
следования, реабилитация — в 

итоге около 8 тысяч евро, и толь-
ко часть из этих денег оплачена 
страховкой. В США такая опера-
ция может стоить еще в десять 
раз больше. Понятно, что это до-
ступно не всем. И система, суще-
ствующая в России, в этом смы-
сле очень неплоха, притом что 
изначально я ее оценивал весьма 
скептически.

Почему?
ИВАН СОЛОГУБ: Я помню, как впер-
вые ехал в центр в Чебоксарах. У 
меня на руках была информаци-
онная справка — сколько денег 
вложено в проект, какие показа-
тели планируются. Тогда для меня 
это было в новинку. Информации 
о взятках и отмывании денег в 
России было гораздо больше. По-
этому всерьез к затее строитель-
ства таких центров я не относил-

ся. Думал: поиграют русские да и 
бросят. Хорошо, что я тогда ошиб-
ся. Центр в Чебоксарах работает 
уже семь лет — причем с каждым 
годом становится все лучше и 
лучше. Говорю откровенно — сей-
час уровень поликлиники здесь 
выше, чем в большинстве клиник 
Франции да и в целом Европы. Я 
очень много путешествовал, мне 
есть с чем сравнивать. Я пони-
маю, что это не везде, но в России 
таких клиник уже несколько — это 
очень высокий стандарт.

А насколько это направление 
перспективно? Нет риска 
остаться без работы?
ИВАН СОЛОГУБ: Одной из моих пер-
вых пациенток после начала пра-
ктики была дама с переломом 
шейки бедра. Ей было 75 лет. Мы 
всерьез совещались со специали-
стами, решили: ждем два дня. 
Если не умрет, то сделаем опера-
цию. Буквально за несколько ме-
сяцев до нынешнего приезда в 
Россию ко мне пришла пара — ему 
95, ей 92. Хотят делать операцию 
по эндопротезированию. Карди-
олог говорит — да, операция воз-
можна, анестезиолог говорит — 
да. Тогда почему не сделать им 
операцию? 

Центр в Чебоксарах ежегодно 
делает почти шесть тысяч опера-
ций. Но пациентов меньше не ста-
новится. Новое качество жизни 
становится возможным для моло-
дых и людей среднего возраста, 
пожилых и очень пожилых. Поэто-
му такие центры будут работать.

По вашему мнению, в каком на-
правлении учреждениям такого 
рода следует развиваться? Так 
же оставаться полностью бес-
платными или перенимать евро-
пейский опыт?
ИВАН СОЛОГУБ: Вопрос очень интере-
сный. Если говорить о развитии, 
то на сегодняшний день есть оче-
видный путь — увеличение про-
пускной способности клиники и 
очевидная проблема — несмотря 
на большее количество опера-
ций, их качество не должно стать 
хуже. Я уже отмечал, что центр в 
Чебоксарах с каждым годом ста-
новится все лучше. Несколько 
лет назад пациенты лежали две 
недели, сейчас — от пары дней до 
недели, при этом результаты опе-
рации не страдают. Эту динами-
ку необходимо будет сохранить. 
А по поводу платного или бес-
платного обслуживания... Чест-
но, я не знаю. Наверное, нужно 
искать золотую середину. Систе-
ма в Чебоксарах — хорошая. Но 
есть возможность увеличить 
проведение платных операций, 
скажем, на 10—15 процентов. Как 
следствие, могут увеличиться 
зарплаты врачей. Они будут за-
интересованы в том, чтобы повы-
шать свое мастерство. Это может 
сказаться и на очередях — кто-то 
согласится заплатить и долго не 
ждать. Думаю, что это один из ва-
риантов дальнейшего развития 
таких клиник. 

Покорение болезни, как покорение вершины: терпение, труд, а сегодня и новейшие технологии.

Акцент

 Я уже не вижу разницы
между французскими,
немецкими или российскими 
специалистами

Мерцательную арит-
мию нужно убирать 
как можно быстрее  

Иван Сологуб: В российской орто-
педии произошел серьезный каче-
ственный сдвиг. 

Никита Ломакин: Доказательная медицина обязательно 
должна сочетаться с медициной персонифицированной. 
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КСТАТИ
Механизм накопления B2 в раковых клетках остается до конца нея-
сным. Скорее всего, это связано с тем, что скорость их деления намного 
выше, чем у здоровых клеток. Именно это и приводит к тому, что опу-
холи так «любят» витамин.
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ЧЕСТНАЯ ИГРА Степан Попов 
стал первым самбистом, 
награждаемым 
Дипломом Фэйр Плей

Благородным 
быть легко

Николай Долгополов, «Российская газета», 
Москва — Будапешт

ДАЖЕ многих моих коллег по Международному комите-
ту Фэйр Плей этот поступок белоруса Степана Попова 
поразил. В финале Первых Европейских игр в Баку сам-
бист в весе 74 килограмма победил местного кумира 
Амила Гасимова. Самбо — спорт не для слабачков, а Амил 
попался на прием, да так, что еле поднялся с ковра. И тог-
да на глазах переполненного дворца Попов поднял сопер-
ника и, аккуратненько взвалив на широченные свои пле-
чи, быстро зашагал с тяжеленной ношей в противопо-
ложный конец зала — прямо к врачу. Народ оценил благо-
родство: встал и устроил овацию победителю. 

Степан, был в зале, видел, как вы несли этого бедного 
парня. И первая мысль: тяжело же, вес серьезный — все-
таки 74 кг.
СТЕПАН ПОПОВ: Для меня — не тяжело. Постоянно борешься с 
такими соперниками, а иногда специально и с ребятами 
потяжелее. А тогда я за схватку устал, и накал страстей, и 
публика горячая. И о том, тяжело или нет, даже не заду-
мывался. Вижу — еле встает, понимаю — человеку плохо. И 
сразу стал искать глазами, где врач. Надо было, чтоб ме-
дики поскорее им занялись.

И как сейчас отношения с Гасимовым?
СТЕПАН ПОПОВ:  Хорошие. Стечение обстоятельств, но я в 
апреле на тренировке сломал лодыжку. Поехал на Евро-
пу в Казань, как зритель. Амил тогда как раз этот чемпио-
нат и выиграл. Я его поздравил, и Гасимов меня обнял: 
«Спасибо тебе, друг и брат».

Знаете, что после Игр в Баку вас прозвали «благородный»?
СТЕПАН ПОПОВ: Мы отдыхали на пляже, подходили люди, 
благодарили. А один бакинец пригласил к себе в гости 
всю команду. Приятно.

А что у вас сейчас с ногой?
СТЕПАН ПОПОВ: Сказали: потерпи в гипсе два месяца. Я снял 
через месяц. Надо быстренько восстановиться, 10 ноя-
бря чемпионат мира в Софии.

Успели отобраться в команду?
СТЕПАН ПОПОВ: Да, отобрался, готовлюсь. Но у меня вместо 
кросса — бассейн. Тренируюсь осторожно, немножко пе-
регружаешь, и нога дает о себе знать — болит. Зато изо-
бретаю какие-то новые броски, чтоб поменьше дергать 
ногу.

Степан, а как в самбо благородство уживается с захвата-
ми, заломами, болевыми приемами? Я смотрю, самби-
сты между собой в отличие от представителей других ви-
дов борьбы особо не ссорятся.
СТЕПАН ПОПОВ: У нас технический арсенал пошире, чем даже 
в вольной или греко-римской борьбе, есть куча бросков 
в стойке. Стараешься не попасть на болевой прием руки 
или ноги, да и сам его не каждому сделаешь. А уж попал — 
ничего не поделаешь, приходится сдаваться. Есть куча 
запрещенных болевых, которые мы не применяем. А 
если какой-то человек и начнет, то его не поймут ни сами 
самбисты, ни судьи. Но это бывает редко — чтоб и грубо, 
и неправильно. Мы, самбисты, такие.

Но травм много. У вас локоть выбивали. Даже доктор 
вправить не мог. Пришлось звать тяжеловеса из сборной.
СТЕПАН ПОПОВ: Да, было. Но травмы — они в чем-то и стиму-
лируют. Вопрос, как к ним относишься. Вот говорю, ногу 
сломал. И что? Жаль, перед чемпионатом Европы. А я 
себе: ничего страшного. Мне: вам два месяца в гипсе и 
плюс два месяца восстановления. А мне хватило месяца. 
Через неделю в гипсе начал тренироваться, но потихо-
нечку. И больше внимания рукам. Сегодня чувствую — 
они сильнее. У всего свои плюсы.    

Вам 32 года. Мысль «что дальше?» еще не посещала?
СТЕПАН ПОПОВ: Самбисту, как любому спортсмену, необходи-
мо чувствовать свое тело. И это чувство ко мне пришло. 
Ощущаю, когда лучше остановиться, когда дать нагрузку 
побольше. Всегда находим с тренером общий язык, но 
душа прямо рвется: а вот этого не надо, лучше завтра — в 
два раза интенсивнее, а сегодня пора остановиться.

А о благородстве в самбо вы иногда задумываетесь?
СТЕПАН ПОПОВ: Это идет естественно, много зависит от вос-
питания. Мой отец — тоже тренер. Добрый и справедли-
вый человек. В моем городке Лепеле — всего 20 тысяч, 
четыре школы. Когда были маленькими, и по его мне-
нию нас засуживали, он сам брал и выписывал нам гра-
моты. Понимаете? Поощрял. Никогда руку не подни-
мал, только показывал: вот здесь ты ошибся, смотри и 
пойми. Потому благородными его воспитанникам стать 
легко. Все идет от души, а если заставлять, то ничего не 
получится. Хочешь бей, хочешь, ругай — бесполезно. И у 
меня такой принцип в жизни и на ковре. Буду злой, оби-
женный, а бросаться на соперника не хочу. Зачем? Не 
мой стиль. Я к нему злости не испытываю. Просто хочу 
победить.

Выигрывали чемпионаты мира, Европы, Европейские 
игры. Есть ли мотивация идти дальше?
СТЕПАН ПОПОВ: Конечно. Но теперь — это спокойный стимул. 
Раньше старался выиграть: еще год на стипендии, еще 
одна медаль и премия. А сегодня, когда появились неко-
торые другие возможности, я борюсь в свое  удовольст-
вие. Ничего не давит. Только объем тренировок у меня 
больше. И выступать на турнирах — мне в кайф.

НХЛ  Владимир Тарасенко принес победу «Сент-Луису» в первом матче сезона 

Он играет в «Блюз»
Илья Зубко

Н
акануне в Северной Аме-
рике состоялись первые 
матчи нового сезона На-

циональной хоккейной лиги 
(НХЛ). И один из поединков был 
для российских болельщиков 
особенно интересен. 

В основных составах 19 клу-
бов заокеанской лиги на начало 
«регулярки» значатся 30 наших 
соотечественников. Это число 
может еще увеличиться за счет 
молодых ребят, пробивающих 
себе дорогу в хоккейную элиту 
через фарм-клубы. Самые «рус-

ские» команды НХЛ — «Монреаль 
Канадиенс», «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» и «Колорадо Эвеланш», в 
каждой из которых по четыре иг-
рока из России. Вчера же анало-
гичное количество россиян вы-
ходили на лед в Чикаго, где мест-
ные «Блэкхоукс», то есть «чер-
ные ястребы», принимали «Сент-
Луис Блюз».

Год назад Артемий Панарин в 
составе «Чикаго» блестяще де-
бютировал в НХЛ, став одним из 
лидеров команды, и получил 
приз лучшего новичка. Отлично 
вписался в состав и центрфор-
вард Артем Анисимов. Но про-

гнозы специалистов на этот се-
зон, прямо скажем, осторожные. 
И тому же Панарину будет не-
просто доказать, что он достоин 
звездного контракта в шесть 
миллионов долларов за сезон, на 
который форвард претендует. 
Первый матч против «блюзме-
нов» опасения скорее подтвер-
дил. Оба российских форварда 
«Чикаго» получили много игро-
вого времени — каждый сыграл 
более 22 минут. Но, сделав по два 
броска в створ, ни Артем, ни Ар-
темий результативных очков не 
набрали. А по показателю полез-
ности наши нападающие вместе с 

партнером по звену Патриком 
Кейном стали худшими в коман-
де, получив «минус 2».

В «Сент-Луисе» россиян те-
перь тоже двое. Из «Эдмонтона» 
приехал Наиль Якупов. Дебюти-
ровал за «блюзменов» он доволь-
но скромно. 10 минут 37 секунд, 
один бросок в створ и один сило-
вой прием, ноль набранных оч-
ков — обычные показатели для 
форварда низшего звена. Но на 
другое Наиль сейчас рассчиты-
вать вряд ли сможет. Остается 
только трудиться на трениров-
ках, по максимуму использовать 
игровое время и равняться на со-
отечественника — Владимира Та-
расенко. Который сразу же под-
твердил статус главного бомбар-
дира «Сент-Луиса». 

Вообще «блюзмены» начали 
матч неважно. Пропустили в пер-
вом периоде, сравняли счет по-
сле перерыва, однако вскоре по-
зволили Хартману во второй раз 
порадовать болельщиков «Чика-
го». Шанс внести кардинальный 
перелом «Сент-Луис» получил в 
конце второго периода, когда хо-
зяева остались втроем.

— Мы поняли, что это — ключе-
вой момент. Надо было их дожи-
мать, и мы смогли это сделать, — 
вспоминал потом защитник 
«Сент-Луиса» Кевин Шаттен-
кирк. Штурм «блюзмены» устро-
или действительно впечатляю-
щий, и именно Владимир Тара-
сенко сравнял счет за 32 секунды 
до перерыва — 2:2. В начале тре-
тьего периода ситуация повтори-
лась. Гости продолжили наседать 
в большинстве, и если с броском 

Тарасенко со средней дистанции 
вратарь «Чикаго» Кроуфорд еще 
смог справиться, то прибежав-
шему на добивание Полу Штясны 
помешать никто уже не успел — 
3:2. В концовке хозяева заменили 
вратаря на шестого полевого иг-
рока, в результате чего проигра-
ли не с минимальным счетом, а 
довольно крупно. Сначала Штя-
сны, убежав от защитников, вме-
сто пустых ворот попал в штангу, 
но Тарасенко оплошность пар-
тнера исправил, оформив таким 
образом дубль и набрав третье 
очко в матче. А затем отличился 
Упсхол — 5:2 в пользу «Сент-Луи-
са». Владимир Тарасенко был 
признан первой звездой матча.

Подвиги российского форвар-
да, впрочем, остались несколько 
в тени из-за другого матча. Пер-
вый номер драфта и потенциаль-
ная суперзвезда Остон Мэтьюз 
выдал лучший дебют в современ-
ной истории НХЛ. 19-летний аме-
риканец свой первый матч за 
«Торонто» провел в Оттаве, а на 
трибунах сидели его родители. И 
даже они были шокированы, ког-
да сын забросил шайбу первым 
же броском, а затем еще до пере-
рыва сделал дубль, выдав шикар-
ный проход и обыграв при этом 
всю команду соперника. Во вто-
ром периоде Мэтьюз забил еще 
дважды — так мощно в НХЛ не на-
чинали даже самые великие. Ин-
тересно, что выдающаяся игра 
Остона Мэтьюза не спасла «То-
ронто» от поражения. Матч за-
вершился в овертайме, где Кайл 
Туррис принес победу «Оттава 
Сенаторс» — 5:4. 

Футбол Лидер Премьер-лиги намерен прервать серию 
из трех поражений в матче с «Ростовом» 

«Спартак» на взводе

Илья Соболев 

С
егодня после двухне-
дельной паузы встре-
чей ЦСКА — «Уфа» 
возобновится чемпи-
онат России в Пре-

мьер-лиге. Центральный матч 
10-го тура состоится на следую-
щий день в Москве, где лидер 
турнирной таблицы «Спартак» 
примет «Ростов», идущий на чет-
вертом месте. 

За пару дней до важнейшего 
матча «красно-белые» пригла-
сили журналистов на открытую 
тренировку на свою базу в Тара-
совку. Впрочем, общедоступная 
часть занятия продлилась всего 
минут 15. «Массимо, баста? — 
прокричал переводчик, когда иг-
роки закончили разминаться. 
«Баста!» — послышался в ответ 
голос главного тренера, после 
чего прессу вежливо, но настой-
чиво попросили покинуть поле.

Однако даже отведенного вре-
мени хватило, чтобы почерпнуть 
важную информацию. Среди тех, 
кто в этот стылый осенний день, 
поеживаясь, выбегал на поле, не 
оказалось капитана команды Де-
ниса Глушакова и ее лидера 
Квинси Промеса. «У Дениса про-
студа, но уже завтра он должен 
быть в строю. Квинси занимает-
ся с физиотерапевтом», — эти 
факты глава медицинского де-
партамента «Спартака» Михаил 
Вартапетов сообщил с таким 

спокойствием, словно, ничего 
страшного и не произошло.

Между тем на «красно-бе-
лом» горизонте все не так уж и 
безоблачно. Травма Промеса, с 
которой он вернулся из сборной 
Голландии, оказалась серьезнее, 
чем предполагалось. По крайней 
мере с «Ростовом» Квинси точно 

не сыграет. Об этом после трени-
ровки рассказал Массимо Карре-
ра, не отказавший журналистам 
в небольшой беседе.
МАССИМО КАРРЕРА: Квинси не сыгра-
ет в субботнем матче. Он не будет 
тренироваться еще как минимум 
десять дней. А Глушаков просто 
приболел.

Как заменить Промеса?
МАССИМО КАРРЕРА: У меня еще есть 
время подумать об этом. Посмо-
трим, какие есть варианты, и 
примем наилучшее решение.

Вы что-нибудь слышали о Берды-

еве и «Ростове» до того, как нача-
ли работать в России?
М АС С И М О  К А Р Р Е РА :  До переезда в 
вашу страну я мало интересовал-
ся российским чемпионатом. Но 
на сегодняшний день я знаю, что 
Курбан Бердыев — это очень хо-
роший специалист, который вы-
вел «Ростов» в Лигу чемпионов.

Один из спартаковских ветера-
нов сказал, что если «Спартак» 
покажет в субботу такую же 
игру, что и в проигранной встре-
че с «Зенитом», то разорвет «Ро-
стов». Согласны?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет, ведь мы про-
играли — 2:4. Нам необходимо ра-
ботать над своими ошибками. 
Если мы будем повторять их в 
матче с «Ростовом», то рискуем 
уступить и ему.

«Спартак» проиграл последние 
три матча и в двух из них был не-
доволен судейством. Это взаи-
мосвязанные вещи?

МАССИМО КАРРЕРА: Очень жаль, что 
мы проиграли три матча подряд. 
Но судейство я не обсуждаю. Мне 
платят деньги за то, чтобы я улуч-
шал игру команды, а не разби-
рался с арбитрами.

Пока Каррера отвечал на вопро-
сы, на его лице не дрогнул ни один 
мускул. Похоже, слухи о возмож-
ной отставке итальянца, появив-
шиеся в СМИ накануне, не сильно 
выбили Массимо из колеи. Что неу-
дивительно, ведь руководство 
«Спартака» выразило специали-
сту полную поддержку.

«Кредит доверия велик, кредит 
доверия максимальный, абсолют-
ный кредит доверия», — несколько 
раз, словно мантру, повторил член 
совета директоров «Спартака» 
Александр Жирков, лично прие-
хавший в этот день в Тарасовку. 
Кстати, симпатии болельщиков 
тоже на стороне Карреры. Под-
тверждение тому — баннер, выве-
шенный по пути на базу «красно-
белых»: «Массимо, мы в тебя ве-
рим».

Доверие, как известно, окрыля-
ет. Кроме того, на стороне москви-
чей история: еще ни разу в россий-
ских чемпионатах «Спартак» не 
проигрывал «Ростову» на своем 
поле.

У ЦСКА, который в пятницу на 
своем поле примет «Уфу», стати-
стические показатели в отноше-
нии своего ближайшего соперника 
еще лучше. В пяти предыдущих 
матчах команда Леонида Слуцко-

го побеждала четыре раза при од-
ной ничьей. Правда, и кадровые 
проблемы у армейцев на данный 
момент посерьезней. Из-за отстра-
нения УЕФА команде не сможет 
помочь ее ключевой полузащит-
ник Роман Еременко. Учитывая 
тот факт, что до сих пор не восста-
новился Алан Дзагоев, наставнику 
ЦСКА Леониду Слуцкому придет-
ся поломать голову, как обустро-
ить игру команды в центре поля.

Еще один непосредственный 
конкурент «красно-белых» в 
борьбе за «золото» питерский 
«Зенит» отправился в гости к ека-
теринбургскому «Уралу». «Сине-
бело-голубые» до паузы набрали 
крейсерскую скорость: теперь 
весь вопрос в том, в каком состоя-
нии вернулись игроки команды, 
уезжавшие в свои национальные 
сборные.

Любопытный матч состоится в 
Перми, где «Амкар», взлетевший 
на пятое место, примет неожидан-
ного аутсайдера чемпионата — мо-
сковский «Локомотив». «Желез-
нодорожники» не могут выиграть 
четыре матча подряд, причем в 
трех из них они потерпели пора-
жение. 

Потеря Квинси Промеса (на фото) 
сильно снижает шансы «Спартака» 
в матче с «Ростовом».

Форварды «Чикаго» (слева) в матче против «Сент-Луис Блюз» не блеснули. 

Акцент

 Травма Промеса оказалась 
серьезнее, чем ожидали, 
и в субботу он «Спартаку» 
точно не поможет 

Тот самый прием, которым белорус Степан Попов (снизу) 
победил в Баку Амила Гасимова.

НОВОСТИ

ФИФА 
выделит
миллиарды
на развитие
футбола 

ПОМОГУТ
ДЕНЬГАМИ

Артур Нанян

В эти дни в штаб-квартире Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) в Цюрихе проходит 
заседание совета организации, 
на котором был принят ряд важ-
ных решений.

В частности, ФИФА решила 
выделить 211 национальным ас-
социациям 4 миллиарда долла-
ров в ближайшие десять лет на 
развитие футбола. Ежегодно ка-
ждая федерация будет получать 
по 100 миллионов. Об этом гово-
рится в «дорожной карте» орга-
низации под названием «ФИФА 
2.0: Взгляд в будущее». Пользо-
ватели Интернета могут ознако-
миться с документом на офици-
альном сайте ФИФА. 

Кроме того, принято решение 
предоставить право выбора хо-
зяйки чемпионата мира всем на-
циональным ассоциациям, вхо-
дящим в ФИФА. Ранее этот во-
прос решал исполком организа-
ции в составе 24 человек: прези-
дента, восьми вице-президентов, 
а также 15 представителей, на-
значаемых конфедерациями. 

Лыжница
Йохауг
попалась
на допинге

ПАРФЮМ
ПОДВЕЛ

Сергей Литвинов

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Игр 2010 года в Ванкувере по 
лыжным гонкам норвежка Тере-
за Йохауг уличена в употребле-
нии допинга. Об этом сообщает 
телеканал NRK. Федерация лыж-
ного спорта Норвегии подтвер-
дила эту информацию. 

В пробе спортсменки, взятой 
16 сентября, был обнаружен за-
прещенный препарат клостебол. 
Содержался он в лосьоне для за-
гара, который Йохауг дал врач 
команды Фредрик Бендиксен во 
время сборов в августе в Италии. 

— Я опустошена. Осознаю от-
ветственность за медицинские 
препараты, которые я исполь-
зую, но в данном случае моей 
вины нет. Надеюсь, мне не запре-
тят заниматься любимым делом. 
Это станет для меня большим 
ударом, — заявила Йохауг.

В свою очередь, Бендиксен не 
стал отрицать: в сложившейся 
ситуации стоит винить только 
его. «Тереза использовала этот 
лосьон по моей рекомендации, 
так что все вопросы должны 
быть адресованы мне. Будем ве-
рить, что ее не накажут», — ска-
зал врач.  

Зидан зовет
болельщиков 
в Питер

ЛЕГЕНДА
ПРИГЛАШАЕТ  

Артур Нанян

ЗНАМЕНИТЫЙ в прошлом 
французский футболист, глав-
ный тренер мадридского «Реа-
ла» Зинедин Зидан стал послом 
гостеприимства Санкт-Петер-
бурга. Об этом официальному 
порталу для болельщиков чем-
пионата мира 2018 года в России 
welcome2018.com рассказал гла-
ва комитета по туризму Санкт-
Петербурга Андрей Мушкарев.

— Мы запускаем программу, 
по которой будем приглашать 
известных спортсменов, музы-
кантов, артистов и так далее. Че-
рез них весь мир узнает, что к 
нам можно приехать, — отметил 
Мушкарев. 

По его словам, до конца этого 
года городские власти намерены 
привлечь до десяти послов госте-
приимства. 

Напомним, на прошлой неде-
ле Зидан побывал с двухдневным 
визитом в Санкт-Петербурге. 
О визите Зинедина в Россию ста-
ло известно благодаря опубли-
кованной им фотографии в од-
ной из социальных сетей. Ранее 
француз посещал Россию в 
2012 году. Тогда он в Москве 
представил новую коллекцию 
одежды бренда японского дизай-
нера Йоджи Ямамото.   

Онлайн-трансляция матча 
«Спартак» — «Ростов». 
Читайте на сайте
rg.ru/sujet/4504

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2016 
пятница №233 (7101)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 октября, пятница, 
«Матч-ТВ
19.15 Чемпионат России по футболу. ЦСКА — «Уфа». Прямая тран-

сляция

«Наш Футбол»
19.15 Чемпионат России по футболу. ЦСКА — «Уфа». Прямая тран-

сляция

«КХЛ ТВ»
18.50 Хоккей. КХЛ. «Локомотив» — «Медвешчак». Прямая трансля-

ция

15 октября, суббота,
«Матч-ТВ»
14.25 Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Лестер». Прямая 

трансляция 

16.55 Чемпионат России по футболу.  «Рубин» (Казань) — «Крылья 

Советов» (Самара). Прямая трансляция

19.00 Чемпионат России по футболу.  «Спартак» (Москва) — «Ро-

стов». Прямая трансляция

«Наш Футбол»
14.15 Чемпионат России по футболу. «Амкар» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция

16.45 Чемпионат России по футболу. «Рубин» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция

19.00 Чемпионат России по футболу. «Спартак» — «Ростов». Пря-

мая трансляция

«КХЛ ТВ»
14.20 Хоккей. КХЛ. «Трактор» — «Автомобилист». Прямая трансля-

ция

16.50 Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» — «Куньлунь Ред Стар». Прямая тран-

сляция

16 октября, воскресенье,
Матч-ТВ
13.55 Чемпионат России по футболу.  «Урал» (Екатеринбург) — «Зе-

нит» (Санкт-Петербург). Прямая трансляция

15.55 Баскетбол. Единая лига. «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — 

«Енисей» (Красноярск). Прямая трансляция 

18.45 Чемпионат России по футболу. «Арсенал» (Тула) — «Красно-

дар». Прямая трансляция

«Наш Футбол»
13.45 Чемпионат России по футболу. «Урал» — «Зенит». Прямая 

трансляция

16.15 Чемпионат России по футболу. «Оренбург» — «Томь». Прямая 

трансляция

18.45 Чемпионат России по футболу. «Арсенал» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

«КХЛ ТВ»
16:50 Хоккей. КХЛ. СКА — «Витязь». Прямая трансляция

Время начала трансляций указано московское. В про-
грамме возможны изменения и дополнения. 

Подготовила Анна Бекетова

БОКС Британский супертяжеловес Тайсон Фьюри добровольно отказался 
от двух титулов чемпиона мира

Тайсон снял пояса 
Анна Козина

Б
ританский супертяжеловес 
Тайсон Фьюри принял ре-
шение добровольно отка-

заться от титулов чемпиона мира 
по версиям Всемирной боксер-
ской организации (WBO) и Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA). На сайте промоутерской 
компании Мика Хеннесси, пред-
ставляющей интересы впавшего 
в депрессию и пойманного на ко-
каине британца, сообщается, что 
боксер хочет «сосредоточиться 
на лечении и восстановлении».

— Я выиграл все титулы на 
ринге и считаю, что они должны 
быть потеряны именно на ринге, 
но на данный момент я не в со-
стоянии защитить их. Поэтому я 
принял очень сложное и эмоцио-
нальное решение официально 
отказаться от своих поясов, — 
сказал Фьюри. — Чувствую, что 
это единственное правильное 
и справедливое решение, ко-
торое пойдет на благо бок-
са. Я остаюсь непобежден-
ным чемпионом. Желаю 
всем претендентам на 
титулы удачи. Ну а мне 
предстоит очередное 
жизненное испытание, 
вроде боя с Владими-
ром Кличко, с которым 
я также справлюсь.

Слова скандально 
известного Тайсона 
Фьюри звучат красиво 
и проникновенно. Воз-
можно, он даже осознал 
свои проблемы, а значит, 
готов с ними разобрать-
ся. Но позволим себе не 
согласиться с одним из 
утверждений: испытание 

славой после боя с Кличко-млад-
шим британский супертяж все-
таки не выдержал. Напомним, что 
знаменательное событие прои-
зошло в ноябре 2015 года. В 
12-раундовом бою в Германии 
Фьюри выиграл у Клич-
ко по очкам единогла-
сным решением су-
дей и завоевал титу-
лы чемпиона мира 
по версиям WBO, 
WBA и Междуна-
родной боксерской 
федерации (IBF). На 
этом победная серия 
из 25 поединков и 

18 нокаутов забуксовала. Фьюри 
потерял мотивацию, впал в де-
прессию, перестал тренировать-
ся. Уже в декабре Тайсона лишили 
титула IBF из-за отказа проводить 
обязательную защиту против Вя-
чеслава Глазкова в пользу боя-ре-

ванша с Кличко. Когда Фьюри уз-
нал об этом, он выбросил пояс 
в унитаз и выложил соответ-

ствующее фото в своем 
«Твиттере».

Однако и к реваншу Тай-
сон не очень-то стремился. 

Из-за травмы британца — на-
стоящей или выдуманной — 

назначенный поеди-
нок перенесли 

с 9 июля на 

29 октября. Но 24 сентября про-
моутер Мик Хеннесси заявил, что 
по состоянию здоровья Фьюри не 
сможет выйти на ринг и в октябре. 
Позднее выяснилось, что под «ме-
дицинскими причинами» скры-
валась положительная допинг-
проба боксера на кокаин. В нару-
шении антидопинговых правил 
чемпион, кстати, признался. 
Уточнив, правда, что это его лич-
ное дело. Естественно, после та-
ких откровений Британский со-
вет по контролю за боксом лишил 
Фьюри лицензии.

На защиту Тайсона встали мно-
гие известные боксеры. Чемпион 
мира в среднем весе по версии 
WBO британец Билли Джо Со-
ндерс всерьез опасался, что Фью-
ри может покончить жизнь самоу-
бийством. По его мнению, ото-
брать у боксера лицензию в такой 
сложный для него период было бы 
большой ошибкой. Бывший абсо-
лютный чемпион мира в супертя-
желом весе Леннокс Льюис также 
отметил, что Фьюри нуждается не 

в наказании, а в помощи.
— Он непобедим на ринге, 

но за его пределами он сам но-
каутировал себя, — приводит 
слова Льюиса BoxingScene. — 
Будем надеяться, что он не 

допустит большую ошибку. 
Он должен решить свои про-
блемы как можно скорее, шаг 
за шагом, а затем вернуться 
на ринг, чтобы защитить ти-
тулы.

Но профессиональный 
бокс — это грандиозное шоу 
и большие деньги. Когда 
речь идет о таком событии, 

как реванш Фьюри — Кличко, 
тут не до сантиментов. Вот и 

президент WBO Луис Батиста 

Салас начал бить тревогу, так как 
сообщения, поступающие от ко-
манды британского боксера, не 
вносили полной ясности в ситуа-
цию. Поэтому WBO пригрозила 
Фьюри лишением чемпионского 
титула, если в течение 10 дней он 
не предоставит объяснений, обо-
сновывающих перенос боя с укра-
инцем Владимиром Кличко, а так-
же «нарушение контракта и при-
ем запрещенных препаратов».

На этот ультиматум Тайсон 
Фьюри ответил отказом от своих 
чемпионских поясов. Хотя это 
решение и было «душераздираю-
щим», по словам его промоутера. 
Тем не менее команда непобе-
жденного британца уверена, что 
он вернется более сильным и сно-
ва заберет то, что принадлежит 
ему по праву.

Между тем после заявления 
Фьюри его место на ринге тут же 
занял другой британец. Теперь за 
вакантный титул WBA могут сра-
зиться Владимир Кличко и Энто-
ни Джошуа. А поскольку в насто-
ящее время Джошуа является 
чемпионом мира по версии IBF, 
то бой скорее всего будет носить 
объединительный характер. 

ЦИФРА

18
НОКАУТОВ
на счету непобежденного боксера 
Тайсона Фьюри 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

В Сандвикене 
стартовал 
Кубок мира

ПЕРЕХОДЯТ
НА ШВЕДСКИЙ

Павел Петровский

ВЧЕРА в шведском Сандвикене 
стартовал очередной розыгрыш 
Кубка мира по хоккею с мячом.

В турнире, который продлит-
ся до 16 октября, принимают 
участие 16 команд, представляю-
щие Россию, Швецию, Финлян-
дию и Норвегию. Их разбили на 
четыре группы, из которых в 
плей-офф выходят по две лучшие. 

Состав участников Кубка 
мира впечатляет. От Норвегии на 
турнир приехал клуб «Стабек», 
пропускавший соревнование в 
прошлом году. Финскую лигу 
представят сразу два коллектива 
— финалисты последнего сезона 
«Ботниа» и «Акиллес». С клубом 
Сами Лаакконена в групповом 
раунде предстоит встретиться 
действующему обладателю Куб-
ка мира «Енисею», соперниками 
которого в квартете «D» также 
стали «Ветланда» Йонаса Клаес-
сона и полный сюрпризов «Бол-
лнес» Пера Хеллмюрса. 

Интересно, что уже в чет-
вертьфинале красноярцы могут 
столкнуться лицом к лицу со 
своим экс-капитаном Сергеем 
Ломановым, чей «Венерсборг» 
поспорит за путевку в плей-офф 
с «Виллой», «Стабеком» и хаба-
ровским «СКА-Нефтяником».

— Я давно хотел поиграть в 
Швеции, еще с 20 лет. Я мог уйти 
в 2001 году, сразу после нашего 
чемпионства, но решил остаться 
дома. Потом до перехода в «Ди-
намо» меня официально пригла-
сил «Хаммарбю», но я снова от-
казался. Сейчас получится тре-
тий заход. Мне скоро 36, и я хо-
тел поиграть в шведском чемпи-
онате, чтобы продлить свою хок-
кейную карьеру. При этом реше-
ние об уходе далось мне тяжело. 
Для себя решил: когда в Красно-
ярске построят крытый каток, 
сыграю в нем за «Енисей», — рас-
сказал Ломанов журналистам 
перед отъездом за рубеж.

Но вернемся к составу участ-
ников. Во второй половине сетки 
найти управу на шведские клубы 
попытаются «Динамо-Москва» 
и «Байкал-Энергия». Выделим, 
что столичному клубу выпал в 
оппоненты чемпион Швеции 
«Вестерос» и крайне неуступчи-
вые «Эдсбюн» и «Бруберг», а си-
бирякам — не нуждающиеся в 
представлении «Сандвикен» и 
«Хаммарбю». На момент подпи-
сания номера «РГ» в печать ре-
зультаты первого тура не были 
известны.

Напомним, что Кубок мира 
28 раз завоевывали команды из 
Швеции, а наши команды имеют 
на своем счету 12 титулов. Как и 
в прошлом году, все игры пока-
жут в сети Интернет — увидеть 
лучших хоккеистов и клубы 
мира в деле можно будет как с 
компьютера или ноутбука, так и 
с планшета на канале Междуна-
родной федерации бенди (FIB), 
организующей трансляции сов-
местно с клубом «Сандвикен».

Любой желающий может 
оплатить как показ каждого мат-
ча в отдельности (по 59 швед-
ских крон каждый, или 430 ру-
блей) или приобрести пакет 
трансляций — всего за 149 крон, 
или 1050 рублей.

ЧМ-2018 В Южной Америке 
сменился лидер
квалификации

Отборные
бразильцы

Артур Нанян

ОТБОРОЧНЫЙ турнир чемпионата мира 2018 года в 
Южной Америке в самом разгаре. На неделе состоялись 
матчи десятого тура, по итогам которого в турнирной та-
блице произошли серьезные изменения. 

Благодаря выездной победе над Венесуэлой (2:0) и ни-
чьей Уругвая с Колумбией (2:2) в лидеры отбора вышла 
сборная Бразилии. А ведь в начале сентября команда 
Тите делила пятое место с Парагваем, имея в активе 
лишь девять очков. Однако серия из четырех побед по-
зволила «селесао» обогнать всех конкурентов и впервые 
в нынешнем цикле возглавить таблицу. На данный мо-
мент бразильцы набрали 21 очко, Уругвай — 20, а Эква-
дор с Колумбией по 17. 

Немалая заслуга в последних успехах «желто-зеле-
ных» принадлежит бывшему полузащитнику махачка-
линского «Анжи» Виллиану. Если в сентябрьских матчах 
с Эквадором и Колумбией один из лидеров «Челси» вы-
ходил на поле во втором тайме, то на игру с Венесуэлой 
Тите выпустил его в стартовом составе. И не прогадал: на 
53-й минуте Виллиан установил окончательный счет, за-
бив седьмой мяч за сборную.

К сожалению, по возвращении в Лондон Виллиана 
ждала печальная новость. Стало известно, что в день 
матча с Венесуэлой после двух лет борьбы с опухолью го-
ловного мозга умерла его мама. Сам Виллиан подтвердил 
эту новость, опубликовав на собственной странице в од-
ной из социальных сетей стихотворение, посвященное 
матери. Несмотря на смерть родного человека, Виллиан 
собирается выйти на поле в субботу в матче чемпионата 
Англии против «Лестера».

В отличие от бразильцев не совсем удачно складыва-
ются дела в последнее время у аргентинцев. Потеряв из-
за травмы Лионеля Месси, команда Эдгардо Баусы на-
брала в двух октябрьских матчах лишь два очка. Гово-
рить о реальной угрозе непопадания сборной на чемпио-
нат мира пока рано, но «альбиселесте» есть о чем приза-
думаться. Всего за месяц Аргентина опустилась с тре-
тьей строчки на пятую, которую она сейчас делит с Па-
рагваем. При этом отставание от лидера составляет пять 
очков. К слову, в следующем туре в Белу-Оризонти состо-
ится самый статусный матч южноамериканской зоны: 
Бразилия примет Аргентину. Не исключено, что в случае 
поражения Бауса будет отправлен в отставку.  

Напомним, по регламенту четыре лучшие сборные из 
Южной Америки получат прямые путевки на чемпионат 
мира, а пятая сыграет в «стыках» с представителем Оке-
ании.  

Баскетбол ЦСКА начал защиту титула чемпионов Евролиги 
с уверенной победы над турецким «Галатасараем» 109:84

Взялись за щит
Илья Зубко 

В
чера вечером москов-
ский ЦСКА провел пер-
вый матч группового 
этапа Евролиги. Ко-
манда Димитриса Иту-

диса на выезде обыграла турец-
кий «Галатасарай» —109:84. 

С этого сезона формат главно-
го баскетбольного турнира кон-
тинента в очередной раз измени-
ли, причем теперь — глобально. 
Во-первых, сократили число 
участников. Вместо 24 команд те-
перь 16. И это, откровенно говоря, 
неплохо — раньше на первом груп-
повом этапе хватало откровен-
ных «пассажиров», матчи с кото-
рыми мало кому были интересны. 
Теперь же в турнире играют дей-
ствительно сливки баскетбольно-
го общества. 

Еще одно важное изменение 
касается схемы розыгрыша. Ни-
каких групп теперь в Евролиге 
нет. Каждый играет с каждым 
дома и в гостях, то есть всего ко-
манды на первом этапе проведут 
аж по 30 матчей. Восемь лучших 
попадают сразу же в плей-офф, где 
команды разбивают на пары, и 
идет битва до трех побед. Так 
определяются участники «Фина-
ла четырех».

Для клуба калибра ЦСКА эта 
формула достаточно удобна. На 
длинной дистанции где-то можно 
позволить себе небольшой спад, 
но запаса прочности наверняка 
хватит, чтобы занять высокое ме-
сто. Серия плей-офф — вообще 
стихия армейцев. Мало кто сом-
невается, если бы таким образом 
определялся победитель всей 
Евролиги, то ЦСКА выигрывал бы 
его гораздо чаще — все-таки в од-
ном матче «Финала четырех» слу-
читься может все, что угодно. 
В чем мы могли убедиться не раз. 

Впрочем, сейчас «красно-си-
ним» ни на формат, ни на судьбу 
жаловаться не приходится. Имен-
но московский клуб является дей-
ствующим чемпионом Евролиги, 
вернув себе этот трофей минув-
шей весной в Берлине. Напомним, 
что ранее ЦСКА становился луч-
шей командой Старого Света в 
2006-м и в 2008-м. После эпиче-
ской победы над «Фенербахче» 
армейцы сохранили костяк игро-
ков и главного тренера. Проведя, 
как всегда, точечную селекцию. 
Так что их статус одного из глав-
ных фаворитов сезона изменений 
не претерпел. Но к поездке на бе-
рега Босфора ЦСКА подошел со 
всей серьезностью. 

— Стамбульцы рассчитывают 
на отличную поддержку 14—
15 тысяч болельщиков, которые 
будут беспрерывно петь и поддер-
живать хозяев. У нас есть пробле-
мы с травмами, но они не могут 
быть оправданиями. Нам пред-

стоит защита титула, а потому мы 
должны демонстрировать моти-
вацию, увлеченность и решитель-
ность. Ожидаю, что матч получит-

ся тяжелым, — рассказал офици-
альному сайту ЦСКА главный 
тренер московского клуба Ди-
митрис Итудис.

С дополнительным игроком 
«Галатасарая» в виде трибун аре-
ны «Абди Ипекчи» армейцы учи-
лись справляться довольно инте-
ресным образом. На тренировках 
они включали аудиозапись «шу-
мовой атаки» болельщиков, при-
выкая к той атмосфере, которая 
их ожидает. Таким же образом, к 
слову, «красно-синие» готови-
лись и в прошлом сезоне. И опыт, 
очевидно, получился удачным.

Евролига поединок ЦСКА в 
Стамбуле, пожалуй, не «докрути-
ла» с точки зрения вывески. Ведь 

«Галатасарай» — действующий по-
бедитель второго по значимости 
турнира, проводимого этой орга-
низацией, — Еврокубка. Когда два 
чемпиона сходятся на старте се-
зона, логично придумать что-то 
вроде Суперкубка, как это делает-
ся в том же футболе. Но в итоге 
«суперкубок» остался разве что в 
газетных заголовках — с турнир-
ной точки зрения это был обыч-
ный календарный матч.

ЦСКА, даром что играл в го-
стях при сумасшедшем давлении 
трибун, с первых же секунд пока-
зал, что на площадке хозяином на-
мерен быть именно он. Турки ста-
рались не отпускать фаворита да-
леко, однако трехочковый Фрид-
зона установил печальный для 
«Галатасарая» итог стартовой 
четверти — 27:18 в пользу россий-
ского клуба. 

Во втором игровом отрезке 
преимущество гостей продолжи-
ло увеличиваться, а незадолго до 
большого перерыва игра оказа-
лась под угрозой срыва. Рефери 
приняли решение в пользу ЦСКА, 
дав технический фол бросавшему 
издали Дентмону. Это вызвало 
ярость главного тренера «Галата-
сарая» Эргина Атамана. Он тоже 
сразу получил технический, по-
сле чего на площадку и в судей по-
летели с трибун монеты, зажигал-
ки и прочий мусор. Игроки и пер-
сонал армейцев укрылись от «на-
родного гнева» под специальным 
навесом, сделанным над гостевой 
скамейкой. А судейская бригада 
вообще ушла в подтрибунное по-
мещение. Вернувшись, арбитры 
предупредили, что если публика 
продолжит так себя вести, то матч 
и вовсе будет прекращен. Первую 
половину доиграли со счетом 
57:45 в пользу ЦСКА.

По ходу третьей четверти «Га-
латасарай» смог сократить отста-
вание ровно вдвое, однако Ворон-
цевич очень вовремя попал из-за 
дуги, а Де Коло завершил бы-
струю контратаку броском из-
под кольца, вернув армейцам 
двузначное преимущество — 
81:71 перед решающей десятими-
нуткой. Этот счет не мог гаранти-
ровать москвичам спокойной 
жизни в концовке, а вот после 
того, как Де Коло подряд набрал 
восемь очков, болельщики «кра-
сно-синих» уже могли облегченно 
выдохнуть — на табло загорелись 
«плюс 19». На этом турецкий 
клуб окончательно сломался, а 
его поклонники потянулись к вы-
ходу.Осталось только довести 
встречу до победы, что армейцы 
сделали очень уверенно — 109:84. 

Напомним, что сегодня в борь-
бу вступает и второй представи-
тель России в Евролиге — казан-
ский УНИКС. Команда Евгения 
Пашутина начнет турнир домаш-
ним матчем с «Барселоной».

ЦСКА является одним из главных 
фаворитов Евролиги.

Британец Фьюри лишился чемпионских поясов, даже не выходя на ринг.

Акцент

 В первом же матче победи-
тель Евролиги ЦСКА играл 
с командой, выигравшей 
в прошлом сезоне Еврокубок 

В матче с Венесуэлой Виллиан (слева) забил третий мяч 
в этом отборочном цикле. 

Лучшие мастера хоккея с мячом 
собрались в эти дни в шведском 
Сандвикене.

КСТАТИ
Накануне стало известно, что 
чемпионат мира в группе «А» 
пройдет с 29 января по 5 февраля 
2017 года в шведском городе Санд-
викен. Восемь сильнейших команд 
мирового бенди будут разбиты на 
две подгруппы. В подгруппе «А» 
собраны сборные России, Швеции, 
Финляндии и Казахстана. В под-
группе «Б» встретятся команды 
Норвегии, Белоруссии, США и де-
бютанты первенств планеты из 
Германии. После круговых турни-
ров в подгруппах команды игра-
ют матчи плей-офф начиная с  
финала. Полуфиналы, матч за 
бронзовые награды и финал со-
стоятся 4 и 5 февраля.
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Прямая речь Президент Сербии Томислав Николич объяснил почему его страна не вступает в НАТО

Сербии никто не может приказать, 
с кем дружить

В 
беседе с первым заме-
стителем генерального 
директора ТАСС Миха-
илом Гусманом для 
«Российской газеты» и 

ТАСС президент Сербии Томис-
лав Николич дал оценку уровню 
сегодняшних российско-серб-
ских отношений, объяснил, поче-
му Белград обходится без Евросо-
юза и НАТО, а также подвел пер-
вые итоги своей работы на прези-
дентском посту.

Господин президент, накануне 
вы открыли почетное консульст-
во Сербии в Санкт-Петербурге, 
назначили почетного консула. 
Что для вас значит это событие? 
Почему посчитали нужным от-
крыть консульство Сербии в се-
верной столице?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: В первую оче-
редь, Санкт-Петербург — это сим-
вол не только героизма, но и ди-
пломатии. Ведь в этом городе раз-
вивалась большая часть, как рус-
ской, так и европейской диплома-
тии. Так что не случайно, что ка-
ждая страна хочет иметь свое 
представительство именно здесь. 

Кроме того, Сербия удиви-
тельным образом связана с 
этим российским городом бла-
годаря истории и видным лю-
дям, которые приехали из моей 
страны в Санкт-Петербург и по-
делились там своими знаниями. 
Приезжаю сюда уже в третий 
раз, и каждый раз мне кажется, 
что я нахожу здесь часть Сер-
бии. Так что я посчитал, что от-
крытие почетного консульства 
Сербии в Петербурге будет пра-
вильным шагом. Как сказал на 
церемонии открытия почетный 
консул Республики Геннадий 
Тимченко, консульство не будет 
ограничивать себя только од-
ним регионом, а попытается вы-
полнить свою задачу на россий-
ском уровне. Для Сербии и для 
меня это особенно важно. Поэ-
тому я впервые лично открываю 
почетное консульство Респу-
блики. 

На открытии почетного консуль-
ства вы много говорили об исто-
рических корнях, связывающих 
наши страны. Об этом, упоминал 
и почетный консул Сербии в 
Санкт-Петербурге Геннадий 
Тимченко. Если смотреть из глу-
бины веков, какой период в отно-
шениях между нашими государ-
ствами вам видится наиболее 
светлым? Чем именно отличают-
ся нынешние времена в отноше-
ниях России и Сербии? 
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: В своих высту-
плениях мы с господином Тим-
ченко дополнили друг друга. Я в 
основном говорил об отноше-
ниях Сербии и Санкт-Петербур-
га, а почетный консул посмо-
трел на эту тему немного шире. 
Мы с послом Сербии в РФ Сла-
венко Терзичем уже договори-
лись о том, что он начнет писать 
книгу об известных людях Рос-
сии в Сербии и Сербии в России. 
Для вас  будет  сюрпризом, 
сколько таких людей существу-
ет. Если говорить об истории 
российско-сербских отноше-
ний, стоит отметить, что Россия 
постоянно помогала и консуль-
тировала Сербию в ходе Первой 
и Второй мировых войн, а также 
во времена сербских восстаний 
против Османской империи. 
Существует история о том, что 
когда «восстанцы» приехали в 
Россию за флагом, руководи-
тель Первого сербского восста-
ния против Османской импе-
рии Карагеоргий поинтересо-
вался, какой стороной его ста-
вить. В итоге флаг поставили на-
оборот. И на самом деле, наши 
флаги похожи. 

Я могу сказать, что когда Рос-
сия была в кризисе, Сербия так-
же была в кризисе, а когда вашей 
стране было хорошо, было хоро-
шо и нам. Сербия никогда не 
была ни на Востоке, ни на Западе, 
а также не становилась участни-
ком каких-либо блоков. У нас 
практически всегда были исклю-
чительно хорошие отношения с 
Россией, страной, которая и се-
годня является для Сербии опо-
рой. И я благодарен президенту 
России Владимиру Путину за то, 
как мы сотрудничаем в отстаива-
нии интересов моей страны. Нам 
это удавалось, как минимум, два 
раза. В прошлом году, когда Вели-
кобритания в Совете Безопасно-
сти ООН выступила с резолюци-
ей по Сребренице, я попросил 
Владимира Путина сделать то, 
что обычно в Совбезе делают 
либо с большой неохотой, либо 
вообще не делают — наложить 
вето на этот проект. И это было 
сделано. Россия также защищала 
интересы Сербии в ЮНЕСКО, 
когда был поднят вопрос о приня-
тии Косово в эту организацию. 
Москва действительно помогла 
нам и сделала многое для того, 
чтобы убедить членов ЮНЕСКО 
отклонить кандидатуру Косово. 
После ссоры коммунистов СССР 
и Югославии у нас несколько лет 
были натянутые отношения. А в 
остальное время отношения 
между нашими странами были на 
высоком уровне. 

Сегодня я даже не могу найти 
сферы, где у нас было бы не такое 
хорошее сотрудничество, как хо-
телось бы: оно успешно развива-
ется по самым разным направле-
ниям. Движение этим процессам 
во многом даете вы вместе с пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. И все-таки, на ваш 
взгляд, какие из направлений 
двустороннего сотрудничества 
являются приоритетными, на ка-
кие следует обратить больше 
внимания?
ТО М И С Л А В  Н И К О Л И Ч :  Сейчас мир 
основывается на экономике. Без-
условно, Сербия не измеряет 
дружбу объемом товарооборота, 
но его низкий уровень с таким 
большим другом как Россия — это, 
конечно, неестественно. Так что в 
этой области мы должны поднять 
объем российских инвестиций в 
Сербию и наоборот. 

Нашим странам следует уве-
личить объем поставок сельско-
го хозяйства. Сербия готова 
предложить России те продук-
ты, которые либо не производят-
ся в вашей стране, либо заме-
нить ту продукцию, на которую 
наложены санкции. Так что в 
экономическом сотрудничестве 
я вижу основание для подтвер-
ждения того, что между нашими 
странами существуют дружба и 
братство. Считаю, что сегодня 
многим государствам, включая 
те, которые уверены в своей де-
мократии, следует задуматься, 

действительно ли они такие де-
мократичные, как они думают, 
или у них все-таки есть некий 
вождь. Один сербский писатель 
написал повесть о том, как народ 
следовал за своим вождем, а в 
итоге их лидер оказался сле-
пым... Мы прошли экзамен, по-
казавший высокий уровень дву-
сторонних отношений с Рос-
сией. Если бы Белград, также как 
и многие страны Запада, ввел 
санкции против Москвы, воз-
можно, через много лет вы бы 
признали, что почувствовали на 
себе их влияние. Но, с другой 
стороны, введя санкции, мы бы 
затоптали все то, что делали все 
эти годы и столетия лишь пото-
му, что нам кто-то это приказал. 
Моей стране никто никогда не 
сможет ничего приказать. Мы 
получили доказательство рос-
сийской дружбы, а Сербия, в 
свою очередь, доказала вашей 
стране свою дружбу. Сегодня 
многие говорят о России все са-
мое плохое, при этом, не зная, 
что происходит на самом деле. 
Многие твердят о существова-
нии каких-то угроз со стороны 
РФ. Недавно представители за-
падных стран заявили мне о том, 
что они озабочены влиянием 
российских СМИ на Сербию. И я 
спросил у них, какая из их ком-
паний — ВВС или CNN — находит-
ся под угрозой, отметив, что они 
уже давно финансируются из-за 
рубежа и никто никогда на это 
не жаловался... Есть некое охла-
ждению отношений между Рос-
сией и Европейским союзом. Но, 
честно, я не знаю, кто бы выиг-
рал от этого конфликта. Сербия 
окружена странами — членами 
Европейского союза. Мы выпол-
няем их стандарты, касающиеся 
прав сексуальных меньшинств и 
мигрантов. Но убежден, что 
именно благодаря сотрудниче-
ству с Россией я смогу обеспе-
чить своим согражданам луч-
шую жизнь, поэтому я не дам нас 
поссорить. Сербия никогда не 

станет членом Евросоюза, если 
условием для этого будет при-
знание независимости Косово и 
Метохии. Нас не слышат и снова 
ставят это условие. Но как мож-
но признать независимость Ко-
сово, если благодаря истории 
наши родители и дети знают, что 
они сделали нам?

В городе Ниш существует пер-
вый в Европе российско-серб-
ский гуманитарный центр по 
чрезвычайным ситуациям. Как 
вы оцениваете роль этого цен-
тра, и насколько он полезен Сер-
бии? 
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Те, кто выступа-
ет против этого центра, являются 
противниками всего, что связы-
вает Москву и Белград. У нас сей-
час проходят совместные учения 
военно-воздушных сил, на кото-
рые российские пилоты приеха-
ли без самолетов. Государства, 
находящиеся между нами, не раз-
решили перелет самолетов для 
этих учений. Но это не страшно, 
мы просто будем проводить их на 
наших самолетах. Центр в Нише 
тушит пожары на территории 
всей бывшей Югославии. Когда 
были наводнения, мы предлагали 
всем Балканам оказать любую 
гуманитарную помощь. Я не 
знаю, почему это кому-то меша-
ет. Вместе с Россией мы и дальше 
будем развивать деятельность 
этого центра. Десять лет назад 
Сербия подписала с НАТО согла-
шение о передвижение войск Се-
вероатлантического Альянса по 
своей территории, гарантируя 
им неприкосновенность. И Рос-
сия никогда не упрекала в этом 
Сербию. Европейский союз не 
должен выбирать Сербии друзей. 
И выступление против россий-
ско-сербского гуманитарного 
центра — это очередная попытка 
дестабилизировать наши отно-
шения с Россией. Сербия также 
никогда не будет членом НАТО. 
Потому что НАТО — военный 
союз, и нам это не нужно. 

Господин президент, для вас не 
секрет, что весь XX век Балканы 
были очень напряженным регио-
ном, его даже называли «порохо-
вым погребом» Европы. Что, на 
ваш взгляд, стоит сделать, чтобы 
этот регион был гарантированно 
стабилен?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Сербский народ 
участвовал в восстаниях с целью 
освобождения от Османской им-
перии, Первой и Второй мировых 
войнах, а также Югославских 
войнах. Все это привело к напря-
женным отношениям между 
странами на Балканах. Причиной 
наших конфликтов стал религи-
озный вопрос. Как вы знаете, 
большой процент мусульман, 
проживавших на территории Бо-
снии и Герцеговины, являются 
предками сербов, которые пере-
шли в ислам. Спустя 20 лет мы хо-

тим сотрудничать со странами 
Евросоюза, но нам снова нельзя 
это сделать. Сербии удалось на-
ладить хорошие отношения со 
Словенией, а с Хорватией этого у 
нас пока никак не получается. В 
этой стране часто проходят вы-
боры, и во время предвыборных 
кампаний многие кандидаты 
представляют себя как защитни-
ков от сербов. Хорошо, что народ 
Хорватии начал понимать, что 

происходит на самом деле и на 
последних выборах не отдал свой 
голос партиям, которые пред-
ставляли Сербию как своего 
главного врага. Черногория так-
же допустила несколько ошибок. 
Эта страна не очень хорошо от-
носится, как к России, так и к 
Сербии. Я уверен, что Сербия — 
это единственный фактор ста-
бильности. И мы протягиваем 
всем руку примирения, мы мо-
жем дойти до той точки, когда по-
лучается забыть о том, что про-
исходило, но, к сожалению, по-
том все срывается.  Пока сущест-
вует Организация Объединен-
ных Наций и Совет Безопасности 
ООН  мы не будем рассматривать 
признание независимости Косо-
во и Метохии. Однако когда мы 
садимся за стол переговоров в 
Брюсселе и не можем о чем-то до-
говориться, они (Косово и Мето-
хия. — Авт.) решают все в двусто-
роннем порядке и становятся 
членами Международного олим-
пийского комитета, пытаются 
стать членами ЮНЕСКО. Это не-
правильный подход. Если ты хо-
чешь отделиться от нас и при 
этом хочешь вести с нами перего-
воры, не стоит этого делать за на-
шей спиной. Я уверен, что если к 
власти в этих странах придут 
разумные люди, все забудут о так 
называемой «бочке с порохом». 

Прошло четыре года со времени 
вашего вступления в должность 
президента, близится заверше-
ние вашего срока. Как полагаете, 
что за эти годы, вам удалось луч-
ше всего, а что еще предстоит 
сделать? Скоро новые прези-
дентские выборы. Может быть, 
сегодня откроете тайну и скаже-
те, собираетесь ли вы идти на 
второй срок? 
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Я не отношусь к 
тем политикам, которых научи-
ли, как не отвечать прямо на та-
кие вопросы. Пока что нет необ-
ходимости отвечать вам на этот 
вопрос. До выборов еще восемь 
месяцев, и я бы не хотел, чтобы 
Сербия взволновалась от какого-
то моего заявления. Хочу только 
сказать вам, что нет причины для 
того, чтобы я не баллотировался. 
Я здоров, не устал и, к тому же, не 
закончил все дела, которые пла-
нировал. Мне предстоит еще мно-
го сделать на посту президента, 
перед моей страной осталось не-
мало вызовов, которые нужно ре-
шать до президентских выборов. 
Я знал, что в ходе моего первого 
срока мы не решим все проблемы 
с Евросоюзом. Но мы начали пе-
реговоры, однако сейчас этот 
процесс будет развиваться мед-

леннее, потому что Европа устала 
от самой себя, а не от новых чле-
нов. Также должен быть решен 
миграционный кризис... Во время 
следующего мандата я хотел бы 
увидеть развязку вопроса, будет 
ли Сербия членом Евросоюза или 
нет. Поэтому поживем — увидим.

Сербия — страна с богатыми тра-
дициями. Вы тоже, на мой взгляд, 
традиционалист. Люди, давно вас 
знающие, говорят, что вы соеди-
нили в себе все черты классиче-
ского серба. А что значит класси-
ческий сербский характер?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Это значит, что 
очень часто вы делаете что-то не 
в своих интересах. Это значит, 
что ваши дедушки, бабушки, 
отец и мать рассказывали вам те 
истории, которые вы никогда не 
прочтете в школьных учебниках. 
Сербский народ очень чтит се-
мью и очень напоминает этим 
некоторые государства арабско-
го мира. В Сербии, когда кашляет 
человек в возрасте 50 лет, его 
мать восклицает: «Ой, что с 
моим мальчиком?!» Вот так мы и 
живем. Наши дети всегда малень-
кие, и мы всегда заботимся о них. 
Мы также никогда не воевали на 
чужой территории. Если ты ро-
дился сербом, ты обречен на тя-
желую жизнь. И никогда не быва-
ет так хорошо, чтобы ты забыл, 
как может быть плохо. Мы нахо-
дились на пути всех крестовых 
походов, были 500 лет под влия-
нием Османской империи, затем 
под Австро-Венгрией, позже под 

Германией. Я задаюсь вопросом: 
как вообще сохранился серб-
ский народ?

Наверное, так и сформировался 
сербский характер...
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Да, вероятнее 
всего. И я искренне этим горжусь. 
Конечно, каждый человек гордит-
ся своим народом, но нам на са-
мом деле есть, чем гордиться. К 
сожалению, западные СМИ со-
здали свой образ сербского наро-
да, представляя нас как преступ-
ников, которые оккупируют тер-
ритории. Сегодня у Сербии хоро-
шие отношения с католическими 
и исламскими государствами, 
что было немыслимо в начале 
войны в бывшей Югославии, ког-
да мы были совсем одни.

Вы как-то сказали, что ваша лю-
бимая книга — это «Тихий Дон» 
Михаила Шолохова. Действи-
тельно, несколько поколений не 
только россиян, но и иностран-
цев воспитывались на этом ро-
мане. А что еще из русской куль-
туры вам близко?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: К сожалению, у 
меня сегодня нет времени для 
того, чтобы читать новую россий-
скую или сербскую литературу. 
Могу сказать, что в каждом рос-
сийском классике я находил серб-
ского классика. Только для Досто-
евского я не смог найти сравне-
ния. Я считаю, что он уникален.

Судьба героев «Тихого Дона» 
показалась мне похожей на судь-
бу сербского народа. Например, 
когда распадается твоя страна, 
ты все делаешь правильно, а ока-
зываешься на неправильной сто-
роне... Почему это происходит? Я 
также никогда не мог понять, как 
Россия смогла отказаться от тако-
го большого количества талан-
тливых полководцев, художни-
ков, писателей из-за того, что они 
идеологически больше не при-
надлежали стране. Шолохов не 
помог мне ответить на эти вопро-
сы, так как он описывал это, а не 
анализировал. Возможно, если 
бы за это взялся Достоевский, мы 
узнали бы правду. 

Сегодня, глядя на строгого и се-
рьезного президента Сербии, 
сложно представить, что вы в мо-
лодости увлекались «Битлз» и 
«Роллинг стоунз», сами играли 
на гитаре и писали стихи. А какие 
сейчас у вас увлечения? Как вы 
предпочитаете расслабляться?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Я рос, как и дру-
гие дети, может быть, чуть боль-
ше читал. Когда был подростком, 
увлекся музыкой, собирал пла-
стинки, хотя это было трудно. А 
потом начал работать, так как не 
было денег на жизнь. Вообще, я не 
такой строгий и серьезный, ка-
ким должен быть президент. У 
меня пятеро внуков, которые мо-
гут со мной делать все, что захо-
тят. (Смеется.) Сегодня я в основ-
ном занят работой. Мы с супру-
гой живем в имении в селе, где ро-
дился мой отец. Сейчас мы стро-
им там церковь. Не могу слишком 
много времени посвящать цветам 
или огороду, но фрукты — это мое 
дело, из них я делаю ракию. 

Делаете дома самогон? Только 
для семьи или на друзей тоже 
хватает?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Это не для се-
мьи: у нас никто не пьет. Я просто 
проверяю, могу ли заниматься 
этим как бизнесом.

Продукт будет называться «Пре-
зидентской ракией»?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Пока буду прези-
дентом, я точно не буду ее произ-
водить в коммерческих целях. А 
вот после, если Бог даст и какой-
то год проживу...

Господин президент, я всегда за-
вершаю наши встречи одним и 
тем же вопросом: что такое 
власть и какова она на вкус? В 
свое время вы ответили, что для 
вас власть — это, прежде всего, 
доверие народа и ответствен-
ность перед ним. Хотелось бы уз-
нать, не поменялось ли за эти 
годы ваше мнение?
ТОМИСЛАВ НИКОЛИЧ: Я зрелый чело-
век и не меняюсь так легко. Я не 
изменился и живу таким же обра-
зом, имею те же желания и цели. 
Власть меня не изменила, и еще 
один срок тоже не повлиял бы на 
меня. Иногда я думаю о том, что 
если бы у меня не было еще одно-
го президентского срока, тогда 
возможно моя жизнь была бы 
лучше... Но с другой стороны, в 
жизни существуют определенные 
моменты, когда отдаешь себя сво-
ей стране и народу, а не собствен-
ным интересам.

Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

У Сербии мудрый и серьезный 
президент.

Собеседники — президент Томислав Николич (справа) и журналист Михаил Гусман хорошо знают друг друга.

Акцент

 Я не такой строгий и серьез-
ный, каким должен быть 
президент. У меня пятеро вну-
ков, которые могут со мной 
делать все, что захотят

Акцент

 Я не изменился и живу 
как жил. Но в жизни сущест-
вуют определенные моменты, 
когда отдаешь себя 
своей стране и народу, 
а не собственным интересам
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Образование Возраст мудрости: секреты этой науки раскрывает известный историк 

Как Александр Чубарьян 
попал в историю
Елена Новоселова 

К
ак попасть в учебник 
истории? О чем следу-
ет написать фантасти-
ческий роман? Какие 
преимущества «воз-

раста мудрости»? Эти вопросы 
«РГ» обсудила с известным исто-
риком и академиком РАН Алек-
сандром Чубарьяном в канун его 
85-летнего юбилея. 

Александр Оганович, а знаете, 
что у вас есть полный тезка, ко-
торый пишет фантастические 
романы? Какой сюжет из нашей 
истории  вы бы ему посоветова-
ли взять за основу новой кни-
ги?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Один его ро-
ман я читал. Но, если честно, не 
очень люблю фантастику. Всю 
жизнь меня привлекали реаль-
ные истории с хорошим концом. 
А что касается писательского 
хода на исторический сюжет, по-
жалуйста: долгое время у нас су-
ществовало целое направление, 
которое отрицало фактическую 
историю, целые эпохи. Напри-
мер, Киевскую Русь, исходя из 
того, что знаний у нас о ней 
очень мало, да и те основаны на 
летописях. Чем не повод взяться 
за научную фантастику по этой 
теме? 

Вы никогда не жалели, что вы-
брали из всех наук историю, са-
мую зависимую от «времен и 
нравов» науку? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Никогда. Пото-
му что с детства был достаточно 
политизированным человеком. В 
старших классах завел тетрадь, 
куда собирал сведения о круп-
нейших политических деятелях и 
партиях всего мира. Если бы в то 
время была развита политоло-
гия, может быть, я пошел бы 
туда. Меня не смущали ни некая 
конъюнктурность, ни зависи-
мость от «времен и нравов». Поэ-
тому, выбирая историю, не сом-
невался, что это должен быть пе-
риод, близкий к современности. 
Мне всегда нравилась идея сопо-
ставления разных эпох, прошло-
го и настоящего. Я окончил шко-
лу с золотой медалью и подумы-
вал об Институте международ-
ных отношений. Но отец, человек 
очень мягкий, на этот раз осто-
рожно, но настойчиво посовето-
вал выбрать классический уни-
верситет. Так я попал на истфак 
МГУ. 

Были ли вы участником собы-
тий, которые потом вошли в 
учебники истории?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, много чего 
в жизни происходило… В качест-
ве научного эксперта, например, 
стал членом  группы, которая в 
1989 году была создана Верхов-
ным Советом, чтобы дать поли-
тическую оценку пакту Молото-
ва-Риббентропа. Это было  реше-
ние по одной из важнейших тем 
истории XX века.

Еще один эпизод прямо свя-
зан с политикой. В начале 90-х 
годов в Чехословакии проходила 
большая конференция, посвя-
щенная событиям 1968 года. 
Было решено передать чехосло-
вакам некоторые документы из 
архива МИДа. Мне вручили эти 
документы, я положил их в порт-
фельчик, на следующий день сел 
в самолет и как частное лицо 
обыч ным рейсом в экономклас-
се доставил в Прагу. Как будто 
бы вез не секретные и очень цен-
ные исторические бумаги, а ка-
кие-то предметы домашнего об-
ихода.

На моих глазах теплела «хо-
лодная война». Многие годы, с 
конца 60-х, был членом совет-
ско-американской комиссии по 
общественным наукам. И хотя 

это было жесткое время, 
м ы  с о б и р а л и с ь 

каждый год, 

попеременно — то в Советском 
Союзе, то в США. Я познако-
мился, к примеру, с Бжезин-
ским, Киссенджером, с другими 
политиками и из-
вестными деяте-
л я м и  С Ш А . 
Мне кажет-
ся, это был 
весьма по-
л е з н ы й 
опыт взаи-
модейст-

вия в острый период «холодной 
войны». Мы вырабатывали эк-
спертные заключения, которые 
направлялись официальным 

властям. Кстати, обсуждали 
вопросы, связанные не 

только с историей, но и с 
политическими сюже-
тами.

Человек, который 
столько лет наблюда-
ет за 

жизнью стран и народов, навер-
ное, может уже и предсказы-
вать… В книге «Европа в XX 
веке: история и перспективы», 
изданной в США, вы уже это де-
лали. Как вам кажется, что будет 
с Европой? Какие перспективы у 
наводненного беженцами конти-
нента?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Меня всегда 
интересовала не просто Европа, 
а европеизм. Все чаще размыш-
ляю над тем, что будет с Евро-
пой, имея в виду не только кон-
кретные сиюминутные события, 
которые произошли в связи с бе-
женцами, но и более общие во-
просы: например, отношения 
России и Европы. А это не кон-
станта, она всегда  зависела от 
внутреннего состояния и нашей 
страны, и континента. Для меня 
сегодня очевидно, что европей-
ский проект, который родился 
после Второй мировой войны и 
привел к объединению Европы, 
состоялся во многом не в той 
форме, которую планировали 
отцы-основатели. Они мыс лили 
Европу как полное единство с 
общим правительством и без 

границ.  Евро-
пейский про-
ект оправдал 

себя в эконо-
мическом пла-

не, сложилось об-
щее образователь-

ное пространство. 
Е в р о п е й с к о й  м о -

бильности можно по-
завидовать. 

Но жизнь показала, 
что культурно-историче-

ская идентичность разных 
европейских стран никуда не 

уходит. Ни Франция, ни Герма-
ния, ни тем более Англия, а так-
же, например, восточно-евро-
пейские страны своей нацио-
нальной спецификой жертво-
вать не собираются, какие бы 
благородные идеи им ни предла-
гались взамен. Приняв опреде-
ленные правила игры, многие 
страны не согласны с тем бюро-
кратическим контролем, кото-
рый установился на континенте.  
Интеграция, конечно, никуда не 

денется, но национальный ак-
цент в европейском проекте ста-
нет гораздо ощутимее. 

Европа избавляется от зави-
симости  Соединенных Штатов. 
Это еще один нюанс. «Эрозия» 
идет прежде всего по линии эко-
номики. Начиная с XIX века так 
называемое европейское рав-
новесие складывалось из взаи-
модействия разных стран, в том 
числе и России. Это опять акту-
ально. Посмотрите на двусто-
ронние отношения: скажем, 
если Франция слишком активи-
зирует связи с Россией, немцы 

начинают нервничать, это на-
рушает баланс европейских 
сил, и они активизируют со-
трудничество с нами, и наобо-
рот. 

Брексит раскачает баланс, о ко-
тором вы говорите?
 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В европейских 
проектах с XVI века две страны, 
Англия и Россия, всегда были 
как бы на «периферии». Англия 
считалась не совсем Европой, 
потому что находится «где-то на 
островах», а Россия  — «где-то в 
Азии». Но не это сейчас меняет 
классический облик континен-
та. Сегодня всеми признано, что 
Россия — органическая часть Ев-
ропы в сфере и политики, и эко-
номики,  и в культурном плане. 

Естественно, со своей специфи-
кой на основе особенностей 
российской идентичности. В це-
лом формируется  «европейское 
единство».  

Европа переживает сложный 
процесс трансформации своего 
лица. Позиционировавшаяся на 
христианских ценностях, она 
получила явный исламский 
компонент. И мне кажется, что 
нынешним европейским лиде-
рам не совсем ясно, что же им 
предстоит. Пока они занимают-
ся исключительно прагматикой. 

Александр Оганович, вы начали 
работать в те времена, когда 
ссылки на классиков марксизма-
ленинизма были обязательны 
даже в дипломных работах. Сей-
час историку работать легче или 
сложнее? 
А Л Е К С А Н Д Р  Ч У Б А Р Ь Я Н :  Цитаты из 
классиков были ритуальной ча-
стью работы. Не достоинство, но 
обязательное условие. Нет цитат 
— работа плохая, и точка. Зави-
дую современным молодым уче-
ным, которые не знали, что это 
такое. Новая историческая наука 
стала в России абсолютно дру-
гой, а ученый-историк раскрепо-
щен. Но и ответственности, само-
цензуры стало больше. Историку 
работать в этой ситуации и легче 
и в то же время сложнее. Сложнее 
потому, что в жесткую эпоху мар-
ксистко-ленинских цитат он осо-
бенно не утруждал себя вопроса-
ми теории, повторял то, до чего 
додумались классики. А теперь 
сам должен на них ответить. Это 
интересно. 

Вы пользуетесь сейчас этой сво-
бодой?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я сразу же при-
нял дар Интернета и новые вея-
ния в исторической науке. Сей-
час разрабатываю сразу три 
темы. Во-первых, готовлю боль-
шую статью о состоянии гумани-
тарного знания в России и совре-
менном мире. У нас гуманитар-
ные науки явно недооценены. Во-
вторых, работаю вместе с други-
ми учеными над проектом от-
крытия Центра когнитивных 
наук, который объединит биоло-
гов, генетиков, психологов, ней-
рофизиологов, лингвистов, исто-
риков. Ну и, в-третьих, продол-
жаю изучать влияние историче-
ского прошлого на будущее Евро-
пы.   

В канун вашего юбилея  хочется 
спросить, чем отличается «воз-
раст мудрости»? Глядя на вас — 
работоспособностью, умением 
мыслить современно, замечать 
вокруг себя прекрасное, в част-
ности красивых женщин… Что 
добавите? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН:  Вряд ли можно 
составить некое единое пособие 
для пожилых людей, ведь ста-
рость приходит ко всем по-раз-
ному. Своим преимуществом 
считаю то, что для меня мень-
шую роль стали играть мелочи. 
Не то, чтобы их совсем не заме-
чаешь, но начинаешь ощущать, 
что все  в жизни настолько тлен-
но, что обращать внимание на 
пустяки и глупости не стоит. Я 
человек, конечно, достаточно 
карьерный, но вот сейчас заме-
чаю, что стал чаще задумывать-
ся о вечных ценностях, поэтому 

почти не обращаю внимания на 
неурядицы и негативные оцен-
ки в общении с окружающими, 
сотрудниками.  Приходит и 
б о л ь ш а я  т е р п и м о с т ь .  В с ю 
жизнь был очень эмоциональ-
ным и вспыльчивым, но сейчас 
замечаю, что  стало гораздо 
больше понимания  окружаю-
щих, что очень важно. Появи-
лось ощущение ценности про-
житого дня. И оно становится 
все более очевидным и насущ-
ным.

И еще. К вере так и не пришел, 
но стал понимать тех, кто видит в 
религии свой путь, а в общем, в 
каждом возрасте есть своя пре-
лесть. Это важно помнить осо-
бенно, как вы выражаетесь, в воз-
расте мудрости. 

Академик РАН Александр 
Чубарьян. 2016 год. Акцент

 Культурно-историческая 
идентичность разных 
европейских стран никуда 
не уходит. Никто националь-
ной спецификой жертвовать 
не собираются, какие бы 
благородные идеи им 
ни предлагались взамен

Акцент

 Я стал чаще задумываться 
о вечных ценностях, 
появилось ощущение 
ценности прожитого дня. 
К вере так и не пришел, 
но стал понимать тех, 
кто видит в религии свой путь
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Академик Чубарьян — 
соавтор и разработчик 
многих современных 
учебников истории.
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Общественные слушания
Общество с ограниченной ответственностью «Органик парк» 

информирует о проведении общественных слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов госу-
дарственной экологической экспертизы в составе проектов техни-
ческой документации на агрохимикат Органит Стерн, которое пла-
нируется к государственной регистрации.

Реализация объектов экспертизы — Российская Федерация, 
в том числе Республика Татарстан.

Слушания состоятся 14 ноября 2016 г. в 14.00 по адресу: 
422000, РТ, г. Арск, пл. Советская, д. 12, конференц зал, 2-й этаж.

Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность ознакомиться с материалами ОВОС 
объекта слушаний по адресу: 420107, РТ, г. Казань, ул. Спартаков-
ская, дом 6, ком. 716 (а/я 83).

Тел./факс: +7 (843) 212-26-40. 
Эл. почта: info@organic-park.ru 
Сайт: www.organic-park.ru
Аргументированные предложения и замечания направляйте 

до 14 ноября 2016 г. по адресу: 420095, РТ, г. Казань, а/я 83, эл. поч-
та: info@organic-park.ru

Ответственные организаторы: Администрация Арского муни-
ципального района и ООО «Органик парк».

Тел. для справок: +7(843)212-26-40.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Администрация г.Кирсанова (орган, ответственный за органи-

зацию общественных обсуждений) и ООО «Кристалл» приглаша-
ют граждан и общественные организации (объединения) принять 
участие в обсуждении и выразить свое мнение по объекту государ-
ственной экологической экспертизы федерального уровня: техни-
ческая документация на новую технологию «Производство ре-
культиванта на основе отходов сахарного производства», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Технология производства рекультиванта на основе отходов са-
харного производства планируется к внедрению на территории 
Тамбовской и Воронежской областей, в результате чего из отходов 
сахарного производства будет производиться продукция, пригод-
ная для применения в целях проведения технического этапа ре-
культивации земель.

Заказчиком работ является ООО «Кристалл», 393362, Тамбов-
ская обл., г. Кирсанов, ул. Заводская, д. 1, тел.: +7-47537-3-80-92.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 22 
ноября 2016 года в 12.00 по местному времени в малом зале, 2 этаж 
Администрации г. Кирсанова по адресу: 393360, Тамбовская обл., 
г. Кирсанов, ул.Советская, д. 29, телефон +7-47537-3-45-70.

Ознакомиться с проектом технической документации и предва-
рительными материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно в Администрации г.Кирсанова по адресу: 393360, 
Тамбовская обл., г.Кирсанов, ул. Советская, д. 29, каб. 28, с 9.00 до 
17.00 (обед с 12.00 до 13.00), а также в ООО «Кристалл», 393362, 
Тамбовская обл., г.Кирсанов, ул. Заводская, д. 1, ресепшн заводоу-
правления, ООО «Воронежсахар», 397242, Воронежская область, 
п.г.т. Грибановский, ул.Сахзаводская, д. 22, ресепшн заводоуправ-
ления, с 9.00 до 16.00 по рабочим дням (обед с 12.00 до 13.00).

Выразить свое мнение по объекту экологической экспертизы и 
направить свои предложения и замечания в письменной форме 
можно в адрес Администрации г.Кирсанова или заказчика в тече-
ние проведения оценки воздействия на окружающую среду со дня 
опубликования настоящего объявления до 21 декабря 2016 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О внесении изменений в объявление в «Российской газете» 
№ 191 (7059) от 26 августа 2016 г.

На основании распоряжения Администрации г. Норильска Красно-
ярского края № 4936 от 23.09.2016 г., общественные обсуждения материа-
лов проектной документации «Реконструкция склада гранулированного шла-
ка на НМЗ» состоятся 28 октября 2016 года в 18.00 по местному времени.

Материалы проектной документации доступны для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 15 сентября 
по 28 октября 2016 г. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Компания по девелопменту горнолыжного 
курорта «Роза Хутор» объявляет открытый конкурс 

на право заключения долгосрочного договора аренды 
коммерческой недвижимости в г. Сочи 

Конкурс проводится 
на электронной 
площадке

Место проведения 
конкурса:
http://etp.roseltorg.ru

Организатор конкурса: ООО «Роза 
Хутор»
Официальный сайт: www.rosaski.com
тел. +7 495 232 1813 (доб. 4520)
Адрес местонахождения: Россия, 
129327, город Москва, улица 
Коминтерна, дом 7, корпус 2

Лот № 2:
Нежилое здание, площадь: общая 11543,7  кв.м, этажность: 7, 

подземная этажность: 1, кадастровый номер: 23:49:0512002:4482, 
адрес (местоположение): Россия, Краснодарский край, г. Сочи, 
Адлерский район, ул. Сулимовка, д. 9.

Срок договора: 13 лет.
Разрешенное использование: организация и размещение в 

здании отеля с номерным фондом не менее 120 номеров, с при-
своением ему категории не ниже «4 ****», с последующей де-
ятельностью по оказанию гостиничных и сопутствующих услуг, 
включая деятельность по организации питания, отдыха и раз-
влечений.

Подробная информация о конкурсе, условиях передачи 
здания в аренду и проект договора аренды размещены на 
сайте http://etp.roseltorg.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство объектов обустройства скважины № 119 Софьинского 
месторождения».

Строительство планируется осуществлять в Уинском муници-
пальном районе Пермского края, на территории Софьинского не-
фтяного месторождения, в границах особо охраняемой природной 
территории регионального значения — государственного природ-
ного биологического охотничьего заказника «Уинский».

Проектируемые объекты располагаются на землях лесного 
фонда ГКУ «Октябрьское лесничество» Уинского участкового лес-
ничества (Уинское).

Ближайшие населённые пункты — Мал.Тарт, Ленинский.
В соответствии с лицензией на право пользования недрами, с 

целью разработки Софьинского нефтяного месторождения проек-
том предусматривается: обустройство площадки скважины № 119; 
строительство нефтегазосборного трубопровода, ВЛ-10 кВ, подъ-
ездной автодороги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Ар-
мии, 29, телефон для справок 8(342)233-75-00.

Ответственной за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Уинского муниципального района Перм-
ского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет № 18, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для справок 
8(34259)2-32-01.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 21 ноября 2016 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, 
с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уин-
ского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Алексей Полюшин

Для выполнения обяза-
тельств по междуна-
родной Конвенции о 
запрещении разработ-
ки, производства, на-

копления и применения хими-
ческого оружия и о его уничто-
жении (Конвенция) 21 марта 
1996 г. в России была принята 
федеральная целевая программа 
«Уничтожение запасов химичес-
кого оружия в Российской Феде-
рации» (Программа). Предстоя-
ло воплотить в жизнь огромный 
объем небезопасной работы — 
создать уникальные технологии 
уничтожения боевых отравляю-
щих веществ (ОВ), построить вы-
сокотехнологичные промыш-
ленные предприятия для уничто-
жения 40 000 тонн ОВ, подгото-
вить профессиональные кадры 
и, главное, не допустить при фун-
кционировании объектов случа-
ев негативного воздействия на 
окружающую среду, на здоровье 
работников и местных жителей.

Программа реализуется 20 
лет. О том, как проходит процесс 
химического разоружения, мы 
беседуем с заместителем Минис-
тра промышленности и торговли 
Российской Федерации Г. В. Ка-
ламановым.

Георгий Владимирович, практи-
ческая задача по хранению и 
уничтожению запасов химичес-
кого оружия в Российской Феде-
рации возложена на специализи-
рованное военное учреждение — 
Федеральное управление по безо-
пасному хранению и уничтоже-
нию химического оружия, кото-
рое создано при Минпромторге 
России. Почему так сложилось? 
Ведь Министерство промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации решает широчайший 
спектр задач, начиная от прора-
ботки условий повышения эф-
фективности отдельной торговой 
точки и заканчивая созданием 
новых отраслей промышленнос-
ти, которые с химоружием, каза-
лось бы, никак не связаны. Сто-
роннему наблюдателю на первый 
взгляд может показаться, что эта 
задача не по профилю Минпро-
мторга России.
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: Уничтожение 
запасов химического оружия 
осуществляется в целях выпол-
нения международных конвен-
ционных обязательств нашей 
страны. При этом необходимо 
исходить из того, что процесс ко-
ординируется в общегосударс-
твенных масштабах и ведется 
промышленным способом. В 
этой связи вполне логично, что 
решение этой задачи поручили 
Министерству промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции. Согласно постановлению 
Правительства Российской Феде-
рации от 2 июля 2007 г. № 421 «О 
разграничении полномочий фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти, участвующих в вы-
полнении международных обяза-
тельств Российской Федерации в 
области химического разоруже-
ния» Министерство промышлен-
ности и торговли Российской Фе-

дерации осуществляет функции 
уполномоченного (национально-
го) органа Российской Федера-
ции по выполнению Конвенции. 
Даже не специалисту понятно, 
что задача эта многогранная и 
требует особого подхода к обес-
печению безопасности.

Подписав в 1993 году Конвен-
цию, Российская Федерация пос-
тавила себя в довольно жесткие 
условия, в том числе и времен-
ные. Требовалось обеспечить на-
дежную охрану химического 
оружия. Для этого при Минпро-
мторге России было создано спе-
циализированное военное фор-
мирование — Федеральное уп-
равление по безопасному хране-
нию и уничтожению химическо-
го оружия (Федеральное управ-
ление), которое возглавляет про-
фессиональный военный химик 
генерал-полковник В.П. Капа-
шин. России пришлось постро-
ить семь довольно крупных пред-
приятий, на каждом из которых 
трудится более 2000 человек.

Удается ли нашей стране выдер-
живать параметры уничтожения 
своих запасов химического ору-
жия, оговоренные Конвенцией?
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: Для своевре-
менной реализации конвенци-
онных обязательств в 1996 году 
была принята Программа, кото-
рой Президент Российской Фе-
дерации своим Указом от 13 ап-
реля 1996 г. № 542 присвоил ста-
тус президентской. Процесс 
уничтожения запасов химичес-
кого оружия был разделен на че-
тыре этапа. 

Строго в соответствии с тре-
бованиями Конвенции и Про-
граммы в России выполнены 
первый, второй и третий этапы. 

В апреле 2003 г. было уничто-
жено 400 тонн отравляющих ве-
ществ, что составляло 1% имев-
шихся запасов.

В апреле 2007 г. уничтожили 
8000 тонн ОВ, что составило бо-
лее 20% запасов.

В ноябре 2009 г. был выполнен 
третий этап — уничтожено 18 000 
тонн ОВ, или более 45% всех за-
пасов химического оружия.

В настоящее время также ус-
пешно выполняет четвертый за-
ключительный этап конвенци-
онных обязательств. По состоя-
нию на октябрь 2016 г. уничто-
жено 95,5% имевшихся запасов 
химического оружия. Это более 
38 000 тонн ОВ. 

Государственные задания по 
уничтожению химического ору-
жия ежегодно выполняются. 
Правительством Российской Фе-
дерации Программа четвертый 
год подряд признается одной из 
лучших в стране по реализации. 
Международная Организация 
по запрещению химического 
оружия (ОЗХО) также высоко 
оценивает усилия нашей страны 
по избавлению от запасов бое-
вых отравляющих веществ. Гене-
ральный директор Технического 
секретариата ОЗХО г-н Ахмет 
Узюмджю на торжественном ме-
роприятии по случаю полного 
завершения работ на объекте 
«Марадыковский» в Кировской 
области еще раз публично под-
твердил это в своем выступле-
нии. Такой же вывод был сделан 
делегацией Исполнительного 
Совета ОЗХО, посетившей в те-
кущем году объект по хранению 
и уничтожению химического 
оружия «Кизнер» в Удмуртской 
Республике. Члены делегации 
выразили уверенность в том, что 

Российская Федерация завер-
шит уничтожение химического 
оружия в установленные сроки. 

Где были построены объекты по 
уничтожению боевых отравляю-
щих веществ и что они из себя 
представляют?
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: Химическое 
оружие в Российской Федерации 
на момент подписания Конвен-
ции было сосредоточено на семи 
арсеналах. Общий запас отрав-
ляющих веществ составлял око-
ло 40 000 тонн. Согласно феде-
ральному закону, принятому в 
1997 году, транспортировать их 
по территории страны запреща-
лось. Объекты по уничтожению 
нужно было строить возле каж-
дого химического арсенала, и на 
каждом требовалось выполнить 
большой объем работ.

На двух объектах — «Горный» 
в Саратовской области и «Кам-
барка» в Удмуртской Республи-
ки — хранились в емкостях ОВ 
первых поколений (иприт, люи-
зит и их смеси). Там были пост-
роены первые предприятия по 
их уничтожению, которые ус-
пешно выполнили поставленные 
задачи в 2005 и в 2009 году соот-
ветственно. 

На объектах «Почеп» в Брян-
ской, «Марадыковский» в Ки-
ровской и «Леонидовка» в Пен-
зенской областях хранились 
авиационные химические бое-
припасы, снаряженные фосфо-
рорганическими отравляющи-
ми веществами: зарином, зома-
ном и ОВ типа ви-икс (на объек-
те «Марадыковский» имелись 
также небольшие запасы иприт-
но-люизитных смесей). Они 
были полностью уничтожены в 
конце прошлого года. 

Объект «Щучье» в Курганс-
кой области, на котором храни-
лись артиллерийские химичес-
кие боеприпасы и головные час-
ти ракет, снаряженные фосфо-
рорганическими отравляющими 
веществами: зарином, зоманом 
и ОВ типа ви-икс — также завер-
шил уничтожение химического 
оружия в конце 2015 года.

Таким образом, к настоящему 
времени на шести из семи рос-
сийских объектов химическое 
оружие полностью и безопасно 
уничтожено. Боевые отравляю-
щие вещества (фосфорорганичес-
кие и люизит), снаряженные в хи-
мические боеприпасы ствольной 
и реактивной артиллерии, оста-
ются только на объекте «Кизнер» 
в Удмуртской Республике, кото-
рый был введен в эксплуатацию 
последним в декабре 2013 г. По 
состоянию на октябрь 2016 г. там 
уничтожено около 70% имевших-
ся запасов ОВ.

Объекты по уничтожению хи-
мического оружия — это совре-
менные высокотехнологичные, 
оснащенные электроникой и ав-
томатикой промышленные ком-
плексы. Учитывая высокую сте-
пень опасности, которую пред-
ставляют боевые отравляющие 
вещества, обеспечению безопас-
ности на них уделяется очень 
большое внимание. За время ра-
бот по уничтожению химическо-
го оружия многочисленные кон-
тролирующие экологические 
службы не зафиксировали ни од-
ного случая попадания в окружа-
ющую среду ОВ или продуктов 
их деструкции. К счастью, не 
произошло ни одной нештатной 

ситуации с химическими бое-
припасами, которая могла бы на-
нести ущерб здоровью людей. 
Этот факт говорит о многом.

Если это такие совершенные 
объекты, которые иногда назы-
вают прообразами предприятий 
будущего, логично было бы их 
использовать в дальнейшем. 
Планирует ли Министерство 
промышленности и торговли 
Российской Федерации вовле-
кать их в хозяйственный обо-
рот? 
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: Принимая во 
внимание, что имущественные 
комплексы объектов по уничто-
жению химического оружия 
имеют развитую инфраструкту-
ру, они обязательно должны быть 
использованы в интересах раз-
вития экономики страны, субъ-
ектов Российской Федерации. 
Такая задача поставлена Прези-
дентом Российской Федерации.

Опыт сотрудников объектов, 
их навыки и умение работать в 
условиях строжайшего соблюде-
ния технологической и произ-
водственной дисциплины также 
должны быть востребованы. По 
поручению Президента Российс-
кой Федерации при Государс-
твенной комиссии по химичес-
кому разоружению создана Меж-
ведомственная рабочая группа 
(МРГ), в компетенцию которой 
входят вопросы вовлечения объ-
ектов по уничтожению химичес-
кого оружия в хозяйственный 
оборот. 

В ее состав вошли представи-
тели Минпромторга России, Ми-
нобороны России, Минэконом-
развития России, Федерального 

управления по безопасному хра-
нению и уничтожению химичес-
кого оружия, представители 
Правительства Удмуртской Рес-
публики, правительств Брянс-
кой, Кировской, Курганской, 
Пензенской и Саратовской об-
ластей, научно-исследователь-
ских и проектных институтов. 
МРГ уже рассматривает посту-
пающие предложения по даль-
нейшему использованию произ-
водственных мощностей объек-
тов. Однако прежде необходимо 
привести их в безопасное состо-
яние. Требуются специальная 
обработка зданий и сооружений, 
демонтаж части технологичес-
кого оборудования, дегазация и 
складирование на специальном 
полигоне отходов и проведение 
ряда других мероприятий. Пос-
ледствия деятельности объектов 

по уничтожению химического 
оружия планируется ликвидиро-
вать в период с 2016 по 2021 год, 
одновременно будет решаться 
задача по вовлечению их иму-
щественных комплексов в хо-
зяйственный оборот.

Из регионов уже поступают 
предложения по созданию на 
территории объектов произ-
водств различной направленнос-
ти: производства высокочистых 
мышьяксодержащих веществ и 
полупроводниковых материалов 
для нужд электронной промыш-
ленности, производства по пере-
работке опасных отходов, пред-
приятий по выпуску минераль-
ных удобрений, малотоннажной 
и специальной химии и др. Для 
воплощения инвестиционных 
проектов в жизнь может быть ис-
пользован механизм государс-
твенно-частного партнерства, 
хотя не исключаются и другие 
подходы. Эта работа Минпро-
мторгом России уже ведется. 

В рамках реализации федераль-
ной целевой программы «Унич-
тожение запасов химического 
оружия в Российской Федера-
ции», утвержденной постанов-
лением Правительства Российс-
кой Федерации от 21 марта 1996 
г. № 305, предусмотрено осу-
ществление мероприятий по раз-
витию социальной инфраструк-
туры в районах проведения ра-
бот по уничтожению химическо-
го оружия. Как решается эта за-
дача?
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: В рамках реа-
лизации Программы предусмот-
рено осуществление мероприя-
тий по обеспечению опережаю-

щего развития социальной инф-
раструктуры в районах проведе-
ния работ по уничтожению хи-
мического оружия, включая 
строительство и реконструкцию 
зданий, сооружений, инженер-
ных коммуникаций и жилья, на 
общую сумму до 10% объемов 
капитальных вложений в строи-
тельство объектов по уничтоже-
нию химического оружия. На эти 
цели предусматривается выделе-
ние денежных средств в сумме 
около 12 миллиардов рублей. 

С целью реализации данных 
мероприятий Минпромторгом 
России и губернаторами соот-
ветствующих субъектов Россий-
ской Федерации были утвержде-
ны перечни социальных объек-
тов. В рамках Программы пост-
роено и введено в эксплуатацию 
400 многоквартирных жилых 

домов, 9 школ, 7 детских садов, 
11 котельных, 2 спортивных 
комплекса, 11 больниц, 3 здания 
РОВД, 3 Дома культуры, 7 элект-
роподстанций, 1 Дворец водного 
спорта, 1 полигон твердых быто-
вых отходов, водозаборные со-
оружения производительнос-
тью 2500 кубических метров в 
сутки. Проложено 114,9 км се-
тей водоснабжения, 29,9 км се-
тей теплоснабжения, 188 км га-
зопроводов высокого давления, 
211,3 км газопроводов низкого 
давления, 134 км автомобиль-
ных дорог, осуществлено благо-
устройство улиц протяженнос-
тью 22,6 км.

Строительство вышеперечис-
ленных объектов помогло мест-
ным жителям решить ряд соци-
ально значимых проблем, среди 
которых обеспечение благоуст-
роенным жильем, устройство де-
тей в детские сады и школы, полу-
чение высококвалифицирован-
ной медицинской помощи и др.

В соответствии с Программой 
осуществляется передача этих 
социальных объектов в муници-
пальную собственность или в 
собственность соответствующих 
субъектов Российской Федера-
ции в порядке, установленном за-
конодательством Российской Фе-
дерации. 

Россия в непростые времена взя-
ла на себя обязательства выпол-
нить такой огромный объем 
сложных и опасных работ по 
уничтожению химического ору-
жия и справляется с ним свое-
временно, а главное, безопасно. 
Чем это обеспечивается?
ГЕОРГИЙ КАЛАМАНОВ: Без технологий, 
без промышленных мощностей, 
без подготовленных кадров, без 
достаточного уровня финанси-
рования на первоначальном эта-
пе… у многих действительно воз-
никали сомнения в том, что мож-
но справиться с такой непростой 
задачей. Замечу, что все техноло-
гии и специалисты, задейство-
ванные в процессе уничтожения 
химического оружия, отечест-
венные. Мы благодарны за тех-
ническую помощь США, Герма-
нии, Швейцарии, Канаде, Нидер-
ландам и другим государствам, 
Евросоюзу, неправительствен-
ным зарубежным фондам, но все 
же основная финансовая нагруз-
ка легла на бюджет Российской 
Федерации, а всю научную, тех-
ническую и производственную 
работу выполнили российские 
научно-исследовательские инс-
титуты, организации и предпри-
ятия. 

2015 год был самым насы-
щенным в реализации Програм-
мы: завершено уничтожение за-
пасов химического оружия еще 
на 4 объектах. Все работы выпол-
нены в соответствии с утверж-
денным графиком. Россией бу-
дут приниматься все необходи-
мые меры, чтобы запасы хими-
ческого оружия, остающиеся на 
последнем объекте «Кизнер» в 
Удмуртской Республике, также 
были уничтожены безопасно в 
утвержденные Президентом и 
Правительством Российской Фе-
дерации сроки.

В России завершается уничтожение запасов химического оружия. Объект Кизнер завершает российскую программу УХО.
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Акцент

 Объекты по уничтожению 
химического оружия — 
это современные высокотех-
нологичные, оснащенные 
электроникой и автоматикой 
промышленные комплексы

Безопасность  Государственные задания по уничтожению химического оружия ежегодно выполняются

Химразоружение —  
задача общегосударственная

Заместитель Министра промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации Г. В. Каламанов.
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Авторитетно Наказы жителей становятся законодательными инициативами кубанских депутатов

Дельное предложение
Валерий Догадаев

Я
вка избирателей в 
Краснодарском крае 
на недавних выборах в 
Го с у д а р с т в е н н у ю 
Думу оказалась выше 

средней по стране и составила 
51,9 процента. Увеличилось и ко-
личество представителей Кубани 
в российском парламенте. Одна-
ко важны не только итоги, но и 
уроки минувшей избирательной 
кампании, уверен председатель 
Законодательного собрания края 
Владимир Бекетов.

Владимир Андреевич, что, на 
ваш взгляд, было отличительной 
чертой прошедших выборов? 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: В первую оче-
редь, большой интерес населе-
ния к выборной кампании. Люди 
шли на встречи с кандидатами и 
активно участвовали в них. Сужу 
об этом и по собственным впе-
чатлениям. 

Мы с коллегами-депутатами 
провели отчеты о работе фрак-
ции «Единая Россия» в Законода-
тельном собрании за четыре 
года. В ситуации, когда фракция 
является наиболее многочислен-
ной в региональном парламенте, 
это естественно. Опасение, что 
форма отчета откровенному раз-
говору не способствует, оказа-
лось излишним. Достаточно было 
не уходить от волнующих людей 
проблем, честно рассказать, ка-
кие их наказы выполнены, какие 
— нет и по какой причине. 

 На любой из подобных встреч 
говорят о благоустройстве, гази-
фикации, освещении улиц, о ре-
монте и строительстве школ и 
детских садов и т.д. Видимо, так 
было и сейчас? 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Конечно. Люди 
избирали власть, чтобы она ре-
шала насущные проблемы или 
способствовала их решению. А 
советуясь с населением, легче 
найти наилучший вариант реа-
лизации наказов избирателей. 
Эту возможность депутаты ЗСК 
используют в своей работе в пол-
ной мере.

Но должен отметить еще одну 
особенность минувшей выбор-
ной кампании: как никогда рань-
ше, наши земляки много и заин-

тересованно говорили о внешней 
политике. В беседах с избирате-
лями чувствовалась тревога на-
селения и понимание ответст-
венности за судьбу страны.

Разговоры о политике и реаль-
ные рычаги влияния на нее — 
вещи все-таки разные. Согласи-
тесь, от рядовых людей в этой 
сфере мало что зависит. 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Не соглашусь. К 
общественному мнению прислу-
шивается любой политик. Уве-
рен, что услышанное на встречах 
с избирателями скажется на по-
зиции депутатов при решении 
важных политических вопросов.

Для того чтобы влиять на по-
ложение дел в стране, регионе, 
городе или селе, вовсе не обяза-
тельно находиться у руля. Люди 
понимают, что страна должна 
быть сильной, экономически 
крепкой. Реализация их предло-
жений объективно будет способ-
ствовать этому. 

Избиратели предложили, на-
пример, внести изменения в фе-
деральное законодательство, ре-
гламентирующее порядок меди-
цинского обслуживания населе-
ния. Дело в том, что только на Ку-
бани в Фонд обязательного меди-
цинского страхования из бюдже-
та ежегодно выплачивается за 
якобы неработающее население 
четыре миллиарда рублей. На са-
мом же деле эти 600 тысяч чело-
век работают — просто их трудо-
вые отношения не оформлены. 
На эти миллиарды можно было 
бы построить новые школы, дет-
ские сады. Да и те, кто получает 
зарплату в конвертах, сами себя 
обманывают. Пройдет время, и 
они останутся без трудового ста-
жа и пенсии. Что касается оказа-
ния страховой медицинской по-
мощи, то надо ввести такой поря-
док: пусть трудоспособный нера-
ботающий гражданин предста-
вит справку из центра занятости 
о том, что он зарегистрирован в 
качестве безработного. И тогда 
пусть лечится за счет бюджета.

Другие предложения были на-
правлены на то, чтобы повысить 
ответственность за семью. От 
того, насколько она будет креп-
кой, благополучной, зависят и 
нравственные устои общества. 
Такой разговор на подобных 

встречах у меня проходил не раз. 
Люди считают, что отцы и мате-
ри, лишенные родительских 
прав, должны оплачивать пребы-
вание своих детей в детских до-
мах или приемных семьях, а не 
перекладывать эти затраты на 
плечи государства. 

Широко обсуждались также 
условия развития малого бизне-
са. Его поддержка властями вос-

принимается очень положитель-
но. 

Наказов, пожеланий, советов 
было множество. Будут ли они 
как-то систематизированы? 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Из всех выска-
занных пожеланий примерно де-
сять процентов — вопросы феде-
рального ведения, остальные ка-
сались нашего края. 

Вопросы федерального значе-
ния довольно сложные. Для их ре-
шения необходимо несколько из-
менить формат отношений Зако-
нодательного собрания и Государ-
ственной Думы РФ. Мы планиру-
ем создать на уровне края Совет 
законодателей. В него войдут де-
путаты ГД, избранные на Кубани, 
члены Совета Федерации, пред-
ставляющие край, председатели 
комитетов Законодательного со-
брания края и председатели ряда 
Советов муниципальных образо-
ваний края. 

На Совете будем рассматри-
вать инициативы по внесению из-
менений в федеральное законода-
тельство, практику исполнения 
федеральных законов на террито-
рии края. Очень важно знать, как 
законы работают и что необходи-
мо подкорректировать.

Раз в квартал будем собирать-
ся, обсуждать проблемы, которые 
есть на территории Краснодар-

ского края и которые надо решать 
на федеральном или муниципаль-
ном уровнях. При таком сотрудни-
честве возрастает ответствен-
ность депутатов и Законодатель-
ного собрания и Государственной 
Думы, а выиграют наши избирате-
ли.

Накануне выборов вы говорили 
о том, что будет составлен пакет 
наказов депутатам Государст-
венной Думы от депутатов края 
всех уровней. 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Эта работа идет. 
Наказы планируется предста-
вить на Совете законодателей 
края.

Есть инициативы, которые уже 
давно выработаны кубанским 
парламентом. Вспомним хотя бы 
идею создания оптовых продо-

вольственных рынков. Вы будете 
возвращаться к предложениям, 
которые ранее не нашли нужной 
поддержки в центре?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: На встречах с 
людьми я увидел, что проблема 
реализации продуктов остается 
нерешенной. Будем возвращать-
ся к предложению об организа-
ции оптовых рынков и настаи-
вать на принятии закона с тем, 
чтобы потом работать над его ре-
ализацией. Сегодня мы видим, 
как это можно сделать.

Чем, на ваш взгляд, нынешняя 
Государственная Дума будет от-
личаться от прежней?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Думаю, что она 
станет ближе к людям и их про-
блемам. Порядок, при котором 
половина депутатов избрана по 
одномандатным округам, этому, 
безусловно, способствует. Счи-
таю, что именно одномандатни-
ки будут в значительной мере 
формировать мнение всей Думы 
о том, чем сегодня живет населе-
ние страны. Участие депутатов в 
различных шоу вовсе не говорит 
о тесной связи с избирателями. 
Эта связь осуществляется непо-
средственно на местах в избира-
тельных округах, на встречах с 
людьми, в ходе обсуждения их 
наболевших проблем. Депутаты 
ЗСК, избранные в российский 
парламент, с полным основанием 
утверждают, что именно это в не-
малой степени способствовало 
победе на выборах. Доверие ро-
ждается не само по себе, а в ответ. 

Да, в крае выработана целая си-
стема работы с населением. Из 
чего она складывается и что 
дает?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Работа депута-
тов в своих избирательных окру-
гах определена самим их стату-
сом. Встречаясь с избирателями, 
проводя прием граждан, депутат 
помогает решить их конкретные 
проблемы. Но есть вопросы, ко-
торые затрагивают целые терри-
тории, ответы на них требуют 
глубокого профессионального 
анализа. Такое под силу комите-
ту ЗСК, да еще с подключением 
специалистов из исполнитель-
ной власти. 

Например, возникает острая 
проблема, связанная с ростом та-

рифов ЖКХ, население волнуется. 
Вместе с департаментом жилищ-
но-коммунального хозяйства ад-
министрации края мы организуем 
выезды комитетов ЗСК на терри-
тории одного или нескольких рай-
онов. Проверяем, насколько обо-
снованны жалобы людей, затем со-
бираем актив и проводим заседа-
ние. На нем показываем, как сло-
жился тот или иной тариф, была ли 
возможность уменьшить его. Луч-
ше напрямую, все детально аргу-
ментировав, объяснить людям: 
либо надо согласиться с тарифом 
на ту или иную услугу, либо мы по-
теряем ее как таковую. И народ с 
пониманием относится к этому.

Очень хорошо зарекомендова-
ли себя научно-практические 
конференции по укреплению фи-
нансово-экономических основ 
местного самоуправления. Мы их 
проводим не первый год. Они дали 
ощутимый эффект. Доходная 
часть бюджетов поселений выро-
сла. 

Конференции проводятся с вы-
ездом в города и районы края. Ска-
жем, прежде чем состоялась кон-
ференция в станице Полтавской, в 
трех районах работала группа 
аналитиков, в которую вошли де-
путаты Законодательного собра-
ния края, специалисты ЗСК и кра-
евых министерств и департамен-
тов. Результаты анализа легли в 
основу доклада и дальнейшего об-
суждения. Итогом стала резолю-
ция, по сути, представляющая со-
бой программу действий для каж-
дого района и дающая возмож-
ность проконтролировать ее ис-
полнение. 

В сентябре мы провели науч-
но-практическую конференцию, 
на которой рассматривали про-
блемы промышленности. Это 
очень серьезный вопрос. Кубань 
принято считать аграрным регио-
ном. Однако основу экономики 
многих муниципальных образо-
ваний — Апшеронского, Белоре-
ченского, Гулькевичского, Кав-
казского, Туапсинского районов и 
города Армавира — определяет 
именно промышленное произ-
водство. Его доля в структуре от-
раслей составляет более 50 про-
центов. По итогам конференции, 
состоявшейся в городе Гулькеви-
чи, принята резолюция, подготов-
лено постановление ЗСК. 

Владимир Бекетов (в центре): 
В регионах нужно создавать опто-
вые продовольственные рынки.

Акцент

 Избиратели предложили вне-
сти изменения в законода-
тельство, регламентирующее 
порядок медицинского обслу-
живания населения
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Дарья Лисицына,  
Краснодарский край

С
егодня в Краснодарском 
крае ни один значимый 
для региона норматив-

ный акт не принимается без 
предварительного обсуждения 
среди профессионалов, кото-
рых этот закон напрямую каса-
ется. 

Для этого более трех лет на-
зад при каждом комитете реги-
онального Заксобрания был со-
здан экспертно-консультатив-
ный совет, и, как показало вре-
мя, эти структуры полностью 
оправдали возложенные на них 
надежды.

Конечно, каждый норматив-
ный акт обсудить на эксперт-
ном совете невозможно, но та-
кая задача и не ставилась. Речь 
шла о том, чтобы привлечь уче-
ных, практиков, словом, про-
фессионалов в своей сфере, к 
обсуждению важнейших зако-
нов края. Причем партийная 
прина д лежность экспертов 
или, наоборот, их беспартий-
ность не имеет никакого значе-
ния. 

— После выборов в ЗСК в 2012 
году 95 процентов депутатов 
оказались «единороссами». Я 
очень благодарен кубанцам за 
такую поддержку. Однако для 
того чтобы другие партии не 
остались в стороне, мы создали 
консультационные советы при 
всех комитетах ЗСК и пригла-
сили желающих из различных 
партий участвовать в работе. 
При этом оговорили и такое ус-
ловие: если на заседании коми-
тета предложения таких пред-
ставителей не будут приняты, 
эксперты имеют право высту-
пить на пленарном заседании 
ЗСК со своим предложением. 
Таким образом, мы дали любой 
партии возможность работать 
на площадке Законодательного 
собрания, — говорит председа-
тель кубанского парламента 
Владимир Бекетов. 

Главное — не партийная при-
надлежность, а репутация че-
ловека и его авторитет среди 
коллег. Кроме того, обязатель-
ным условием ста ло то, что 
член совета не должен состоять 
на государственной или муни-

ципальной службе. Задача об-
щественников — научная, мето-
дическая и консультативная 
поддержка депутатов. Экспер-
там поручили предварительно 
рассматривать проекты феде-
ральных и региональных зако-
нов, давать о них свои заключе-
ния и готовить предложения по 
их усовершенствованию, а так-
же совместно с профильным ко-
митетом контролировать ис-
полнение принятых ЗСК нор-
мативных актов.

В соста в ка ж дого совета 
вошли 15 экспертов, из кото-
рых не менее пяти подлежат ро-
тации один раз в два года. Рабо-
тают они на безвозмездной ос-
нове. И хотя их заключения но-
сят консультативно-рекомен-
дательный характер, они обя-
зате льно у читываются при 
принятии депутатами реше-
ний. Возглавляют работу экс-
пертных групп председатели 
соответствующих комитетов 
ЗСК. Кстати, в кубанском пар-
ламенте пятого созыва 100 де-
путатов, а помогают им 225 об-
щественников.

— Я попала в экспертный со-
вет три года назад по рекомен-
дации депутата Заксобрания 

Михаила Ковалюка, который 
работает в профильном коми-
тете, — рассказывает директор 
двух управляющих компаний в 
Новороссийске, член эксперт-
ного совета при комитете по 
вопросам промышленности, 
строите льства и ж и лищно-
коммунального хозяйства Люд-
мила Юрьева. — Работаю в ко-
миссии, которая занимается 
вопросами управления много-
квартирными домами. Напри-
мер, наш совет участвовал в 
разработке краевого закона о 
капитальном ремонте. Что мне 
особенно нравится, так это от-
сутствие цензуры. Думала, что 
она будет, но оказалось, каж-
дый может высказать свое неза-
висимое мнение, которое будет 
принято к сведению. В качестве 
примера можно привести об-
суждение закона о том же кап-
ремонте. Дело в том, что в Крас-
нодарском крае ставка взноса 
не менялась с 2014 года, и до сих 
пор она составляет пять рублей 
32 копейки, а надо, чтобы она 
была хотя бы 15–18 рублей. Но 
рост тарифа станет дополни-
тельной нагрузкой на значи-
тельное число людей, ведь по-
ловина кубанцев живет в мно-

гоэтажках. Тем не менее мы вы-
сказали наше пожелание о том, 
чтобы его повысить, и хоть оно 
не было поддержано, но все же 
мы знаем, что представителей 
управляющих компаний услы-
шали.

По словам Юрьевой, многие 
идеи, рассмотренные эксперт-
ными советами, затем отправ-
лялись в качестве законода-
тельных инициатив кубанско-
го парламента в Госдуму. Среди 
них — поправки в Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях РФ, касающиеся от-
ветственности за переплани-
ровку квартир.

— Сейчас она слишком мяг-
кая, — продолжает директор 
УК. — И мы не можем ужесто-
чить ее только в нашем крае-
вом законе об административ-
ных правонарушениях. Пред-
лагали также внести измене-
ния в Жилищный кодекс РФ, 
увеличить штрафы за неуста-
новку приборов учета. Я очень 
довольна работой в совете, 

хоть это и значительная обще-
ственная нагрузка. Но то, что 
мы в кругу профессионалов об-
суждаем важнейшие проблемы 
отрасли и варианты их реше-
ния, очень важно. К тому же 
приятно быть полезным зако-
нодателям. Благодаря нам они 
на многое могут посмотреть со 
стороны, к тому же мы расска-
зываем о реальных проблемах. 
К управляющим компаниям 
изначально сформировалось 
отрицате льное отношение, 
хотя мы и сталкиваемся с ог-
ромным количеством проблем, 
и не всегда их решение зависит 
от нас. Большое значение име-
ет законодательство, и когда 
нормативные акты пишутся 
без учета мнения тех, кто рабо-
тает в этой системе, — это мо-
жет привести к дополнитель-
ным трудностям.

Экспертные советы, как пра-
вило, собираются не реже одно-
го раза в месяц. Но так как в них 
есть свои комиссии, то обычно 
заседания проходят чуть ли не 
еженедельно. 

Декан факультета машино-
строения и автосервиса Кубан-
ского государственного техно-
логического университета док-
тор технических наук Сергей 
Бережной работает в совете 
при комитете по вопросам про-
мышленности, строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства ЗСК уже два года. 

— Специалистов по машино-
строению среди депутатов нет. 
Мы же проводим профессио-
нальную экспертизу тех зако-
нов, которые касаются нашей 
отрасли, — говорит Бережной. — 
К тому же наш факультет со-
трудничает с научно-исследо-
вательскими институтами и 
другими вузами страны, нала-
живаем связи с производствен-
никами. Для нас очень большое 
значение имеет подготовка спе-
циалистов, этот вопрос мы пос-
тоянно обсуждаем на заседани-
ях совета. Кроме того, проводи-
ли выездное совещание на крас-
нодарском заводе Седина. По 
его итогам подготовили пред-
ложения для правительства 
страны о создании на базе это-
го предприятия завода тяжело-
го машиностроения. 

Члены совета также рассмат-
ривали краевой закон о разви-
тии промышленности, на об-
суждение приглашали руково-
дителей кубанских заводов, ко-
торые внесли свои поправки. Не 
менее интересной получилась 
дискуссия по поводу закона о 
субсидиях и льготном налогооб-
ложении для производственных 
предприятий. 

Заместитель директора Ку-
банского речного пароходства 
Михаил Золотарев — член экс-
пертного совета при этом же 
комитете — особо отмечает не-
равнодушное отношение депу-
татов ЗСК к тому, кто попадет в 
состав этой структуры. 

— Когда наши кандидатуры 
утверждали на сессии кубанс-
кого парламента, по реакции 
депутатов было заметно, что им 
очень интересно, кто попадет в 
советы. Думаю, такая форма ра-
боты с профессиональным со-
обществом очень удачна, ведь 
привлекаются люди, которые 
действительно имеют огром-
ный опыт. Вопросов мы обсуж-
даем много и собираемся фак-
тически каждую неделю. Наша 
задача — не только мониторить 
решения Госдумы и Правитель-
ства РФ, а также Заксобрания 
региона, но и работать с жало-
бами и обращениями людей, на-
пример по поводу застройки не-
которых районов города. Мы 
рассматривали вместе с депу-
татами, почему нарушаются 
нормы градостроительства в 
Мо с ковс ком м и к р ора йоне 
Краснодара, почем у школы 
строятся с отставанием. И бук-

вально на днях обсуждали ост-
рую тему, поднятую председа-
телем Законодательного собра-
ния Владимиром Бекетовым. 
Речь идет о ситуации на улице 
Герцена в Краснодаре, которую 
благоустроили и заасфальтиро-
вали, и когда она была уже гото-
ва, здесь решили прокладывать 
канализацию. С одной стороны, 
это явное головотяпство, а с 
другой — несогласованность му-
ниципальных служб.

В итоге депутаты и члены эк-
спертного совета выясняли 
причины, почему так произош-
ло: дорогу, которую сдали еще в 
конце прошлого года, снова 
раскопали. Теперь улица опять 

перекрыта, подъезды ограни-
чены, а местные жители, кото-
рые уже один раз терпели не-
удобства, снова вынуж дены 
страдать. 

— Когда начинали ремонти-
ровать эту улицу, необходимо 
было, чтобы все службы обсу-
дили, что на ней надо сделать, и 
только после этого приступали 
к работам, — говорит Золотарев. 
— Нам предстояло найти выход 
из этой ситуации, мы жестко 
пересмотрели график выполне-
ния работ в сторону его сокра-
щения, чтобы буквально в тече-
ние двух месяцев здесь завер-
шили реконструкцию.

Кроме того, по словам зам-
директора речного пароходс-
тва, члены экспертного совета 
привлека лись к разработке 
ра з л и ч н ы х пос та нов лен и й 
ЗСК, они консультировали де-
путатов, когда те принимали 
решения о том, какие инвести-

ционные проекты следует под-
держать за счет бюджета. Речь 
идет о строительстве инженер-
ной инфраструктуры для этих 
площадок. 

— Работа очень ответствен-
ная и интересная. Предложе-
ния рассматриваются с точки 
зрения экспертов, а когда вид-
ны все плюсы и минусы, то по-
нимаешь, в каком направлении 
двигаться, — поддерживает кол-
лег главный врач наркологичес-
кого диспансера Краснодарско-
го края, член совета при коми-
тете по вопросам здравоохра-
нения Дмитрий Любченко. — 
Ведь многое в нашей работе по 
профилактике наркозависи-
мости определяется законода-
тельством. Те нормативные 
акты, которые ограничили про-
дажу пива и энергетиков несо-
вершеннолетним, положитель-
но влияют на здоровье молоде-
жи. И если подрастающее поко-
ление ограждено законами от 
таких рисков, конечно, больше 
детей вырастет благополучны-
ми. Мы вместе с комитетом по 
здравоохранению ЗСК прово-
дили выездное заседание в Ана-
пе, где нашей наркологической 
службой реализуется профи-
лактический проект. Встреча-
лись с у чащимися старши х 
классов и младших курсов ву-
зов и ссузов. У нас работа пост-
роена креативно, чтобы под-
росткам было интересно. 

Кроме того, на одной из сес-
сий ЗСК в нынешнем году рас-
сматривался краевой закон об 
основных направлениях про-
филактики наркомании и алко-
голизма. Внесены предложения 
о наделении минсоцразвития 
полномочиями в плане реаби-
литации и социализации нар-
козависимых.

И еще одну важную тему за-
тронул Дмитрий Любченко. В 
последнее время в стране учас-
тились случаи нападения на 
медицинских работников: 

— Мы обсуждали этот воп-
рос и рекомендовали рассмот-
реть положение о повышении 
престижа нашей профессии. 
Уже заручились поддержкой 
деп у татов, которые готовы 
вместе с нами отстаивать наши 
интересы. 

Акцент

 Члены советов проводят  
профессиональную эксперти-
зу всех значимых норматив-
ных актов, которые могут 
существенно повлиять 
на жизнь кубанцев
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ На Кубани эксперты помогают депутатам регионального парламента принимать важнейшие законы

Совет пришелся к месту

Подготовка молодых специалис-
тов — один из вопросов, которые 
часто рассматривают члены экс-
пертных советов вместе с депута-
тами.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. 
Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, 
Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, Н.В. 
Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохряко-
вой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 4 Федерального 
конституционного закона «О принятии в 
Российскую Федерацию Республики Крым 
и образовании в составе Российской 
Федерации новых субъектов — Республи-
ки Крым и города федерального значения 
Севастополя».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба А.Г. Оленева. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н. Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 4 Федераль-

ного конституционного закона от 21 марта 
2014 года № 6-ФКЗ «О принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя» со дня принятия в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образования в составе Российской Феде-
рации новых субъектов граждане Украины 
и лица без гражданства, постоянно прожи-
вающие на этот день на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя, при-
знаются гражданами Российской Федера-
ции, за исключением лиц, которые в тече-
ние одного месяца после этого дня заявят 
о своем желании сохранить имеющееся у 
них и (или) их несовершеннолетних детей 
иное гражданство либо остаться лицами 
без гражданства.

В соответствии с частью 3 статьи 1 и 
статьей 2 названного Федерального кон-
ституционного закона, статьями 1, 2 и 10 
Договора между Российской Федерацией 
и Республикой Крым о принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов (подписан в городе 
Москве 18 марта 2014 года и ратифициро-
ван Федеральным законом от 21 марта 
2014 года № 36-ФЗ) днем принятия в Рос-
сийскую Федерацию Республики Крым и 
образования в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя считается 18 марта 2014 года.

1.1. Решением Балаклавского район-
ного суда города Севастополя от 11 декаб-
ря 2014 года был установлен факт посто-
янного проживания А.Г.Оленева в городе 
Севастополе с 7 марта 2012 года по 11 
декабря 2014 года, в том числе по состоя-
нию на 18 марта 2014 года. Данное реше-
ние никем не обжаловалось и вступило в 
законную силу, однако Управление Феде-
ральной миграционной службы по городу 
Севастополю, привлекавшееся к участию в 
деле в качестве заинтересованного лица, 
отказало ему в признании гражданином 
Российской Федерации как лицу, на 18 
марта 2014 года не проживавшему посто-
янно на территории города Севастополя.

Оставляя без удовлетворения админи-
стративное исковое заявление А.Г. Олене-
ва об обжаловании решения территори-
ального органа Федеральной миграцион-
ной службы, Ленинский районный суд 
города Севастополя решением от 16 дека-
бря 2015 года подтвердил правомерность 
вывода о его временном проживании на 
территории города Севастополя. Как отме-
тил суд первой инстанции, такой вывод 
основан на представленных администра-
тивным истцом документах, которые сви-
детельствуют о том, что на 18 марта 2014 
года его проживание на территории города 
Севастополя составляло менее шести 
месяцев; согласно же действовавшему на 
этой территории до 18 марта 2014 года 
законодательству Украины под местом 
проживания понималась административ-
но-территориальная единица, на террито-
рии которой лицо проживает более шести 
месяцев в году.

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по административным делам 
Севастопольского городского суда от 9 
марта 2016 года решение Ленинского рай-
онного суда города Севастополя от 16 
декабря 2015 года оставлено без измене-
ния с указанием на то, что судебное реше-
ние, которым установлен факт постоянно-
го проживания лица на территории города 
Севастополя, не является самостоятель-
ным и безусловным основанием для реше-
ния вопроса о признании данного лица 
гражданином Российской Федерации и 
должно рассматриваться в совокупности с 
иными достоверными сведениями, свиде-
тельствующими о его постоянном прожи-
вании на соответствующей территории.

1.2. Нарушение частью 1 статьи 4 
Федерального конституционного закона 
«О принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым и образовании в составе 
Российской Федерации новых субъектов 
— Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя» своих прав, 
гарантированных Конституцией Россий-
ской Федерации, ее статьями 2, 4, 6, 15, 17 
— 19, 45, 48, 62 и 123, А.Г. Оленев усматри-
вает в том, что содержащееся в ней поло-
жение позволяет уполномоченным орга-
нам отказывать в признании гражданином 
Российской Федерации гражданина Укра-
ины, который на день принятия Республи-
ки Крым в Российскую Федерацию не 
имел постоянной регистрации по месту 
жительства в городе Севастополе, но факт 
постоянного проживания которого на его 
территории на указанный день подтвер-
жден вступившим в законную силу судеб-
ным решением.

Оспариваемое А.Г. Оленевым законо-
положение воспроизводит предписание 
статьи 5 Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Крым о приня-
тии в Российскую Федерацию Республики 
Крым и образовании в составе Российской 
Федерации новых субъектов, который до 
его вступления в силу был предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по запросу Президен-
та Российской Федерации. Проверяя кон-
ституционность Договора в тех пределах, в 
которых это допустимо для такого рода 
актов исходя из Конституции Российской 
Федерации и Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 19 марта 2014 года № 6-П при-
шел к выводу, что его статья 5 не прину-
ждает лицо к отказу от имеющегося на 

день принятия Республики Крым в Россий-
скую Федерацию гражданства, гарантиру-
ет приобретение, при желании, гражданст-
ва Российской Федерации без необходи-
мости предпринимать для этого какие-
либо действия и как таковая не противоре-
чит Конституции Российской Федерации.

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 19 марта 
2014 года № 6-П в соответствии со статья-
ми 6 и 79 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» является общеобяза-
тельным и окончательным, что исключает 
повторную проверку конституционности 
положений названного Договора в рас-
сматривавшемся ранее аспекте. Это, одна-
ко, не препятствует проверке конституци-
онности законоположения, оспариваемо-
го заявителем по настоящему делу, в ука-
занном в жалобе аспекте, тем более учи-
тывая, что Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, как следует из статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», в процессе конституци-
онного судопроизводства по жалобе гра-
жданина принимает решение, оценивая 
как буквальный смысл примененного в 
конкретном деле законоположения, так и 
смысл, придаваемый ему официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из его места в системе правовых 
норм.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу часть 1 
статьи 4 Федерального конституционного 
закона «О принятии в Российскую Федера-
цию Республики Крым и образовании в 
составе Российской Федерации новых 
субъектов — Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя» 
является постольку, поскольку она служит 
нормативным основанием для решения 
вопроса о признании гражданина Украи-
ны, не имеющего на день принятия в Рос-
сийскую Федерацию Республики Крым и 
образования в составе Российской Феде-
рации новых субъектов (т.е. по состоянию 
на 18 марта 2014 года) регистрации по 
месту жительства на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя, гра-
жданином Российской Федерации.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, возлагает на 
государство в качестве его конституцион-
ной обязанности признание, соблюдение и 
защиту прав и свобод человека и гражда-
нина (статья 2) и устанавливает, что в Рос-
сийской Федерации права и свободы чело-
века и гражданина признаются и гаранти-
руются согласно общепризнанным прин-
ципам и нормам международного права 
(статья 17, часть 1), в Российской Федера-
ции не должны издаваться законы, отме-
няющие или умаляющие права и свободы 
человека и гражданина (статья 55, часть 2), 
которые могут быть ограничены феде-
ральным законом только в той мере, в 
какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нравствен-
ности, здоровья, прав и законных интере-
сов других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства (ста-
тья 55, часть 3).

Применительно к праву на гражданст-
во Российской Федерации Конституция 
Российской Федерации закрепляет, что 
оно приобретается и прекращается в соот-
ветствии с федеральным законом, являет-
ся единым и равным независимо от осно-
ваний приобретения и что гражданин Рос-
сийской Федерации не может быть лишен 
своего гражданства или права изменить 
его (статья 6, части 1 и 3). Названным 
положениям Конституции Российской 
Федерации корреспондируют являющие-
ся в силу ее статьи 15 (часть 4) составной 
частью правовой системы Российской 
Федерации положения Всеобщей декла-
рации прав человека, согласно которым 
каждый человек имеет право на граждан-
ство, никто не может быть произвольно 
лишен своего гражданства или права 
изменить свое гражданство (статья 15), а 
также положения Европейской конвенции 
о гражданстве (заключена в городе Страс-
бурге 6 ноября 1997 года, Российской 
Федерацией подписана, но не ратифици-
рована), согласно которым в вопросах, 
касающихся гражданства, следует учиты-
вать законные интересы как государств, 
так и отдельных лиц (преамбула), а нацио-
нальное законодательство о гражданстве 
должно основываться в том числе на прин-
ципах права каждого на гражданство, 
избегания безгражданства и запрета про-
извольного лишения гражданства (ста-
тья 4).

Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 16 
мая 1996 года № 12-П, Конституция Рос-
сийской Федерации и международно-пра-
вовые акты, формулируя запрет произ-
вольного лишения гражданства или права 
изменить свое гражданство, исходят из 
того, что в сфере любых правоотношений, 
включая связанные с гражданством, лич-
ность выступает не как объект государст-
венной деятельности, а как полноправный 
субъект, что обязывает государство обес-
печивать при реализации права на граж-
данство уважение достоинства личности 
(статья 21, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации).

В силу правовой позиции, неоднократ-
но выраженной Конституционным Судом 
Российской Федерации, федеральный 
законодатель, определяя средства и спо-
собы защиты государственных интересов 
при регулировании прав и свобод челове-
ка и гражданина, должен использовать 
лишь те из них, которые исключают воз-
можность несоразмерного ограничения 
соответствующих прав и свобод, и исхо-
дить из того, что публичные интересы, 
перечисленные в статье 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации, оправ-
дывают правовые ограничения прав и сво-
бод, только если такие ограничения адек-
ватны социально необходимому результа-
ту и, не будучи чрезмерными, необходимы 
и строго обусловлены этими публичными 
интересами (постановления от 20 декабря 
1995 года № 17-П, от 14 ноября 2005 года 
№ 10-П, от 26 декабря 2005 года № 14-П, от 
16 июля 2008 года № 9-П и др.).

Приведенная правовая позиция в пол-
ной мере распространяется на законода-
тельное регулирование вопросов граж-
данства, составляющее согласно Консти-
туции Российской Федерации предмет 
ведения Российской Федерации, по кото-
рому принимаются федеральные консти-
туционные законы и федеральные законы, 
имеющие прямое действие на всей терри-
тории Российской Федерации (статья 71, 
пункт «в»; статья 76, часть 1), в том числе 
вопросов, связанных с изменением Госу-
дарственной границы Российской Федера-
ции и вытекающим из этого правопреем-
ством государств в отношении физиче-
ских лиц.

3. Часть 1 статьи 4 Федерального кон-
ституционного закона «О принятии в Рос-
сийскую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя» предусматривает в качестве 

специального условия признания гражда-
нина Украины (лица без гражданства) гра-
жданином Российской Федерации с 18 
марта 2014 года факт его постоянного 
проживания на эту дату на территории 
Республики Крым или на территории горо-
да федерального значения Севастополя.

Закрепляя данное условие, направлен-
ное на предоставление гражданства Рос-
сийской Федерации тем находящимся на 
территории Республики Крым или на тер-
ритории города федерального значения 
Севастополя лицам, которые имеют реаль-
ную связь с этой территорией или вырази-
ли явное стремление к ее установлению и 
входят в состав постоянного населения 
соответствующей территории, а значит, с 
18 марта 2014 года — и с Российской 
Федерацией в целом, федеральный зако-
нодатель основывался на понимании 
гражданства Российской Федерации как 
устойчивой правовой связи лица с Россий-
ской Федерацией, выражающейся в сово-
купности их взаимных прав и обязаннос-
тей (статья 3 Федерального закона от 31 
мая 2002 года № 62-ФЗ «О гражданстве 
Российской Федерации»).

Само по себе такое регулирование 
отвечает как требованиям Конституции 
Российской Федерации, так и предписани-
ям международно-правовых актов, в част-
ности Резолюции Генеральной Ассамблеи 
ООН 55/153 от 12 декабря 2000 года «Граж-
данство физических лиц в связи с право-
преемством государств», которая исходит 
из презумпции гражданства, означающей, 
что любое затрагиваемое лицо, имеющее 
свое обычное место жительства на терри-
тории, затрагиваемой правопреемством 
государств, считается приобретшим граж-
данство государства-преемника с момента 
такого правопреемства (статья 5), и Евро-
пейской конвенции о гражданстве, согла-
сно которой при принятии решений отно-
сительно предоставления или сохранения 
гражданства в случаях правопреемства 
государств каждое государство-участник 
учитывает в числе прочего наличие под-
линной и реальной связи соответствующе-
го лица с данным государством, его посто-
янное место жительства в момент право-
преемства государств, его волю и террито-
риальное происхождение (пункт 2 статьи 
18).

Применительно к правопреемству 
государств в отношении физических лиц, 
как оно затрагивается названными поло-
жениями международно-правовых актов, 
следует принимать во внимание, что в рам-
ках Договора между Российской Федера-
цией и Республикой Крым о принятии в 
Российскую Федерацию Республики Крым 
и образовании в составе Российской 
Федерации новых субъектов в период 
после обретения Республикой Крым неза-
висимости и до ее принятия в состав Рос-
сийской Федерации и образования в 
составе Российской Федерации новых 
субъектов вопрос о круге лиц, признавае-
мых гражданами Республики Крым как 
государства-предшественника, не был 
специально урегулирован, а потому для 
Российской Федерации как государства-
преемника таковыми являются лица, име-
ющие гражданство Украины (равно как и 
лица без гражданства), по состоянию на 18 
марта 2014 года постоянно проживающие 
на территории Республики Крым или на 
территории города федерального значе-
ния Севастополя и не изъявившие в тече-
ние одного месяца после этого дня жела-
ния сохранить имеющееся у них иное 
гражданство (остаться лицами без граж-
данства).

Тем самым часть 1 статьи 4 Федераль-
ного конституционного закона «О приня-
тии в Российскую Федерацию Республики 
Крым и образовании в составе Российской 
Федерации новых субъектов — Республи-
ки Крым и города федерального значения 
Севастополя», обеспечивая наделение 
статусом граждан Российской Федерации 
граждан Украины, по состоянию на 18 
марта 2014 года постоянно проживавших 
на территории Республики Крым или на 
территории города федерального значе-
ния Севастополя, — и, соответственно, в 
силу названного Федерального конститу-
ционного закона (статьи 4 и 6) и Договора 
между Российской Федерацией и Респу-
бликой Крым о принятии в Российскую 
Федерацию Республики Крым и образова-
нии в составе Российской Федерации 
новых субъектов (статьи 5 и 6), их интегра-
цию в состав многонационального народа 
России в рамках интеграции новых субъек-
тов Российской Федерации в ее экономи-
ческую, финансовую, кредитную и право-
вую системы, в систему органов государ-
ственной власти Российской Федерации, 
— гарантирует права и законные интересы 
этих лиц, предоставляя им свободу выбора 
при решении вопроса о гражданстве.

3.1. В соответствии с Конституцией 
Российской Федерации каждый, кто 
законно находится на территории Россий-
ской Федерации, имеет право свободно 
передвигаться, выбирать место пребыва-
ния и жительства (статья 27, часть 1).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации признает местом жительства 
гражданина место, где он постоянно или 
преимущественно проживает, а местом 
жительства несовершеннолетних, не 
достигших четырнадцати лет, или гра-
ждан, находящихся под опекой, место 
жительства их законных представителей 
— родителей, усыновителей или опекунов 
(статья 20) и относит право выбора места 
пребывания и жительства к личным неи-
мущественным правам (пункт 1 статьи 
150).

Применительно к части 1 статьи 4 
Федерального конституционного закона 
«О принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым и образовании в составе 
Российской Федерации новых субъектов 
— Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя», как следует 
из статьи 2 Закона Российской Федерации 
от 25 июня 1993 года № 5242-I «О праве 
граждан Российской Федерации на свобо-
ду передвижения, выбор места пребыва-
ния и жительства в пределах Российской 
Федерации», местом пребывания считает-
ся гостиница, санаторий, дом отдыха, пан-
сионат, кемпинг, туристская база, меди-
цинская организация или другое подобное 
учреждение, учреждение уголовно-испол-
нительной системы, исполняющее наказа-
ния в виде лишения свободы или принуди-
тельных работ, либо не являющееся 
местом жительства гражданина Россий-
ской Федерации жилое помещение, в 
которых он проживает временно (абзац 
седьмой), а местом жительства — жилой 
дом, квартира, комната, жилое помещение 
специализированного жилищного фонда 
либо иное жилое помещение, в которых 
гражданин постоянно или преимущест-
венно проживает в качестве собственника, 
по договору найма (поднайма), договору 
найма специализированного жилого 
помещения либо на иных основаниях, 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, и в которых он 
зарегистрирован по месту жительства 
(абзац восьмой).

В целях обеспечения необходимых 
условий для реализации гражданином 
Российской Федерации своих прав и сво-
бод, а также исполнения обязанностей 
перед другими гражданами, государством 
и обществом названным Законом Россий-

ской Федерации введен регистрационный 
учет граждан Российской Федерации по 
месту пребывания и по месту жительства в 
пределах Российской Федерации (часть 
первая статьи 3); такой учет имеет уведо-
мительный характер и отражает факты 
прибытия гражданина Российской Феде-
рации в место пребывания или место 
жительства, его нахождения в указанном 
месте и убытия гражданина Российской 
Федерации из места пребывания или 
места жительства (абзац второй статьи 2). 
Согласно части второй его статьи 3 гра-
ждане Российской Федерации обязаны 
регистрироваться по месту пребывания и 
по месту жительства в пределах Россий-
ской Федерации; при этом регистрация 
или отсутствие таковой не может служить 
основанием ограничения или условием 
реализации прав и свобод граждан, пред-
усмотренных Конституцией Российской 
Федерации, федеральными законами, 
конституциями (уставами) и законами 
субъектов Российской Федерации.

По смыслу приведенных положений 
российского законодательства, отличие 
места жительства как места постоянного 
или преимущественного проживания от 
места пребывания определяется не столь-
ко длительностью (сроком) проживания 
гражданина в соответствующем помеще-
нии, сколько видом помещения, в котором 
он проживает, и правовыми основаниями 
его вселения и пользования этим помеще-
нием, что находит выражение в режиме 
регистрации — по месту жительства или 
по месту пребывания.

Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, под местом пре-
бывания и местом жительства подразуме-
вается определенное юридическое состоя-
ние, возникающее при регистрационном 
учете граждан Российской Федерации по 
месту пребывания и месту жительства 
(Постановление от 24 ноября 1995 года 
№ 14-П); при отсутствии регистрации 
место жительства гражданина может уста-
навливаться судом общей юрисдикции на 
основе различных юридических фактов, 
например подтверждаемых договором 
найма с собственником жилого помеще-
ния, актом о вселении и т.д. (Определение 
от 6 октября 2008 года № 619-О-П). С уче-
том того, что регулирующий отношения, 
связанные с гражданством Российской 
Федерации, Федеральный закон «О гра-
жданстве Российской Федерации» при-
знает проживанием, в том числе постоян-
ным, проживание лица на законном осно-
вании на территории Российской Федера-
ции или за ее пределами (статьи 3, 6, 14 и 
др.), нахождение лица на территории Рос-
сийской Федерации, в том числе постоян-
ное проживание, с нарушением законода-
тельно установленных условий и ограни-
чений, хотя и может влечь законодательно 
же установленные неблагоприятные 
последствия, само по себе не свидетельст-
вует о незаконности его нахождения на 
территории Российской Федерации.

Соответственно, постоянное прожива-
ние лица на территории Российской Феде-
рации как юридическое состояние, являю-
щееся условием реализации им конститу-
ционных прав и свобод, включая право на 
приобретение гражданства на основании 
федерального закона, не обязательно 
обусловлено наличием регистрации по 
месту жительства или соответствием реги-
страции месту фактического постоянного 
проживания, которое не всегда является 
помещением, отвечающим требованиям, 
предъявляемым законодательством к 
жилым помещениям. Применительно к 
отношениям, регулируемым частью 1 ста-
тьи 4 Федерального конституционного 
закона «О принятии в Российскую Федера-
цию Республики Крым и образовании в 
составе Российской Федерации новых 
субъектов — Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя», — 
в силу особенностей его действия во вре-
мени, в пространстве и по кругу лиц — 
факт постоянного проживания, не под-
твержденного регистрацией, в том числе с 
точки зрения отграничения такового от 
фактического пребывания, должен уста-
навливаться на основе совокупности дока-
зательств, лежащих в области жилищных, 
трудовых, межличностных и иных отноше-
ний и свидетельствующих о том, что на 
соответствующую дату лицо выбрало тер-
риторию, на которой фактически постоян-
но проживает, как место своих приоритет-
ных каждодневных жизненных интересов 
и своими действиями установило или 
выразило явное стремление к установле-
нию с ней реальной связи.

При этом в силу требований статьи 2 
Конституции Российской Федерации орга-
ны государственной власти, включая суды, 
призваны минимизировать излишний 
формализм в подходе к оценке наличия 
или отсутствия именно такой связи лица с 
соответствующей территорией, принимая 
во внимание обстоятельства, в контексте 
которых незадолго до 18 марта 2014 года 
лицом могло быть принято решение о 
выборе Крыма в качестве места постоян-
ного проживания. Не дает оснований рас-
сматривать подтверждение проживания 
гражданина Украины на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя в 
течение шести и более календарных меся-
цев по состоянию на 18 марта 2014 года в 
качестве необходимого условия приобре-
тения гражданства Российской Федерации 
и то обстоятельство, что Закон Украины от 
11 декабря 2003 года № 1382-IV «О свобо-
де передвижения и свободном выборе 
места жительства в Украине» (действовав-
ший и по состоянию на 18 марта 2014 года) 
определяет место пребывания лица как 
административно-территориальную еди-
ницу, на территории которой лицо прожи-
вает меньше шести месяцев в году, разде-
ляя при этом категории «место пребыва-
ния» и «место жительства».

3.2. Таким образом, часть 1 статьи 4 
Федерального конституционного закона 
«О принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым и образовании в составе 
Российской Федерации новых субъектов 
— Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя» по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — в силу предписаний Конститу-
ции Российской Федерации, основанных 
на них правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, изложен-
ных в настоящем Постановлении, и с уче-
том международно-правовых актов — 
предполагает, что в целях решения вопро-
са о признании гражданином Российской 
Федерации гражданина Украины, не име-
ющего на день принятия в Российскую 
Федерацию Республики Крым и образова-
ния в составе Российской Федерации 
новых субъектов — Республики Крым и 
города федерального значения Севасто-
поля (т.е. на 18 марта 2014 года) регистра-
ции по месту жительства на территории 
Республики Крым или на территории горо-
да федерального значения Севастополя:

под постоянным проживанием гра-
жданина Украины на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя по 
состоянию на 18 марта 2014 года понима-
ется его фактическое постоянное прожи-
вание на данной территории на указанную 
дату;

установление факта постоянного про-
живания гражданина Украины на террито-
рии Республики Крым или на территории 
города федерального значения Севасто-
поля по состоянию на 18 марта 2014 года 
осуществляется на основе совокупности 
доказательств, лежащих в области 
жилищных, трудовых, межличностных и 
иных отношений и свидетельствующих о 
том, что на указанную дату лицо выбрало 
территорию, на которой фактически пос-
тоянно проживает, как место своих прио-
ритетных каждодневных жизненных инте-
ресов и своими действиями установило 
или выразило явное стремление к установ-
лению с ней реальной связи.

Конституционно-правовой смысл 
содержащегося в данном законоположе-
нии понятия постоянного проживания 
ограничен сферой его действия и не может 
автоматически распространяться на 
любые иные правоотношения.

4. При невозможности представления 
гражданином Украины уполномоченному 
органу регистрационных документов, под-
тверждающих факт его постоянного про-
живания на территории Республики Крым 
или на территории города федерального 
значения Севастополя по состоянию на 18 
марта 2014 года, такой факт может быть 
установлен судом общей юрисдикции на 
основании иных законодательно допусти-
мых доказательств в соответствии с поло-
жениями главы 28 ГПК Российской Феде-
рации.

Согласно Гражданскому процессуаль-
ному кодексу Российской Федерации суд 
устанавливает факты, от которых зависит 
возникновение, изменение, прекращение 
личных или имущественных прав граждан, 
организаций (часть первая статьи 264); суд 
устанавливает факты, имеющие юридиче-
ское значение, только при невозможности 
получения заявителем в ином порядке 
надлежащих документов, удостоверяю-
щих эти факты, или при невозможности 
восстановления утраченных документов 
(статья 265); решение суда по заявлению 
об установлении факта, имеющего юриди-
ческое значение, является документом, 
подтверждающим факт, имеющий юриди-
ческое значение, а в отношении факта, 
подлежащего регистрации, служит осно-
ванием для такой регистрации, но не заме-
няет собой документы, выдаваемые орга-
нами, осуществляющими регистрацию 
(статья 268).

Исходя из того что вступившие в 
законную силу судебные постановления 
являются обязательными для всех без 
исключения органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, общественных объединений, дол-
жностных лиц, граждан, организаций и 
подлежат неукоснительному исполнению 
на всей территории Российской Федера-
ции, а неисполнение судебного постанов-
ления, равно как и иное проявление неува-
жения к суду, влечет за собой ответствен-
ность, предусмотренную федеральным 
законом (части вторая и третья статьи 13 
ГПК Российской Федерации), вступившее 
в законную силу судебное решение об 
установлении факта постоянного прожи-
вания гражданина Украины на территории 
Республики Крым или на территории горо-
да федерального значения Севастополя по 
состоянию на 18 марта 2014 года является 
достаточным и безусловным основанием 
для признания его уполномоченным орга-
ном в установленном порядке граждани-
ном Российской Федерации в соответст-
вии с частью 1 статьи 4 Федерального кон-
ституционного закона «О принятии в Рос-
сийскую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя».

Факт постоянного проживания гра-
жданина Украины на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя по 
состоянию на 18 марта 2014 года, установ-
ленный судебным решением, может быть 
оспорен только в процедуре, предусмо-
тренной Гражданским процессуальным 
кодексом Российской Федерации для 
пересмотра таких судебных решений. 
Между тем, как свидетельствуют пред-
ставленные материалы, в судебной пра-
ктике допускается подход, при котором 
установленный вступившим в законную 
силу решением суда факт, имеющий юри-
дическое значение, может не учитываться 
уполномоченным органом Федеральной 
миграционной службы при решении 
вопроса о гражданстве, если в результате 
проверки выявлены и документально под-
тверждены обстоятельства, которые не 
являлись предметом изучения суда и кото-
рым, по существу, придается большее зна-
чение, чем обстоятельствам, ранее рас-
смотренным судом (апелляционные опре-
деления судебной коллегии по админи-
стративным делам Севастопольского 
городского суда от 6 апреля 2016 года по 
делу № 33а-655/2016, от 19 апреля 2016 
года по делу № 33а-1087/2016, от 26 апре-
ля 2016 года по делу № 33а-1108/2016, от 
10 мая 2016 года по делу № 33а-1103/2016 
и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
право на судебную защиту относится к 
основным неотчуждаемым правам и сво-
бодам человека и одновременно выступа-
ет гарантией всех других прав и свобод; 
оно признается и гарантируется согласно 
общепризнанным принципам и нормам 
международного права, в силу которых 
справедливое правосудие, осуществляе-
мое независимым, беспристрастным и 
компетентным судом, созданным на осно-
вании закона, также предполагает обяза-
тельность и исполнимость судебных 
решений, что связано с требованием пра-
вовой определенности; общие принципы 
осуществления правосудия распростра-
няются на все закрепленные Конституци-
ей Российской Федерации, ее статьей 118 
(часть 2), виды судопроизводства — кон-
ституционное, гражданское, администра-
тивное и уголовное и являются для них 
едиными, вне зависимости от природы и 
особенностей материальных правоотно-
шений, определяющих предмет рассмо-
трения в каждом виде судопроизводства, 
в рамках которого граждане реализуют 
конституционное право на судебную 
защиту.

По смыслу статьи 118 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации во 
взаимосвязи с ее статьей 10, именно суду 
принадлежит исключительное полномо-
чие принимать окончательное решение в 
споре о праве, что, в свою очередь, озна-
чает недопустимость преодоления выне-
сенного судом решения посредством 
юрисдикционного акта административно-
го органа; преодоление судебного реше-
ния путем принятия административным 
органом юрисдикционного акта, влекуще-
го для участников спора, по которому 
было принято судебное решение, иные 
последствия, нежели определенные этим 
судебным решением, означает нарушение 
установленных Конституцией Российской 
Федерации судебных гарантий прав и сво-
бод, не соответствует самой природе пра-
восудия, которое осуществляется только 
судом, и несовместимо с конституцион-
ными принципами самостоятельности 
судебной власти, независимости суда и 

его подчинения только Конституции Рос-
сийской Федерации и федеральному 
закону; проверка законности и обоснован-
ности судебных актов осуществляется 
лишь в специальных, установленных про-
цессуальным законом процедурах — 
посредством рассмотрения дела судами 
апелляционной, кассационной и надзор-
ной инстанций; иная — не судебная — 
процедура ревизии судебных актов прин-
ципиально недопустима, поскольку озна-
чала бы возможность — вопреки обуслов-
ленным природой правосудия и установ-
ленным процессуальным законом фор-
мам пересмотра судебных решений и про-
верки их правосудности исключительно 
вышестоящими судебными инстанциями 
— замещения актов органов правосудия 
административными актами, что является 
безусловным отступлением от необходи-
мых гарантий самостоятельности, полно-
ты и исключительности судебной власти 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 17 марта 2009 
года № 5-П).

Из приведенных положений Конститу-
ции Российской Федерации, гражданского 
процессуального законодательства и пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации вытекает обяза-
тельность вступившего в законную силу 
судебного решения, которым признан 
юридический факт постоянного прожива-
ния лица на территории Республики Крым 
или на территории города федерального 
значения Севастополя, в целях решения 
вопроса о признании его гражданином 
Российской Федерации на основании 
части 1 статьи 4 Федерального конститу-
ционного закона «О принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя». Тем самым по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
данное законоположение предполагает, 
что вступившее в законную силу решение 
суда об установлении факта постоянного 
проживания гражданина Украины на тер-
ритории Республики Крым или на террито-
рии города федерального значения Севас-
тополя по состоянию на 18 марта 2014 
года является достаточным и безуслов-
ным основанием его признания уполномо-
ченным органом в установленном порядке 
гражданином Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 4 Феде-

рального конституционного закона «О 
принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым и образовании в соста-
ве Российской Федерации новых субъек-
тов — Республики Крым и города феде-
рального значения Севастополя» соот-
ветствующей Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
— в силу предписаний Конституции Рос-
сийской Федерации и основанных на них 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложен-
ных в настоящем Постановлении, — она 
предполагает, что в целях решения 
вопроса о признании гражданина Украи-
ны, по состоянию на день принятия в Рос-
сийскую Федерацию Республики Крым и 
образования в составе Российской Феде-
рации новых субъектов не имеющего 
регистрации по месту жительства на тер-
ритории Республики Крым или на терри-
тории города федерального значения 
Севастополя (т.е. на 18 марта 2014 года), 
гражданином Российской Федерации:

под постоянным проживанием гра-
жданина Украины на территории Респу-
блики Крым или на территории города 
федерального значения Севастополя по 
состоянию на 18 марта 2014 года понима-
ется его фактическое постоянное прожи-
вание на данной территории на указанную 
дату;

установление факта постоянного 
проживания гражданина Украины на тер-
ритории Республики Крым или на терри-
тории города федерального значения 
Севастополя по состоянию на 18 марта 
2014 года осуществляется на основе 
совокупности доказательств, лежащих в 
области жилищных, трудовых, межлич-
ностных и иных отношений и свидетель-
ствующих о том, что на указанную дату 
лицо выбрало территорию, на которой 
фактически постоянно проживает, как 
место своих приоритетных каждоднев-
ных жизненных интересов и своими дей-
ствиями установило или выразило явное 
стремление к установлению с ней реаль-
ной связи;

вступившее в законную силу решение 
суда об установлении факта постоянного 
проживания гражданина Украины на тер-
ритории Республики Крым или на терри-
тории города федерального значения 
Севастополя по состоянию на 18 марта 
2014 года является достаточным и без-
условным основанием для признания его 
уполномоченным органом в установлен-
ном порядке гражданином Российской 
Федерации.

2. Конституционно-правовой смысл 
части 1 статьи 4 Федерального конститу-
ционного закона «О принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя», выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении Оленева Алек-
сея Григорьевича на основании части 1 
статьи 4 Федерального конституционного 
закона «О принятии в Российскую Феде-
рацию Республики Крым и образовании в 
составе Российской Федерации новых 
субъектов — Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя» в 
истолковании, расходящемся с ее консти-
туционно-правовым смыслом, выявлен-
ным в настоящем Постановлении, подле-
жат пересмотру в установленном поряд-
ке, если для этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 18-П

Именем Российской Федерации 

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 4 Федерального конституционного закона 
«О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов — Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя» в связи с жалобой А.Г. Оленева

город Санкт-Петербург  4 октября 2016 года

1. Инструкция по медицинскому при-
менению лекарственного препарата 
(далее — инструкция) должна содер-
жать следующие сведения:

а) наименование лекарственного 
препарата (международное непатенто-
ванное, или группировочное, или хими-
ческое и торговое наименования);

б) лекарственная форма с указанием 
наименований и количественного соста-
ва действующих веществ и качественно-
го состава вспомогательных веществ 
(при необходимости количественного 
состава вспомогательных веществ);

в) описание внешнего вида лекарст-
венного препарата для медицинского 
применения;

г) физико-химические свойства (для 
радиофармацевтических лекарственных 
препаратов);

д) фармакотерапевтическая группа, 
код лекарственного препарата для меди-
цинского применения по анатомо-тера-
певтическо-химической классифика-
ции, рекомендованной Всемирной орга-
низацией здравоохранения, или указа-
ние «гомеопатический лекарственный 
препарат»;

е) фармакодинамика и фармакоки-
нетика (за исключением фармакокине-
тики гомеопатических лекарственных 
препаратов и растительных лекарствен-
ных препаратов);

ж) показания для применения;
з) противопоказания для примене-

ния;
и) меры предосторожности при при-

менении;
к) указание возможности и особен-

ностей применения лекарственного пре-
парата для медицинского применения 
беременными женщинами, женщинами 
в период грудного вскармливания, деть-
ми, взрослыми, имеющими хронические 
заболевания;

л) режим дозирования, способы вве-
дения и применения, при необходимости 
время приема лекарственного препарата 
для медицинского применения, продол-
жительность лечения, в том числе у 
детей до и после одного года;

м) возможные нежелательные реак-
ции при применении лекарственного 
препарата для медицинского примене-
ния;

н) симптомы передозировки, меры 
по оказанию помощи при передозиров-
ке;

о) взаимодействие с другими лекар-
ственными препаратами и (или) пище-
выми продуктами;

п) формы выпуска лекарственного 
препарата;

р) указание (при необходимости) 
особенностей действия лекарственного 
препарата для медицинского примене-
ния при первом приеме или при его 
отмене;

с) описание (при необходимости) 
действий врача (фельдшера) и (или) 
пациента при пропуске приема одной 
или нескольких доз лекарственного пре-
парата для медицинского применения;

т) возможное влияние лекарственно-
го препарата для медицинского приме-
нения на способность управлять тран-
спортными средствами, механизмами;

у) срок годности и указание на запрет 
применения лекарственного препарата 
для медицинского применения по исте-
чении срока годности;

ф) условия хранения;
х) указание на необходимость хране-

ния лекарственного препарата для меди-
цинского применения в местах, недо-
ступных для детей;

ц) указание (при необходимости) 
специальных мер предосторожности при 
уничтожении неиспользованных лекар-
ственных препаратов для медицинского 
применения;

ч) условия отпуска;
ш) наименования и адреса производ-

ственных площадок производителя 
лекарственного препарата;

щ) наименование, адрес организа-
ции, уполномоченной держателем или 
владельцем регистрационного удостове-

рения лекарственного препарата для 
медицинского применения на принятие 
претензий от потребителя.

2. Инструкция входит в состав реги-
страционного досье на лекарственный 
препарат для медицинского применения 
(далее — лекарственный препарат), 
согласовывается с Министерством здра-
воохранения Российской Федерации в 
рамках процедуры государственной реги-
страции лекарственного препарата и 
выдается одновременно с регистрацион-
ным удостоверением лекарственного пре-
парата с указанием на ней номера данного 
регистрационного удостоверения лекар-
ственного препарата и даты государствен-
ной регистрации.

3. При подтверждении государствен-
ной регистрации лекарственного препара-
та1, внесений изменений в состав реги-
страционного досье на лекарственный 
препарат для медицинского применения2 
согласование с Министерством здравоох-
ранения Российской Федерации инструк-
ции осуществляется в случае внесения в 
нее изменений с проставлением на согла-
сованной инструкции номера регистраци-
онного удостоверения лекарственного 
препарата и даты внесения изменений.

4. Инструкция согласовывается с 
Министерством здравоохранения Россий-
ской Федерации для одного лекарствен-
ного препарата для медицинского приме-
нения в одной лекарственной форме.

5. Содержание инструкции при обра-
щении лекарственного препарата должно 
соответствовать инструкции, согласован-
ной с Министерством здравоохранения 
Российской Федерации.

6. Следует избегать использования 
слов, набранных заглавными буквами, за 
исключением заголовка, с которого начи-
нается текст проекта инструкции: 
«ИНСТРУКЦИЯ ПО МЕДИЦИНСКОМУ 
ПРИМЕНЕНИЮ ЛЕКАРСТВЕННОГО ПРЕ-
ПАРАТА», после которого приводится тор-
говое наименование лекарственного 
средства на русском языке (а также на 
английском и латинском языке, если при-
менимо) в именительном падеже.

7. Сокращение слов в тексте инструк-
ции допускается с предварительным ука-
занием, что далее по тексту инструкции 
под сокращением понимается соответст-
вующее сочетание слов.

8. В тексте инструкции могут исполь-
зоваться рисунки, схемы, пиктограммы, 
иллюстрации, таблицы, графики разъя-
сняющего характера.

9. Инструкция не должна содержать 
подробные результаты клинических иссле-
дований лекарственного препарата, стати-
стические показатели, описание дизайна, 
демографические характеристики, а также 
указаний на его преимущества перед дру-
гими лекарственными препаратами.

10. Сведения в инструкции, являющи-
еся общими как для инструкции, так и для 
нормативной документации лекарствен-
ного препарата, излагаются в редакции 
нормативной документации.

11. Текст инструкции рекомендуется 
печатать символами не меньше 8 кегля — 
шрифтом такого размера, чтобы строч-
ный символ «х» имел не менее 1,4 мм в 
высоту, расстояние между строками — не 
менее 3 мм. Названия разделов выделя-
ются посредством использования обра-
щенного текста (белые буквы на темном 
фоне), или увеличенного полужирного 
текста названия раздела по сравнению с 
информацией, следующей за ним, или 
увеличенного текста названия раздела с 
выраженным контрастным цветом по 
отношению к информации, следующей за 
ним.

1 Статья 29 Федерального закона от 12 
апреля 2010 г. № 61-ФЗ «Об обращении 
лекарственных средств» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2010, № 16, ст. 1815; № 42, ст. 5293; № 49, 
ст. 6409; 2013, № 48, ст. 6165; 2014, № 43, 
ст. 5797; 2015, № 29, ст. 4367).

2 Статья 30 Федерального закона от 12 
апреля 2010 г. № 61-ФЗ «Об обращении 
лекарственных средств» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2010, № 16, ст. 1815; 2013, № 48, ст. 6165; 
2014, № 43, ст. 5797).

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 21 сентября 2016 г. № 724н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 октября 2016 г. 

Регистрационный № 43959
Об утверждении требований к инструкции 

по медицинскому применению 
лекарственных препаратов

В соответствии с пунктом 23 статьи 5 
Федерального закона от 12 апреля 
2010 г. № 61-ФЗ «Об обращении лекар-
ственных средств» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2010, 
№ 16, ст. 1815; 2012, № 26, ст. 3446; 
2013, № 27, ст. 3477; 2014, № 52, ст. 7540; 
2015, №  29, ст.  4367), подпунктом 
5.2.148(6) Положения о Министерстве 
здравоохранения Российской Федера-
ции, утвержденного постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 19 июня 2012 г. № 608 (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2012, № 26, ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; 
№ 20, ст. 2477; № 22, ст. 2812; № 45, 
ст. 5822; 2014, № 12, ст. 1296; № 26, 
ст. 3577; № 30, ст. 4307; № 37, ст. 4969; 

2015, № 2, ст. 491; № 12, ст. 1763; № 23, 
ст. 3333; 2016, № 2, ст. 325; № 9, ст. 1268; 
№ 27, ст. 4497; № 28, ст. 4741; № 34, 
ст. 5255), приказываю:

1. Утвердить требования к инструк-
ции по медицинскому применению 
лекарственных препаратов согласно 
приложению.

2. Требования, утвержденные насто-
ящим приказом, применяются к инструк-
циям по медицинскому применению 
лекарственных препаратов, заявления о 
государственной регистрации которых 
представлены в Министерство здраво-
охранения Российской Федерации после 
вступления в силу настоящего приказа.

Врио Министра H. Хорова

Приложение
Требования к инструкции по медицинскому 

применению лекарственных препаратов

В связи с введением Соединенными 
Штатами Америки ограничений на сотруд-
ничество с Российской Федерацией в обла-
сти атомной энергетики и в соответствии с 
пунктом 1 статьи 37 Федерального закона 
«О международных договорах Российской 
Федерации» приостановить действие 
Соглашения между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Сое-
диненных Штатов Америки о сотрудничест-
ве в научных исследованиях и разработках 
в ядерной и энергетической сферах от 16 
сентября 2013 г.

Поручить МИДу России направить Аме-
риканской Стороне письменное уведомле-
ние о приостановлении Российской Феде-
рацией действия Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Прави-
тельством Соединенных Штатов Америки о 
сотрудничестве в научных исследованиях и 
разработках в ядерной и энергетической 
сферах от 16 сентября 2013 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 4 октября 2016 г. № 2072-р г. Москва

О приостановлении действия Соглашения 
между Правительством Российской Федерации 

и Правительством Соединенных Штатов 
Америки о сотрудничестве в научных 

исследованиях и разработках в ядерной 
и энергетической сферах от 16 сентября 2013 г.

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 25 мая 2016 г. признан 

недействующим со дня вступления в законную силу решения суда пункт 28 раздела III 
перечня медицинских товаров, реализация которых на территории Российской Феде-
рации и ввоз которых на территорию Российской Федерации и иные территории, 
находящиеся под ее юрисдикцией, не подлежат обложению (освобождаются от обло-
жения) налогом на добавленную стоимость, утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 30 сентября 2015 г. № 1042, в части, не предусма-
тривающей код единой Товарной номенклатуры внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза для матрацев, которые в силу своих конструк-
тивных особенностей предназначены для профилактики или лечения пролежней, а 
также за счет осуществления поверхностного массажного воздействия на ткани, под-
верженные омертвлению.

Решение суда вступило в законную силу 5 июля 2016 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 9 июня 2016 г. признан не 

действующим со дня вступления решения суда в законную силу абзац второй пункта 
11 указания Министерства социальной защиты населения РСФСР от 20 апреля 1992 г. 
№ 1-28-У «О порядке применения Закона РСФСР «О государственных пенсиях в 
РСФСР» при назначении пенсий в связи с особыми условиями труда и пенсий за 
выслугу лет».

Решение суда вступило в законную силу 28 июля 2016 г.
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму,  на основании подпунктов 6, 7 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. ASLAN AVGAZAROVICH BYUTUKAEV* 

(Abubakar (original script: Абубакар); Amir 
Khazmat (original script: Амир Хазмат); Аслан 
Авгазарович Бютукаев), 22.10.1974 г. р., 
Kitaevka, Novoselitskiy District, Stavropol 
Region, Russian Federation , Kitaevka, 
Novoselitskiy District, Stavropol Region, 
Russian Federation

2. AYRAT NASIMOVICH VAKHITOV* 
(Salman Bulgarskiy (original script: Салман 
Булгарский); Айрат Насимович Вахитов), 
27.03.1977 г. р., Naberezhnye Chelny, Republic 
of Tatarstan, Russian Federation , Naberezhnye 
Chelny, Republic of Tatarstan, Russian 
Federation

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации 
1. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗА-

ЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ В Г. БИРОБИД-
ЖАНЕ, ИНН: 7901006096;

2. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗА-
ЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ Г.БЕЛГОРОДА ,  
ИНН: 3123030963, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА-
ЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. БЕЛГО-
РОД, УЛ. Б. ХМЕЛЬНИЦКОГО, Д.151А,  РОС-
СИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, Г. БЕЛГОРОД, УЛ. СТУДЕНЧЕСКАЯ, 
Д. 10, КВ. 43;

3. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗА-
ЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ Г.СТАРЫЙ 
ОСКОЛ, ИНН: 3128032019, РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
Г. СТАРЫЙ ОСКОЛ, УЛ. ИНДУСТРИАЛЬНАЯ, 
Д. 6;

4. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗА-
ЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ «ОРЕЛ»,  ИНН: 
5754000964, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, 
ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. ОРЁЛ, УЛ. МЕТАЛ-
ЛУРГОВ, Д. 26, КВ. 14;

5 .  ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ 
TULASKINS , ;

6. РЕЛИГИОЗНАЯ ГРУППА МОЛЕЛЬНЫЙ 
ДОМ «МЕЧЕТЬ МИРМАМЕДА» ;

Физические лица
1. АБАКАРОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 

25.03.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБАКАРОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДРАСУ-
ЛОВИЧ*, 24.06.1989 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛАЕВ ГИТИН КУРБАНОВИЧ*, 
08.08.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛАЕВ ИСА МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 
29.09.1983 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД ГИМБАТОВИЧ*, 
17.09.1956 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА, РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУЛАЕВ МАГОМЕДРАШИД НУРА-
ЛИЕВИЧ*, 07.12.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

7. АБДУЛАЕВ МУРАД ГАМЗАТОВИЧ*, 
29.05.1984 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА КИЗЛЯР-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АБДУЛАЕВ ШУАЙБ МАГОМЕДСАЙГИ-
ДОВИЧ*, 28.05.1981 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

9. АБДУЛВАГАБОВ МУРАТХАН МАГО-
МЕДДАГИРОВИЧ*, 18.06.1993 г.р., С. УЛЛУ-
БИЙАУЛ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АБДУЛГАМИДОВ МАГОМЕД МАГО-
МЕДЗАГИДОВИЧ*, 28.03.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

11. АБДУЛГАМИДОВ ШАМИЛЬ КАМИ-
ЛОВИЧ*, 02.09.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

12. АБДУЛКАДЫРОВ МАГОМЕДРАСУЛ 
МАГОМЕДОВИЧ*, 05.12.1971 г.р., С. 
ГОЦАТЛЬ ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АБДУЛЛАБЕКОВ МАГОМЕД ВАЙСУР-
КАРАЙНИЕВИЧ*, 08.11.1979 г.р., С. МАДЖА-
ЛИС КАЙТАГСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

14. АБДУЛЛАЕВ АКРАМЖОН МАХМУД-
ЖАНОВИЧ*, 08.09.1976 г.р., КИРГИЗСКАЯ 
АССР;

15. АБДУЛЛАЕВ МАККАШАРИП МАГО-
МЕДСАИДОВИЧ*,  19 .12 .1974  г .р . , 
Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АБДУЛЛАЕВ СУЛЕЙМАН ГАМЗАТО-
ВИЧ*, 15.10.1970 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АБДУЛЛАЕВА МУМИНАТ МАГОМЕ-
ДОВНА*, 14.10.1974 г.р., С. МАМЕДКАЛА 
ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

18. АБДУЛХАЛИКОВ АЛИ МАГОМЕДРА-
СУЛОВИЧ*, 31.05.1985 г.р., ПОС. СВЕТО-
ГОРСК УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

19. АБДУЛХАМИДОВ МАГОМЕД САИД-
БЕГОВИЧ*, 05.09.1978 г.р., С. ХУШТАДА 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

20. АБДУРАЕВ АБДУЛА МУХТАРОВИЧ*, 
10.01.1966 г.р., СЕЛО ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. АБДУРАЕВ МАГОМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 
26.12.1992 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНАРЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. АБДУРАЕВ СУЛТАНАХМЕД АБДУЛАЕ-
ВИЧ*, 03.10.1995 г.р., С ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

23. АБДУРАХМАНОВ АБДУРАХМАН 
МАГОМЕДОВИЧ*, 29.01.1975 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

24. АБДУРАХМАНОВ АЛИМСОЛТАН 
ШАМИЛОВИЧ*, 16.11.1979 г.р., С. УЛЛУ-
БИЙАУЛ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. АБДУРАХМАНОВ АХМЕД МАГОМЕ-
ДАЛИЕВИЧ*, 02.01.1988 г.р., С. КИРЕЕВО 
ОЛЬХОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

26. АБДУРАХМАНОВ ГАЗИМАГОМЕД 
ГИТИНОВИЧ*, 25.07.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

27. АБДУСАЛАМОВ ИСМАИЛ МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 23.01.1978 г.р., С. СИУХ ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. АБСЕИТОВ ЗЕВРИ СЕРДАРОВИЧ*, 
12.08.1975 г.р., С. КИДРА ЯНГИЮЛЬСКОГО 
РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

29. АБУЗЯРОВ ЮСУП НАДЫРОВИЧ*, 
14.08.1987 г.р., С. КУЛАКОВКА ПРИВОЛЖ-
СКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

30 .  АВДЕЕВА ЮЛИЯ ЮРЬЕВНА, 
28.07.1992 г.р., ГОРОД КИРОВ КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

31. АВТАХОВ НАИЛЬ РАИЛЕВИЧ*, 
07.12.1989 г.р., ГОРОД УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

32. АГАФОНОВА ИРИНА ВЯЧЕСЛАВОВ-
НА*, 05.08.1984 г.р., ГОРОД ЧЕРЕМУХОВО 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. АГАШЕВ ЮСУП КУРБАНГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 22.05.1989 г.р. ;

34. АДАЛАЕВА ПАРСИХАТ САЙГИДУЛБА-
ТАЛОВНА*, 08.03.1995 г.р., С. БАЛАХАНИ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

35. АДУЕВ ШАА ТАШТАМИРОВИЧ*, 
23.08.1987 г.р., ГОРОД ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

36. АДУКОВ КУТБУДИН ОМАРГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 25.12.1966 г.р., С. АЙМАКИ ГЕРГЕ-
БИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

37. АЗИМОВ РИФАТ ЗАГИТОВИЧ*, 
03.01.1966 г.р., Д. СЕДЯШ ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. АЙГУНОВ ШАМИЛ МАГОМЕДГАД-
ЖИЕВИЧ*, 30.09.1988 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

39. АКМАЛОВ МАРАТ РАДИСОВИЧ*, 
03.07.1990 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

40. АКОЕВА ПИЙМАХАН ХАНГЕРЕЕВНА*, 
06.11.1994 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

41. АЛАВУТДИНОВ АЗАМАТ МАГОМЕД-
САИДОВИЧ*, 25.11.1995 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

42. АЛАВУТДИНОВА РАБИЯТ МАГОМЕД-
САИДОВНА*, 09.08.1994 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

43. АЛЕКСАНДРОВ АРТЕМ ОЛЕГОВИЧ, 
02.09.1988 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

44. АЛИБЕКОВ КАЗАНБЕК МАРИФО-
ВИЧ*, 17.02.1987 г.р., С. ГЕДЖУХ ДЕРБЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. АЛИГАДЖИЕВ АХМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 14.07.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

46. АЛИЕВ АЛИ РАМАЗАНОВИЧ*, 
06.03.1989 г.р., С. БОЛЬШАЯ АРЕШЕВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

47. АЛИЕВ АРСЛАВДИН ДЖАЛАЛДИНО-
ВИЧ*, 10.05.1988 г.р., С. АДИЛЬЯНГИЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

48. АЛИЕВ АСАД МУХТАРОВИЧ*, 
20.09.1973 г.р., С. КИТУРИ ЦУНТИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. АЛИЕВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 
25.08.1974 г.р., С. ХЕТОХ ЦУМАДИНСКОГО 
РАЙОНА;

50. АЛИЕВ МАГОМЕДАМИН АБДУЛМЕД-
ЖИДОВИЧ*, 30.01.1991 г.р., С. КАРАБУДАХ-
КЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

51. АЛИЕВ МАРАТ СУЛТАНОВИЧ*, 
31.07.1972 г.р., ДЕР. НОВОЕ АЛЬМЕТЬЕВО 
ОКТЯБРЬСКОГО Р-НА ТАТАРСКОЙ АССР;

52. АЛИЕВ МУСЛИМ НУРИЕВИЧ*, 
04.03.1971 г.р., П. УЛУГБЕК ОРДЖОНИКИД-
ЗЕВСКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

53. АЛИЕВ НАЗИМ АЛИШИРОВИЧ*, 
14.05.1982 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РД;

54. АЛИЕВ ТЕЙМУР ТОФИКОВИЧ*, 
13.12.1990 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

55. АЛИМГЕРЕЕВ АДЛАН ХУМАИДО-
ВИЧ*, 21.08.1985 г.р., С. ОСМАНЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

56. АЛИМОВ РЕФАТ МАМЕТОВИЧ*, 
28.10.1991 г.р., Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИКИСТАН-
СКОЙ ССР;

57. АЛИХАНОВ МАГОМЕД-САЛАМ АБДУ-
РАХМАНОВИЧ*, 10.10.1987 г.р., С. МЕКЕГИ 
ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

58. АЛЛАХЯРОВ АЗИЗ ВАГИДОВИЧ*, 
20.01.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РД;

59. АМАНГЕЛЬДИЕВ ТЕМИРЛАН ДАИРО-
ВИЧ*, 13.01.1988 г.р., С. КАРАГАС НОГАЙ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

60. АМАНОВ САЛАВАТ РАМИЛЬЕВИЧ*, 
28.11.1979 г.р., ГОРОД ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

61. АМАЧЕВ НУЦАЛХАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 05.03.1990 г.р., С ДЗЕРЖИНСКОЕ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

62. АМИЛЬГУСЕЙНОВ ОСМАН АБДУРАХ-
МАНОВИЧ*, 03.06.1990 г.р., ГОРОД ХАСА-
ВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

63. АМИНЕВ БОРИС АМУРОВИЧ*, 
08.12.1974 г.р., Д. БАЙГАЗИНА АРГАЯШСКО-
ГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. АМИРХАНОВ АЛИЛ ШАМХАНОВИЧ*, 
Г. МАХАЧКАЛА РД;

65. АМИРХАНОВ БИЯКАЙ АЛИБЕГО-
ВИЧ*, 20.10.1993 г.р., С. МОКСОХ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

66. АМИХОВ РУСЛАН ЗАЙНУТДИНО-
ВИЧ*, 19.05.1991 г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

67. АНТОНЯН АНЮТА АРГАДЯНОВНА, 
06.12.1999 г.р., ГОРОД ЕССЕНТУКИ СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

68. АРСЛАНМУРЗАЕВ БИЙМУРАД АТАЕ-
ВИЧ*, 08.11.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

69. АРУЛМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ШИХ-
МАГОМЕДОВИЧ*, 01.07.1992 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

70. АСАДУЛАЕВ МАГОМЕД МУХУМАЕ-
ВИЧ*, 05.08.1988 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. АСГЕДИНОВА УМУКУСУМ МАКСУ-
ДОВНА*, 21.01.1996 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. АСЕЛЬДЕРОВ ЮСУП ГУСЕЙНОВИЧ*, 
24.03.1974 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. АСЛАМХАНОВ САЛМАН РАСУЛОВИЧ, 
30.03.1994 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

74. АСТАХАЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 23.10.1998 г.р., СЕЛО БАЯНДАЙ БАЯН-
ДАЕВСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. АТАЕВ МАГОМЕД УКАИЛОВИЧ*, 
21.08.1991 г.р., Г. БУЙНАКСК РД;

76. АТЛУЕВ АДАМ АБЗАГИРОВИЧ*, 
07.06.1987 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

77. АХМАДЕЕВ АРТУР ХАРИСОВИЧ*, 
03.04.1987 г.р., ПОСЕЛОК МАМОНТОВО 
НЕФТЕЮГАНСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

78. АХМЕДОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕВИЧ*, 
25.12.1987 г.р., С. ТВЕРСКОЙ БУДЕНЕВСКОГО 
РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

79. АХМЕДОВ ШАМИЛЬ ГУСЕЙНОВИЧ*, 
18.06.1978 г.р., С. ХАДЖАЛМАХИ ЛЕВА-
ШИНСКОГО РАЙОНА РД;

80. АХМЕДОВА ДЖЕЖЕЙ АМУРХАНОВ-
НА* (СУЛТАНОВА ДЖЕЖЕЙ АМУРХАНОВ-
НА), 09.05.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

81. АХМЕДОВА ЭЛЬНАРЕ МИРЗАБЕКОВ-
НА*, 12.07.1980 г.р., С. ВАГИЛЬ ГАГАРИН-
СКОГО РАЙОНА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

82. АХСАРОВ РАШИД ГАСАНОВИЧ*, 
11.01.1989 г.р., ГОРОД КИЗИЛЮРТРЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

83. АШАХАНОВ ОЛЕГ ЗАКИРОВИЧ*, 
27.02.1971 г.р., СТ. МЕКЕНСКАЯ НАУРСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

84. БАБАЕВ ДЕНИС МЕВЛУДИНОВИЧ*, 
05.04.1990 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

85. БАБАЕВ МАРАТ МУРТАЗАЛИЕВИЧ*, 
25.08.1994 г.р., С. КУРАХ КУРАХСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

86. БАБАЕВ МУСАЛИМ СЕРАЖУТДИНО-
ВИЧ*, 12.03.1992 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

87. БАБУШЕВ ЯХЬЯ ИДРИСОВИЧ*, 
29.10.1990 г.р., С. МАХКЕТЫ ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

88. БАГАМАЕВ МАГОМЕД АРСЛАНБЕКО-
ВИЧ*, 03.12.1990 г.р., С. ПЕРВОМАЙСКОЕ 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

89. БАГАММАЕВ РИЗВАН СУЛАЙБАН-
ГАДЖИЕВИЧ*, 08.07.1989 г.р., С. ВЕЛИЧАЕВ-
СКОЕ ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

90. БАГАНДАЛИЕВ МИРЗА РУСЛАНО-
ВИЧ*, 22.12.1994 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

91. БАГАНДОВ ГАДЖИ ХИЗРИЕВИЧ*, 
04.04.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

92. БАГОМЕДОВ ТИМУР АБДУСАМАДО-
ВИЧ*, 14.07.1973 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

93. БАЙМУРЗАЕВ ШАХМАН БАЙМУРЗА-
ЕВИЧ*, 26.03.1988 г.р., С. АГАЧАУЛ КАРАБУ-
ДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

94. БАЙМУРЗАЕВА САБИНА РУСЛАНОВ-
НА*, 09.01.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. БАЙРАМАЛИЕВ РИНАТ МУРАТО-
ВИЧ*, 04.02.1990 г.р., СЕЛО ТАТАЮРТ БАБА-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

96. БАЙСУЛТАНОВ АБДУЛСАЙГИД 

НАБИЕВИЧ*, 23.07.1951 г.р., С. УНЦУКУЛЬ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

97. БАРТИХАНОВ МАГОМЕД АБДУЛГА-
МИДОВИЧ*, 12.04.1973 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

98. БАХШАЛИЕВ ЭЛНУР АДАЛЯТ ОГЛЫ*, 
01.07.1995 г.р., СЕЛО КОМАНЛЫ ДЖАЛИЛА-
БАДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙ-
ДЖАН;

99. БАШИРОВ АЛИК БУЛАТОВИЧ, 
16.09.1991 г.р., ПОСЕЛОК ПИОНЕР АКСУБ-
АЕВСКОГО РАЙОНА ТАССР;

100. БИСУЛТАНОВ ЧИНГИЗХАН РУСЛА-
НОВИЧ*, 04.01.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

101. БОЙЦОВ ОЛЕГ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
10.02.1979 г.р., Г. КАМЕНЬ-НА-ОБИ АЛТАЙ-
СКОГО КРАЯ;

102. БОЛЬБОТ ВИКТОР АНДРЕЕВИЧ, 
04.08.1995 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

103. БОНДАРЕВ МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
10.06.1990 г.р., ГОРОД АРХАНГЕЛЬСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

104. БУЛАЧЕВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГО-
МЕДОВИЧ*, 15.02.1964 г.р., С. БУХТЫ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

105. БУЛАЧЕВ РАСУЛ МАГОМЕДРАСУЛО-
ВИЧ*, 16.08.1990 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

106. БУЛАЧОВ ГАДЖИМУРАД МАГОМЕД-
ШАБАНОВИЧ*, 03.04.1983 г.р., С. БУХТЫ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

107. БУЛАЧОВ САИД АХМЕДОВИЧ*, 
12.08.1984 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. БУЧКО МСТИСЛАВ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 07.09.1991 г.р., СЕЛО СОКОЛОВСКОЕ 
ГУЛЬКЕВИЧКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКО-
ГО КРАЯ;

109. БУШТЕТ ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ, 
12.08.1982 г.р., ГОРОД СПАССК-ДАЛЬНИЙ 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

110. ВАИТОВ РУСТЕМ МАМУТОВИЧ*, 
27.07.1986 г.р., С. КРЕСТЯНОВКА ПЕРВО-
МАЙСКОГО РАЙОНА АР КРЫМ;

111. ВАСИЛЬЕВ ВИКТОР ВИТАЛЬЕВИЧ*, 
09.05.1991 г.р., ГОРОД СТРЕЖЕВОЙ ТОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

112. ВЕРДИЕВ РИЗВАН АЛАВЕРДИЕН-
ВИЧ*, 28.09.1982 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

113. ВЕРДИЕВА АМИНАТ АЛАВЕРДИЕВ-
НА*, 06.05.1984 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

114. ВЕРДИЕВА МАРИЯТ МАГОМЕДОВ-
НА*, 02.04.1988 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

115. ВЕРТЕЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 18.12.1995 г.р., ГОРОД ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

116. ВИДРАШКО ДАНИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
01.07.1997 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

117. ВОЛКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛО-
ВИЧ, 11.09.1987 г.р., ГОРОД РЯЗАНЬ РЯЗАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

118. ВОЛОДИН КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 24.07.1990 г.р., ГОРОД ЭЛЕКТРОГОРСК 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

119. ГАБИДОВ ГАБИД МИАТЛИЕВИЧ*, 
05.02.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

120. ГАВРИЛОВ ЕВГЕНИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
15.02.1988 г.р., ГОРОД КУЙБЫШЕВ;

121. ГАДЖИАБДУЛАЕВ МУРАД АБДУ-
РАХМАНОВИЧ*, 03.04.1985 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

122. ГАДЖИДАДАЕВ МАГОМЕД ШАМИ-
ЛОВИЧ*, 26.10.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА;

123. ГАДЖИЕВ АРСЕН АБДУЛРАШИДО-
ВИЧ*, 12.02.1991 г.р., С.АХТЫ АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

124. ГАДЖИЕВ МАРАТ АЛИБЕКОВИЧ*, 
18.04.1983 г.р., С. РУГУДЖА ГУНИБСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

125. ГАДЖИЕВ МУСА АХМЕДОВИЧ*, 
27.02.1971 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

126. ГАДЖИЕВ РУСТАМ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 13.07.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ГАДЖИЕВ САМУР МАРАТОВИЧ*, 
28.02.1980 г.р., С.КАНЦИЛЬ ХИВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

128. ГАДЖИМУРАДОВ АМИРХАН АНВА-
РОВИЧ*, 03.08.1995 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАЕГСТАН;

129. ГАДЖИМУСЛИМОВ ИКРАМ ГАДЖИ-
МУСЛИМОВИЧ*, 01.03.1993 г.р., С. КАРТА-
СКАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

130. ГАЗИЕВ ИМАМ АСЛАМБЕКОВИЧ*, 
02.08.1996 г.р., С. КОБИ ШЕЛКОВСКОГО РАЙ-
ОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

131. ГАЗИЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 06.08.1972 г.р., С. ГИГАТЛИ ЦУМАДИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

132. ГАЗИЕВ НАРИМАН ШАМИЛЬЕВИЧ*, 
25.06.1993 г.р., г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

133. ГАЗИЕВ РАШИД МАГОМЕДГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 30.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

134. ГАЗИЕВ СААДУЛА ДАЛГАТОВИЧ*, 
27.08.1967 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

135. ГАЗИМАГОМЕДОВ ДАРБИШГАДЖИ 
ШАМИЛОВИЧ*, 09.12.1975 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

136. ГАЗИМАГОМЕДОВ МАГОМЕД ВАРИ-
СОВИЧ*, 24.07.1994 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

137. ГАЗИМАГОМЕДОВ РАМАЗАН МАГО-
МЕДОВИЧ*, 01.11.1982 г.р., С. АГВАЛИ 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

138. ГАЗИМАГОМЕДОВ ХАСБУЛАТ 
НАЖИБУЛАЕВИЧ*, 03.12.1978 г.р., С. СТА-
РАЯ СЕРЕБРЯКОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

139. ГАЙДАРОВ РАМИЗ САИДБАТАЛО-
ВИЧ*, 22.11.1999 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

140. ГАЙСИН ГРИГОРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
06.03.1995 г.р., ГОРОД ОЗЕРСК ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

141. ГАЛИМОВ ИСЛАМ ХИЗРИГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 20.07.1995 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

142. ГАЛКИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 
21.01.1986 г.р., ГОРОД МИАСС ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

143. ГАМЗАТОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 19.03.1988 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

144. ГАМЗАТОВ МАГОМЕД ШАРАПУДИ-
НОВИЧ*, 03.04.1978 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

145. ГАМЗАТОВ НУРАЛИ ЯРАЛИЕВИЧ*, 
01.09.1988 г.р., ГОРОД ШЕВЧЕНКО КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

146. ГАМЗАТОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 20.05.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

147. ГАМИДОВ ДЖАБРАИЛ ИСРАПИЛО-
ВИЧ*, 25.03.1989 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

148. ГАНДАЛОЕВ МАГОМЕТ САВАРБЕКО-
ВИЧ*, 28.07.1998 г.р., ГОРОД МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

149. ГАРИФУЛЛИН ИЛЬНУР РИФАТО-
ВИЧ*, 31.05.1993 г.р., СЕЛО КНЯЗЕВО 
УФИМСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШ-
КОРТОСТАН;

150. ГАСАНБЕКОВ МЕДЖИД ГАСАНБЕ-
КОВИЧ*, 24.12.1988 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

151. ГАСАНОВ АЛИ КУРБАНОВИЧ*, 
02.01.1988 г.р., Г.КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

152. ГАСАНОВ РУСЛАН БАШИРОВИЧ*, 
13.11.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

153. ГАСАНЯН ХУДО НАДРОВИЧ*, 
15.05.1985 г.р., СЕЛО ШАМИРАМ АШТАР-
СКОГО РАЙОНА АРМЯНСКОЙ АССР;

154. ГАФФОРОВ АЪЗАМДЖОН МИРЗО-
ЛИЕВИЧ*, 27.07.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

155. ГЕНЖАЕВА АЙШАТ МАГОМЕДСА-
ЛИМОВНА*, 11.10.1987 г.р., С. ДЫЛЫМ КАЗ-
БЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

156. ГЕРБЕР ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 03.04.1998 г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

157. ГИМБАТОВ ГИМБАТ МАГОМЕД-
МИРЗОЕВИЧ*, 01.11.1974 г.р., С. ГОЦАТЛЬ 
ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

158. ГОЛОВАСТИКОВ ВСЕВОЛОД ОЛЕГО-
ВИЧ*, 02.10.1979 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

159. ГОЛОВЕНКО МИХАИЛ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 06.12.1975 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 
ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

160. ГРИШАТОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 26.03.1975 г.р., ГОРОД СОСНОГОРСК 
КОМИ АССР;

161. ГРИШИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
10.07.1997 г.р., ГОРОД ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

162. ГРОМОВ АДОЛЬФ АЛОИЗОВИЧ, 
17.02.1994 г.р., ГОРОД ДАЛЬНЕРЕЧЕНСК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

163. ГРОССМАН ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
02.11.1991 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

164. ГЮЛАЛИЕВА ДИАНА НАСИРОВНА*, 
02.07.1990 г.р., ГОРОД ИЗБЕРБАШ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

165. ГЮЛОВ МАГОМЕД АГАКЕРИМО-
ВИЧ*, 27.05.1986 г.р., С. ШИЛЕ ТАБАСАРАН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

166. ДАВУДОВ РАМИН АХМЕДОВИЧ*, 
29.08.1986 г.р., С. КОЧАЛИ ЦУМАДИНСКОГО 
РАЙОНА РД;

167. ДАВЫДОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ*, 
16.10.1977 г.р., СЕЛО ТРОИЦКОЕ МУЧКАП-
СКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

168. ДАДАЕВ МАГОМЕДМУРАД САЛА-
МОВИЧ*, 23.09.1964 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

169. ДАДАЕВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГО-
МЕДМУРАДОВИЧ*,  31.10.1995 г .р. , 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

170. ДАМАДАЕВ ГАДЖИМУРАД МАГО-
МЕДОВИЧ*, 26.08.1975 г.р., Г. СТУПИНО 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

171. ДАМАДАНОВ МИРЗАЛИ СУЛЕЙМА-
НОВИЧ*, 06.03.1997 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

172. ДАНИЯЛОВ ЗАУР МАЛИКОВИЧ*, 
23.06.1981 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

173. ДАНИЯЛОВ МУРАД ТАГИРОВИЧ*, 
12.12.1983 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

174. ДЕЛЕКОВ ТИМУР МИРЗАБУТАЕ-
ВИЧ*, 02.09.1996 г.р., С. НОВОМЕХЕЛЬТА 
НОВОЛАКСКОГО РАЙОНА РД;

175. ДЖАБРАИЛОВ ДЖАБРАИЛ ГАМЗА-
ТОВИЧ*, 16.02.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

176. ДЖАЛАЛОВ АРСЛАНАЛИ ИЛЬЯСО-
ВИЧ*, 17.06.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

177. ДЖАМАЛУТДИНОВ АЗИЗ ГУСЕЙ-
НОВИЧ*, 17.07.1996 г.р., С. УЛЛУБИЙАУЛ 
КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

178. ДЖАМУРЗАЕВ ПИРБУДАГ ЗИЛДА-
НОВИЧ*, 28.12.1989 г.р., С.КУРУШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

179. ДЖАНХУВАТОВ ГУСЕЙН ЗАПИРО-
ВИЧ*, 08.03.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

180. ДЖИОЕВ АРССАГ ДЖАНЛЕЕВИЧ*, 
20.09.1998 г.р., СЕЛО СУНЖА ПРИГОРОД-
НОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИЯ;

181 .  ДЖОВИДИ АБДУРАШИД*, 
20.07.1990 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

182. ДИБИРГАДЖИЕВ КУРБАНАЛИ 
АБДУЛШАГИДОВИЧ*, 30.10.1992 г.р., С. 
ЧАНКО БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

183. ДИБИРОВ АБАКАР АБУТАЛИБО-
ВИЧ*, 09.04.1996 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

184. ДМИТРИЕВА АННА АЛЕКСЕЕВНА, 
03.02.1979 г.р., ГОРОД ЖИГУЛЕВСК САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

185. ДОЛАЕВА ДИАНА ДАГИРОВНА*, 
09.02.1997 г.р., А. ДЖИНГИРИК КАРАЧАЕВ-
СКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

186.  ДОМНИН ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 
10.10.1995 г.р., Г. ИНТА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

187. ДОРОШЕНКО ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 11.10.1985 г.р., Г. КИЕВ РЕСПУБЛИКИ 
УКРАИНА;

188. ДРАНДИН АНДРЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 
11.02.1985 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК АРХАН-
ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

189. ЕЛИСЕЕВА ЛАРИСА МИХАЙЛОВНА, 
20.09.1986 г.р., ГОРОД КАЛИНИНГРАД 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

190. ЕНИКЕЕВ РАШИД ХАРЫСЬЕВИЧ*, 
22.10.1990 г.р., Г. ЯЛТА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

191. ЖУМАГАЗИЕВ МАКСУТ АХОНО-
ВИЧ*, 20.01.1974 г.р., С.ТРАВИНО КАМЫ-
ЗЯКСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

192. ЗАЙНАЛБЕКОВ РУСЛАН ЗАЙНАЛ-
БЕКОВИЧ*, 21.09.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

193. ЗАКАРИГАЕВ МАГОМЕДНАБИ 
ЗАКАРИГАЕВИЧ*, 29.06.1992 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

194. ЗАКАРИГАЕВ МАГОМЕДРАСУЛ ГАД-
ЖИЕВИЧ*, 15.02.1992 г.р., С. КАРАТА 
АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

195. ЗАМАНОВ МУССА УЗМАЮДИНО-
ВИЧ*, 06.06.1989 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СТАЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

196. ЗАХАРОВ АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
23.11.1994 г.р., ГОРОД ЮРГА КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

197. ЗАХАРОВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
06.03.1997 г.р., ПОС. НИЖНЯЯ КИЦА ВИНОГ-
РАДОВСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

198. ЗЕЙТУЛАЕВ РУСЛАН БОРИСОВИЧ*, 
15.06.1985 г.р., Г. ТАШКЕНТ КУЙБЫШЕВ-
СКОГО РАЙОНА УЗБЕКСКОЙ ССР;

199. ЗЕНКОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
03.07.1971 г.р., Г. ВОРКУТА РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

200. ЗЫРЯНОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 01.08.1973 г.р., ДЕРЕВНЯ ХУДЯКОВО 
КРАСНОАРМЕЙСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

201. ИБРАГИМОВ ГАЛБАЦДИБИР АХМЕ-
ДОВИЧ*, 06.07.1990 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

202. ИБРАГИМОВ ЭЛЬДАР ГАНИФАЕ-
ВИЧ*, 28.10.1980 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

203. ИДРИСОВ КАЗИМБЕГ АХМЕДО-
ВИЧ*, 11.10.1979 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

204. ИДРИСОВ МАГОМЕД АХМЕДО-
ВИЧ*, 05.10.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

205. ИДРИСОВ УРМОНЖОН ДЖУМАЕ-
ВИЧ, 24.01.1975 г.р., СЕЛО КАРАТЮПЕ 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗ-
СТАН;

206. ИЛЬЯСОВ МАГОМЕД СУПЬЯНО-
ВИЧ*, 28.08.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

207. ИЛЬЯСОВА АЙНАРА АЛМАДИНОВ-
НА*, 10.01.1987 г.р., С. ХНЮХ РУТУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

208. ИМАНАЛИЕВ МУРАД СИРАЖУДИ-
НОВИЧ*, 19.01.1989 г.р., С. НОЙРУХ ТЛЯРА-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

209. ИНАЛОВ ШИХШАБЕК РУСЛАНО-
ВИЧ*, 15.08.1991 г.р., С. ЧОНТАУЛ КИЗИ-
ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

210. ИНКАСУЕВ АХМЕД ШАМИЛЬЕ-
ВИЧ*, ГОРОД МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

211. ИРАЗИЕВ МАГОМЕД ХАЙБУЛАЕ-
ВИЧ*, 18.01.1989 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

212. ИСАЕВ БАЙРАМБЕК МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 03.08.1993 г.р., С. СЕРГОКАЛА СЕРГО-
КАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

213. ИСМАИЛОВ РАЗИМ АБДУРАХМА-
НОВИЧ*, 11.10.1988 г.р., С. МАГАРАМКЕНТ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

214. ИСРАПИЛОВ ТАГИР АБДУЛМУСЛИ-

МОВИЧ*, 13.02.1987 г.р., С. ЧОНТАУЛ КИЗИ-
ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

215. ИСРОИЛОВ НЕМАТЖОН МАХМУД-
ЖАНОВИЧ*, 21.03.1968 г.р., КИРГИЗСКАЯ 
АССР;

216. КАДИАЛИЕВ МУСАБЕЙГ АБДУЛКА-
ДИРОВИЧ*, 24.09.1992 г.р., С. МИХЕЕВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

217. КАДИЛОВ МАГОМЕД ОМАРМАГО-
МЕДОВИЧ*, 14.04.1979 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

218. КАЗАНЦЕВ ПАВЕЛ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 10.06.1997 г.р., ГОРОД ОЗЕРСК ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

219. КАЗИМАГОМАЕВ САЛИМ КАМАЛ-
ДИНОВИЧ*, 20.02.1973 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

220. КАЗИМОВ БИЛАЛ НАЗИМОВИЧ*, 
17.05.1988 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

221. КАЗИМОВ ИЛАЛ НАЗИМОВИЧ*, 
07.08.1988 г.р., С. НЕСТЕРОВСКОЕ ЧЕРЕПО-
ВЕЦКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

222. КАМИЛБЕГОВ РАМАЗАН МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 02.08.1979 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

223. КАМИЛОВ АСЛАНГЕРЕЙ РАСУЛО-
ВИЧ*, 13.04.1970 г.р., С. УНЦУКУЛЬ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

224. КАМИЛОВ АХМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 20.01.1952 г.р., С. ГЕРГЕБИЛЬ ГЕРГЕ-
БИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

225. КАМИЛОВ МАГОМЕД ШАМСУДИ-
НОВИЧ*, 28.07.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

226. КАСУМОВ ИСРАИЛ АСЛУДИЕВИЧ, 
02.06.1990 г.р., С. СЕРЖЕНЬ-ЮРТ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

227. КАСУМОВ НАЗИР ХЕЙРУЛЛАЕВИЧ*, 
25.10.1985 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

228. КЕЛЬБИЕВ МАГОМЕД РУСЛАНО-
ВИЧ* (КЕЛЬБИЕВ МАГОМЕД РУСЛАН ОГЛЫ), 
11.07.1993 г.р., Г. СУМГАИТ РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

229. КИРНОС АЛЕКСАНДР ГУННАДЬЕ-
ВИЧ*, 15.06.1992 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

230. КЛИЧНИКОВ КОНСТАНТИН ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 17.01.1990 г.р., Г. ВЯТСКИЕ 
ПОЛЯНЫ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

231. КОЗЬМЕНКО ПАВЕЛ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 11.04.1989 г.р., СЛ. МИХАЙЛОВКА 
ЖЕЛЕЗНОГОРСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

232. КОРТЯЕВ ЮРИЙ АСЛАНОВИЧ, 
29.06.1995 г.р., СЕЛО ДРУЖНОЕ ГОРОДОВИ-
КОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫ-
КИЯ;

233. КРАСНОПЕРОВ АЛЕКСАНДР НИКО-
ЛАЕВИЧ, 23.03.1957 г.р. ;

234. КРИВОНОСОВ ГЕОРГИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 20.03.1990 г.р., Г. КРАСНОЯРСК-26 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

235. КРОЛЕВЕЦ НИКОЛАЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 19.08.1993 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

236. КУБЕНЕЕВ МАРАТ АХЗАМОВИЧ*, 
14.03.1977 г.р., ГОРОД ТЮМЕНЬ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

237. КУКУ ЭМИР-УСЕИН КЕМАЛОВИЧ*, 
26.06.1976 г.р., Г. НОВОРОССИЙСК КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

238. КУМАЕВ КУРБАН РАБАДАНОВИЧ*, 
08.08.1989 г.р., С. ГУЛАДТЫ ДАХАДАЕВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

239. КУРАМАГОМЕДОВ РАУФ НАЗИРО-
ВИЧ*, 21.01.1987 г.р., С. ШАИТЛИ ЦУНТИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

240. КУРБАНОВ АРСЕН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 28.08.1988 г.р., С. КУНКИ ДАХАДАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

241. КУРБАНОВА МУСЛИМАТ МУСТАФА-
ЕВНА*, 26.06.1992 г.р., С. ТУРАКАРИ ДАХА-
ДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

242. КУУЛАР КАЙГАЛ-ООЛ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 04.05.1994 г.р., С. АРЫГ-УЗЮ УЛУГ-
ХЕМСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;

243. ЛАТИПОВ МАНУЧЕХР НОРИМО-
ВИЧ*, 23.12.1988 г.р., Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

244. ЛАТЫПОВ ФИДАН НАИЛЕВИЧ*, 
14.08.1993 г.р., СЕЛО КИРГИЗ-МИЯКИ МИЯ-
КИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-
ТОСТАН;

245. ЛАЧИНОВ МАРАТ ФЕЙТУЛЛАЕВИЧ, 
10.03.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

246. ЛЕДЕНЕВ ВАСИЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
23.06.1981 г.р., Г. КЫЗЫЛ ОШСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;

247. ЛУКЬЯНОВ ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ, 
16.08.1983 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

248. ЛЫСЕНКО АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
26.01.1989 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ АВТО-
НОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

249. ЛЮБИМОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
20.12.1984 г.р., ГОРОД СИБАЙ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

250. ЛЯХОВИЧ КИРИЛЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
10.08.1989 г.р., ГОРОД ВОЛГОГРАД ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

251. МАГАМАДОВ АНЗОР МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 09.04.1986 г.р., ГОРОД ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

252. МАГОМАДОВ ЗЕЛИМХАН САЙДА-
НОВИЧ*, 20.09.1979 г.р. ;

253. МАГОМАЕВ РАМАЗАН АБАКАРО-
ВИЧ*, 23.08.1977 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

254. МАГОМЕДАЛИЕВ ЛАБАЗАН МАГО-
МЕДАЛИЕВИЧ*, 07.05.1956 г.р., С. УНЦУ-
КУЛЬ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

255. МАГОМЕДАЛИЕВА УМУСАЛИМАТ 
МАХАЛОВНА*, 04.12.1995 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

256. МАГОМЕДГАДЖИЕВ ШАХРУРАМА-
ЗАН САДИКОВИЧ*, 09.01.1987 г.р., С ХУЦЕ-
ЕВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

257. МАГОМЕДЗАГИДОВ АБДУЛГАМИД 
АБДУЛАЕВИЧ*, 22.10.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

258. МАГОМЕДМИРЗАЕВ РАМАЗАН 
МАГОМЕДОВИЧ*, 21.05.1987 г.р., С. МАЙ-
ДАНСКОЕ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

259. МАГОМЕДОВ АХМЕД АБДУЛАЕ-
ВИЧ*, 14.10.1975 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

260. МАГОМЕДОВ АХМЕД АЛИЕВИЧ*, 
11.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

261. МАГОМЕДОВ БАШИР КАМИЛО-
ВИЧ*, 21.09.1990 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

262. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД АБДУ-
ЛАЕВИЧ*, 04.03.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

263. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД 
МАГОМЕДОВИЧ*, 24.06.1994 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

264. МАГОМЕДОВ ГУСЕН ХАБИБОВИЧ*, 
26.06.1975 г.р., С. ВЕРХНИЙ ДЖЕНГУТАЙ 
БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

265. МАГОМЕДОВ ДАМАД БАКАРОВИЧ*, 
17.06.1982 г.р., СЕЛО ТИДИБ ШАМИЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

266. МАГОМЕДОВ ЗАЙНУДИН ХИРАМА-
ГОМЕДОВИЧ*, 16.02.1983 г.р., С. АЛМАЛО 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАНА;

267. МАГОМЕДОВ ЗАУР ИМАНЗАГИРО-
ВИЧ*, 20.09.1991 г.р., С. ЧИНАР ДЕРБЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

268. МАГОМЕДОВ ИЛЬЯС ГАЙДАРБЕКО-
ВИЧ*, 27.01.1965 г.р., С. ГОЦАТЛЬ ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

269. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 03.05.1991 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

270. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ГУСЕЙНО-
ВИЧ*, 07.06.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА;

271. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ХАЙРУЛАЕ-
ВИЧ*, 06.04.1962 г.р., СЕЛО АКБУЛАТЮРТ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

272. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ХАНТУМА-

ГОМЕДОВИЧ*, 24.12.1982 г.р., С. ШАУМЯН 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

273. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДРАСУЛ 
ИСЛАМОВИЧ*, 14.10.1995 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

274. МАГОМЕДОВ МУРАД НАСРУЛАЕ-
ВИЧ*, 07.06.1979 г.р., С. ВЕРХНИЕ УБЕКИ 
ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

275. МАГОМЕДОВ МУРАД ШАРАПУДИ-
НОВИЧ*, 16.03.1984 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

276. МАГОМЕДОВ МУХАММАД МАГО-
МЕДОВИЧ*, 03.08.1994 г.р., СЕЛО КОМСО-
МОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

277. МАГОМЕДОВ МУХТАР САЙПАТИ-
НОВИЧ*, 24.04.1976 г.р., С. НАРИМАН 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

278. МАГОМЕДОВ ОМАР ЗАХИДГАДЖИ-
ЕВИЧ*, 31.12.1988 г.р., П. МИХАЙЛОВКА 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

279. МАГОМЕДОВ ОМАР МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 25.08.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

280. МАГОМЕДОВ ОМАРМАГОМЕД 
НАБИЮЛЛАЕВИЧ*, 07.07.1990 г.р., П. 
МАНАС КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

281. МАГОМЕДОВ ОСМАН ГУСЕЙНО-
ВИЧ*, 11.09.1989 г.р., С. ОРОТА ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

282. МАГОМЕДОВ РАМАЗАН ШАМИЛО-
ВИЧ*, 01.03.1995 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

283. МАГОМЕДОВ САЙГИДАХМЕД 
МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 09.08.1977 г.р., С. 
АГВАЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

284. МАГОМЕДОВ СУЛТАНМАГОМЕД 
МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 29.07.1975 г.р., С. 
ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

285. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 16.03.1982 г.р., с. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

286. МАГОМЕДОВ ЯКУБ РАСУЛОВИЧ*, 
26.01.1988 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

287. МАГОМЕДОВА КАЛИМАТ СЕРА-
ЖУТДИНОВНА* (МАГОМЕДОВА КАЛИМАТ 
СИРАЖУТДИНОВНА), 01.09.1990 г.р., 
Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

288. МАГОМЕДОВА МЕСЕДА МУРТАЗА-
ЛИЕВНА*, 19.11.1968 г.р., ГОРОД БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

289. МАГОМЕДОВА ФАТИМА МАГОМЕ-
ДОВНА*, 04.04.1996 г.р., С. КОМСОМОЛЬ-
СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКИЙ РАЙОН РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

290. МАЛАХОВ ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 06.08.1972 г.р., Г. КЕДРОВКА КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

291. МАЛИКОВ ГАЗИМАГОМЕД МАГО-
МЕДОВИЧ*, 09.08.1990 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

292. МАМАДАЕВ ДЖАМБУЛАТ ИСАЕ-
ВИЧ*, 01.12.1987 г.р., С. КАЙСОЦКОЕ ПАЛ-
ЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

293. МАМАЕВА ПАТИМАТ ГАМИДОВНА*, 
12.12.1992 г.р., П. МАНАС КАРАБУДАХКЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

294. МАМАЖАНОВ ЗОХРИДИН МАШРА-
ПЖАНОВИЧ*, 19.12.1964 г.р., С. СУЗАК 
СУЗАКСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

295. МАМЕДОВ АРАЗ ЭЛМАНОВИЧ*, 
14.05.1985 г.р., ГОРОД ТОБОЛЬСК ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

296. МАММАЕВ ЗУБАИЛ ОМАРОВИЧ*, 
01.07.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

297. МАМУТОВ ЭНВЕР ШЕВКЕТОВИЧ*, 
28.08.1975 г.р., Г. САМАРКАНД РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

298. МАНСУРОВ АБДУЛКАРИМ НУРИ-
ЧУЕВИЧ*, 21.12.1985 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

299. МАСИЕВ ИБРАГИМ ИСМАИЛО-
ВИЧ*, Г. ХАСАВЮРТ РД;

300. МАХДИЕВ САИД-МУХАММАД 
АБДУЛЛАЕВИЧ*, 04.04.1978 г.р., Х. ОЛЬ-
ХОВСКИЙ УСТЬ-ДОНЕЦКОГО РАЙОНА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

301. МАХМАЕВ РУСЛАН ОСМАНОВИЧ*, 
21.10.1979 г.р., Г. ХРОМТАУ АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

302. МАХМУДОВ МАХМУД РАМИНО-
ВИЧ*, 26.02.1992 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

303. МАХУЛАЕВ АХМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 05.11.1993 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

304. МЕМЕТОВ РЕМЗИ ШЕВКАЕВИЧ*, 
09.09.1966 г.р., Г. ЧКАЛОВСК РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

305. МЕРДАЛИЕВ ИМРАН ЛИВАНОВИЧ*, 
15.05.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

306. МЕРДАЛИЕВ КЭМРАН ЛИВАНО-
ВИЧ*, 05.04.1996 г.р., Д. КАСУЛИЧИ 
ШАБЛЫНИНСКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

307. МИРЗАМОВ РАМИЛЬ КАБЕТУЛЛА 
ОГЛЫ*, 25.10.1989 г.р., Г. СУМГАИТ РЕСПУ-
БЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

308. МИРЗОЕВ УМАРБУТТА БЕЙРУТО-
ВИЧ*, 30.07.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

309. МИСИЕВ МАГАМЕДАГА МАГАМЕ-
ДОВИЧ*, 01.05.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

310. МОНГУШ ЮЛИАНА БАЙ-БЕКОВНА, 
13.02.1997 г.р., Г. КЫЗЫЛ РЕСПУБЛИКИ 
ТЫВА;

311. МУГУТДИНОВ НУРУТДИН ДЖАБРА-
ИЛОВИЧ*, 21.07.1998 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РД;

312. МУКУЕВ ИСА АБДУЛКЕРИМОВИЧ*, 
27.03.1988 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКО-
ГО РАЙОНА;

313. МУКУЕВ РИЗВАН МАГОМЕДОВИЧ*, 
12.03.1979 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

314. МУКУЕВА ЭЛЕОНОРА ГАСАНОВНА*, 
28.09.1980 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

315. МУРАДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 18.10.1986 г.р., С. ЭЧЕДА ЦУМАДИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

316. МУРАТБАКИЕВ АЛМАЗ АЛИМО-
ВИЧ*, 26.10.1989 г.р., ДЕРЕВНЯ ПУШНЯТ-
СКАЯ ТОБОЛЬСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

317. МУРДАЛОВ АСЛАНБЕК СУЛЕЙМА-
НОВИЧ*, 09.02.1990 г.р., СЕЛО ОНОХИНО 
ТЮМЕНСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

318. МУРЗАБАЕВ РИФАТ ФАНИЛОВИЧ*, 
28.04.1984 г.р., ДЕРЕВНЯ НОВОСУБХАНГУ-
ЛОВО БУРЗЯНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

319. МУРТАЗАЛИЕВ АЛЬБЕРТ ИБРАГИ-
МОВИЧ*, 15.10.1991 г.р., С. КИТУРИ ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

320. МУРТАЗАЛИЕВ ТАЙМАЗ ШАМСУЛ-
ДИНОВИЧ*, 30.05.1989 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА;

321.  МУРТ УЗАЛИЕВА ДЖЕННЕТ 
НАСРУТДИНОВНА*, 03.03.1998 г.р. , 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

322. МУСАЕВ МАГОМЕД ИСАЕВИЧ*, 
12.06.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

323. МУСАЕВ МАГОМЕДКАМИЛЬ ОМАР-
КАДИЕВИЧ*, 18.06.1989 г.р., СЕЛО КУНБА-
ТАР НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

324. МУСАИЛОВА ИНСАНИЯТ ХАЙБУЛ-
ЛАЕВНА*, 26.11.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

325. МУСАЛОВ ЗАГИД ДАВУДОВИЧ*, 
19.05.1991 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

326. МУСАХАНОВ ИНЬЯЗ ЭЛЬМАНО-
ВИЧ*, 18.08.1990 г.р., С. КАКА АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

327. МУХТАРОВ ГАДЖИ АБДУРАЕВИЧ*, 
23.01.1969 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

328. МУХУДИНОВ АБДУЛМУСЛИМ 
МАГОМЕДОВИЧ*, 18.08.1996 г.р., С. АЛМА-

ЛО КУМТАРКАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

329. НАДЖАФОВ НИДЖАТ ДЖАМА-
ЛАДДИН ОГЛЫ*, 02.08.1991 г.р., ПОСЕЛОК 
ЛЕНИНА ШАМКИРСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

330. НАДИРОВ АХМЕД МАМАГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 08.07.1995 г.р., С. БУГЛЕН БУЙНАК-
СКОГО;

331. НАЗАРОВ НУСРАТУЛЛО АБДУЛЛО-
ЕВИЧ*, 06.02.1975 г.р., Г. КУЛЯБ ХАТЛОН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

332. НАСИБОВ ДИБИРМАГОМЕД ОМА-
РАСХАБОВИЧ*, 02.09.1995 г.р., С. ЭЧЕДА 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РД;

333. НАСИРОВ РУСЛАН МАХУБОВИЧ*, 
24.07.1980 г.р., ГОРОД ТЮМЕНЬ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

334. НАСОНОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 05.07.1990 г.р., ГОРОД ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

335. НАСРИДИНОВ САДРИДИН ТУЙЧИ-
ЕВИЧ*, 24.08.1973 г.р., КИШЛАК АХЧА 
КАБОДИЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

336. НАСЫРОВ ДИНИС РАШИТОВИЧ*, 
07.07.1985 г.р., ГОРОД СИБАЙ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

337. НИБЕЖЕВ АХМАТ ХУСЕНОВИЧ*, 
26.06.1978 г.р., С. ТЕРЕКСКОЕ ТЕРСКОГО 
РАЙОНА КБАССР;

338. НИЗАМУТДИНОВ ЛЕНАР ЗАМИЛЕ-
ВИЧ*, 06.08.1991 г.р., С. БАЗАРНЫЕ МАТА-
КИ АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

339. НИКОМАГОМЕДОВ АРСЕН ШАМИ-
ЛОВИЧ*, 29.09.1988 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

340. НИМАТУЛЛАЕВ ШАМИЛЬ КУРБА-
НОВИЧ*, 14.11.1979 г.р., С. АМЕТЕРК АКУ-
ШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

341. НУМАНОВ НУРРИДИН САЙИБКА-
МОЛОВИЧ*, 27.01.1988 г.р., ГОРОД АНДИ-
ЖАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

342. НУРАЛИЕВ МУСТАФО ЭМОМО-
ВИЧ*, 06.08.1970 г.р., ПОС. МАВЛОНЖОР 
ГИССАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

343. НУРАЛИЕВ РАМИЛЬ РАФИГ ОГЛЫ*, 
15.05.1994 г.р., СЕЛО КОМАНЛЫ ДЖАЛИЛА-
БАДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙ-
ДЖАН;

344. НУРАЛИЕВ САЛИМСОЛТАН ТАВ-
СУЛТАНОВИЧ*, 20.11.1972 г.р., С. БОТА-
ШЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

345. НУРАЛИЕВА ЛЮДМИЛА СИРАЖАД-
ДИНОВНА*, 21.12.1987 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

346. НУРБАКИЛОВ РАШИД ГАДЖИМА-
ГОМЕДОВИЧ*, 28.03.1981 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

347. НУРМАГОМЕДОВ АХМЕД МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 27.01.1969 г.р., СЕЛО КОРОДА 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

348. НУРМАГОМЕДОВ СУЛЕЙМАН 
МАГОМЕДМИРЗАЕВИЧ*, 28.07.1992 г.р., С. 
БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

349. НУРМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГО-
МЕДОВИЧ*, 13.02.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

350. ОБЫХВОСТОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ, 
11.05.1990 г.р., Г. КЕРЧЬ;

351. ОДИНАЕВ САИДБУЛЛО ДАВЛЕТБЕ-
КОВИЧ*, 28.03.1988 г.р., КИШЛАК ЗАМИНИ-
НАВ КУМСАНГИРСКОГО РАЙОНА ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

352. ОЛЕЙНИКОВ ВЛАДИМИР ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 18.04.1989 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

353. ОЛУПКИН ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 09.03.1985 г.р., ГОРОД СЕВЕРОДВИНСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

354. ОМАРИЕВ МИРЗА ГАДЖИЕВИЧ*, 
05.12.1976 г.р., Г МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

355. ОМАРОВ АРАШ ШАМИЛЬЕВИЧ*, 
29.09.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РД;

356. ОМАРОВ МУСА РАМАЗАНОВИЧ*, 
18.12.1977 г.р., С. ГЕНИЯТЛИ ЦЕНТИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

357. ОМАРОВ САИДАХМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 01.11.1970 г.р., С. ХУШТАДА, ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

358. ООРЖАК СЫЛДЫС ШОЛБАНО-
ВИЧ*, 08.02.1992 г.р., С. КЫЗЫЛ-МАЖАЛЫК 
БАРУН-ХЕМЧИКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТЫВА;

359. ОСМАНОВ АБИДИН АРСЕНОВИЧ*, 
11.07.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;

360. ОСМАНОВ МАРАТ КАМИЛЬЕВИЧ*, 
25.04.1987 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

361. ОСТРЯНИН ИЛЬЯ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
09.07.1998 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ УКРАИНА;

362. ПАРАСЮК ВЛАДИМИР ЗИНОВЬЕ-
ВИЧ*, 09.07.1987 г.р., ЛЬВОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

363. ПЕРФИЛОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 
09.03.1995 г.р., СЕЛО ИВАНОВКА ВОРОТЫН-
СКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

364. ПОЛЕСОВОЙ ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 20.03.1993 г.р., ГОРОД КУРСК КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

365. ПОТКИН АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 29.04.1976 г.р., ГОРОД МОСКВА;

366. ПРИМОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
31.07.1976 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;

367. ПТАХИН АЛЕКСАНДР ПАВЛОВИЧ, 
30.03.1992 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ УКРАИНА;

368. ПШЕНКОВСКИЙ ВАДИМ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 02.12.1992 г.р., П.ХАНДЫГА ТОМПОН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУ-
ТИЯ);

369. ПЫЛЬНИК ИВАН АНДРЕЕВИЧ, 
04.06.1994 г.р., ПОСЕЛОК ЗЕЛЕНОВСКИЙ 
ИСАКЛИНСКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

370. РАМАЗАНОВ ЗАГИД ЮЗБЕКОВИЧ*, 
18.06.1993 г.р., ГОРОД ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

371. РАМАЗАНОВ МУХТАР ИСАЕВИЧ*, 
15.01.1989 г.р., С. ТПИГ АГУЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

372. РАМАЗАНОВ РИЗВАН ДИНИСЛА-
МОВИЧ, 19.07.1956 г.р., ГОРОД УФА РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

373. РАМАЗАНОВА НУРИЯТ АЛИАСХА-
БОВНА*, 25.05.1991 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

374. РАСУЛОВ ГАИРБЕК ОМАРГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 30.10.1976 г.р., С. НИКОЛАЕВСКИЙ 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

375. РАФИХАНОВ ВАЛЕХ НАМЕТ- 
ОГЛЫ*, 21.06.1977 г.р., СЕЛО ЛЕЖДЕТ ХОЧ-
МАЗСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
ССР;

376. РАШИДОВ РАХМОНБЕРДИ ЖЕЕН-
БЕКОВИЧ*, 20.02.1994 г.р., КИРГИЗСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА;

377. РЕКСТЬ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ*, 
14.03.1994 г.р., РОССИЯ КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ КЕЖЕМСКОГО Р-НА С. КЕЖМА;

378. РИЗАЕВ МАКСУД МУРАДХАНО-
ВИЧ*, 21.11.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

379. РОГАЧЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 01.05.1973 г.р., ГОРОД АРХАНГЕЛЬСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

380. РОДИОНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 09.12.1966 г.р., ПОС. ВЕРБИЛКИ 
ТАЛДОМСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

381. РУМЯНЦЕВ ДЕНИС ИГОРЕВИЧ, 
20.12.1979 г.р., ГОРОД ТВЕРЬ ТВЕРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

382. САГИТОВ МУХТАР КАМИЛОВИЧ*, 
04.06.1974 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

383. САДЫКОВ ЗАЙРБЕГ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 06.01.1983 г.р., С. ХИНДАХ ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

384. САДЫКОВ МАЛИК УМАРОВИЧ*, 
16.03.1968 г.р., С. БОРЧ РИТУЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

385. САИДОВ МАГОМЕДАМИН САИДО-
ВИЧ*, 20.12.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

386. САИДОВ МАГОМЕДХАБИБ ОМАРО-
ВИЧ*, 29.09.1983 г.р., С. СТАЛЬСКОГО УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

387. САЛАМОВ МАГОМЕДТАГИР АБДУЛ-
МЕДЖИДОВИЧ*, 09.11.1976 г.р., С. ГУБДЕН 

КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

3 8 8 .  С А Л А Х Б Е КО В  А Л Ж А Н Б Е К 
САЛАХБЕКОВИЧ*, 08.11.1986 г.р., С. КАРА-
БУДАХКЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

389. САМАДОВ АБДУЛБАРИ АБДУЛКА-
ПУЛОВИЧ*, 05.08.1973 г.р., С. КАКАШУРА 
КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

390. СЕВОСТЬЯНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 27.09.1982 г.р. ;

391. СЕЛЕХОВ МАРАТ РУСЛАНОВИЧ*, 
24.01.1990 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

392. СЕЛЮНИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 13.11.1966 г.р., Г. ЧАЙКОВСКИЙ 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

393. СЕМЕНОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ*, 
26.03.1991 г.р., ГОРОД ТЮМЕНЬ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

394. СЕМЕНОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
17.03.1990 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМ-
ЧАТСКИЙ;

395. СЕФЕРБЕКОВ САЛМАН ИСАБЕКО-
ВИЧ*, 14.11.1985 г.р., С. СОВЕТСКОЕ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

396. СИДИКОВ ГАДЖИМУРАД МАГО-
МЕД-МУТАЛИБОВИЧ*, 14.12.1984 г.р., С. 
ГОРТКОЛО ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

397. СИМОНОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙ-
ЛОВИЧ, 02.08.1987 г.р., Г. ВОРОНЕЖ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

398. СИНИЦКИЙ ДЕНИС ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 23.01.1993 г.р., ПОС. БУЛАТОВО ПЛЕ-
СЕЦКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

399. СИРУК ВАДИМ АНДРЕЕВИЧ*, 
20.02.1989 г.р., С. СЕМЕННОЕ НИЖНЕГО 
РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

400. СПИЦИН ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
22.03.1989 г.р., ГОРОД АРХАНГЕЛЬСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

401.  СТЕКАЧЕВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ, 
12.12.1983 г.р., Г. ЧЕРНЯХОВСК КАЛИНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

402. СТЕПАНОВ ЕГОР ЕГОРОВИЧ, 
11.11.1988 г.р., С. АРГАС КОБЯЙСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);

403. СУЛЕЙМАНОВ АЛИ СУЛЕЙМАНО-
ВИЧ*, 27.02.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

404. СУЛЕЙМАНОВ МУРАД ОСМАНО-
ВИЧ*, 14.11.1980 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

405. СУЛЕЙМАНОВ САЙПУЛА-КАДИ 
СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 13.07.1982 г.р., С. 
ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

406. СУЛЕЙМАНОВ ШАМИЛЬ УБАЙДУЛ-
ЛАЕВИЧ*, 01.08.1995 г.р., ГОРОД МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

407. СУЛТАНБЕКОВ ШАРАПУТДИН 
МАМЕДАЛИЕВИЧ*, 19.03.1994 г.р., С. АРА-
БЛИНСКАЯ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

408. СУСХАНОВ САИД РУСЛАНОВИЧ*, 
31.08.1995 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

409. ТАБУРОВ ЗАУРБЕК ТАБУРОВИЧ*, 
17.12.1980 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

410. ТАГАЕВА ЗАЙНАБ АБДЕЛАЕВНА*, 
25.05.1965 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКО-
ГО РАЙОНА;

411. ТАГИРОВ ХАСАН СУЛТАНОВИЧ*, 
25.05.1986 г.р., ГОРОД ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

412. ТАЙМУРОВ МАГОМЕДГАРИП ДЖА-
МАЛУТДИНОВИЧ*,  22.12.1989 г .р . , 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

413. ТАЙМЫСХАНОВ БЕСЛАН ШАРИПО-
ВИЧ*, 22.05.1975 г.р., Х. ЧЕРНОМОРОВ-
СКИЙ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

414. ТАМАДАЕВА ПАТИМАТ МУРЗАБЕ-
КОВНА*, 18.12.1994 г.р., РОССИЯ, РЕСПУ-
БЛИКА ДАГЕСТАН, Г. МАХАЧКАЛА;

415. ТЕКОЕВ ГЕОРГИЙ БОРИСОВИЧ, 
26.11.1984 г.р., ГОРОД ДИГОРА ДИГОРСКО-
ГО РАЙОНА РСО-АЛАНИЯ;

416. ТЕМУРКАЕВ ДУКВАХА МУГДАНО-
ВИЧ*, 11.11.1987 г.р., СЕЛО УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

417. ТЕРЕЩЕНКО АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИ-
НОВИЧ, 15.07.1976 г.р., Г. ПРИМОРСКО-
АХТАРСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

418. ТОКТАБИЕВ АЛИМПАША МУРАТО-
ВИЧ, 09.04.1995 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА;

419. ТОЛУБАЕВ ИСЛАМ АЛИМПАШАЕ-
ВИЧ*, 16.07.1988 г.р., СЕЛО ОГУЗЕР КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

420. ТОМАНОВ АСАНАЛИ БАЙРАМАЛИ-
ЕВИЧ*, 28.08.1989 г.р., С ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

421. УДЗИЕВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 
10.11.1996 г.р., С. ГУБДЕН КАРАБУДАХ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

422. УЗДЕНОВ МУРАТ МАГОМЕТОВИЧ*, 
22.05.1987 г.р., ГОРОД УСТЬ-ДЖЕГУТА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

423. УМАХАНОВ ШАМИЛ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 18.07.1992 г.р., С. ЦУМАДА ЦУМА-
ДИНСКОГО Р-НА РД;

424. УМЕРОВ ИЛЬМИ РУСТЕМОВИЧ, 
03.08.1957 г.р., С. АХУНБАБАЕВА ТАШЛАК-
СКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

425. УСМАНОВ АЛИК ГИБАДАТУЛЛО-
ВИЧ, 17.08.1976 г.р., С. АБЗАКОВО БЕЛОРЕЦ-
КОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

426. ФАЗАИЛОВ ЗАМИР РАМАНУЛЛА-
ХОВИЧ*, 14.12.1988 г.р., С. УСТЬ-ДЖЕГУТА;

427. ФАТАЛИЕВ ГАДЖИ АБДУЛАЕВИЧ*, 
12.12.1987 г.р., С. СОГРАТЛЬ ГУНИБСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

428. ФАТИХОВ БУЛАТ АМИРХАНОВИЧ*, 
17.10.1986 г.р., Д. ЗАВАРУХИНО СОСНОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

429. ФАТТАХОВ АЙРАТ РАФИСОВИЧ*, 
05.03.1989 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

430. ФЕДОРОВ РАДИСЛАВ РАФАИЛО-
ВИЧ, 01.01.1983 г.р., ГОРОД МЕНДЕЛЕЕВСК 
ТАССР;

431. ФРОЛОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 04.06.1999 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

432. ХАБИБУЛАЕВА РАВЗАТ МАГОМЕ-
ДОВНА*, 29.10.1979 г.р., С. МУККУТЛЬ 
ЧАРОДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

433. ХАКИМОВ ЛАЧИНБЕК ИЗАТИЛЛАЕ-
ВИЧ*, 29.10.1981 г.р., ГОРОД ЖАЛАЛ-АБАД 
ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КЫРГЫЗСТАН;

434. ХАЛИКОВ ТИМУР ХАЛИДОВИЧ*, 
26.06.1989 г.р., ГОРОД ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

435. ХАЛИМБЕКОВ ИЛЬЯС АБДУЛБАСИ-
РОВИЧ*, 01.05.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

436. ХАЛИМБЕКОВА АСИЯТ ГАСАНОВ-
НА*, 02.01.1997 г.р., С.УРКАРАХ ДАХАДАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

437. ХАМАВОВ АРСЕН КУРАШЕВИЧ*, 
29.06.1982 г.р., ГОРОД ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

438. ХАМИДОВ АРТУР ОЛЕГОВИЧ*, 
29.10.1987 г.р., Г. КАСПИЙСК РД;

439. ХАМТУЕВ АЛИМ ХАМИДОВИЧ*, 
09.08.1981 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

440. ХАНГЕРЕЕВ РАМАЗАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 25.04.1991 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

441. ХАСАНОВ ГУЛОМЖОН АБДУЖАЛИ-
ЛОВИЧ*, 20.05.1987 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

442. ХАСБУЛАТОВА СЙЮКУМ ХАСБУЛА-
ТОВНА*, 21.05.1990 г.р., С. УСЕМИКЕНТ КАЯ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

443. ХАСБУЛАТОВА УЛЬПЕРХАНУМ ХАС-
БУЛАТОВНА*, 07.11.1991 г.р., Г. БЕЛГОРОД 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

444. ХАЯЛИЕВ РАФАЭЛЬ РАВИЛЕВИЧ*, 
16.03.1981 г.р., С. НУРЛАТЫ ЗЕЛЕНОДОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

445. ХВАЛЕБА АРТЕМ ЮРЬЕВИЧ, 
17.01.1985 г.р., ГОРОД КУРГАН КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

446. ХИДИРОВ ГЕРМАН ХИДИРОВИЧ*, 
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12.06.1982 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

447. ХИКМАТУЛЛОИ ХАБИБУЛЛО*, 
20.02.1992 г.р., ГОРОД ПЯНДЖ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

448. ХЛОПИН ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ*, 
29.05.1981 г.р., Г. ПЕРМЬ;

449. ХОДОТАЕВ ДАНИЛ БОРИСОВИЧ, 
19.06.1998 г.р., ГОРОД НАХОДКА ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

450. ХОМА ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
11.07.1985 г.р., ПГТ НИКЕЛЬ ПЕЧЕНГСКОГО 
РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

451. ХУСАНОВ БОХОДИР БАХРОМО-
ВИЧ*, 03.08.1989 г.р., С.КАПАСАРАЙ ФРУН-
ЗЕНСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

452. ЧАМКУРОВ РАБАЗАН РАЖАБО-
ВИЧ*, 07.02.1995 г.р., С. ПЕРВОМАЙСКОЕ 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

453. ЧАМСУЛВАРАЕВ ЧАМСУЛВАРА 
БАГОМЕДОВИЧ*, 06.09.1984 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

454. ЧАТАЕВ СУРХО СУПЬЯНОВИЧ*, 
19.07.1993 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

455. ЧЕРНОВСКИЙ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ*, 18.04.1993 г.р., ГОРОД БИРСК 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

456. ШАМИЛОВ МАГОМЕД МУРТАЗАЛИ-
ЕВИЧ*, 30.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ДАГЕС-
ТАН;

457. ШАМИЛОВ ШАМИЛЬ МУРТАЗАЛИ-
ЕВИЧ*, 16.03.1988 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

458. ШАМСУДИНОВ САИД ДЖАЛАЛДИ-
НОВИЧ*, 22.11.1977 г.р., С. АДИЛЬОТАР 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

459. ШАПИЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 
С. КУППА ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РД;

460. ШАРАПУДИНОВ УВАЙС АХМЕДРА-
СУЛОВИЧ*, 28.12.1986 г.р., С. САСИТЛИ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

461. ШАРАПУДИНОВ ШАРАПУДИН 
АБДУЛАЕВИЧ*, 23.02.1989 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

462. ШАРАПУДИНОВА ПАТИМАТ МАГО-
МЕДОВНА*, 17.09.1987 г.р., С. ХУШТАДА 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РД;

463. ШАХВАЛИЕВ ЯХЬЯБЕГ САПАРО-
ВИЧ*, 27.04.1990 г.р., П. КУБАЧИ ДАХАДАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

464. ШЕКИЕВА НУРИЯТ ШУКУРОВНА*, 
05.11.1989 г.р., С. УСУХЧАЙ ДОКУЗПАРИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

465. ШЕРМАТОВ БАХТИЕР ВАЛИЖОНО-
ВИЧ*, 14.02.1981 г.р., ЛЕНИНАБАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

466. ШИРИНОВ ДАВИД АЙНУДИНО-
ВИЧ*, 10.05.1988 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

467. ШИРШОВ ВИКТОР ДЖОРДЖОВИЧ, 
03.01.1996 г.р., С. МИХАЙЛОВКА МИХАЙ-
ЛОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

468. ШОМАХОВ ВЯЧЕСЛАВ ТАМБИЕ-
ВИЧ*, 01.06.1985 г.р., ГОРОД НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

469. ШТАНЧАЕВ АРСЕН ИГОРЕВИЧ*, 
21.11.1988 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБАЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

470. ЭЛЬДЕРХАНОВ ГУСЕЙН ХАЛИКО-
ВИЧ*, 10.07.1976 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

471. ЭМИРАЛИЕВА ПЕРИХАНУМ СИРА-
ЖУДИНОВНА*, 21.08.1986 г.р., С. АХТЫ;

472. ЭМИРБЕКОВ ТИМУР ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ*, 21.10.1984 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

473. ЭМИРБЕКОВ ЭМИРДЖАН НАРИМА-
НОВИЧ*, 10.09.1987 г.р., С. АХТЫ АХТЫН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

474. ЭМИРОВ АГАЛАР АРИФОВИЧ*, 
03.02.1993 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

475. ЭШОНОВ ИЛЬЕСХОН ЕСИНХОНО-
ВИЧ*, 01.11.1996 г.р., ПОС. ШАХРАК ИСФА-
РИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНОБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

476. ЭШОНХОНОВ АЛИХОН ВОХИДХОН 
УГЛИ*, 25.06.1993 г.р., Г. КАСАНСАЙИИБИ 
НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

477. ЮЛДАШЕВ АНВАР ЖАЛИЛОВИЧ*, 
26.04.1991 г.р., ГОРОД ХАТЛОН РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

478. ЮЛЧИЕВ ИМРАН НЕСРУЛЛАХО-
ВИЧ*, 15.07.1986 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

479. ЮСУПОВ ЗАКИР ТАЛБАКОВИЧ*, 
13.01.1989 г.р. ;

480. ЮСУПОВ РАМАЗАН ИБРАГИМО-
ВИЧ*, 22.03.1993 г.р., С. КАРАБУДАХКЕНТ 
КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

481. ЮСУПОВА АМИНАТ АСХАБОВНА*, 
25.10.1995 г.р., С. ГИНДИБ ТЛЯРАТИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

482. ЯКУБОВ МАГОМЕД МАГОМЕДРАСУ-
ЛОВИЧ*, 14.03.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

483. ЯКУБОВ ХАСКИЛ МАГОМЕДРАСУ-
ЛОВИЧ*, 14.03.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

484. ЯНГОЛЬ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
08.05.1985 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

485. ЯНЫШЕВ РОМАН НИКОЛАЕВИЧ*, 
07.10.1989 г.р., ГОРОД МОСКВА;

486. ЯРАХМЕДОВ ЭМИЛЬ ЯРАХМЕДО-
ВИЧ*, 25.11.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

487. ЯРАШОВ АРТУР МУХТАРХАНО-
ВИЧ*, 01.12.1990 г.р., ГОРОД ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

488. ЯСКИН ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
07.11.1992 г.р., СЕЛО ЕМУРТЛА УПОРОВ-
СКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

489. ЯХЬЯЕВ БАТЫРБЕК АРСЛАНГЕРЕЕ-
ВИЧ*, 15.11.1994 г.р., П. ТАРКИ СОВЕТСКОГО 
РАЙОНА Г. МАХАЧКАЛЫ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организа-
ции и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности к 
терроризму. 

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 5, 6 
пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица 
1. ASCHRAF AL-DAGMA (Aschraf Al-

Dagma), 28.04.1969 г.р., ABASAN, GAZA 
STRIP, PALESTINIAN TERRITORIES;

2. DANIEL MARTIN SCHNEIDER (Abdullah), 
09.09.1985 г.р., NEUNKIRCHEN (SAAR), 
GERMANY;

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму,   на основании подпунктов 1–3, 

7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АБДУЛХАЛИКОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕ-

ВИЧ, 25.09.1986 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБУБАКАРОВ АЛЬВИ АСЛАМБЕКО-
ВИЧ, 05.05.1988 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

3. АЗУЕВ АРБИ ВАХАЕВИЧ, 20.09.1989 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

4. АКРАШЕВ ШЕЙХ-МАНСУР МОВЛДЫЕ-
ВИЧ, 28.01.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

5. АЛБАКОВ АСЛАМБЕК БОРИСОВИЧ, 
04.01.1989 г.р., С. АРШТЫ СУНЖЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

6. АНТОНОВА ЮЛИАНА СЕРГЕЕВНА, 
14.08.1990 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

7. БАГАЕВ АСЛАНБЕК ИБРАГИМОВИЧ, 
23.07.1998 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУ-
БЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ—АЛАНИЯ;

8. БАЙБЕКОВ АРСЕНИЙ АРТУРОВИЧ, 
10.09.1999 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

9. БАРСУКОВ АНТОН АНАТОЛЬЕВИЧ, 
04.03.1998 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

10. БАРСУКОВ ИГОРЬ ИГОРЕВИЧ, 
16.09.1984 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

11. БАТАЕВ АХМЕД СЕИТХАСАНОВИЧ, 
25.12.1976 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУНЖЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

12. БИГИЕВ САЙД-ХУСАЙН АРСАМИР-
ЗАЕВИЧ, 13.11.1976 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

13. БУГАЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
14.10.1994 г.р., С. ЛЬВА ТОЛСТОГО ДЗЕР-
ЖИНСКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

14. БЫЧКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ, 
17.06.1997 г.р., С. ПЕСЧАНОЕ МИХАЙЛОВ-
СКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

15. ВАСИЛЬЕВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
17.09.1976 г.р., Г. МЕНЗЕЛИНСК, РЕСПУБЛИ-
КА ТАТАРСТАН;

16. ВЕЙЦ РОМАН ЮРЬЕВИЧ, 03.04.1990 
г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

17. ВЕЛИЧКО ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ, 
03.06.1993 г.р., Г. ЛАБИНСК КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

18. ВЕРИХОВ ИВАН ДМИТРИЕВИЧ, 
09.09.1996 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

19. ГАДЖИЕВ АБДУЛМАНАП БАГАМАЕ-
ВИЧ, 18.10.1985 г.р., С. ГЕРХМАХИ АКУШИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. ГАДЖИЕВ ХАБИБ АХМЕДОВИЧ, 
06.09.1989 г.р., С. ХВАЙНИКОЛО ЦУМАДИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. ГАДОЕВ ХУСРАВ ОЛИМОВИЧ, 
16.12.1996 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

22.  ГАДУЕВ ТАУС БАУДИНОВИЧ, 
15.02.1987 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАР-
ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

23. ГАРЕЕВ ШАМИЛЬ ФАРИТОВИЧ, 
10.09.1985 г.р., Г. ИЖЕВСК;

24. ГАСАНОВ АБДУЛА РАМАЗАНОВИЧ, 
22.05.1990 г.р., С. АКДИ ЦУНТИНСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. ГАТАЕВ АХМЕД ХАВАЖИЕВИЧ, 
29.03.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

26. ГУБАРЕВ СЕРГЕЙ ФЕДОРОВИЧ, 
09.05.1994 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

27. ГУРЬЕВ ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ, 
11.08.1983 г.р., Д. АЛЕШИНСКАЯ СЛОБОДКА 
ВОСКРЕСЕНСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

28. ДЕМБОВСКИЙ АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 30.05.1977 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК;

29. ДЖАНГАЛИЕВ РУВИМ ИДЕАЛОВИЧ, 
02.05.1981 г.р., С. АХТЕРЕК ВОЛОДАРСКОГО 
РАЙОНА АСТАРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ДЖАТАЕВ ИДРИС МУСАЕВИЧ, 
22.10.1982 г.р., С. СОЛНЕЧНОЕ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

31. ДЗИКОВИЦКИЙ АЛЕКСАНДР ВИТА-
ЛЬЕВИЧ, 16.01.1959 г.р., Г. ХИЛОК ПЕТ-
РОВСК-ЗАБАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА ЧИТИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

32.  ДИАЕВ МУСТ УП ВАХАЕВИЧ, 
05.08.1989 г.р., С. КАЛАНОВКА КЕГИЧЕВСКО-
ГО РАЙОНА ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

33. ДУЛАТОВ ШАМИЛЬ САЛАУДИНО-
ВИЧ, 25.05.1980 г.р., С. РАЗ-БОТАШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

34. ЕГОРОВ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
14.10.1990 г.р., ГОРОД ЛЕНИНГРАД;

35. ЕКИМОВ АНТОН ВИКТОРОВИЧ, 
02.09.1989 г.р., С. МОШЕНСКОЕ БОРОВИЧ-
СКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ЕРАСОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
06.01.1994 г.р., Г. МЫСКИ КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

37. ЖУКОВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА, 
( М О РА Р Ь  А Н А С ТА С И Я  С Е Р Г Е Е В -
НА)26.08.1992 г.р., П. СРЕДНЕДОЛЬСК 
БОЛЬШЕГЛУШИЦКОГО РАЙОНА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ЗАВЬЯЛОВ АРТЕМ АНДРЕЕВИЧ, 
11.08.1991 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

39. ЗАЗЕРСКИЙ СЕРГЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ,22.09.1992 г.р., Д. ЕРМОЛИНО НОВГО-
РОДСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

40. ЗАХАРЬЯЕВ МУРАД ИГОРЕВИЧ 
17.04.1993 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

41. ЗЕЙНАЛОБИДОВ СУЛЕЙМАН СУЛТА-
НОВИЧ, 06.02.1979 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
ДАССР;

42. ЗЫБИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
10.11.1996 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

43. ИВАНОВ ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ, 
10.08.1970 г.р., Г. НОВГОРОД;

44. ИЛЬЮЩЕНКОВ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 30.07.1983 г.р., С. ПРЕЧИСТОЕ ДУХОВ-
ЩИНСКОГО РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

45.  ИТАЕВ БАШИР ЮСУПОВИЧ, 
03.05.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

46. КАДИАЛИЕВ МУСАБЕЙГ АБДУЛКА-
ДЫРОВИЧ, 24.09.1992 г.р., С. МИХЕЕВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

47. КАДЫЕВ РИЗВАН СУЛТАНОВИЧ, 
18.11.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

48. КЕЛАСЬКИН РОМАН ИВАНОВИЧ, 
01.08.1994 г.р., Г. МОСКВА;

49. КИРИЧЕНКО ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 17.05.1994 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

50. КОРЧАГИН ВИКТОР ИВАНОВИЧ, 
13.01.1940 г.р., Г. АРТЕМОВСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

51. КОЧЕРГИН ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ, 
16.03.1994 г.р., Г. КОСТОМУКША РЕСПУБЛИ-
КИ КАРЕЛИЯ;

52. КОЧНЕВ ВИТАЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 
29.07.1968 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;

53. КУДРЯШОВ ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
07.08.1985 г.р., Г. ШАТУРА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

54. КУТУЗОВ ЮРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 
06.11.1941 г.р., Г. САРАТОВ;

55. ЛОКТИОНОВ РОМАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.12.1981 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ;

56. ЛЫСЫХ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 
14.10.1992 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

57. МАЗАЕВА ЭЛИТА ИСОЛТОВНА, 
23.08.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

58. МАКАРОВ АЛЕКСЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 
04.09.1995 г.р., Г. НОВОЧЕБОКСАРСК 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

59. МАКАРОВ ИЛЬЯ ВАДИМОВИЧ, 
23.05.1995 г.р., ПОС. СЯВА ШАХУНСКОГО 
РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

60. МАЛУШКИН СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
02.11.1989 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

61. МАРТЫНОВ АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДО-
ВИЧ, 19.05.1987 г.р., Г. ОРЕЛ;

62. МАРЧЕНКО ВЛАДИМИР АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 19.06.1998 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

63. МЕРКУЛОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
12.09.1983 г.р., С. КОЗИХА ОРДЫНСКОГО 
РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. МИРЗАБАЛАЕВ ДАИР МИРЗАБАЛАЕ-
ВИЧ, 17.08.1989 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН-
СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

65. МУТАЕВ БИСЛАН РУСЛАНОВИЧ, 
25.07.1983 г.р., Г. УРУС-МАРТАН, УРУС-МАР-
ТАНОВСКИЙ РАЙОН ЧИАССР;

66. НИКИФОРОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 18.09.1993 г.р., Г. КАНАШ ЧУВАШ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

67. НУРАЛИЕВ САЛИМСОЛТАН ТАВСОЛ-

ТАНОВИЧ, 20.11.1972 г.р., СТ-ЦА СТАРОГЛА-
ДОВСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

68. НУРИЕВ САЛИМСОЛТАН ТАВСУЛТА-
НОВИЧ, 20.11.1972 г.р., С. БОТАШЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

69. ПАТРАХАНОВ АДАМ ТУХАНОВИЧ, 
23.12.1986 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

70. ПАХРУТДИНОВ МАГОМЕД СУЛЕЙМА-
НОВИЧ, 18.02.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. ПАШАЕВ ДЖАНБУЛАТ ПАШАЕВИЧ, 
29.04.1989 г.р., Г. ДЕРБЕНТ;

72. ПИСЦОВ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 
22.07.1995 г.р., С. ВЕРХНЕРУССКОЕ ШПА-
КОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

73. ПОГОРЕЛОВ ВЛАДИСЛАВ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 21.08.1997 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ПЯТОВ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
03.08.1979 г.р., Г. НЕФТЕКАМСК РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

75.  РАСКИНА ИНГА СЕРГЕЕВНА, 
15.01.1998 г.р., ГОРОД ЗЕЯ АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

76. РИФИЕВ РАФИК ГАСАНОВИЧ, 
31.12.1960 г.р., С. ОРТА СТАЛ СУЛЕЙМАН-
СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

77. САВОСЬКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.01.1984 г.р., Г. НОЙШТРЕЛИТЦ ГДР;

78. САДЫГОВ ИНТИЗАМ МУХТАР ОГЛЫ, 
11.04.1956 г.р., Г. ШАМХОР АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ ССР;

79. САЗОНОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 06.10.1997 г.р., Г. ШАТУРА МОСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

80. САМОЙЛЕНКО АЛЕКСАНДР ИВАНО-
ВИЧ, 20.08.1948 г.р., Г. ЛЕСОЗАВОДСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

81. СВИТОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 20.12.1981 г.р., П. ВАЖИНЫ ПОДПО-
РОЖСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

82. СЕДНЕВ ТИМОФЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
06.02.1992 г.р., Г.П. ЛЯНТОР СУРГУТСКОГО 
РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. СМОРОДНИКОВ НИКОЛАЙ ВИКТО-
РОВИЧ, 14.07.1978 г.р., П. КАРЫМСКОЕ 
КАРЫМСКОГО Р-НА ЧИТИНСКОЙ ОБЛ.;

84. СОКОВ СЕРГЕЙ ЕВГЕНИЕВИЧ, 
15.11.1991 г.р., Г. КРОПОТКИН КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

85 .  СТ УЛОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 
10.03.1996 г.р., Г. ОКТЯБРЬСКИЙ РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

86. СУЛТАНОВА ДЖЕЖЕЙ АМУРХАНОВ-
НА, 09.05.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

87. ТАМБИЕВ АЛИШЕР БОРИСОВИЧ, Г. 
УСТЬ-ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГУТИНСКОГО 
РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

88. ТАРАСОВ ДМИТРИЙ ДМИТРИЕВИЧ, 
20.07.1990 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ;

89. ТИМОЧКИН АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 14.05.1998 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

90. ТИТАРЕНКО ОЛЬГА ВАЛЕРЬЕВНА, 
03.01.1984 г.р., С. ХОРОНХОЙ КЯХТИНСКОГО 
РАЙОНА БУРЯТСКОЙ АССР;

91. ТИХОНОВ ВЯЧЕСЛАВ ОЛЕГОВИЧ, 
20.02.1983 г.р., Г. БЕРДСК НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

92. ТИХОНОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 30.12.1985 г.р., Г. КАНДАЛАКША МУР-
МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

93. ТРЕГУБОВ АНДРЕЙ ГЕННАДИЕВИЧ, 
14.10.1988 г.р., Г. МИЧУРИНСК ТАМБОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

94. УГАРОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 30.07.1977 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

95. УСМАНОВ ИСЛАМ ИМРАНОВИЧ, 
07.08.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

96. ФРОЛОВ ВИКТОР ПАВЛОВИЧ, 
21.12.1990 г.р., С. ПУДИНО ТОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

97. ХАПЛАНОВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕНТИ-
НОВИЧ, 28.12.1987 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

98. ЦЕКИЕВ МАГОМЕД АЙЛИЕВИЧ, 
12.04.1982 г.р., С. СЕРНОВОРДСК СУНЖЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

99. ЧЕСНОКОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 16.01.1986 г.р., ГОР. КОВДОР МУРМАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

100. ЧИКАЛЕВ МАКСИМ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
22.11.1992 г.р., Г.ТАМБОВ;

101. ШАМСУДИНОВ ШАМСУДИН ШАРА-
БУТДИНОВИЧ, 03.02.1978 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. ШАХБАНОВ ФАРХАД САБИРОВИЧ, 
24.01.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

103. ШАХВАЛИЕВ ЯХЪЯБЕГ САПАРО-
ВИЧ, 27.04.1990 г.р., ПОС. КУБАЧИ ДАХАДА-
ЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

104. ШЕРМАДИНИ РАМАЗ АМБРОСИЕ-
ВИЧ, 03.12.1965 г.р., Г. КАРЕЛИ ГРУЗИН-
СКОЙ ССР;

105. ЮСУПОВ АРТУР АМИРОВИЧ, 
24.12.1991 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности»  с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3870. Видеоролик: «О, наш шейх, разреши нам сражаться против сыновей нашего пле-
мени (рус) ИГ Халифат. 30.04.2015. (3)» (решение Московского районного суда г. Казани от 
03.03.2016);

3871. Видеоролик: «Обращение к мусульманам Камиля абу Султана. ИГ Халифат. 
«03.06.2015» (решение Московского районного суда г. Казани от 03.03.2016);

3872. Видеоролик: «Обращение мухаджира из ИГ Халифат (рус). 13.06.2015» (решение 
Московского районного суда г. Казани от 03.03.2016);

3873. Текст «Иудейское иго над Россией в 1917-1937 годах», размещенный на электрон-
ном адресе: http://vk.com/zanravsvennost?w=wall-34957800_35510 (решение Бабушкинско-
го районного суда города Москвы от 25.05.2016);

3874. Текст «Иудейское иго над Россией в 1917-1937 годах», размещенный на электрон-
ном адресе: httр:/ru-аn.info/новости/иудейское-иго-над-россией-в-1917-1937-годах (реше-
ние Бабушкинского районного суда г. Москвы от 25.05.2016);

3875. Информация, размещенная на интернет-странице по адресу: http://forum.dpni.org/
showthread.php?t=40961 (решение Бабушкинского районного суда г. Москвы от 14.03.2016);

3876. Видеоматериал «Точные цитаты из Талмуда о гоях (не евреях)...», имеющий раз-
мер 7,77 МБ и продолжительность 03 минуты 41 секунда, размещенный Амосовым М.И. на 
интернет-сайте www.vkontakte.ru на интернет-странице http://vk.com/id34452725 (решение 
Промышленного районного суда г. Курска от 12.07.2016);

3877. Информация, размещенная на сайте «demotivation.ru\hyq37s3hb451pic.html», а 
именно фотоматериал, сопровождающийся надписью: «Смерть русским Оккупантам» 
(решение Енотаевского районного суда Астраханской области от 03.08.2016);

3878. Графическое изображение, размещенное в социальной сети «ВКонтакте» на 
интернет-странице «http://vk.com/id215600746» с ником «Миша Штык» на «стене», внутри 
которого содержится текст: «военный переворот верим, надеемся, ждем и изображение В. 
Путина с поднятыми вверх руками, к спине которого человек в маске приставил автомат. 
Внизу — подпись: смерть Путину» (решение Кузьминского районного суда города Москвы 
от 09.03.2016).

Изменения в федеральный список экстремистских материалов
Пункты 3696, 3697, 3698, 3699 следует читать в следующей редакции:
3696. Информационные материалы — аудиофайл «Бей хачей-...бать Кавказ» на сайтах:
http://mp3prima.com/mp3poisk/%D0%91%D0%B5%D0%B9%20%D1%85%D0% 

B0%D1%87%D0%B5%D0%B9
http://mypesnik.ru/mp3/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B0%D1%8 

7%D0%B5%D0%B9
http://muzofon.com/search/white%20power%20%D0%B1%D0%B5%D0%B9%20 %D1 

%85%D0%B0%D 1 %87%D0%B5%D0%B9
1. http://iplayer.fm/song/43824509/bej_hachej_-_EBAT_KAVKAZ/
2. http://mp3-pesnja.com/song/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0% B0%D1 

%87%D0%B5%D0%B9+%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1 %8C+ %D0%BA%D0%B
0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

3. http://musofon.соm/search/бей%20хачей%20ебать%20кавказ
4. http://vmusice.net/mp3/%E5%E1%E0%F2%FC+%F5%E0%F7%E5%E9
5. http://mp3-pesni.net/skachat-besplatno/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B

0%D1%87%D0%B5%D0%B9+%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1 %8C+%D0%BA%
D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

6. http://muz-info.org/%D0%95%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1 %8C%20%D0% 
9A%D0%B0%D0%B2%D0%B A%D0%B0%D0%B7%20%D0%95%D0%91%D0%90% 
D0%A2%D0%AC

7. http://mypesnik.ru/mp3/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B0%D1 
%87%D0%B5%D0%B9

8. http://mp3-sait.info/%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1%8C-%D0% BA%D0%B
0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

9. http://mozzic.ru/?string=%D0%BE%D0%B1%D1%81%D0%B8%D1%80% 
D0%B0%D1%8E%D1%82%20%D1%85%D0%B0%D1%87%D1%91%D0%B9 (решение 
Фроловского городского суда Волгоградской области от 20.04.2016 и определение Фро-
ловского городского суда Волгоградской области от 15.07.2016);

3697. Аудиофайл «Сибирский синдикат — чурки» на сайтах:
http://muzofon.com/search/%D0%A1%D0%B8%D0%B1 %D0%B8%D1%80%D1%81 

%D0%BA%D0%B8%D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0% B8%D0%B 
A%D0%B0%D1%82%20%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8;

1. http://music.zakon.kz/l16060777-sibirskiy-sindikat-churki.html
2. http://muzofon.com/search/чурки%20cиндикaт
3. http://vmusice.net/mp3/%F 1 %E8%E1 %E8%F0%F1%EA%E8%E9+%F1%E8%ED%E4%

E8%EA%E0%F2+%F7%F3%F0%EA%E8

4. http://vozmimp3.com/?string=%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8 
+%D0%A1%D0%B 8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%B A%D0%B0%D1%82

5. https://musvid.net/muscat/%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8% 
D0%BA%D0%B0%D1%82%20%D1%87%D1%83%D1%80%D0%B A%D0%B8

6. http://mozzic.ru/?string=%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8%20% D1%81 
%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%82

7. http://smoz.ru/#/?q=%D0%A7%D1%83%D1%80%D0%B A%D0%B8%20% D1%81%D0
%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%B A%D0%B0%D1%82

8. http://pleer.com/search?q=%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%
D0%B0%D1%82+%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8

9. http://xmusic.me/q/1_6987TT5cmR_w/page/4/
10. http://music-pesni.com/mp3-music/%D0%A1%D0%B8%D0%B1%D0%B8%D1 

%80%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9+%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0% 
B4%D0%B8%D0%B A%D0%B0%D1%82+%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA% D0%B8

11. http://muzbaron.com/dll/чypки%20cиндикат
12. http://vmuse.me/music/чурки%20синдикат
13. http://petamusic.ru/?string=%F7%F3%F0%EA%E8+%F1%E8%ED%E4% 

E8%EA%E0%F2
14. http://vkontakte.dj/cat/album/29325986
(решение Фроловского городского суда Волгоградской области от 20.04.2016 и опреде-

ление Фроловского городского суда Волгоградской области от 15.07.2016);
3698. Аудиозапись «Русские чурки» на сайтах: 
http://plus-music.org/%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5-

%D1%87%D1%83%D1%80%D0%B A%D0%B8
(решение Фроловского городского суда Волгоградской области от 20.04.2016 и опреде-

ление Фроловского городского суда Волгоградской области от 15.07.2016);
3699. Аудиофайл «Около Рэп — русские для русских» на сайтах: 
http://muzofon.com/search/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%80%D

1%8D%D0%BF%20%D1%80%D1%83 %D1%81%D1%81%D0%B A%D0% B8%D0%B5%20
% D 0 % B 4 % D 0 % B B % D 1 % 8 F % 2 0 % D 1 % 8 0 % D 1 % 8 3 % D 1 % 8 1 % D 1 % 
81%D0%BA%D0%B8%D1%85

1. ht tp://muzofon.com/search/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0% 
BE%D1%80%D0%B5%D0%BF%20%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA% 
D0%B8%D0%B5%20%D0%B4%D0%BB%D1%8F%20%D1%80%D1%83%D1%81%D 
1%81%D0%B A%D0%B8%D1%85%20%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%B5%D1% 80%20
%D0%B2%D0%BE%D1%81%D0%B5%D0%BC%D1%8C

2. ht tp:// iplayer.fm/q/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1% 
80%D0%B5%D0%BF+%D1%80%D1%83%D1 %81 %D 1 %81 %D0%BA%D0%B8%D0 
%B5+%D0%B4%D0%BB%D1 %8F+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%B A%D0%B8
%D1%85+%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%B5%D1%80+%D0%B2% D0%BE%D1%81 
%D0%B5%D0%BC/

3. http://get-tune.net/?a=music&q=%EE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+%F0 %F3%F1%F
1 % E A % E 8 % E 5 + % E 4 % E B % F F + % F 0 % F 3 % F 1 % F 1 % E A % E 8 % F 5 + % E D % 
EE%EC%E5%F0+%E2%EE%F1%E5%EC%FC

4. http//vmusice.net/mp3/%EE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+%F0%F3% F1 
%F1%EA%E8%E5+%E4%EB%FF+%F0%F3%F 1%F1%EA%E8%F5

5. http://plus-music.org/%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0% 
B8%D0%B5+%D0%B4%D0%BB%D1 %8F+%D1 %80%D 1 %83 %D 1 %81 %D 1 %81 % D0%B 
A%D0%B8%D1%85+%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%8 
0%D0%B5%D0%BF

6. http://sneg.audio/show/Oкoлopeп%20pyccкиe%20для%20pyccкиx
7. httр://vmuse.me/music/русские%20для%20русских%20околореп
8. http://zv.fm/song/1628947
9. http://vozmimp3.com/?string=%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0% 

BE%D1%80%D0%B5%D0%BF+%D1 %80%D 1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0 %B8%
D0%B5+%D0%B4%D0%BB%D1%8F+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81 % 
D0%BA%D0%B 8%D1%85

http://www.musezone.ru/music/%CE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+%F0%F3 %F 1 %F 1 
%EA%E8%E5+%E4%EB%FF+%F0%F3%F 1 %F 1 %EA%E8%F5

(решение Фроловского городского суда Волгоградской области от 20.04.2016 и опреде-
ление Фроловского городского суда Волгоградской области от 15.07.2016).

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
деятельность которых приостановлена в связи с осуществлением ими 

экстремистской деятельности
4. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ В Г. БИРОБИДЖА-

НЕ, зарегистрированная отделом юстиции администрации Еврейской автономной области 
10.03.1994 (ОГРН 1027900000820, ИНН 7901006096, КПП 790101001) (распоряжение Глав-
ного управления Министерства юстиции Российской Федерации по Хабаровскому краю и 
Еврейской автономной области от 05.09.2016 № 767).

Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Россошанского муниципального района 
Воронежской области, а также АО «Минудобрения» информи-
рует о проведении общественных слушаний в рамках проведения 
процедуры оценки воздействия хозяйственной деятельности на 
окружающую среду объекта государственной экологической эк-
спертизы — проектной документации (ПД) «Строительство но-
вого шламонакопителя» по адресу: Воронежская область, г. Рос-
сошь, ул. Химзаводская, 2.

С материалами ПД можно ознакомиться в период с 
14.10.2016 г. по 16.11.2016 г. с 10.00 до 16.00 по адресу АО «Ми-
нудобрения»: Воронежская область, г. Россошь, ул. Химзаводс-
кая, 2, тел.: (47396) 9-64-20.

Общественные слушания будут проводиться в форме об-
щественных обсуждений, которые состоятся 17 ноября 2016 г. в 
11.00 по адресу: Воронежская область, г. Россошь, ул. Химзавод-
ская, 2, здание заводоуправления (корп. 701), кабинет 111. Учас-
тие в общественных слушаниях свободно для всех желающих. 
Все замечания и предложения по представленным материалам 
просьба направлять в письменном виде в вышеуказанную орга-
низацию для их регистрации с указанием ФИО, организации и 
контактных данных. Регистрация желающих выступить граждан 
будет производиться по месту проведения общественных обсуж-
дений 17 ноября 2016 г. с 10.00.

Адрес заказчика АО «Минудобрения»: Воронежская об-
ласть, г. Россошь, ул. Химзаводская, 2.

Ответственное лицо: Ковылин Андрей Вячеславович, тел.: 
(47396) 9-64-20.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: АО «Минудобрения», Администрация Россошан-
ского муниципального района Воронежской области.

Администрация АО «Минудобрения»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Россошанского муниципального района 
Воронежской области, а также АО «Минудобрения» инфор-
мирует о проведении общественных слушаний в рамках прове-
дения процедуры оценки воздействия хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду объекта государственной эколо-
гической экспертизы – проектной документации (ПД) «Строи-
тельство нового мелоотвала» по адресу: Воронежская область, 
г. Россошь, ул. Химзаводская, 2 и 2/12.
С материалами ПД можно ознакомиться в период с 
14.10.2016 г. по 16.11.2016 г. с 10.00 до 16.00 по адресу АО «Ми-
нудобрения» Воронежская область, г. Россошь, ул. Химзаводс-
кая, 2, тел.: (47396) 9-64-20.
Общественные слушания будут проводиться в форме обще-
ственных обсуждений, которые состоятся 17 ноября 2016 г. в 
10.00 по адресу: Воронежская область, г. Россошь, ул. Химза-
водская, 2, здание заводоуправления (корп. 701), кабинет 111. 
Участие в общественных слушаниях свободно для всех желаю-
щих. Все замечания и предложения по представленным матери-
алам просьба направлять в письменном виде в вышеуказанную 
организацию для их регистрации с указанием ФИО, организа-
ции и контактных данных. Регистрация желающих выступить 
граждан будет производиться по месту проведения обществен-
ных обсуждений 17 ноября 2016 г. с 9.00.
Адрес заказчика АО «Минудобрения»: Воронежская об-
ласть, г. Россошь, ул. Химзаводская, 2.
Ответственное лицо: Ковылин Андрей Вячеславович, тел.: 
(47396) 9-64-20.
Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: АО «Минудобрения», Администрация Россошанс-
кого муниципального района Воронежской области.

Администрация АО «Минудобрения»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г., № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ООО «Тагульское» извеща-
ет о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проектной документации «Строительство поисково-оценочной 
скважины №29 Тагульского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины 
с проектными решениями по размещению бурового шлама в шламо-
вом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, Туруханский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ООО «Тагульское», 660077, РФ, г. Красноярск, ул. 78-й Доброволь-
ческой бригады, д. 15.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 16 октября по 15 ноября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Туруханского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
— МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная ин-

формационно-библиотечная система», 663230, Красноярский край, 
Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 2-й этаж;

— ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, ул. Говорова, 19 б, 
5-й этаж.

Общественные обсуждения состоятся: 16 ноября 2016 года в 
10.00 по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 2-й этаж, читаль-
ный зал. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: с. Туруханск, 
ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая цент-
рализованная информационно-библиотечная система», 2-й этаж, чи-
тальный зал.

Ответственные организаторы:
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный инженер проекта Барышев Денис Николаевич, 
тел. 8(3822) 706-182. 

От администрации Туруханского района — инженер-землеустрои-
тель управления по земельным, имущественным отношениям, архи-
тектуре и градостроительства Томашкевич Оксана Васильевна, 
тел. 8(39190) 4-44-97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
Общество с ограниченной ответственностью «Органик парк» 

информирует о проведении общественных слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов госу-
дарственной экологической экспертизы в составе проектов техни-
ческой документации на агрохимикат Органит Н, которое плани-
руется к государственной регистрации.

Реализация объектов экспертизы – Российская Федерация, в 
том числе Республика Татарстан.

Слушания состоятся 14 ноября 2016 г. в 10.00 по адресу: 
422000, РТ, г. Арск, пл. Советская, д. 12, конференц зал, 2-й этаж.

Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность ознакомиться с материалами ОВОС 
объекта слушаний по адресу: 420107, РТ, г. Казань, ул. Спартаков-
ская, дом 6, ком. 716 (а/я 83)

Тел/факс: +7 (843) 212-26-40 
Эл. почта: info@organic-park.ru 
Сайт: www.organic-park.ru
Аргументированные предложения и замечания направляйте до 

14 ноября 2016 г. по адресу: 420095, РТ, г. Казань, а/я 83, эл. почта: 
info@organic-park.ru

Ответственные организаторы: Администрация Арского муни-
ципального района и ООО «Органик парк».

Тел. для справок: +7(843)212-26-40
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Обу-
стройство скважин куста 5 Западно-Покамасовского месторожде-
ния», шифр 02-758/15С4176.

Цели намечаемой деятельности: добыча, сбор и транспортиров-
ка добываемой продукции скважин.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», адрес: 
г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 26 сентября 2016 года по 24 ноября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефте-
газ», адрес: г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.

Общественные обсуждения состоятся 25 ноября 2016 года 
в 15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела проектных работ, 

экспертизы проектов и смет ТПП 
«Лангепаснефтегаз» Закиров Роман 
Вячеславович, тел.: 8 (34669) 3-61-87

От разработчика проекта Главный инженер проекта Ковалев 
Михаил Юрьевич, тел.: 8 (3452) 513-
546 (вн.2209), сот. 89220002797

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна,
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» 

ОАО «Славнефь—Мегионнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Обуст-
ройство Южно-Островного месторождения нефти. Кусты скважин 
№ 1, 3», шифр 39/15.

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

«Славнефть — Мегионнефтегаз», ХМАО — Югра, г. Мегион, 
ул. А.М. Кузьмина, д. 51.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 16 октября 2016 года по 14 ноября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, тел./факс 8 (3462) 52-
60-71.

2. ОАО «Славнефь—Мегионнефтегаз», г. Мегион, ул. А. М. Кузьми-
на, д. 51.тел./факс: 8 (34643) 4-61-35/ 4-64-91, odp@mng.slavneft.ru. 

Общественные обсуждения состоятся 15 ноября 2016 года в 15.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Ведущий инженер ОПИР УПКС

ОАО «Славнефть—Мегионнефтегаз»
Хатипов Рашид Хусаинович
тел. 8 (34643) 41-939
Главный специалист отдела управления от-
ходами производства, управления экологи-
ческой безопасности и охраны окружающей 
среды ОАО «Славнефть—Мегионнефтегаз»
Казицкая Юлия Николаевна
тел. 8 (34643) 41-939.

От разработчика 
проекта (при 
необходимости)

Главный инженер проекта ХМРО РАЕН 
Шаяхметова Альбина Ринатовна, 
тел. 8(3466) 24-47-13 (доб. 200)

От администрации
Сургутского 
района

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня вы будете радоваться 
жизни и ощутите себя по-настоя-
щему счастливым. Наслаждай-
тесь моментом и радуйте окружа-
ющих.

Телец 
Попытки реализовать свои та-
ланты или что-то сделать по-сво-
ему могут привести к тому, что 
вы все время будете сталкиваться 
с неодобрением.

Близнецы 
Вам стоит быть бдительнее. Воз-
можны серьезные проблемы в 
бизнесе и финансовой сфере. 

Рак 
Сегодня, если вы почувствуете, 
что не сможете довести дело до 
конца, лучше не начинайте.

Лев 
Возможно, вы стали слишком от-
крыты и прямолинейны. Не стоит 
посвящать всех знакомых в под-
робности своей личной жизни.

Дева 
Если вы будете заранее продумы-
вать каждый свой шаг, то резуль-
таты не заставят себя ждать.

Весы 
Не будьте столь категоричны, 
иначе в скором времени остане-
тесь в гордом одиночестве.

Скорпион 
Будьте сегодня крайне осторож-
ны. Внимательно читайте бумаги, 
которые подписываете. 

Стрелец 
Обратите внимание на людей, по-
явившихся в вашем окружении 
недавно. Они могут стать для вас 
выгодными партнерами.

Козерог 
Прислушайтесь к своему финан-
совому чутью. Чем меньше вы се-
годня потратите денег, тем лучше.

Водолей 
Сегодня вам следует всеми сила-
ми избегать конфликтов. Береги-
те нервы и здоровье.

Рыбы 
Вы слишком нерешительны и 
эмоциональны, чтобы добиться 
успехов. Возьмите себя в руки.
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ПЯТНИЦА

Нужен ли полицейский на борту
Наталия Ячменникова
rg.ru/art/1318056
В былые времена и проносить с собой на борт можно 
было, и употреблять на борту было можно, и никто не де-
боширил — народ был другой. Сегодня  появилось много 
неадекватных граждан. Надо прекратить либеральни-
чать!!! За дебош на борту давать сроки, чтобы мало не 
показалось.
Ильдус Камалов

Россия манит
Павел Дульман
www.rg.ru/art/1318550
Все правильно. Прежде чем хлопнуть дверью перед Рос-
сией, Украине не мешало бы сначала открыть дверь в Ев-
ропу! Иначе больно зажмет в дверной коробке!
Вячеслав Першутов

Хамелеоны войны
Иван Петров
rg.ru/art/1318563
Военные ВВС США перекрасили свои самолеты — их теперь 
не отличить от российских Су-34. При чем здесь радиоло-
кационный диапазон? Reuters сделает фотку, как «наши» 
самолеты бомбят больницу и поднимут истерию, как по-
сле МН17, и всё. Дело сделано. Про вертикальные консоли 
хвоста будут знать только в России, для Запада это будет 
несущественно. 
gurmanXXX

Блок за блоком
Владимир Кузьмин
rg.ru/art/1318476
Да, заслуг у атомщиков хватает: быстрые реакторы на Бе-
лоярской АЭС, которые могут дожигать плутоний и позво-
лят реализовать замкнутый ядерный топливный цикл, и 
единственный в мире атомный ледокольный флот. Потен-
циал огромный, надо только развивать!
Станислав 

Семья без тормозов
Петр Орлов
rg.ru/art/1318145
Наличие богатых или высокопоставленных родителей 
должно быть отягощающим обстоятельством при наказа-
нии.
Ильдус Камалов

Минобороны России 
ответило британскому министру обороны
Иван Петров
rg.ru/art/1317867
Читая подобные новости, складывается впечатление, что 
Западную Европу постигло поголовное заболевание ши-
зофренией. Неадекватные действия и высказывания высо-
копоставленных чиновников удивляют своей наглостью и 
неприкрытой ложью. Их возмущает, что Россия не испол-
няет их желания. В то же время сами нагло лезут в суверен-
ные страны со своими требованиями и со своими понятия-
ми демократии.
Владимир Поблагуев

Книга должна быть продолжением руки
Надежда Толстоухова
rg.ru/art/1318980
Ни заставить, ни убедить, ни соблазнить, ни подкупить ре-
бенка нельзя. Даже сам человек не может заставить себя 
любить или интересоваться. А формальное чтение ника-
кой пользы не приносит. Я в детстве шла вдоль библиотеч-
ных полок, брала книги и начинала читать. Если с первой 
страницы книга затягивала, брала ее. А куда она должна 
«затянуть»? В мир образов, придуманный писателем. Но 
если сегодня педагоги по литературе не знают, что за сло-
вами текста скрываются образы, чего мы хотим от детей?
Татьяна Васильевна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+5, дождь

Санкт-Петербург +2...+5, дождь

Анадырь +2...+5, перем. обл.

Архангельск +1...+5, дождь

Астрахань +6...+12, дождь

Благовещенск  -5...+7, ясно

Владивосток +6...+14, перем. обл.

Волгоград +3...+8, дождь

Воронеж 0...+6, дождь

Екатеринбург -1...+4, дождь

Иркутск -2...+11, дождь

Казань +1...+6, дождь

Калининград -1...+8, перем. обл.

Краснодар +12...+13, дождь

Магнитогорск -3...+5, дождь

Мурманск +6...+6, дождь

Нижний Новгород +1...+5, дождь

Новосибирск -3...+1, перем. обл.

Омск -5...+2, дождь

Орел -1...+6, перем. обл.

Оренбург -1...+6, перем. обл.

Пермь -2...+3, дождь

Ростов-на-Дону +5...+11, дождь

Севастополь +9...+13, дождь

Симферополь +7...+12, дождь

Сочи +13...+17, дождь

Тамбов -1...+7, перем. обл.

Тюмень -2...+1, снег

Уфа 0...+4, дождь

Хабаровск -2...+7, перем. обл.

Челябинск -2...+3, дождь

Чита -5...+13, перем. обл.

Элиста +6...+14, дождь

Южно-Сахалинск -1...+8, дождь

Якутск -9...-4, перем. обл.

Ярославль +3...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Московском регионе 
ожидается пасмурная 
погода. Атмосферное 
давление составит 
756 мм ртутного столба. 

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют кратковременные до-
жди. Давление — 
759 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
С утра возможны осадки 
в виде снега. Давление 
поднимется до 764 мм 
ртутного столба.

Итальянская актриса Клаудия Кардинале позирует около своего именного стенда накануне официального открытия фотовыставки 
«За кулисами портретов Энрико Аппетито», показ которой состоится в рамках Римского кинофестиваля, проходящего в итальян-
ской столице уже в одиннадцатый раз. В рамках этого кинофорума, кстати, также планируется провести торжественное праздно-
вание столетия со дня рождения известного американского актера Грегори Пека, к чему будет приурочен показ под открытым 
небом легендарного фильма Уильяма Уайлера 1953 года выпуска «Римские каникулы». 

СОБЫТИЕ 
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ТО, что сегодня компенсируют 
вклады, сделанные еще во вре-
мена СССР, наверное, хорошо 
(«РГ», 1 и 4 полосы). Но это же 
совсем небольшие деньги по 
нынешним меркам получают-
ся. А сорок лет назад те же пять 
— семь тысяч, хранившиеся на 
сберкнижке и копившиеся го-
дами, являлись целым состоя-
нием. На них машину можно 
было купить. А что купишь сей-
час на те деньги, которые вы-
плачивают по компенсации? 

Хотя и столько, возможно, для 
кого-то лучше, чем совсем ни-
чего. 

Но мне кажется, большинство 
давно уже позабыло про те вкла-
ды. И смирилось с тем, что они 
«сгорели». Поэтому, если у нас в 
бюджете имеются, что называет-
ся, свободные средства, лучше 
было бы их направить на повыше-
ние зарплат врачам и учителям. 
То есть людям социально значи-
мых профессий. Для общества в 
целом это было бы гораздо полез-
нее. Ведь вопросы здоровья и об-
разования так или иначе волнуют 
каждого. У всех есть дети, внуки, 
правнуки да и просто близкие 
люди, судьба которых не безраз-
лична. Хочется, чтобы они не бо-
лели или, заболев, тут же получи-
ли самую квалифицированную 
медицинскую помощь. Чтобы по-
лучили достойное, конкуренто-
способное образование. Позабо-
титься об этом — задача государ-
ства. Хоть медик и педагог — это в 

первую очередь, конечно, призва-
ние, а потом уже профессия. Но 
это не значит, что они альтруиста-
ми должны быть. Кушать хочется 
всем. Хорошие специалисты 
должны получать хорошие зар-
платы. 

У моей мамы при Союзе, вро-
де, имелась сберкнижка. Но там 
копейки были. Нам не с чего было 
откладывать. Жили от зарплаты 
до зарплаты. Так что в нашем слу-
чае рассчитывать на какую-то 
компенсацию не приходится. Со 
всем этим будет больше  мороки, 
чем денег.

У самой меня сейчас открыт 
вклад в банке. Но он тоже не 
сильно большой. Немного хра-
ню на всякий случай. Но не на 
«черный день»! Об этом я вооб-
ще никогда не думаю. У Ренуара, 
как известно, не было в палитре 
черной краски. Вот и у меня ее 
нет.   

Подготовила Анна Кольдина

ВАЛЮТА Экономисты предсказывают падение доллара 
ниже 60 рублей
rg.ru/art/1319383

ОРУЖИЕ Разработчики раскрыли секреты танка 
«Армата»
rg.ru/art/1318736

КОСМОС В Солнечной системе обнаружили новую 
планету
rg.ru/art/1318868

ЗДОРОВЬЕ Опровергнута теория о пользе употребления 
большого количества воды
rg.ru/art/1318223

НАУКА В NASA предупредили о глобальном 
инопланетном шторме
rg.ru/art/1318223

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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